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Participará Gobierno de México en Pre-Cumbre de Sistemas Alimentarios 2021 
El Gobierno de México participará en la Pre-Cumbre de Sistemas Alimentarios 2021, que tiene 
como propósito el desarrollo de una visión global consolidada sobre la base científica de los 
sistemas alimentarios por regiones, con la prioridad de fortalecer la cooperación, compartir 
experiencias y conjuntar acciones para cumplir la Agenda 2030: “Hambre Cero, Seguridad 
Alimentaria y Nutricional para todos”. 
Con la representación de México, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos, participará en Roma, Italia, en el pleno de la Cumbre de Sistemas Alimentarios -
con un mensaje con posicionamientos sobre el tema- y en las sesiones de discusión de la 
Declaración de Matera del G-20 a la Cumbre de Sistemas Alimentarios: Una Estructura de 
Acción para las Coaliciones Emergentes. La Jornada, 11 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001892nc.pdf 
https://www.diariomarca.com.mx/2021/07/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-
alimentarios-2021/  

 
Certificarán a exportadoras agrícolas que cumplan con el T-MEC 
Para demostrar el cumplimiento de los compromisos laborales del T-MEC, las empresas 
mexicanas exportadoras de productos agropecuarias podrán tener una certificación. Con ello 
demostrarán que no existen prácticas de trabajo forzoso, trabajo infantil, de trata de personas 
y de que promueven el trabajo digno de los trabajadores agrícolas. El CNA, en colaboración 
con Alianza Hortofrutícola Internacional para el Fomento de la Responsabilidad Social, 
relanzan la certificación para el estándar DEAR T-MEC, que garantiza el cumplimiento del 
Capítulo 23 del Tratado. Al respecto, el Secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, 
consideró que se tiene una asignatura pendiente con los trabajadores agrícolas y sus derechos 
laborales, por lo que cumplir con estos derechos permitirá que el campo continúe creciendo en 
producción y exportaciones. 
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/26/certificaran-a-exportadoras-agricolas-que-cumplan-con-el-
t-mec/  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/certificaran-exportadoras-agricolas-que-cumplan-laboralmente-
con-el-t-mec  
https://www.debate.com.mx/estados/Buscara-CNA-mejorar-condiciones-laborales-en-el-campo-para-
cumplir-con-T-MEC-20210726-0331.html  

 
CNA busca mejorar condiciones laborales en sector agrícola para cumplir con T-MEC 
El CNA y la Alianza Hortofrutícola Internacional para el Fomento de la Responsabilidad Social 
(Ahifores) lanzaron nuevamente el estándar "DEAR T-MEC", para garantizar el cumplimiento 
de obligaciones contenidas en el Capítulo 23 del T-MEC, las disposiciones laborales 
establecidas en México y de normativas de la Organización Internacional del Trabajo (OIT).  
https://www.milenio.com/negocios/cna-busca-mejorar-condiciones-laborales-campo-t-mec  
https://www.razon.com.mx/negocios/cna-relanza-estandar-cumplir-obligaciones-laborales-t-mec-444519  

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001892nc.pdf
https://www.diariomarca.com.mx/2021/07/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-alimentarios-2021/
https://www.diariomarca.com.mx/2021/07/participara-gobierno-de-mexico-en-pre-cumbre-de-sistemas-alimentarios-2021/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/26/certificaran-a-exportadoras-agricolas-que-cumplan-con-el-t-mec/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/07/26/certificaran-a-exportadoras-agricolas-que-cumplan-con-el-t-mec/
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/certificaran-exportadoras-agricolas-que-cumplan-laboralmente-con-el-t-mec
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/certificaran-exportadoras-agricolas-que-cumplan-laboralmente-con-el-t-mec
https://www.debate.com.mx/estados/Buscara-CNA-mejorar-condiciones-laborales-en-el-campo-para-cumplir-con-T-MEC-20210726-0331.html
https://www.debate.com.mx/estados/Buscara-CNA-mejorar-condiciones-laborales-en-el-campo-para-cumplir-con-T-MEC-20210726-0331.html
https://www.milenio.com/negocios/cna-busca-mejorar-condiciones-laborales-campo-t-mec
https://www.razon.com.mx/negocios/cna-relanza-estandar-cumplir-obligaciones-laborales-t-mec-444519
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@JesusRCuevas 
Muchas felicidades al equipo mexicano que obtuvo dos medallas de plata y cuatro de bronce 
en la última edición de la Olimpiada Internacional de Matemáticas, con sede en San 
Petersburgo, Rusia. 
En México el acceso a la educación es un derecho, no un privilegio. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1419786432881770498 
  
@IICAnoticias 
Hoy se inauguró la Pre-Cumbre de Sistemas Alimentarios en Roma. 
El encuentro global es la antesala del foro convocado por la ONU con el objetivo de transformar 
la producción y el consumo de alimentos. 
https://twitter.com/IICAnoticias/status/1419719584148557825 
  
@vmva1950 
En reunión con el Director General de la #FAO, Qu Dongyu @FAODG, conversamos s/ la 
importancia de la agricultura en los sistemas alimentarios, así como en fortalecer la 
cooperación regional y global p/ superar el impacto de la pandemia en los países y las regiones. 
#UNFSS2021 
https://twitter.com/vmva1950/status/1419703320122363907 
 

@OctavioAlmada1 
Cumpliendo con la segunda fase del Plan de Acciones Emergentes para la Conservación de 
las Tortugas Marinas, clausuramos hoy el Programa de Concientización y Capacitación de 
Dispositivos Excluidores de Tortugas Marinas (DET´S) y Peces (DEP´S) 
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1419814737026723843  

 

 

(B-338) Autoridades federales aseguran más de una tonelada de productos pesqueros 
en Tijuana y Ensenada, Baja California 
Elementos navales adscritos a la Segunda Región Naval, en coordinación con Oficiales 
Federales de Pesca de la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), 
realizaron, en acciones diferentes, la retención precautoria de productos pesqueros que no 
contaban con los permisos correspondientes en las ciudades de Tijuana y Ensenada, Baja 
California. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/26/sociedad/aseguran-semar-y-sader-mas-de-1-ton-de-
productos-pesqueros-ilegales/ 

https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1419786432881770498
https://twitter.com/IICAnoticias/status/1419719584148557825
https://twitter.com/vmva1950/status/1419703320122363907
https://twitter.com/OctavioAlmada1/status/1419814737026723843
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/26/sociedad/aseguran-semar-y-sader-mas-de-1-ton-de-productos-pesqueros-ilegales/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/07/26/sociedad/aseguran-semar-y-sader-mas-de-1-ton-de-productos-pesqueros-ilegales/
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https://hojaderutadigital.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california-2/ 
https://periodicoelporvenir.com/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros/ 
https://informativoq.com.mx/2021/07/autoridades-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros/ 
https://reflexion24informativo.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-Tijuana-
y-Ensenada-Baja-California-20212676 
https://www.voragine.com.mx/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://www.notimx.mx/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de.html 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://ideapoliticamx.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://informacioncdmx.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://tendencias.online/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://cafegrillo.com/nacion/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
http://www.mhnoticia.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://despiertasonora.com/2021/07/26/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-
tijuana-y-ensenada-bc/ 
https://eltiempodesinaloa.com/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/ 
https://elobradorista.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/  
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/  
https://adcolima.mx/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/  
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/26/aseguran-toneladas-de-productos-pesqueros-en-tijuana/    
https://www.oncenoticias.tv/nacional/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-
tijuana-y-ensenada-bc  
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https://acustiknoticias.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/
https://informativoq.com.mx/2021/07/autoridades-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/
https://informativoq.com.mx/2021/07/autoridades-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/
https://reflexion24informativo.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://reflexion24informativo.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://www.contrareplica.mx/nota-Aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-Tijuana-y-Ensenada-Baja-California-20212676
https://www.contrareplica.mx/nota-Aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-Tijuana-y-Ensenada-Baja-California-20212676
https://www.voragine.com.mx/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
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https://www.notimx.mx/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de.html
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
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https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://mayacomunicacion.com.mx/nacional/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://ideapoliticamx.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://ideapoliticamx.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://www.elquehacerpolitico.live/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://informacioncdmx.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://informacioncdmx.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://tendencias.online/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://tendencias.online/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://cafegrillo.com/nacion/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://cafegrillo.com/nacion/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://noticiasmexicoaldia.com/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://www.mhnoticia.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
http://www.mhnoticia.com/principal/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://despiertasonora.com/2021/07/26/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-bc/
https://despiertasonora.com/2021/07/26/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-bc/
https://eltiempodesinaloa.com/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://eltiempodesinaloa.com/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://elobradorista.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://elobradorista.com.mx/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://mazatlaninteractivo.com.mx/2021/07/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://adcolima.mx/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://adcolima.mx/2021/07/26/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://www.angulo7.com.mx/2021/07/26/aseguran-toneladas-de-productos-pesqueros-en-tijuana/
https://www.oncenoticias.tv/nacional/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-bc
https://www.oncenoticias.tv/nacional/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-bc
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https://snn.com.mx/snn/aseguran-autoridades-federales-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-
en-tijuana-y-ensenada-baja-california/  
https://peninsulabc.com.mx/2021/07/aseguran-cargas-de-pepino-de-mar-langosta-y-erizo-en-ensenada/  
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/aseguran-productos-pesqueros-tijuana-ensenada-mg  
https://cobertura360.mx/2021/07/26/baja-california/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-
pesqueros-en-tijuana-y-ensenada/  
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/  
https://www.elsoldetijuana.com.mx/policiaca/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-
productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-7010596.html  

 
(B-339) Reforzarán Agricultura y gobierno de Guanajuato las acciones locales de 
verificación e inspección de mercancías agroalimentarias  
Con el objetivo de fortalecer las acciones de verificación e inspección de mercancías 
agroalimentarias en Guanajuato, y con ello disminuir el riesgo de introducción y diseminación 
de plagas y enfermedades que pudieran afectar su producción de alimentos, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y el gobierno estatal firmaron un convenio de coordinación. 
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-
locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-
agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-
gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-
agroalimentarias 
https://www.tallapolitica.com.mx/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-
de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/ 
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-
locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/ 
https://acustiknoticias.com/2021/07/reforzaran-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-
mercancias-agroalimentarias/ 
https://encuentrodemichoacan.com/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-
locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Reforzaran-Agricultura-y-Guanajuato-acciones-de-verificacion-e-
inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias-202126720 
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-
locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/ 
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https://snn.com.mx/snn/aseguran-autoridades-federales-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://snn.com.mx/snn/aseguran-autoridades-federales-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-baja-california/
https://peninsulabc.com.mx/2021/07/aseguran-cargas-de-pepino-de-mar-langosta-y-erizo-en-ensenada/
https://www.tvazteca.com/aztecanoticias/aseguran-productos-pesqueros-tijuana-ensenada-mg
https://cobertura360.mx/2021/07/26/baja-california/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada/
https://cobertura360.mx/2021/07/26/baja-california/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada/
https://yucatan.quadratin.com.mx/nacional/aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros/
https://www.elsoldetijuana.com.mx/policiaca/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-7010596.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/policiaca/autoridades-federales-aseguran-mas-de-una-tonelada-de-productos-pesqueros-en-tijuana-y-ensenada-7010596.html
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias
https://www.tallapolitica.com.mx/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://www.tallapolitica.com.mx/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://cadenapolitica.com/2021/07/26/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://acustiknoticias.com/2021/07/reforzaran-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://acustiknoticias.com/2021/07/reforzaran-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://encuentrodemichoacan.com/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://encuentrodemichoacan.com/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
https://www.contrareplica.mx/nota-Reforzaran-Agricultura-y-Guanajuato-acciones-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias-202126720
https://www.contrareplica.mx/nota-Reforzaran-Agricultura-y-Guanajuato-acciones-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias-202126720
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
http://noticiasdemexico.com.mx/principal/reforzaran-agricultura-y-gobierno-de-guanajuato-las-acciones-locales-de-verificacion-e-inspeccion-de-mercancias-agroalimentarias/
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Boletin 332 Firman México y Estados Unidos protocolo para movilización de ganado de 
alto registro certificado 
Los gobiernos de México y Estados Unidos actualizaron el protocolo de exportación de ganado 
bovino, lo que permitirá que los productores de reses de alto registro, provenientes de hatos 
libres certificados por el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica), movilicen sus animales por el territorio nacional sin poner en 
riesgo a las zonas que cuentan con reconocimiento internacional para exportar ganado en pie. 
Así lo dio a conocer el director en jefe del organismo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Francisco Javier Trujillo Arriaga, al inaugurar la Exposición Nacional de Ganado 
Brahman, que se celebra en Palenque, Chiapas, hasta el 25 de julio. 
http://sectorprimario.mx/ganaderia/firman-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-
ganado-de-alto-registro-certificado/ 
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-y-Estados-Unidos-firman-protocolo-para-movilizacion-de-
ganado-de-alto-registro-certificado-202121727 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-
de-ganado-de-alto-registro-certificado 
https://www.contrareplica.mx/nota-Mexico-y-Estados-Unidos-firman-protocolo-para-movilizacion-de-
ganado-de-alto-registro-certificado-202121727 
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http://tendencias.online/2021/07/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-
ganado-de-alto-registro-certificado/ 
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https://imagenagropecuaria.com/2021/acuerdan-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizar-ganado-de-alto-
registro-certificado/ 
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Por renta de oficinas, 55 mmdp 
La descentralización de las secretarías de Estado hacia diferentes puntos del país tuvo un 
retraso involuntario debido a la pandemia de Covid-19, esto le ha costado a las arcas públicas 
solo en el 2021, cerca de cincuenta y cinco mil doscientos cuarenta y nueve millones 
seiscientos siete mil doscientos veinticinco pesos (55,249,607,225.00) que fueron 
contemplados en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021. Oficinas Costosas 
Estas dependencias están ubicadas en buenas zonas de la CDMX SAGARPA Dirección: Av. 
Municipio libre núm. 377 lata b col. Santa Cruz Atoyac Benito Juárez C.P. 03310. Diario Basta, 

1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000178nc.pdf 

 
El SINIIGA será operado por el Senasica y la coordinación general de Ganadería, informó 
la secretaría de Agricultura 
La Secretaría de Agricultura informó que a partir de la publicación en el DOF del 22 de julio, 
las facultades del Sistema Nacional de Identificación Individual de ganado bovino y colmenas 
(SINIIGA) pasarán a ser atribución del Senasica. 
La NOM-001-SAG/GAN-2015, la cual establece las características, especificaciones, 
procedimientos, actividades y criterios para la identificación individual, permanente e irrepetible 
de los bovinos y colmenas, dejarán de ser atribución de la secretaría de Agricultura y ahora, 
el Senasica junto con la coordinación general de Ganadería serán los responsables. 
https://www.ganaderia.com/destacado/el-siniiga-sera-operado-por-el-senasica-y-la-coordinacion-
general-de-ganaderia-informo-la-secretaria-de-agricultura 
 

 

https://campoyturismo.com/2021/07/21/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://campoyturismo.com/2021/07/21/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://adnportal.mx/firman-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://adnportal.mx/firman-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://www.tierrafertil.com.mx/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizar-ganado/
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://hojaderutadigital.mx/acuerdan-mexico-y-estados-unidos-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://imagenagropecuaria.com/2021/acuerdan-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizar-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://imagenagropecuaria.com/2021/acuerdan-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizar-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/7/21/mexico-estados-unidos-acuerdan-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado-318420.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/7/21/mexico-estados-unidos-acuerdan-protocolo-para-movilizacion-de-ganado-de-alto-registro-certificado-318420.html
https://mvsnoticias.com/noticias/economia/actualizan-protocolo-mexico-y-eu-para-movilizacion-de-ganado
https://mvsnoticias.com/noticias/economia/actualizan-protocolo-mexico-y-eu-para-movilizacion-de-ganado
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-y-ee-uu-actualizaron-el-protocolo-para-el-comercio-de-ganado-bovino
https://www.ganaderia.com/destacado/mexico-y-ee-uu-actualizaron-el-protocolo-para-el-comercio-de-ganado-bovino
https://imagenagropecuaria.com/2021/acuerdan-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizar-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://imagenagropecuaria.com/2021/acuerdan-mexico-y-eu-protocolo-para-movilizar-ganado-de-alto-registro-certificado/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000178nc.pdf
https://www.ganaderia.com/destacado/el-siniiga-sera-operado-por-el-senasica-y-la-coordinacion-general-de-ganaderia-informo-la-secretaria-de-agricultura
https://www.ganaderia.com/destacado/el-siniiga-sera-operado-por-el-senasica-y-la-coordinacion-general-de-ganaderia-informo-la-secretaria-de-agricultura
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CCEM busca que sector agropecuario sea prioritario en nueva Constitución del 
Edomex 
El Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México (Concaem) pidió que el sector 
agropecuario sea considerado como una actividad económica prioritaria, más que 
asistencialista, por parte de los diferentes niveles de gobierno. Su presidenta Laura González 
Hernández apuntó que a través del Parlamento Abierto enviarán una iniciativa para que dicho 
sector se incluya en la nueva Constitución mexiquense. El Sol de Toluca,1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001463nc.pdf 
https://www.milenio.com/negocios/ccem-busca-que-sector-agropecuario-sea-prioritaria-en  

 

Apenas un 20% de frijol se ha sembrado en Los Llanos 
Guadalupe Victoria Dgo.- En la región de los llanos, cuando mucho se ha logrado sembrar un 
20 por ciento de las tierras laborables para el cultivo de frijol, pero además de que las lluvias 
no habían dado oportunidad, los campesinos no tienen semilla. 
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/apenas-un-20-de-frijol-se-ha-sembrado-en-los-
llanos-7008701.html  

 
Preocupante incremento de insumos para agricultores; es incierto el panorama para el 
próximo ciclo 
Los Mochis, Sin.- El incremento en muchos de los insumos agrícolas mantiene preocupado a 
los productores del norte del estado, pues temen que la rentabilidad que tuvieron este año, 
desaparezca a causa de estos aumentos, expresó Marte Nicolás Vega Román. 
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/7/26/preocupante-incremento-de-insumos-para-
agricultores-es-incierto-el-panorama-para-el-proximo-ciclo-421072.html 
 
Crédito ayuda a productores agrícolas sembrar hasta el 90% de las 36 mil hectáreas en 
Altamira 
En Altamira los productores agrícolas han logrado sembrar gracias al crédito que les han 
otorgado sus proveedores, ya que los recursos del gobierno federal han sido nulos, señalo 
Toribio Cruz, integrante de la Unión de productores en Altamira. 
“No hay apoyos federales, lo que es en Tamaulipas no hay nada, hemos sembrado gracias a 
que nos han apoyado los centros de acopio, nos financian con semillas y agroquímicos, sobre 
todo con insumos”. 
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/credito-ayuda-a-productores-agricolas-sembrar-hasta-un-90-
de-las-36-mil-hectareas-en-altamira-7009434.html 
  
Por concluir trillas de sorgo 
Ciudad Victoria.-Las trllas de sorgo en el norte de Tamaulipas estarán concluyendo en la 
primera semana de agosto, luego que en algunas zonas las actividades se han reiniciado al 
dar punto las tierras, lo que permite el ingreso de la maquinaria a realizar esta actividad. 
https://laverdad.com.mx/2021/07/por-concluir-trillas-de-sorgo/ 
 
Espera 80% de empresas superar crisis en un año 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001463nc.pdf
https://www.milenio.com/negocios/ccem-busca-que-sector-agropecuario-sea-prioritaria-en
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/apenas-un-20-de-frijol-se-ha-sembrado-en-los-llanos-7008701.html
https://www.elsoldedurango.com.mx/local/municipios/apenas-un-20-de-frijol-se-ha-sembrado-en-los-llanos-7008701.html
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/7/26/preocupante-incremento-de-insumos-para-agricultores-es-incierto-el-panorama-para-el-proximo-ciclo-421072.html
https://lineadirectaportal.com/agropecuaria/2021/7/26/preocupante-incremento-de-insumos-para-agricultores-es-incierto-el-panorama-para-el-proximo-ciclo-421072.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/credito-ayuda-a-productores-agricolas-sembrar-hasta-un-90-de-las-36-mil-hectareas-en-altamira-7009434.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/local/credito-ayuda-a-productores-agricolas-sembrar-hasta-un-90-de-las-36-mil-hectareas-en-altamira-7009434.html
https://laverdad.com.mx/2021/07/por-concluir-trillas-de-sorgo/


 

8 
 

"El sector comercio fue el que reportó la mayor proporción de empresas con expectativas 
positivas, alcanzando el 81.9% del total, en contraste con el sector agropecuario, situado en el 
otro extremo con un 64.7% para el mismo periodo". El Financiero, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002993nc.pdf 

 
Sector agro generó 648,000 empleos en junio; industria y servicios se caen 
En junio, 176,603 personas se sumaron a la población ocupada, mostrando una mejoría en 
comparación con mayo. El sector agropecuario salvó la recuperación de empleo en el mes 
pasado, es superior en 881 mil a los que se perdieron a causa de la pandemia, compensando 
fuertes caídas en el renglón de construcción y servicios profesionales. El Economista, 1/ El 

Financiero, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002942nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002908nc.pdf 

 
Sudamérica sufre una emergencia hídrica RFIITFR 
El caudal del Paraná está casi nueve metros por debajo del nivel esperado en estas fechas, lo 
que perjudica a la agricultura, de acuerdo con autoridades consultadas por el diario español El 
País. A esto se suman las duras heladas de esta semana que pudieron haber causado daños 
"severos" en entre 8 y 11 por ciento de los cultivos de café en Brasil, el mayor exportador 
mundial del grano, de acuerdo con el el Ministerio de Agricultura. La Prensa, 23/ El Sol de México, 

23 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002825nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002553nc.pdf 

 
Debe potencializarse la actividad agropecuaria 
Agremiados al Consejo Coordinador Empresarial del Estado de México van por la 
regularización del campo para que deje de verse como una actividad de asistencialismo y se 
impulse la creación de grandes empresas agropecuarias y exportadoras. En compañía de 
representantes de sectores como la maderera, acuicultores, floricultores, entre otros, informó 
que, de acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), el sector primario que 
incluye agricultura, ganadería y pesca se ha visto también afectado por la pandemia y han 
tenido una baja de 85 mil empleos. Capital, 3/ Milenio, 11 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002689nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002128nc.pdf 

 
Urge manejo adecuado de aguas residuales para frenar contaminación hídrica 
Urge manejo adecuado de aguas residuales para frenar contaminación hídrica, dicen 
diputados.  
En su turno, la investigadora Dulce María Bautista García propuso el riego por goteo 
subterráneo como medida de adaptación para el uso sostenible de aguas residuales en la 
agricultura del Valle del Mezquita! Hidalgo, ya que disminuye los riesgos de plagas y 
enfermedades, reduce el gasto energético, facilita las labores de cultivo y evita la radiación 
solar incidente. La Prensa, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002703nc.pdf 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002993nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002942nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002908nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002825nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002553nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002689nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002128nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002703nc.pdf
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El valor de los polinizadores 
El insectos como las I abejas, al resultar; fundamental para sostener la producción alimentaria 
de México, tiene un valor económico calculado en al menos 66 mil 320 millones de pesos, 
según estimaciones publicadas por el Gobierno federal. Situación actual de los polinizadores 
en México", publicado este 2021 por las Secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural, y de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales. Capital, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002693nc.pdf 
 

México envía a Cuba un buque con petrolíferos 
El envío se da en un contexto de descontento social en la isla y de un embargo del gobierno 
de Estados Unidos desde 1958 como respuesta a la expropiación de compañías y propiedades 
de ciudadanos de ese  Actualmente no está prohibida la venta de equipos para la agricultura 
y los embarques de ayuda humanitaria. El Universal, 22 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002641nc.pdf 

 
Sector agropecuario debe ser actividad económica: CCEM 
Laura González Hernández, presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del Estado de 
México (CCEM), dijo que es necesario que el sector del agro mexiquense sea considerado una 
actividad económica y prioritaria, pues ésta aporta el 1.25% al PIB a la entidad. En conferencia 
de prensa refirió que cuando la entidad mexiquense tiene un crecimiento del sector 
agropecuario, las cifras parecen positivas y prometedoras, sin embargo, solo se habla de un 
bajo crecimiento, "y esto se debe a que la actividad soló es considerada como asistencialista 
y no un factor de competitividad". 8 Columnas, 5 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002625nc.pdf 

 
Mal alimentados 50% de mexicanos 
Jorge Alcocer Varela, titular de la Secretaría de Salud (SSa), atribuyó los problemas de 
obesidad, sobrepeso y diabetes en México a que el sistema agroalimentario del país ha 
provocado que la mitad de la población viva con inseguridad alimentaria y que uno de cada 
dos mexicanos compre alimentos de bajo costo y calidad. A lo anterior se suma el hecho de 
que la agricultura industrial derivada de la Revolución Verde trajo consigo un alto uso de 
agroquímicos, la degradación de recursos naturales y la pérdida de la biodiversidad, lo que 
llevó a que "los apoyos del gobierno se concentraran en la gran industria, dejando a un lado a 
los productores de pequeña y mediana escala". El Sol de México, 9/ El Sol de Toluca, 29 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002354nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001613nc.pdf 

 
Caminos y montañas / Sucesión en el infierno maya quintanarroense  
En los 70, reproduciendo al exitosísimo Hawái, México arrancó cinco "Centros Integralmente 
Planeados Cancún, Ixtapa, Huatulco, Los Cabos y Loreto; para 1370, con una deuda de 17 
millones de dólares contraída con el Banco Interamericano de Desarrollo, se inició Cancún; 
excluyendo de todo beneficio a los mayas y aniquilando a su economía agrícola, sustentada 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002693nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002641nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002625nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002354nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001613nc.pdf


 

10 
 

en la explotación de la madera, henequén, chicle, maíz, frijol, calabaza, ganadería, avicultura 
y caña de azúcar. Uno más Uno, 14 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000576nc.pdf 

 
El 40% de los alimentos cultivados del mundo se desperdicia: WWF 
Alrededor de dos mil 500 toneladas de alimentos no se consumen en todo el mundo cada año, 
de los cuales mil 200 millones de toneladas corresponden a las granjas, durante, alrededor y 
después de la cosecha agrícolas -lo cual equivale al 15.3% de los alimentos producidos. En 
2011, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) 
estimó que un tercio de toda la producción mundial de alimentos se desperdicia, lo que 
contribuye a niveles masivos de degradación ambiental y perpetúa la inseguridad alimentaria. 
La Crónica, 22 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000725nc.pdf 

 
Carlos Salinas de Gortari. Se le Acusa de ser el Padre de la Desigualdad Moderna 
En lo que respecta al campo mexicano, éste sufrió una real devastación a partir de la 
competencia con los productos altamente subsidiados de Estados Unidos, lo que produjo la 
desintegración de numerosas comunidades a partir de la salida de muchos campesinos que 
optaron por la migración. La Calle, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000180nc.pdf 

 
Consejo consultivo de ciencias / Cómo producir alimento sin destruir el ambiente  
Hemos sumado muchas iniciativas y ejemplos para poder plantear una nueva agricultura que 
no sea tan destructiva como la que nos ha llevado a arriesgar la seguridad alimentaria de 
muchos humanos. Hemos causado alteraciones al ambiente y no podemos minimizarlos por 
el momento con trabajos de gabinete. Está claro que no debemos ensalitrar los suelos 
aplicando niveles excesivos de fertilizante, tampoco debemos seguir aplicando pesticidas por 
los riesgos que nos han mostrado. Existen alrededor de 25 alimentos del sector agrícola de los 
que dependemos la mayoría de nosotros. Esa canasta básica se tiene que revisar.  La Crónica, 

24 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000769nc.pdf 

 
Debe Celac tender puentes para superar retos: Monreal 
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado de la República, realizó un llamado a 
la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) a superar la pandemia por 
Covid-19 y los estragos sociales y económicos que esta ha ocasionado como la migración, 
pobreza y tráfico de drogas. Otro aspecto que destacó fue la capacidad de la CELAC para 
aliarse con otros organismos internacionales tales como la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO por sus siglas en ingles) y la Comisión 
Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) con el objetivo de fortalecer las 
estrategias regionales. Contra Réplica, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001150nc.pdf 

 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000576nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000725nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000180nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000769nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001150nc.pdf
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Apoyos al campo deben dejar de ser asistencialistas: CCEM 
Para fomentar actividades de investigación, desarrollo, capacitación y vinculación comercial 
en el agro mexiquense, y para que dicho sector cuente con facilidades, apoyos, incentivos 
fiscales, financieros y laborales, el Consejo Coordinador Empresarial Estado de México 
(CIS5M) buscará incluir en la reforma constitucional el respaldo legislativo para él sector 
primario. El Heraldo de México, 3 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000891nc.pdf 

 
¿Quo Vadis? / ¿Nueva década perdida? 
La recuperación sectorial en ALC será profundamente desigual: mientras que la agricultura y 
agroindustria fueron "extremadamente resilientes", el turismo y transporte aéreo se 
desplomaron, al igual que la construcción en países como México; la manufactura también se 
ha recuperado rápidamente en países como Brasil y México, aunque con una profunda 
heterogeneidad, donde el uso de plataformas de comercio electrónico y diferencias entre 
micro, pequeñas y medianas empresas juegan un papel crucial. Reforma, 21 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002076nc.pdf 

 

 

Murciélago hematófago, principal transmisor de rabia al ganado 
Para controlar enfermedades en sector ganadero, productores mexiquenses se suman Ja 
Campiña Nacional para la Prewnción y Control de la Rabia en Bovinos y especies ganaderas, 
destacando la vacuna antirrábica a bovinos, equinos, ovinos, caprinos y porcinos. Cabe 
señalar que se ofrece capacitación y divulgación de dicha campana a productores y médicos 
veterinarios, pues de enero a mayo de este año, se han vacunado 22 mil 639 cabezas de 
ganado bovino, de 695 productores mesriquenses. El Amanecer, 8 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000278nc.pdf 

 

 

Requiere sector apícola nuevo marco normativo: Linda Cobos 
En el marco del segundo Foro de Diálogo Sobre Legislación y Desarrollo de la Apicultura, la 
diputada Linda Cobos Castro, presidenta de la Comisión de Desarrollo Rural y Pesquero, se 
pronunció por trabajar en un nuevo marco normativo que sirva como una herramienta 
actualizada para que los apicultores quintanarroenses logren el desarrollo sustentable y 
sostenible de sus unidades de producción. 
La legisladora, que acudió en representación de la XVI Legislatura del Estado de Quintana 
Roo, destacó el análisis que realiza la Comisión de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 
Rural del Senado de la República, en torno a la minuta de proyecto de decreto por la que se 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000891nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002076nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021000278nc.pdf
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expide la Ley Federal Apícola y la iniciativa de la Ley General de Protección Apícola, ya que la 
consideró fundamental para fortalecer y regular la actividad apícola. 
http://comunicacion.congresoqroo.gob.mx/20210726/requiere-sector-apicola-nuevo-marco-normativo-
linda-cobos/ 
 

 
Aseguran más de una tonelada de productos pesqueros ilegales 
Elementos de la Segunda Región Naval, en coordinación con oficiales federales de la 
Conapesca detuvieron a un sujeto NOEL F. ALVARADO Más de una tonelada de productos 
pesqueros fueron asegurados en Tijuana y Ensenada, Baja California, por elementos de la 
Segunda Región Naval, en coordinación con oficiales federales de pesca de la Comisión 
Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), ya que no contaban con los permisos 
correspondientes. La Prensa, 15 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002790nc.pdf 
 

 
Entrevista a Horacio Duarte, administrador general de Aduanas, sobre el control de las 
aduanas 
Horacio Duarte, administrador general de Aduanas, señaló que había mucha corrupción en las 
Aduanas y había un ataque permanente por su control. Informó que se realizó una limpia en 
las 49 aduanas como lo indicó AMLO, y algunas personas fueron denunciadas y se congelaron 
las cuentas de seis administradores con ayuda de la UIF. Recordó que se buscó un incremento 
fiscal en las aduanas y así evitar que se evadieron impuestos. 

-       Destacó que se lograron recuperar 545 mil mdp. Explicó que habrá una participación 
de las Fuerzas Armadas en la agencia nacional de aduanas. Señaló que se realizará 
una distribución de tareas para incrementar la seguridad. Mencionó que el SAT seguirá 
trabajando en la fiscalización, pero las Fuerzas Armadas trabajarán en el tema de 
seguridad. 
-       Confirmó que hay personas que financian campañas, pero bajo su administración no 
hay corrupción porque ningún grupo económico ha trabajado en el manejo de las 
aduanas y nadie financió la campaña de Mario Delgado, presidente de Morena. Declaró 
que le sorprendió el nivel de corrupción que había en las aduanas porque había 
complicidad con el crimen organizado. Informó que no ha recibido amenazas y no se ha 
enfrentado a otros grupos de interés. Espera tener mejores resultados con la agencia 
nacional de aduanas. 

Milenio Noticias Noche 1ra (C-120 IZZI) 20:14 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872239 
  

http://comunicacion.congresoqroo.gob.mx/20210726/requiere-sector-apicola-nuevo-marco-normativo-linda-cobos/
http://comunicacion.congresoqroo.gob.mx/20210726/requiere-sector-apicola-nuevo-marco-normativo-linda-cobos/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002790nc.pdf
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872239
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Entrevista a Keneth Smith, exjefe negociador del T-MEC, sobre la gira de Tatiana 
Clouthier en Washington 
Keneth Smith indicó que EU dificulta que se pueda alcanzar el valor del contenido regional 
dentro de la fabricación automotriz; la subsecretaria de Comercio Exterior Luz María de la Mora 
señaló que el diálogo con EU va a continuar. De no llegar a un acuerdo se procedería  a usar 
el mecanismo de solución de controversias; a diferencia de lo que están viendo en el sector 
agro, energético y demandas laborales, el que está siendo señalado es EU por interpretar de 
una manera demasiado estricta las reglas. 
Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:42 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872491 
 

 

Comentario de Maricarmen Cortés sobre la reapertura económica pese al aumento de 
contagios por covid 
Maricarmen Cortés, locutora: 

-       Comentó que sin importar la situación en los contagios del covid-19, como dijo 
AMLO, no habrá cierres ni en escuelas ni en la economía. El diputado del PT Gerardo 
Fernández Noroña confirmó que tiene covid-19. Por otro lado, hay que reconocer a 
Claudia Sheinbaum, Jefa de Gobierno de la CDMX, por no quitarse el cubrebocas, 
además de que ya inició la vacunación para mayores de 18 años. El INEGI dio a conocer 
los datos de la ENOE, donde hay un rezago en el sector servicios, mientras que el 
comercio tuvo una pérdida de 618 mil 300 empleos que aún no recupera. El sector de 
la agricultura, ganadería y pesca tiene una recuperación de 880 mil 933 empleos 
respecto al 2020. Se firmó un convenio entre la SCT y la FAQ de Estados Unidos para 
que México recupere la categoría 1. 

Marco Antonio Mares, locutor: 
-       Indicó que EU anunció que las empresas del sector privado están evaluando retrasar 
el regreso a oficinas por el incremento en casos de covid. 

Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872003 
 

 

Papa pide cesar el desperdicio alimentario 
El Papa considera que, para cumplir con el Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS) de lograr 
el Hambre Cero en 2030, "no basta con producir alimentos" sino que es necesario fortalecer 
las economías locales, mejorar la nutrición y reducir el desperdicio de alimentos del mismo 
modo que es "urgente" dar centralidad al sector agropecuario. Publimetro, 6 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001372nc.pdf 

 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872491
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89872003
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001372nc.pdf
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¿Cuánto nos duran las vacunas? 
La vacuna china Cinovac previene el Covid-19 en 51 % de los vacunados y evita los casos 
graves en el cien por ciento de los casos después dela segunda aplicación. 

-       Cansino, tiene una eficacia del 65.28 % en la prevención. 
-       Sputnik, tiene una eficacia del 91.6 % ante el contagio de Covid-19. 
-       Johnson & Johnson tiene una eficacia del 66.9 % para prevenir la enfermedad. 
-       AstraZeneca tiene una efectividad del 76 % para evitar contagios. 
-       Pfizer tiene una efectividad alrededor del 95 por ciento. 
-       La efectividad de las vacunas desde la primer etapa están protegidas salvo el 
personal de salud que ya tiene seis meses desde su primer aplicación. 

Milenio Noticias Tarde 5ta (C-120 IZZI) 19:07 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871190 
  
Gas Bienestar México, ¿dónde y cuándo comenzará a operar? 
De acuerdo con el presidente de México, AMLO menciono que comenzará a operar dentro de 
dos meses. El presidente tabasqueño mencionó que el primer objetivo será abastecer la 
demanda del Valle de México, por lo que iniciará a operar en la alcaldía de Iztapalapa, por lo 
que ya se encuentran realizando toda la infraestructura para su correcto funcionamiento. 
Por lo anterior, se llevará una labor conjunta con PEMEX para adquirir toda la infraestructura 
necesaria para distribuir este combustible. 
https://tolucalabellacd.com/2021/07/26/que-hacer/gas-bienestar-mexico-donde-y-cuando-comenzara-a-
operar-100896/ 
 

 

Van contra empresa favorita y espía 
La Fiscalía General de la República (FGR) investiga los contratos millonarios para equipos y 
de espionaje durante la gestión de la Secretaría de Seguridad Pública en la época de Genaro 
García Luna La principal línea se centra en Gustavo Cárdenas Moreno, dueño de Obses de 
México, empresa que recibió por lo menos 37 contratos por 673 millones de pesos. Reforma, 

P.p.-1/ Mural, 1 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001712nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021003467nc.pdf 

 
Importa México récord de gas 
Ante la falta de capacidad de Pemex para atender la demanda nacional de gas natural, las 
importaciones de Estados Unidos alcanzaron un nivel récord con un promedio diario de 6.8 mil 
millones de pies cúbicos en junio, un 25 por ciento más que 12 meses atrás. De acuerdo con 
datos de Wood Mackenzie y de la Administración de Información Energética (EIA), las 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871190
https://tolucalabellacd.com/2021/07/26/que-hacer/gas-bienestar-mexico-donde-y-cuando-comenzara-a-operar-100896/
https://tolucalabellacd.com/2021/07/26/que-hacer/gas-bienestar-mexico-donde-y-cuando-comenzara-a-operar-100896/
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001712nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021003467nc.pdf
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importaciones por ducto superaron los 7 mil millones de pies cúbicos durante varios días de 
junio y el 17 de ese mes alcanzó los 7.4 mil millones, su nivel máximo registrado para un sólo 
día Según la EIA. Reforma, P.p.-1/ Mural, 1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001736nc.pdf 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021003485nc.pdf 

 
Salud restringe datos sobre la pandemia 
La Secretaría de Salud ha dejado de concentrar y proporcionar cotidianamente información 
básica a la sociedad para el seguimiento de la pandemia de Covid-19, que a la fecha ha 
cobrado la vida de al menos 238 mil 595 personas y contagiado a más de 2 millones 754 mil. 
Entre los rubros que ha restringido en su difusión masiva diaria se encuentran los índices de 
positividad y de letalidad, de personas estudiadas, la ocupación hospitalaria por estado, el 
desglose por grupo de población vacunada, el total de dosis pérdidas o que no se pudieron 
aplicar y las reacciones negativas a las vacunas. El Universal,P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001986nc.pdf 

 
México recobra 95% de empleos perdidos en el 2020 
El Inegi informó que el número de mexicanos con alguna ocupación alcanzó los 55 millones 
77 mil 521 en el mes pasado, cifra inferior en 678 mil 127 puestos de trabajo a los registrados 
en marzo de 2020, cuando ascendieron a 55 millones 755 mil 648. Así, de los 12 millones 996 
mil 59 empleos perdidos en abril de 2020, periodo de mayor restricción económica y de 
movilidad para contener la pandemia, la recuperación fue de 12 millones 317 mil 932 al sexto 
mes de 2021. El Excélsior, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002897nc.pdf 

 
Sector agro genero 648,000 empleos en junio; industria y servicios se caen 
En junio, 176,603 personas se sumaron a la población ocupada, mostrando una mejoría en 
comparación con mayo. El sector agropecuario salvó la recuperación de empleo en el mes 
pasado, compensando fuertes caídas en el renglón de construcción y servicios profesionales. 
Pero el saldo positivo también respondió a una mejor dinámica en la formalidad y en la fuerza 
laboral masculina. De acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE) del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en el sexto mes del año las actividades 
agropecuarias reportaron un aumento de 647,795 plazas. El Economista, P.p.-1 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002942nc.pdf 

 

 

Dos barcos saldrán de Veracruz a Cuba con alimentos y medicinas, anuncia AMLO 
Esta mañana el presidente de México AMLO mencionó que dos barcos de la armada de México 
saldrán del puerto de Veracruz con destino a Cuba para llevar oxígeno, alimentos y medicinas, 
ante la situación que vive el país. 

https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001736nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021003485nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021001986nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002897nc.pdf
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002942nc.pdf
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"Tomamos la decisión por solidaridad frente a la situación del bloqueo, que quiere someter 
políticamente al pueblo y gobierno de Cuba. Tomamos la decisión de ayudar, de ser solidarios". 
https://www.multimedios.com/nacional/amlo-dos-barcos-saldran-de-veracruz-cuba-con-alimentos  

 

El presidente de la República anunció el envío de barcos con oxígeno, alimentos y 
medicamentos a Cuba 
AMLO consideró que es momento de que EU tome una decisión sobre el bloqueo a Cuba e 
hizo un llamado a países que en la ONU votaron en contra del embargo para que sus discursos 
se conviertan en hechos, sean solidarios y envíen ayuda. Informó que zarparán dos buques a 
la isla con oxígeno, alimentos y medicinas, además de barriles de hidrocarburos. 
José Cárdenas Informa (103.3 Mhz. FM) 19:17 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871393 
  
México manda 20 millones de litros de diésel a Cuba 
Un tanquero mexicano, propiedad de Pemex fue enviado a Cuba, se prevé que llegue el lunes 
por la noche al puerto cubano de La Habana, según Refinitiv Eikon y fuentes, después de que 
el presidente AMLO prometiera ayuda humanitaria a la isla de gobierno comunista. 
El José María Morelos II, un buque cisterna propiedad y administrado por una unidad de 
Pemex, está en camino a la isla caribeña después de que el gobierno de México anunciara la 
semana pasada que enviaría dos cargamentos humanitarios, incluyendo alimentos y diésel a 
Cuba. 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-envia-20-millones-de-litros-gasolina-a-cuba-
7010534.html 
 

 
Autoridades del gobierno federal se reunieron con habitantes de Aguililla 
Autoridades del gobierno federal se reunieron con habitantes de Aguililla para presentarles un 
plan de acción contra la inseguridad. Se buscará implementar programas sociales como la 
incorporación a programas productores y ganaderos. 
Hechos de la Noche (C-1 Abierta) 22:36 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89873264 
 
Cabeza de Vaca impugnó el rechazo de un juez por el bloqueo de sus cuentas 
El gobernador de Tamaulipas Francisco Javier García Cabeza de Vaca impugnó el rechazo de 
un juez para levantar el bloqueo de sus cuentas bancarias. José Alfredo Cavazos, empoderado 
general para pleitos y cobranzas del gobernador impugnó la negativa de desbloquear las 
cuentas de la empresa productora rural y agropecuaria regional Cava de la que es accionista 
el gobernador. 
Milenio Noticias Tarde 4ta (C-120 IZZI) 18:36 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89870733 
  

https://www.multimedios.com/nacional/amlo-dos-barcos-saldran-de-veracruz-cuba-con-alimentos
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871393
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-envia-20-millones-de-litros-gasolina-a-cuba-7010534.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-envia-20-millones-de-litros-gasolina-a-cuba-7010534.html
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89873264
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89870733
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Publicaron los pasos para obtener permiso del consumo lúdico de la marihuana 
Publicaron los pasos para obtener permiso ante la Cofepris del consumo lúdico de la 
marihuana. Zara Snapp publicó los pasos a seguir en regulacionporlapaz.com y sus redes 
sociales. Compartió una liga para hacer cita en la Cofepris para obtener el permiso. 
Milenio Noticias Tarde 5ta (C-120 IZZI) 19:23 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871323 
 
Revive en Yecapixtla dinastía de los Sánchez 
En Yecapixtla, al oriente del estado, el apellido de los Sánchez resurgió en los últimos años 
porque la familia retomó la actividad política heredada de sus familiares, que gobernaron el 
municipio en periodos de las décadas de los 50, 60 y 90. Irving dejó un ayuntamiento equipado, 
con patrullas seminuevas, unidades de trabajo en el sector agropecuario y varias obras 
públicas, pero cuando llegó su sucesor para el periodo 2013-2015 se desató la inseguridad. El 

Universal, 14 
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002533nc.pdf 
 

http://regulacionporlapaz.com/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=89871323
https://intelicast.net/Testigos/2021/07Julio21/Imagenes_27072021/27072021002533nc.pdf
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Británico Tom Daley dedica oro a comunidad LGBT

▲ La dupla de Thomas Daley y Matty Lee (en la imagen) estropeó el 
plan de China de arrasar con las ocho doradas que están en disputa 
en clavados al superar a Yuan Caco y Aisen Chen, mientras en 
tercero quedaron los rusos Aleksandr Bondar y Viktor Minibaev. Los 

mexicanos Kevin Berlín y Diego Balleza concluyeron en cuarto sitio de 
sincronizados de 10 metros. “Estoy increíblemente orgulloso de decir 
que soy gay y también campeón olímpico”, expresó Daley. Foto Ap 
                                                                              AGENCIAS Y REDACCIÓN / DEPORTES

S. OCAMPO, CORRESPONSAL; E. MÉNDEZ, V. BALLINAS Y R. GARDUÑO / P 7

Coordinador de bancada en San Lázaro      

Fallece por Covid-19 
el priísta René Juárez            
● Condolencias de López Obrador, Peña 
Nieto y todos los grupos parlamentarios

AFP Y AP / P 24

Oscura compra de lujoso departamento        

Vaticano: corrupción 
y desfalco, a juicio
● De 10 acusados, la mitad estaban al servicio 
del Papa; usaron recursos de obras de caridad    
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En cinco entidades, la mitad 
de 103 hospitales saturados

Pandemia. Los contagios se dispararon 57% en CdMx, 116 en Edomex, 144 en Nuevo León y 198 en Jalisco; 
anuncia López Obrador vacunación para los mayores de 18 años en 800 municipios de estados del sur

CECILIA RÍOS Y RAFAEL LÓPEZ, CDMX

 La tercera ola de conta-
gios a causa del covid-19 ya saturó 
103 hospitales del país, la mayo-
ría ubicados en CdMx, Edomex, 
Nuevo León, Guerrero y Oaxaca.

Autoridades de Salud confir-
maron también que en las últi-
mas dos semanas los casos acti-
vos crecieron 81%; la situación 
más grave está en Jalisco, donde 
el repunte fue de 198%. PAGS. 6 Y 7

Cifras a junio de 2021
Inegi: recuperados, 791 mil 
empleos; faltan 2.3 millones
SILVIA RODRÍGUEZ - PAG. 19

Testimonios en España
Aplican Janssen a menores 
de 40, pese a prohibición
C. LUIS Y N. MARÍN/EL MUNDO - P. 26 Y 27

Ayer, 171 decesos: Ssa
Mata covid a René Juárez e 
infecta a Fernández Noroña 
R. MONTES Y F. DAMIÁN - PAG. 8

ALMA PAOLA WONG, CDMX

 CdMx prevé inyectar al 
Centro Histórico 4 mil 980 mdp 
para desarrollo en vivienda, cul-
tura, hoteles y comercios. P. 10 Y 11

Sheinbaum ofrece 
facilidades para 
construir en plan 
de reactivación

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

  El titular de Marina dijo 
que las fuerzas armadas no pue-
den darse el lujo de tener malos 
elementos a ningún nivel. PAG. 13

México carece de servidores 
públicos honestos, “por eso 
la alta corrupción”: Marina  

“No es el momento”: FGR
Rechazan pedido de Lavalle 
para que declare Peña Nieto 
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAG. 12

Misión. Bezos tienta a 
la NASA con 2 mil mdd 
para volver a la Luna 

P. 25

, y p

Patinaje de calle. 
Se lleva oro una 
niña anfitriona
La japonesa Momiji Nishiya, de 
13 años, logró la medalla de oro 
en patinaje callejero, una de las 
cinco disciplinas que se estrena-
ron en estos Juegos Olímpicos.

“Me fue mejor de 
lo esperado”: Alexa 
“Lo más difícil era clasificar, me 
quitó presión que el salto fuera 
la primera prueba; estaba muy 
nerviosa”, asegura la gimnasta.  
BEN CURTIS/AP  PAGS. 32 A 37
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NO ES POR amargarle la mañana a nadie en Palacio
Nacional, pero todo indica que el domingo será el día
del perro. Sí, del perro fracaso de la consulta quesque
para enjuiciar a los ex presidentes.

LAS HUESTES morenistas andan desesperadas
tratando de promover la consulta popular, para darle
gusto a Andrés Manuel López Obrador La realidad,
sin embargo, es que están encontrando muuuy poco
interés, inclusive entre sus incondicionales, para
participar en el show del 1 de agosto.

DIRIGENTES morenistas hacen hasta maromas en
redes sociales, los diputados guindas usan recursos
públicos para pagar anuncios de promoción y, para
colmo, hasta el Canal 22 sacó casuaaalmente en esta
semana un programa en contra de Ernesto Zedillo,
sumándose así a la propaganda de la 4T. Pero nada
parece funcionar.

TAN ES ASÍ que ya el propio Presidente dijo que no
participará, otros reconocen que no llegarán ni de
chiste a los 37 millones de votos que se requieren
para que sea válida y, por eso, ooobviamente, andan
buscando a quién echarle la culpa: a los medios, al
INE... ¡y hasta a Vicente Fox!

¡AH, el subconsciente no perdona! En su intento por
ampliarle a 9 años el cargo a su compadre el fiscal,
el gobernador Jaime Bonilla envió la iniciativa

al Congreso y en ella menciona al estado libre y
¡soborno! de Baja California. Freud estaría encantado.

DE TANTO codearse con los jeques petroleros,
a Rocío Nahle ya también le dio por viajar con
todo su séquito. La semana pasada, la secretaria
de Energía anduvo en las ciudades italianas
de Florencia, Mantua y Brescia; así como
en las turcas de Bursa y Estambul.

EL PRETEXTO para el viaje fue, supuestamente,
supervisar la fabricación de enormes estructuras
y equipos para la refinería de Dos Bocas, como
si esa fuera la especialidad de la ingeniera química.
Tal vez por eso se llevó a por lo menos media docena
de acompañantes.

NO ESTÁ CLARO si el viajecito lo pagó el gobierno de
la austeridad... o si fue por invitación de los contratistas
internacionales que están ganando millones de dólares
con el elefante blanco de Pemex.

EL DIPUTADO Gerardo Fernández Noroña dijo
alguna vez: "Respeten mi derecho a contagiarme".
Negacionista de la pandemia, opositor al uso del
cubrebocas y un anti vacunas declarado, el legislador
del PT informó que finalmente dio positivo al "coví".
Habrá que desearle una pronta recuperación y que no
se asome a las benditas redes sociales, porque algunos
maloras hicieron tendencia la frase "pobre covid".
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OCURRIÓ en un
hospital del IMSS y
en uno más de Sedesa.

SEGÚN ESTO, quienes
trabajan en el área
de triaje recibieron
la instrucción de

sólo aceptar para
hospitalización
Covid19 a quienes
lleguen con baja
saturación en extremo.

¿CON QUÉ FIN? No
se los dejaron claro,
pero el personal
médico entendió que
es para evitar que la
ocupación de camas
crezca tan rápido
como la pandemia.

LO MALO es que ya
hubo ciudadanos que
fueron regresados
a casa y volvieron
a los pocos días...
prácticamente ya sin
posibilidad de mejora.

OJALÁ que sólo sean
dos casos aislados

y no una política
general, porque ese
modelo ya demostró
su ineñciencia desde

la primera ola.

POR LO MENOS
del lado del nuevo
Secretario de
Gobierno, Martí
Batres, cuentan que
no hay diferencias
con Hazael Ruíz,
subsecretario del
Sistema Penitenciario.

QUE NO las hubo, que
no las hay y que, mucho
menos, las habrá.
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López Velarde se dolía de la Suave Patria:

"... Quieren morir tu ánima y tu estilo, /
cual muriéndose van las cantadoras /
que en las ferias, con el bravio pecho /
empitonando la camisa, han hecho /
la lujuria y el ritmo de las horas...".
Se fueron, sí, esas broncas mujeres
que cantaban con voz hecha de tequila
y aguardiente, pero en México el canto
nunca muere, y las cantoras menos.

Una cantante hay de nuestro tiempo a
quien admiro por la gran calidad de su voz
y por su extraordinaria calidad humana.
Es Guadalupe Pineda. La otra noche
estuvo en mi ciudad, Saltillo, y cantó
con honda sensibilidad canciones de

compositores de Coahuila. A nadie había
oído cantar Tú, sólo tú, del saltillense
Felipe Valdés Leal, como a ella.

Doy gracias por artistas como Guadalupe
Pineda. Con su talento y su arte enriquece
nuestra vida. En sus labios y en su corazón
la canción mexicana es más mexicana,
y cualquier canción es más canción.

¡Hasta mañana!...
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Nada bien
La paabra "chimuelo" es mexi

cana Sirve para designar al
desentado, a aquél a quien se

le ha caídcun diente, o varios. Entre
los campeinos he oído aplicar ese
vocablo ahombre al que le falta un
güevo, dicb sea en modo campirano.
El términi castizo para nombrarlo
es ciclán. ues bien: este señor cuyo
nombre d diré era chimuelo (de
arriba). Tdos los dientes se le habían
caído. Su 6posa lo exhortaba de con
tinuo a ir on un odontólogo a fin de
que le pus;ra unas placas, pues por la
falta de dintes producía al hablar un
sonido sitiante muy molesto. Él, sin
embargo, o hacía caso de tan pruden
te admomión y seguía así, chimuelo.
Eso tenía itras desventajas. Por ejem
plo, el tip no podía comer chicha
rrones dtmarrano, que le gustaban
mucho, r frutas como la manzana,
que le avadaban no poco. (Es una
pena quíEva no haya sido chimue
la). Talesnconvenientes, y otros más,
hicieron ue por fin el desdentado se
decidiera afrontar el problema, y un
buen díasin decirle nada a su mujer,
acudió arna clínica dental y se hizo
poner lasales placas. Le vinieron algo
grandes quedó como si se anduviera
riendo s;mpre, pero los artilugios
cumpliean su función: ya no se vio
sin dieres. Aquella noche llegó a su

casa deliberadamente tarde, esperan
do que su esposa estuviera ya dormida
En la oscuridad de la alcoba se metió
en la cama, y acercándose al oído de
la señora hizo chasquear su dentadu
ra a la manera de unas castañuelas.
("Crótalo, crótalo, crótalo, escaraba
jo sonoro", dijo García Lorca de las
castañuelas en deslumbrante imagen
parecida a un haikai. Dicho sea de
paso, nadie ha hecho sonar los palillos
como la mexicana Sonia Amelio, la
mejor crotalista de aquende y allende
el mar). Medio se despertó la esposa
al escuchar aquel rítmico chasquido
por peteneras, y todavía adormilada
dijo: "Está bien, compadre. Nomás
que sea rapidito, porque no tarda en
llegar el chimuelo"... ¿A qué esa larga
narración, que tiene todos los visos de
ser apócrifa? Viene a cuento para decir
que a López Obrador no se le dan bien
las relaciones internacionales. (Tam
poco las relaciones nacionales se le
dan muy bien). Ahora le ha dado por
picarle la cresta a Estados Unidos con
una retórica dizque bolivariana más
anticuada y obsoleta que el corsé, el
miriñaque y el peinado de bandos. En
su diatriba contra la OEA solamente
le faltó a AMLO citar aquello del im
perialismo yanqui a la manera en que
lo hacían los izquierdistas de media
dos del pasado siglo. Se está metiendo

nuestro Presidente al callejón de los
trancazos, pues Biden no está chimue
lo, y una tarascada suya nos dejaría sin
tener qué masticar, como están los bo
livarianos cubanos y venezolanos. No
son los tiempos ya en que los vecinos
se asustaban con el petate del muerto
del comunismo. Ahora, desaparecida
la URSS y sin ninguna guerra fría al
frente, son dueños del mundo, y como
tal hay que tratarlos, siquiera sea por
elemental instinto de conservación.
Esto no implica renunciar a la digni
dad nacional: significa sólo reconocer
pragmáticamente la realidad, que tie
ne el defecto de ser muy real, y acatar
sus dictados sin perder figura, hasta
donde eso sea posible. Hombre de
pocas lecturas es López Obrador, de
ahí que sea tan influenciable, sobre
todo en materia de reclamaciones his
tóricas, pero en el caso concreto de su
trato con el Sansón del norte le haría
bien conocer aquella antigua fábula
que en la infancia aprendimos los hi
jos de los aspiracionistas: "En casa de
un cerrajero / entró la serpiente un
día, / y la insensata mordía / en una
lima de acero. / Díjole la lima: 'El mal,
/ necia, será para ti. / ¿Quieres hacer
mella en mí, / que hago trizas el me
tal?"'. Tiene su moraleja esta fabulilla,
pero con lo dicho está dicho lo que
hoy quise dejar dicho... FIN
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La ley obliga
Yo votaría sí en una consulta

para que se cumpla la ley.
Pero que se empiece por
enjuiciar a los políticos
responsables de las medidas
equivocadas más recientes.

Los que han destruido
la economía incluso antes

de la pandemia. Los que
han manejado pésimo
la pandemia. Los que han
destruido un sistema de salud

que funcionaba mal pero
funcionaba, sin reemplazarlo
con nada que funcione.
Los que han permitido
que el narco se apodere
de gran parte del país.

En fin, habrá que enjuiciar
a los responsables de todo
esto, pero no haciendo una
consulta, sino porque la ley
así lo obliga.

José Ignacio Aranzabal
Huixquilucan,

Estado de México
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Guardia militar
"Nosotros no estamos en contra

de las Fuerzas Armadas.

Queremos que actúen
en el marco constitucional

y que regresen a los cuarteles"

Manuel Bartlett, 2017

Si la estrategia del gobierno es
repartir abrazos y no balazos,
¿para qué se necesita una Guar

dia Nacional? Si ya terminó la guerra
contra las drogas, ¿por qué incorporar
la Guardia a la Secretaría de la Defen
sa? Si en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana la Guardia se va a pudrir,
¿por qué no eliminar o reformar la
Secretaría? Si la Guardia ya está do
minando al crimen organizado con
35 mil millones de pesos anuales de
presupuesto, ¿para qué arrojarle 50 mil
millones "adicionales"?

No tiene lógica la propuesta del
presidente López Obrador de milita
rizar de manera definitiva la Guardia
Nacional. Se contrapone, de hecho,
a las posiciones previas de su movi
miento político. Cuando era senador,
Manuel Bartlett se opuso a la Ley de
Seguridad Interior de Peña Nieto, que
daba a los militares la facultad de ac
tuar como policía, diciendo: "Sabemos
que en México existe un problema
grave de seguridad pública, pero la
solución a los problemas de seguridad
corresponde a las autoridades civi
les, como señala en el artículo 21 de
la Constitución...". La militarización,

añadió, ha traído "grandes violaciones
a los derechos humanos" y ha incre
mentado el gasto militar en detrimento
del social. El actual presidente de Mo
rena, Mario Delgado, descalificó como
senador la "ley golpista" de Peña Nieto
y advirtió que el gobierno debía con
siderar "las alertas de la comunidad
internacional" contra la militarización.

A la gente común y corriente le
importa poco si la policía es civil o
militar: lo único que quiere es esca
par a la inseguridad y la violencia.
Quienes viven en zonas dominadas
por el hampa prefieren la protección
de las Fuerzas Armadas que la de las
policías. El Presidente, que tiene una
gran sensibilidad a las opiniones del
pueblo, se ha percatado y quizá por eso
ha decidido apoyar la militarización de
la Guardia Nacional.

Sin embargo, la decisión implica
problemas serios. Lo más inquietante
es que entrega a una autoridad militar
una responsabilidad que en una demo
cracia corresponde a un gobierno civil.
Nos coloca en una situación que, en
general, solo tienen las dictaduras. El
Presidente ha afirmado que los cuer
pos policiales similares a la Guardia
Nacional están adscritos a los minis
terios de Defensa en países europeos
como Francia, España e Italia, pero es
falso. En Francia y España la Gendar
mería y la Guardia Civil , pertenecen
a los ministerios del Interior desde
hace años. En Italia sí se mantiene la
adscripción de los carabineros a las

Fuerzas Armadas, pero en otros países
democráticos, como Canadá, el Reino
Unido, Estados Unidos y muchos más,
las policías son estrictamente civiles.
En Alemania las policías militariza
das, como la Feldgendarmerie, las SS
y la Gestapo, desaparecieron con el
nazismo.

Yo puedo aceptar que una poli
cía federal esté tutelada por militares
durante un tiempo, pero no que se
mantenga de manera indefinida en
esa situación. El propio Proyecto de
Nación de López Obrador como candi
dato lamentaba que en el gobierno de
Peña Nieto teníamos "una seguridad
militarizada y una inseguridad cre
ciente". Prometió que en su gobierno
retiraría a los militares de las calles
a un ritmo "paulatino y de manera
programada, previa preparación de
fuerzas especiales de las diferentes po
licías estatales y federales para llevar a
cabo las labores que Ejército y Marina
llevan hoy a cabo". En lugar de cumplir
esta promesa, sin embargo, está mili
tarizando de manera permanente a la
Guardia Nacional.

• ESCUELAS

Entiendo la gravedad de la tercera
ola de la pandemia, pero esta es una
enfermedad que se va a quedar con
nosotros muchos años. No podemos
mantener las actividades cerradas de
manera indefinida. Coincido con el
Presidente: hay que abrir las escuelas.
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AMLO víala a la tierra de "El
Chapo" Guzmán
::::: Nos comentan que este fin de semana el
presidente Andrés Manuel López Obrador
viajará a la tierra natal de Joaquín "El Cha

po" Guzmán, exlíder del
Cártel del Pacífico, para su
pervisar los avances de la
carretera BadiraguatoGua
dalupe y Calvo, en pleno
Triángulo Dorado. Nos re
cuerdan que la última vez
que estuvo ahí, el titular del
Ejecutivo federal saludó a la

Joaquín mamá del narcotraficante,
Guzmán Loera quien le solicitó su apoyo

para poder viajar a Estado
Unidos y ver a su hijo. ¿Será que este viernes
doña María Consuelo Loera pida otro en
cuentro con el Presidente para saber cómo va
el tema de su petición?
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Van por las ratas en el
Aeropuerto de la CDMX
::::: Por fin. Debido a que hay varias denuncias
de que en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México (AICM) se registra una alta

cantidad de ratas, las autori
dades de la terminal aérea
buscarán acabar con esa
plaga Pero no se emocione,
no son las ratas de dos pa
tas, sino de cuatro. Nos de
tallan que hace unos días,
autoridades del aeropuerto
lanzaron una licitación para
la contratación del servicioAeropuerto

capitalino de manejo integral de pla
gas en las terminales 1 y 2

del AICM. Este servicio deberá incluir, nos in
dican, exterminar las plagas de cucarachas,
moscas, chinches, arañas, y sobre todo ratas.
De estas últimas, se detalla, hay por lo menos
tres tipos identificados: rata noruega, ratón
común y rata de los tejados. Ojalá, nos hacen
ver, que los exterminadores también se den
una vuelta por el área de Aduanas, pues, nos
aseguran, ahí se encuentra un nido, y no de
los roedores con cola, sino de la peligrosa es
pecie que camina en dos patas.

AMLO, la hora de las
complacencias
::::: Nos comentan que en el gabinete del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador to
dos quieren hacer méritos y quedar bien con

él. Nos dicen que en el acto
del sábado, en el Castillo de
Chapultepec, al que asistie
ron cancilleres latinoameri

canos, para conmemorar el
aniversario del natalicio de

Simón Bolívar, se planeó
con cuidado la invitación a
la cantante Lila Downs pa

Lila ra que encabezara el espacio
Downs musical, y como cosa suya,

le pidieron que interpretara
una canción en especial. Profesional, como es
doña Lila, aunque no se sabía en su totalidad
la letra, cantó "Latinoamérica", escrita por Re
sidente, del grupo puertorriqueño Calle 13,
una de las bandas que el Presidente ha dicho
que admira y que escucha en sus giras de tra
bajo. Downs se apoyó de un teleprompter para
recordar la letra, y el resultado fue que el
mandatario no dejó de mover su pie izquierdo
siguiendo la melodía, y al finalizar la canción
le dedicó un largo aplauso a la intérprete. Al
guien se ganó una estrellita en la frente con
esa complacencia musical para el Presidente.

Fecha: 27/07/2021

Página: 2

Area cm2: 223

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 25,087

Página 15 de 17



Nashieli va en caballo de hacienda...
::::: La que va en caballo de hacienda, para repetir como
presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la

CDMX, es Nashieli Ramírez, quien
ayer expresó formalmente a los diputa
dos locales su deseo de mantenerse en

el cargo por otros cuatro años. Nos pla
tican que en el Gobierno central no ven
con malos ojos que se mantenga en el
cargo y entre los diputados no hay opo
sición alguna. Ahora, la Comisión de

Nashieli Derechos Humanos del Congreso tiene
Ramírez 10 días para revisar la propuesta y de

terminar si lanza la convocatoria o de

termina la ratificación de doña Nashieli, que, nos insis
ten, es lo más probable. No hay que olvidar que esta
presidencia ha caminado muy de la mano con la actual
administración y sin estridencias.
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El córale de Dolores Padierna
::::: Nos platican que nada bien cayó a la morenista Do
lores Padierna Luna enterarse de que el alcalde de su

partido en la alcaldía Cuauhtémoc,
Néstor Núñez, recibió a la aliancista
Sandra Cuevas, quien ganó en las pa
sadas elecciones y que claramente de
rrotó a Padierna Luna. Nos dicen que
don Néstor no sólo recibió a su suceso
ra, sino que le enseñó todas las oficinas
de la demarcación. No hay que olvidar

Dolores que doña Dolores ha estado acusando
Padierna que gente de su partido les volteó ban

dera, haciendo clara ilusión al grupo
monrealista de la alcaldía y que el aún edil encabeza. Se
ve que hay buena química entre Néstor y Sandra.

Están listos los coordinadores
parlamentarios del PRI
::::: Si no salta algo de último momento, todo está listo
para que hoy por la mañana rindan protesta los nuevos

coordinadores parlamentarios del Parti
do Revolucionario Institucional (PRI)
del Estado de México al Congreso local
y de la bancada mexiquense en San Lá
zaro. El líder de los priistas que operará
en Toluca es Elias Rescala, quien ten
drá una bancada de 22 diputados loca
les con los que podrá darle la pelea a
los morenistas que llegan menguados,

Elias en comparación a la actual Legislatura.
Rescala En la Cámara de Diputados estará al

frente Gustavo Cárdenas, quien ten
drá un grupo de 13 legisladores federales. La cita es en
el Salón Presidente del Comité Directivo Estatal del PRI.
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IVI!
::::: Quien desató controversia en Tamaulipas,
nos platican, fue Rodolfo González Valde
rrama, director de Radio, Televisión y Cine

r matografía de la Segob, lue
2 go de que en una conferen
g cia en Reynosa declaró que
¦5 Morena, como movimiento,
I es similar al arca de Noé,
g pues hay lugar para todas
§ las especies... nada más que

cada uno en su lugar, "ya
que abajo van los reptiles y

Rodolfo arriba las aves". Pero eso no
González es todo, nos detallan, sino

que el comentario fue emi
tido en un contexto de sus aspiraciones para
ser el candidato a la gubernatura en 2022,
contienda en la que tendrá que medirse con
otros miembros de su partido, pero también
de otras cunas, como la alcaldesa de Reynosa,
Maki Ortiz, quien, nos revelan, piensa buscar
cobijo en la 4T, tras su expulsión del PAN. Al
final, nos dicen, no faltó quien, dentro del ar
ca de las elecciones, se quedase con la duda
sobre quién será de cada "especie" y por qué.

Diputado se i.
::::: Desde Guanajuato nos narran que al dipu
tado local Enrique Alba Martínez (Morena)
le dio por violar la veda electoral y, con alta

voz al hombro, promovió la
consulta popular de este
primero de agosto, nada
más y nada menos que en
el exterior de la Feria de Ve

rano en León. Según nos
detallan, don Enrique fue
captado delante de un mó
dulo donde dos jóvenes

Enrique Alba portaban máscaras alusivas
Martínez a expresidentes, mientras él

convocaba a las personas a
salir a la consulta para llamar a cuentas a los
exmandatarios. Tras estos hechos, nos dicen,
algo peor que el abstencionismo será que
quien termine llamado a rendir cuentas por
violar las reglas del INE sea él.

Fecha: 27/07/2021

Página: 15

Area cm2: 229

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,113

Página 5 de 17



::::: Hablando de la consulta, nos comentan
que a unos días de que se realice, organiza
ciones y pueblos originarios de Chiapas, que
han condenado de facto a los expresidentes
de México, están divididos en torno a como
ejercerán su participación, pues mientras
unos aseguran que el primero de agosto bus
carán que se les enjuicie por hechos como la
masacre de Acteal, otros, como el Ejército Za
patista de Liberación Nacional (EZLN), a tra
vés del Subcomandante Galeano, han pedi
do participar, pero de forma extemporánea,
en protesta por el olvido del Estado, hacién
dole llegar los resultados directamente a orga
nizaciones de víctimas de violencia, búsqueda
de desaparecidos y presos de conciencia. Al
final, entre formas y procesos de lo que nadie
duda es de la exigencia de justicia.

Obedecer o no, gsg es el dilema
::::: Quien terminará mal su paso por el PRD,
nos aseguran, es la actual coordinadora de la
bancada en el Congreso de Tabasco, Patricia

Hernández, luego de hacer
oídos sordos al llamado del
líder estatal de su partido
Francisco Javier Cabrera

Sandoval, quien les pidió a
todos los legisladores perre
distas no votar a favor de la

reforma a la Ley Orgánica
— de los Municipios, donde se
Patricia estableció que ya no habrá
Hernández elección de delegados muni

cipales, sino que ahora se
rán designados por el alcalde en turno. Doña
Paty, según nos narran, votó a favor de esta
modificación, afirmando que ya es mayor de
edad para tomar decisiones, así que ahora se
viene su posible expulsión por no acatar la lí
nea política. ¿Ocurrirá?
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Morena, ¿organización
criminal para EU?
Ocurrió hace unos días

en un Puente Inter
nacional de Tamau

lipas en la frontera con los Es
tados Unidos. A un alcalde
electo de una ciudad fronteri
za que intentaba cruzar a Te
xas con su familia lo detuvie
ron los agentes migratorios
para verificar su identidad y
cuando los guardias estadou
nidenses leyeron el nombre
de su pasaporte, a pesar de
que él tiene la visa "Global En
tiy" que otorga el gobierno de
Estados Unidos a mexicanos
de alto perfil socioeconómico,
le pidieron al recién electo al
calde que se bajara de su ve
hículo y los acompañara "para

unas preguntas de rutina".
Extrañado, el alcalde acce

dió al interrogatorio en una
oficina donde a los agentes
migratorios se sumó uno del
FBI. En algún punto de la si
tuación uno de los agentes ac
cedió a explicarle los motivos
del interrogatorio: "Lo que pa
sa es que tu nombre aparece
aquí como que eres parte de
una organización criminal
llamada Morena, que está
conspirando contra Estados
Unidos y que financia sus
campañas con recursos ilíci
tos", le dijo el funcionario del
gobierno norteamericano.
Con base en un supuesto

reporte de su gobierno, le

dijeron tener nombres e in
formación de varias personas
que serían parte de esa "or
ganización criminal" como
se refirieron al partido del
presidente López Obrador.
Le mencionaron a un tal "JR"

al que le preguntaron si cono
cía, porque "él encabeza el
contrabando de armas y ga
solina en las aduanas fronte

rizas", luego le dieron al alcal
de los nombres de un sena

dor de la República por el par
tido Morena, y el de un dipu
tado federal también del mis

mo partido, como parte de la
lista que incluía a algunos
otros políticos morenistas del
estado de Tamaulipas.
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En un punto del interroga
torio le mostraron fotografías
de unos empresarios de ape
llido Carmona, que le men
cionaron también como par
te la supuesta "organización
criminal" pidiéndole que los
identificara. El mismo alcal

de electo, cuyo nombre se re
serva, narró cómo ocurrió es
te interrogatorio y los señala
mientos que los agentes fron
terizos y del FBI le hicieron
sobre su pertenencia al par
tido Morena al que insistían
en vincular con supuestos ac
tos de "conspiración y finan
ciamiento ilícito".
El incidente narrado por el

futuro alcalde de un munici

pio tamaulipeco resulta de la
mayor gravedad, sobre todo
por tratarse de información
que dicen tener las autorida
des estadunidenses sobre el

partido gobernante y varios
de sus integrantes en el estado
de Tamaulipas. Dicha infor
mación se basaría en denun

cias presentadas por mexica
nos que han acudido a reali
zar acusaciones o a proporcio
nar información y nombres a

las autoridades estadouni
denses que involucrarían al
actual partido gobernante.
Algo similar es lo que aho

ra hace en Estados Unidos el

gobernador de Michoacán
Silvano Aureoles.
Sería bueno que, tanto en el

gobierno de López Obrador
como en el partido Morena, se
tomaran más en serio este ti

po de denuncias y acusacio
nes que aquí han minimizado
e ignorado tanto el presidente
y sus colaboradores que acu
san a los gobernadores que
denuncian de estar haciendo

"amarillismo" y de tener mo
tivaciones políticas detrás de
sus graves señalamientos. Tal
vez a las autoridades mexica
nas, incluida la Fiscalía Gene
ral de la República, ese tipo de
denuncias no les parezcan se
rias ni atendibles, pero cuan
do información de ese tipo,
llega a autoridades o agencias
de vecino país, hablando de
vínculos entre el narcotráfico,
personajes de Morena y fi
nanciamiento ilícito al parti
do en el poder, las cosas co
bran otra dimensión. •
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INE vs. Fosfo Fosfo
"El progreso tecnológico es

como un hacha
en manos de un

criminal patológico"
Albert Einstein.

Si usted me pregunta,
yo creo que Samuel
García no debió haber

ganado la elección en Nuevo
León, quizá había mejores
opciones, no me convence su
frivolidad, su ligereza extre
ma y lo simplón de muchos
de sus argumentos, no me
parece, tampoco, que rehúya
frecuentemente a entrevistas
en medios de comunicación

para confrontaciones más di
rectas, sin embargo, hay que
reconocer que el tipo supo
hacer una gran campaña,
una que le dio casi el 37% de
votos con una cómoda ven
taja de poco más de 9 puntos.
Lo hizo muy bien, de lujo, y
eso se aplaude.
Sin Mariana Rodríguez, su

esposa, ¿habría ganado Sa
muel García?, probablemente
no, pero pretender que Sa
muel ganó gracias a las Ins
tagram Stories de la cuenta
personal de Mariana es, sim
plemente, no entender nada
de lo que está pasando en Mé
xico y en el mundo con las re
des sociales.

La pareja Fosfo Fosfo fue

un parteaguas en las campa
ñas del país: dos jóvenes que
venden éxito mediante ale

gría, fiesta, desmadre y, sobre
todo, frescura y sinceridad.
Cero discursos complejos, ce
ro negatividad.
El INE no puede entender

eso, son cuadrados desde el
parto y leguleyos hasta el tué
tano y sí, justamente así de
ben ser, no pueden trabajar
con "interpretaciones" que
para eso está el Tribunal Elec
toral, el problema es que tra
bajan con una ley creada
cuando nadie imaginaba la
tremenda importancia que
tendrían las redes sociales.

Si usted, querido lector, no
tiene una cuenta de Insta
gram, permítame decirle que
es una cosa muy distinta a te
ner una cuenta en Twitter o
en Facebook o en TikTok...
¿Le sigo hablando en chino?,
me explico un poco mejor.
¿Verdad que no es lo mis

mo un spot de radio, que uno
de televisión, que un especta
cular, que un anuncio en un
periódico o en una revista?,
¿verdad que todo tiene alcan
ces diferentes, formatos dife

rentes, estrategias diferen
tes?, bueno, pues con las re
des sociales la cosa es mucho
más compleja aún.
De entrada, por ejemplo,

una publicación en Insta
gram puede darse en formato
de Reel (videos cortos de has
ta 30 segundos), de Post (fotos
o videos con proporción obli
gada), Instagram TV (videos
largos) o Instagram Story (vi
deos, fotos o imágenes de 15
segundos que pueden desa
parecer en 24 horas), y que
conste que esto es de manera
muy somera, muy por arribi
ta de lo complejo que real
mente es.

Las Instagram Stories tie
nen el objetivo de compartir
fragmentos de la vida del
usuario, "historias", de lo que
sea: de un despertar, una co
mida, un chiste, un encuen
tro con alguien, un estado de
ánimo, ¡lo que sea!
Ciertamente, una persona

puede vender un producto a
través de sus cuentas en re
des, pero dígame, ¿entonces
en automático TODO lo que
publique en su red se con
vierte en un tema publicita
rio?.... Evidentemente no es

así, para darse cuenta habría
que seguir a un par de in
fluencers y darse cuenta de
que es más que evidente
cuando el contenido es pa
gado y cuando no lo es.
Como sea, Fosfo Fosfo po

drá perder la multa contra el
INE, pero ha ganado conver
tirse en el nuevo paradigma
en comunicación política
Puede que no le guste el tema,
como a mí, pero eso no lo ha
ce menos real. •

@LuisCardenasMX
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El Covid llena de fantasmas
la noche de Iguala
La Comisión para la

Verdad y Acceso a la
Justicia en el Caso

Ayotzinapa informó del falle
cimiento por Covid19 de Ma
rio Salgado Casarrubias, El
Sapo Guapo, quien fuera má
ximo líder del grupo criminal
Guerreros Unidos: la organi
zación involucrada en la de

saparición de 43 estudiantes
normalistas la noche del 26 de

septiembre de 2014.
Salgado Casarrubias se ha

llaba recluido en el penal del
Altiplano desde abril de 2014,
fecha en que fue detenido por
la Marina durante un operati
vo realizado en Toluca.
En 2017 fue condenado a 10

años de cárcel. Desde que sus
hermanos Sidronio, Adán y
José Ángel Casarrubias caye
ron en manos de las autorida

des. Intercepción de comuni
caciones efectuadas por el go
bierno federal durante la pasa
da y presente administración
revelaron que El Sapo Guapo y
sus hermanos seguían diri
giendo las actividades del gru
po, a través de sus esposas.
Dichas actividades incluían

un intento de compra de fun
cionarios del Poder Judicial,
con un pago de hasta dos mi
llones de dólares, a fin de lo
grar la liberación de al menos
uno de los hermanos.

En mayo, poco antes de
contagiarse, Mario Salgado
Casarrubias interpuso un am
paro "contra actos privativos
de la libertad" que fue dese
chado. Según la comisión, el 8
de junio pidió ser trasladado
del Centro Médico López Ma
teos de la ciudad de Toluca al
Hospital Central Militar ubica

do en la ciudad de México.
El interno padecía diabetes

tipo II e hipertensión arterial
sistémica. Al arribar al hospi
tal, en estado grave, presenta
ba "un diagnóstico de caso
confirmado de COVID19,
neumonía atípica por virus
SARSCoV2 e insuficiencia
respiratoria aguda".
El 21 de julio se decidió in

tubarlo, debido al deterioro que
presentaba: "una saturación de
72 por ciento de oxígeno". Fi
nalmente, falleció el domingo.
El Covid parece ir de la ma

no con la impunidad: él tam
bién va llenando de sombras,
de vacíos, de fantasmas, todo
lo que sucedió aquella noche
en Iguala.
La noche de la desapari

ción de los estudiantes, 24
agentes municipales se estu
vieron comunicando, "du
rante toda la noche", al telé
fono de un personaje identi

ficado en algunas agendas co
mo El Caminante.

El Caminante apareció
también en la agenda de El
Chango Ocampo, jefe de hal
cones de Guerreros Unidos.
El Caminante, capaz de mo

vilizar desde un teléfono celu
lar a cientos de agentes de Igua
la, Huitzuco y Cocula, el mis
terioso enlace entre la policía
de la entidad y los Guerreros
Unidos, fue identificado por la
Oficina Especial para el Caso
Iguala de la CNDH como el ge
neral en retiro Marcos Esteban

Juárez Escalera, quien había
fungido como director de la Po
licía Ministerial en Guerrero.
En noviembre pasado, du

rante el ascenso de la segunda
ola de contagios, El Caminan
te falleció por complicaciones
del Covid19. Amador Rodrí
guez Lozano, secretario gene
ral de gobierno de la adminis
tración de Jaime Bonilla Val

dez, se lo había llevado a Baja
California a trabajar con él.
Apenas un mes atrás había

trascendido la noticia del de
ceso por Covid19, en un cen
tro hospitalario de Chilpan
cingo, de José Luis Hernán
dez Rivera, director de la nor
mal rural de Ayotzinapa en
los días de la desaparición de
los alumnos.
Hernández Rivera tenía

mucho qué decir sobre el ex
traño e intempestivo viaje de
los alumnos a la ciudad de

Iguala, sobre la infiltración de
Los Rojos en la escuela nor
mal, sobre su relación perso
nal con Santiago Mazarí Mi
randa, El Carrete, sobre la ven
ta de drogas en el plantel.
Hernández Rivera fue lla

mado dos veces a declarar.

Según confesó, nunca le pre
guntaron sobre la infiltración
del narcotráfico en la cúpula
de la comunidad estudiantil:
él también murió sin rendir

cuentas, sin explicar por qué
los alumnos fueron enviados
de ese modo a la muerte.

La epidemia se lleva a per
sonajes clave y cae la noche
sobre esa noche de hace ya ca
si siete años. •
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TEPJF: cerco
sobre los
jueces
El tribunal federal

electoral se halla en

una crisis que pone
en llamas un proceso de
35 años a fin de dar cer

tidumbre y respetabili
dad a los procesos para
designar a nuestros re
presentantes, incluido
el presidente de la Re
pública. Lo peor de este
escenario es que per
sonajes clave que des
pachan en Palacio Na
cional y en la Supre
ma Corte son señalados como
los más obstinados en incendiar
la pradera.
Cuando el Tribunal Electoral

del Poder Judicial de la Federa
ción (TEPJF) se perfila a resol
ver decenas de casos relevantes

derivados de los comicios de ju
nio pasado, los siete magistra
dos que integran ese cuerpo co
legiado protagonizan una pug
na interna alentada esencial
mente por presiones políticas
para forzar sus resoluciones en
un sentido no apegado al dicta
do de las urnas.

El pasado miércoles 21 el mi
nistro presidente de la Corte, Ar
turo Zaldívar (detectado en ple
no veraneo en Nueva York) de
claró en un tuit que una "anoma

lía" en el diseño del TEPJF le im

pide encabezar "un combate se
rio en contra del abuso, la co
rrupción y la impunidad".
Sin duda, habló con la auto

ridad moral que le permite ha
llarse al centro de una reforma
que pretende imponerlo en su
despacho hasta el fin de sexenio.
O de quien ha impedido que se
voten espinosos asuntos que in
comodan a Palacio.
A Zaldívar le tomó 35 años

descubrir que en 1986 fue creado
el primer tribunal electoral, y
que hace cinco lustros se le
transformó, ya como parte del
Poder Judicial federal, según
describió recientemente José

Woldenberg en estas mismas pá
ginas (http://eluni.mx/wcOip).
El "estreno" del Tribunal con

la llamada cuarta transforma
ción fue el derrocamiento de Ja

nine Otálora, elegida en 2016 de
forma unánime por el Senado,
pero que dejó el puesto en enero
de 2019, apenas un mes después
del inicio del gobierno López
Obrador. La señora Otálora dijo a
sus seis homólogos que Zaldívar

Lelo de la Larrea y el consejero
jurídico de la Presidencia, Julio
Scherer Ibarra, la habían empla
zado a dimitir para resolver una
crisis que tenía, como hoy, tanto

componentes internos como
sembrados desde el exterior.

Bien dice el clásico que, en po
lítica, el error que cuenta es el
primero, los demás son conse
cuencias. Tras Otálora llegó al
cargo Felipe Fuentes Barrera,
bajo el entendido de que con
cluiría el cuatrienio previsto pa
ra aquélla y luego buscaría ree
legirse por un periodo similar. A
última hora, una legión de acto
res ajenos a la institución —se
señaló a los mencionados, más
las manos del PAN y del PRI—
derrumbó esa posibilidad y llevó
a la presidencia a José Luis Var
gas, al que le ha tocado encarar
una rebelión en casa contra lo
que se denuncia como sórdidas
presiones externas.
La solución, que hoy parece im

posible, es simplemente que to
dos permitan la impartición inde
pendiente de justicia electoral.

APUNTES: Decenas de miles de
mexicanos con recursos econó

micos formaban ya en marzo
una virtual caravana hacia Esta

dos Unidos para vacunarse con
tra el covid19. Pero René Juá
rez Cisneros tomó otra deci

sión: aceptar el consejo de un
amigo y encumbrado legislador
para comprar en México, con un

proveedor "garantizado", la in
munización. Semanas después,
hacia finales de abril, se conta
gió del virus; avanzó y cayó va
rias veces en la batalla, pero ayer
fue finalmente derrotado. Deja
una trayectoria digna como fun
cionario público local y federal;
alcalde, gobernador y varias ve
ces legislador por su estado,
Guerrero. En solo dos meses del

2018, el año más negro en la his
toria del PRI, lo presidió y regre
só dignidad a los militantes de
ese partido, vaciado hoy en un
agónico éxodo. •

rockroberto@gmail.com
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Transitoriamente duradera
La inflación es quizás la va

riable económica que to
dos entendemos, más allá

de su definición, porque la vivi
mos cada vez que pagamos el su
permercado, el recibo de luz o el
tanque de gas. El incremento en
los precios de los bienes y servi
cios que consumimos va dete
riorando el poder de compra de
nuestros ingresos, porque usual 
mente éstos no aumentan al
mismo ritmo ni momento.
Los bancos centrales tienen

como objetivo no necesaria

mente el único mantener el po
der adquisitivo de sus monedas,
por lo que se plantean un obje
tivo de inflación. En el caso de

México, este es de 3% aceptando
un rango de variabilidad de +/
1%, es decir, un rango entre 2% y
4%. La semana pasada se publi
có la inflación de la primera
quincena de julio y, una vez más,
se encontró fuera del rango ob
jetivo de Banco de México. Des
de la primera quincena de marzo
la inflación ha estado por arriba
de 4%. El 5.75% de incremento

anual en los precios correspon
diente a los primeros 15 días de
julio marcó la novena quincena
fuera de rango.
La pandemia provocó cho

ques de demanda mayores a los
de oferta el año pasado por lo
que las lecturas de inflación du
rante prácticamente todo 2020
con la excepción de cuatro
quincenas estuvieron por de
bajo de 4%. Esa base de compa
ración relativamente baja oca
sionaría una inflación mayor
una vez que se regresara a cierta
normalidad. Cuando empeza
mos a observar inflaciones más

altas a principios de marzo, el
comentario usual de los analis
tas y funcionarios radicaba jus
to en esta base de comparación.
Pero con el tiempo hemos visto
que el fenómeno inflacionario
de estos meses se vislumbra

más complicado.
Muchos factores están coinci

diendo. La rápida recuperación
económica de Estados Unidos y
de China ha incrementado la de
manda de materias primas, in
cluyendo los energéticos, lo que
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ha presionado al alza el precio
del petróleo, del gas LP y de las
gasolinas. México, al ser una eco
nomía abierta y altamente vin
culada con la norteamericana,
captura también el incremento
en esos precios.
Por otro lado, hay una escasez

en el mercado de semiconduc

tores que ha detenido cadenas
de suministro y frenado la acti
vidad del sector automotriz.
Ford, General Motors y Fiat
Chrysler (ahora Stellantis) se
han visto forzadas a cerrar plan
tas de forma temporal. Pero no
solo las automotrices usan se

miconductores, también quie
nes fabrican videojuegos, com
putadoras y dispositivos "inteli
gentes". La pandemia ocasionó
incrementos importantes en la
demanda de semiconductores

al tiempo que la gente compraba
más dispositivos, más sofistica

dos (de acuerdo con Canalys, la
venta de computadoras perso
nales se incrementó 11% el año

pasado), pero la oferta se ha
mantenido relativamente es

tancada. 80% de la producción
de semiconductores está en
Asia, particularmente en Corea
del Sur y Taiwán, y crear nuevas
líneas de producción toma entre
ocho y diez meses.
La inflación es el impuesto

más regresivo que existe. La po
blación en los deciles más bajos
de ingreso dedica una mayor
fracción de éste al consumo y no
tiene acceso a mecanismos fi
nancieros para protegerse de la
pérdida de poder adquisitivo.
Para ser un fenómeno transi

torio, cuatro meses y medio con
inflación por arriba del rango de
Banxico la hacen parecer bas
tante duradera. •

@ValeriaMoy
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AMLO vs. Netflix
El presidente de México

prometió que tendría
mos un sistema de salud

como en Dinamarca. En lo que
llegamos, Netflix nos regala una
mirada a ese país altamente de
sarrollado a través de un thriller

político aleccionador, llamado
Borgen (esta columna contiene
varios spoilers).
En Borgen, el primer ministro

de Dinamarca cae porque usó
una tarjeta de crédito para com
prarle una bolsa de lujo a su es
posa y controlar así una emer
gencia médica por su condición
mental. Tres mil euros el monto

del mal uso de recursos (que no
queda claro si son finalmente

devueltos por el funcionario).
Esos 65 mil pesos mal usados lo
conducen —y eso parece natural
para todos— a dejar el primer
puesto del país.
En Borgen, el líder del Partido

Verde danés decide dejar la po
lítica cuando se descubre que es
dueño de un vehículo cubano de

colección, que usa gasolina con
plomo y contamina mucho. Es
un coche clásico que el citado
político usa como pasatiempo,
pero la incongruencia resulta
imperdonable. No hay asesina
to, violación, robo ni desvío de
recursos. Es una incongruencia
la que lo orilla a renunciar a la
política, y a todo mundo le pa
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rece lo lógico.
En Borgen, el esposo de la pri

mera ministra acaba de obtener

un empleo en una empresa que
es subcontratista de un consor

cio mayor al que el gobierno va
a comprarle equipo para el Ejér
cito. A una semana de estar en su

nueva chamba, y aun cuando él
no tuvo nada que ver en el lejano
contrato, ella le exige renunciar
porque el conflicto de interés le
resulta insoportable. Ella prefie
re echar por la borda su matri
monio antes que faltar a ese
principio. Y a todo mundo le re
sulta normal.

Y todo esto, no lo olvidemos,
es ficción. Puedo imaginar a los
escritores de la serie "echándole
más crema a los tacos", subién
dole el tono, exagerando en
asuntos para generar mayor
morbo, mayor atracción, mayor
audiencia.

Pero naveguemos de Bor
gen... a Bartlett. En la Dinamar
ca de López Obrador, un alto
funcionario puede ser descu

bierto con 23 casas y 13 empresas
que escondió durante su carrera
política, y no pasa absolutamen
te nada. El alto funcionario dice

que todo es de su pareja, el pre
sidente lo respalda y sanseaca
bó. En la Dinamarca de López
Obrador, dos hermanos del pre
sidente pueden aparecer en dis
tintos videos recibiendo dinero

en efectivo y diciendo que son
para la campaña del hoy primer
mandatario, y es lo más normal.
En la Dinamarca de López Obra
dor, su prima es contratista, su
publicista recibe créditos millo
narios de la banca estatal y su
encargada de combatir la co
rrupción no tiene cómo explicar
su riqueza. En la Dinamarca de
López Obrador, hay 100 ejecu
ciones diarias, hay 500 mil
muertos por la pandemia, hay 15
millones de pobres más y en el
gobierno festejan que tres años
después lograron resolver el
problema de desabasto que ellos
mismos generaron. •

historiasreportero@gmail.com
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1 Seriedad. De acuerdo con el Departamento de In
vestigaciones Económicas del Grupo Financie

ro Citibanamex, y con datos de la Secretaría de Salud,
Querétaro se ubicó en el segundo lugar nacional en el
manejo de la pandemia por covid19. El indicador ge
neral refirió que el estado tuvo un desempeño sobresa
liente en la atención durante la emergencia sanitaria. La
investigación situó a Querétaro sólo después de Guana
juato. El estudio consideró el total de casos, nümero de
casos semanales, crecimiento de casos diarios y la tasa
de positividad, entre otros rubros. No es de sorprender
se. El manejo eficaz, serio y responsable en el gobierno
de Francisco Domínguez Servién ha sido costumbre
en muchos rubros, y la salud no podía quedarse atrás.
2 Descompuesto. Un grupo de jubilados y traba

jadores activos del Instituto Campechano se han
manifestado en las inmediaciones del Palacio de Go

bierno para exigir nuevamente el incremento sala
rial del 3.4% correspondiente a este año. El presidente
de la Asociación de Jubilados y Pensionados, Vicente
Ramón Guzmán Vera, lamentó que ni el gobernador,
Carlos Aysa González, ni el rector, Gerardo Montero,
han dado solución, pese a que hace dos semanas bus
caron la ayuda del mandatario estatal, ya que los re
cursos para pagos de salarios y prestaciones provienen
de origen estatal. Un estado en descomposición social
es lo que deja el señor gobernador. Pobreza y violencia
al alza; otro mandatario que no pudo con el paquete.
3 Pleito casado. Publica Mario Delgado, el líder

• nacional de Morena, en el tema que ha sido su
prioridad desde hace varias semanas, la consulta, que
"Vicente Fox pasará a la historia como uno de los más
grandes traidores de la democracia. No se nos olvi
da que en 2006 utilizó el aparato del Estado para en
tregarle la presidencia a Felipe Calderón. ¡Este 1° de

agosto salgamos a participar en la consulta para hacer
justicia!". Azuzar a la sociedad se ha vuelto su modus
vlvendi. No sólo agita sectores al interior de su partido,
sino que ahora promociona la operación venganza.
La consulta, de resultar en un "sí" al juicio a expresi
dentes, no garantiza que se aplique la ley. Es apenas
un primer paso de muchos. Y quizá nunca prospere el
rencor contra "los de antes".

4 Honestidad, palabra clave. Arturo Zaldívar Lelo
•de Larrea, el presidente de la Suprema Corte de

Justicia de la Nación, aseguró que consolidará al Poder
Judicial pese a las resistencias existentes. Afirmó que
se busca que sea honesto, moderno y cercano a la gen
te. "La mayoría de las personas juzgadoras federales
están comprometidas con los derechos humanos de
todas las personas. Hasta que la justicia se haga cos
tumbre". La reforma judicial es necesaria. Y tiene ra
zón el ministro presidente. Si quiere limpiar la imagen
que en este momento tienen los encargados de impar
tir justicia, el camino es fácil. Revocar la extensión de
mandato y por supuesto que se va a consolidar el Po
der Judicial.

5 Vitrina revolucionaria. Los pueblos integran
tes del EZLN participarán en la consulta publi

ca que se efectuará el 1 de agosto "siguiendo los usos y
costumbres de los pueblos originarios, con asambleas
comunitarias", incluso los que tengan credencial que
vayan a las casillas, y los que no, será extemporánea
la consulta. En un comunicado titulado; ¿Por qué Sí a
la Consulta y Sí a la pregunta? El subcomandante in
surgente Galeano señaló: "No importa su edad, ni si es
extemporánea o contemporáneo, si está arriba, abajo
o en medio, si es 'chairo' o 'fifí', si le gustan las cumbias
o el rock, si ve anime o rancheras, si es hetero o 'ulti
madamente a ti qué te importa lo que sea o no sea"'.
Llama a participar, desde la cómoda lejanía.
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El fortalecimiento
de la atención consular
en Nueva York
La semana pasada, en este espacio hice hincapié sobre ia
preponderancia que guarda la protección y atención de las
personas mexicanas en el exterior entre los objetivos de
la Secretaria de Relaciones Exteriores. En seguimiento a
esta instrucción prioritaria por parte del presidente López
Obrador y el canciller Ebrard, la red consular de México en
América del Norte trabaja para avanzar en la emisión de do
cumentos para nuestros connacionales.

Atendiendo a las necesidades de la comunidad mexicana
en la región noreste de Estados Unidos, la Dirección General
de Servicios Consulares implementará un plan emergente de
cinco acciones a ejecutar durante la última semana de julio y
el mes de agosto. El propósito es atender, de manera especi
fica, la alta demanda de trámites consulares por parte de la
comunidad mexicana concentrada alrededor de los estados
de Connecticut, Nueva jerseyy, particularmente, Nueva York.

Estas acciones comprenden, como primer punto, un in
cremento en los esfuerzos y recursos del Consulado Gene
ral de México en Nueva York para atender la alta demanda
de servicios consulares en su circunscripción, por lo que se
asignará personal adicional al área de documentación. En
segundo lugar, se realizarán cuatro jornadas sabatinas con
horarios extendidos para dar servicio a la comunidad durante
los fines de semana. El tercer punto consiste en acompañar
estos esfuerzos con una jornada extraordinaria de documen
tación en la que se ofrecerán 4,200 citas distribuidas en la
sede del consulado y los tres consulados sobre ruedas que
estarán ubicados en Brooklyn, Queens y Bronx. En cuarto
lugar, contemplamos una política de puertas abiertas, tanto
en la sede del consulado como en los tres consulados sobre
ruedas, mediante la que se habilitarán algunos turnos para
personas que lleguen sin cita, sin cobros adicionales. Por últi
mo, avanzamos en combatir frontalmente el acaparamiento
de las citas por parte de gestores. Las citas indebidamente
realizadas por gestores serán objeto de cancelación.

Comentaba también previamente que el envío de un con

tingente de más de cien combatientes de incendios a la pro
vincia de Ontario, Canadá, es una muestra de la solidaridad,
entendimiento y colaboración de América del Norte. Esta se
mana, la cónsul general de México en Vancouver, Berenice
Díaz, recibió un segundo grupo de bomberos que viajaron de
México a la provincia de Columbia Británica, Canadá. Lo an
terior sucedió como parte de la colaboración binacional que
tiene lugar dentro de la Alianza MéxicoCanadá (AMC). El go
bierno de México, a través de la Comisión Nacional Forestal
(Conafor), envió este mes a dos contingentes de combatien
tes para contribuir con las tareas de mitigación y extinción
de los más de 300 incendios forestales activos que afectan
estas provincias canadienses. Estas acciones son una muestra
más de solidaridad norteamericana que animan el espíritu
de cooperación regional.

Finalmente, vale la pena mencionar los cambios en la Em
bajada de Estados Unidos en nuestro país, la cual atraviesa por
un periodo de transición en su liderazgo. Después de tres años
como jefe adjunto de Misión, de los cuales un año y medio fue
encargado de Negocios, se despidió de nuestro país el ministro
consejero John Creamer. Reconozco su profesionalismo y le
deseo suerte en su siguiente etapa profesional después de una
labor de cooperación exitosa con nuestro país.
Por otro lado, dimos la más cordial bienvenida a

Stephanie SyptakRamnath, nueva encargada de Nego
cios de la Embajada de Estados Unidos en México. El secre
tario Ebrard y el autor de este texto tuvimos oportunidad de
reunimos la semana pasada con ambos funcionarios para
conversar sobre los retos y oportunidades de la agenda bila
teral. Con Stephanie y el próximo embajador continuaremos
el trabajo que ha permitido el excelente estado de la relación
bilateral entre México y Estados Unidos.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Con todo respeto
• La gente se muere y enferma como en todo
el mundo a causa de covid19, pero esta crisis
se sumó a las varias otras que han obligado a miles
de cubanos, desde 1959, a abandonar su país...
y a otros la cárcel o la muerte.

El pueblo cubano: sumergido en crisis política, social y
sanitaria... y no precisamente a partir de la pandemia por
covid19. Hace unas semanas, cuando las calles en varios
puntos de la isla se llenaron de ciudadanos que clamaban
libertad, la discusión se redujo a dos polos: el embargo y la
dictadura. Ojalá fuera tan sencillo resolver la situación de
Cuba tan sólo derribando cualquiera de estos dos factores.
Pero parece que así es como lo piensan: "Con todo respeto
para las dos naciones, que se permita, que puedan recibir
las familias de Cuba remesas de quienes viven y trabajan
en Estados Unidos (...) Que se quiere castigar a un país in
dependiente con un bloqueo...", expresó ayer el presidente
López Obrador en su conferencia por la mañana.
Un par de días antes, en la conmemoración del nata

licio de Simón Bolívar, el mandatario mexicano se lanzó
contra la OEA, la Organización de Estados Americanos, con
un discurso, justamente, muy bolivariano: "En ese espíritu,
no debe descartarse la sustitución de la OEA por un or
ganismo verdaderamente autónomo. No lacayo de nadie,
sino mediador a petición y acep
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tación de las partes en conflicto,
en asuntos de derechos humanos
y de democracia..."
Habría sido mucho más de

mocrático, más humano y un
acto profundamente político,
Presidente, que más que lanzar
guiños contra los organismos
que, si bien nada mal les ha
ría una evaluación de su labor,
le hubiéramos escuchado pro
puestas más contundentes y que
marquen camino para que Cuba
avance hacia la libertad. Tal vez

sugerir que, a cambio de quitar
el bloqueo, el régimen cubano
se abra a elecciones libres. Que,
por primera vez en más de sie
te décadas, sean los ciudadanos
del país caribeño quienes elijan
a sus gobernantes. Habría sido
una idea mucho más democrá
tica, México se habría posiciona
do como el líder de una región
en donde se privilegia el diálogo
y el debate como instrumentos
políticos. Porque una cosa es el
discurso contra las élites (que
tanto le ha redituado en campa
ña, sólo ahí) y otra lo es el sal
var vidas y es esto último lo que,
hoy por hoy, tiene que ser el eje
para la resolución de un contex
tocomo el que vive Cuba desde
hace décadas. La gente se muere y enferma como en todo
el;mundo a causa de covid19, pero esta crisis se sumó
a las varias otras que han obligado a miles de cubanos,
desde 1959, a abandonar su país... y a otros la cárcel o la
muerte.

O
Una cosa es la política, Presidente, y otra salvar vidas en
medio de una pandemia. Tiene toda la razón: levantar el
bloqueo es un inicio, pero no es lo único que servirá para
darle a los cubanos lo que llevan tantos años pidiendo y
de tantas formas, libertad. Con todo respeto, los cubanos
desean tener la posibilidad de incorporarse al mundo y eso
incluye tener todas las posibilidades para elegir.
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Justicia para el pueblo

campesinado de sus tierras. Tampoco cómo Zedillo nos hizo
pagar la deuda privada (de la cual hemos pagado 600 mil mi
llones tan sólo de intereses). Recordamos la falsa transición
y el fraude electoral del panismo de Vicente Fox, así como
la guerra fallida contra el crimen organizado de Calderón,
que bañó de sangre al país. También tenemos presente la
corrupción de Peña Nieto, que sirvió únicamente a empre
sas extranjeras y olvidó a nuestra gente. No olvidamos, no
perdonamos y exigimos justicia.

Sin duda, es importante la participación de todas y todos
los mexicanos en esta consulta histórica. Una vez más, la
democracia vivirá en cada uno de los votos emitidos y se for
talecerá con cada mexicano que acuda a ejercer su sufragio.
No olvidemos quiénes encabezaron los 30 años de malos
gobiernos que derivaron en las crisis económica y laboral,
así como en la ola de violencia que vivimos hoy en día. Los
nombres los conocemos y este 1 de agosto ellos reconocerán
al pueblo de México.

Ningún otro presidente cometerá las mismas atrocida
des del pasado, porque no se lo vamos a permitir. Todas
y todos debemos participar en esta decisión trascenden
te para nuestro país. Este será un acto de justicia para las

víctimas de la violencia, para quienes per
dieron su patrimonio y para quienes sufrie
ron laboralmente por las malas decisiones
de gobiernos indolentes y cargados de
corrupción.

©
Con democracia participativa es que forta
lecemos las decisiones de todas las perso
nas y, a su vez, hacemos de éste un país más
grande, íntegro y fuerte. Estamos haciendo
historia de la mano de la gente porque, para
que el país triunfe, se necesita de todas y
de todos los mexicanos. Hay que participar.

O
*Senadora por Morelos

• La voz del pueblo no será Ignorada y se hará justicia
porque así lo demanda.

En unos días, las y los mexicanos tendremos en nuestras ma
nos la posibilidad de rendir justicia por treinta años de mal
gobierno, excesos y corrupción que hirieron gravemente a
México, a su gente y a su patrimonio. El pri
mero de agosto se pondrá a consulta popular
el juicio a cinco expresidentes de México —
quienes fueron abanderados por el prianis
mo— que dañaron al país.

Esta consulta popular es un método demo
crático sin precedentes, que pone a las y los
mexicanos al frente de la toma de decisiones
de nuestro país. La voz del pueblo no será
ignorada y se hará justicia porque así lo de
manda. Después de 30 años de impunidad,
vamos a poner un alto a las injusticias con la
voluntad del pueblo como respaldo.
Las y los mexicanos tenemos memoria

y no olvidaremos el daño que se hizo a la nación. Noso
tros no olvidamos cómo Salinas vendió México y despojó al
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Perversión
La consulta del 1 de agosto no sólo es inútil, es perversa.

Me explico.
La idea de una democracia directa es, cada día más, una

ficción: dos cantones en Suiza. Desde hace más de 1,000
años, en Islandia nació el primer parlamento, por cierto,
con un fuerte contenido proporcional. El Parlamento inglés
es muy posterior, alrededor de 260 años. Las sociedades
democráticas se gobiernan por medio de mecanismos de
representación. La humanidad busca perfeccionarlos para
que la complejidad social esté representada. Qué paradoja,
las democracias fundacionales, Inglaterra y Estados Uni
dos, se han rezagado en ello. Los mecanismos tradiciona
les de participación directa —plebiscito y referéndum— se
reservan para situaciones excepcionales y son muy ries
gosos. En todo caso, deben ser muy específicos. ¿Por qué
son riesgosos?

Toda norma tiene un contenido axiológico que no debe
ser puesto a consideración popular, pues perdería su carác
ter civilizatorio. No se puede consultar el derecho a la vida,
en todo caso se puede reglamentar desde la interrupción
del embarazo hasta la pena de muerte. Si un sicópata, y ha
habido muchos —de Hitler a Pol Pot— obtiene apoyo po
pular para exterminar a un grupo humano, sus actos serán
un genocidio. La exaltación del odio es una amenaza para
las democracias. Las emociones son manipulables. Cubrí
para la prensa el plebiscito chileno. Sí o No a la continuidad
de la dictadura, tal cual. Pinochet preparó el ambiente, su
fiesta, para que ganará el Sí: la economía crecía, el consumo
galopaba y los beneficios se sentían en los bolsillos. Fueron
días muy tensos y por fortuna y con mucho esfuerzo, ganó
el No, pero por poco: 53 contra
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46%. Los otros miembros de la
junta no respaldaron a Pinochet
en un nuevo golpe. Estados Uni
dos se deslindó. Las mangueras
y toletes de los carabineros no
sirvieron de nada. Se respeta
ron los resultados. Falló la fiesta
inducida.
Las democracias deben ser

estables y claras. Estables en el
sentido de que no deben someter
a los vaivenes de las emociones
populares decisiones esenciales:
la aplicación de la ley. Claras en
tanto que no debe haber dudas
sobre las funciones de cada po
der. La justicia recae en el Judi
cial. La iniciativa de la consulta es
otra ocurrencia propagandística de la 4T. El Congreso, con
su mayoría aplastante, la aprobó y la Corte la avaló crean
do un alebrije que pocos entienden. La intención inicial
fue enjuiciar a los expresidentes, así, en bloque, violando
la presunción de inocencia, el debido proceso y aplicando
un carácter selectivo a la ley. Una gran perversión populista.
Los afiches de los señalados con sus rostros para enardecer
a la población, recuerdan al nazismo. Azuzar odios, para
cosechar simpatías, de eso se trata. Por el tiempo transcu
rrido, difícilmente hay los elementos para procesarlos. Si los
tienen que los muestren y procedan. Si no, que se callen.
Generar expectativas de una justicia arbitraria y autoritaria
és enfermizo.

Lo único que debe regimos es la ley. Punto. Su aplicación
no se somete a la consideración popular. No es función de
la Corte la redacción de un reactivo. Eliminaron los nom
bres, lo cual es correcto, pero dejaron correr la aberración.
Al INE, pilar de nuestra democracia, se lo llevaron al bai
le obligándolo a implementar un mecanismo de partici
pación popular venenoso y amañado que costará más de
500 mdp. Mejor medicinas. La tentación de revertir con
consultas principios básicos de la democracia siempre ha
estado presente. Salinas de Gortari llegó a tener un nivel
de aprobación tan alto que hubiera ganado una consulta
sobre su reelección. El Universal (23/7/2021) midió los odios:
72.4% de los mexicanos ya desean enjuiciar a AMLO, con
menos de tres años de gobierno. El patíbulo no tiene leal
tades. La próxima podría ser su rostro con la leyenda: 500
mil muertos.

La consulta es una peligrosa farsa. Pinochet quiso per
petuarse en el poder, Salinas no se atrevió. ¿Y AMLO? Par
ticipar es complicidad.

No cuenten conmigo.
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AMLO, Milanés, Cuba
y el virus de Noroña
No se puede justificar la represión de un pueblo, que sale a la
calle a pedir libertad, comida, medicamentos, con el argumen
to de que son "gusanos" —así los calificó el presidente cubano,
Miguei DíazCanel— que le hacen el juego al "imperialismo
yanqui".

Los que salieron a protestar son seres humanos que re
claman medicamentos, que padecen hambre, carencias y no
conocen la libertad.

Suena hasta ofensivo pedir, como lo hizo AMLO, que se
declare "patrimonio de la humanidad" a una isla que vive en
un estado policiaco hace más de seis décadas.

El Presidente justificó su solicitud con el siguiente argu
mento: "Por su lucha en defensa de la soberanía de su país,
esa isla debe ser considerada como la nueva Numancia por
su ejemplo de resistencia, y pienso que por esa misma razón
debiera ser declarada patrimonio de la humanidad".

Al elogiar la "defensa de la soberanía", AMLO no se refería,
obviamente, a los cubanos que desafiaron la dictadura y to
maron las calles en distintas poblaciones de Cuba al grito de
"¡libertad, libertad!".

Un país con un gobierno que encarcela opositores, supri
me la libertad de expresión (¿no quedamos en que "prohibido
prohibir o y castiga la rebeldía no puede ser "patrimonio de
la humanidad".
* Es muy difícil que un hombre encerrado en su mundo —sólo
ha viajado una vez a Estados Unidos en los tres afios que lleva
en Palacio Nacional— entienda el origen de las protestas en
Cuba. No todo es producto del injustificable embargo. Algo
tiene que ver el fracaso de la Revolución.

Mucho le ayudaría leer la carta que escribió el cantautor
Pablo Milanés, otrora apoyador del régimen de Fidel, sobre
lo que hoy ocurre en su país. Cito, textual, al integrante de la
nueva trova cubana.

"Es irresponsable y absurdo culpar y reprimir a un pueblo
que se ha sacrificado y lo ha dado todo durante décadas para
sostener un régimen que, al final, lo que hace es encarcelarlo.
Desde hace mucho tiempo he venido expresando las injusti
cias y errores en la política y gobierno de mi país.

"En el año 1992 tuve la convicción de que definitivamente
el sistema cubano había fracasado y lo denuncié. Ahora reite

ro mis pronunciamientos y confío en el pueblo cubano para
buscar el mejor sistema posible de convivencia y prosperidad,
con libertades plenas, sin represión y sin hambre".
* La 4T no ha barrido la corrupción de arriba para abajo ni de
abajo para arriba. Es lo que se desprende del discurso, ayer
en Veracruz, del titular de Marina, Rafael Ojeda Durán. ¿Qué
sabrá?

México carece de servidores públicos honestos, por eso te
nemos este problema de una alta corrupción", dijo el almirante.

Triste realidad para un régimen que entre sus ejes está la
erradicación de la corrupción.

De transparencia ni hablamos. Opacidad absoluta. Una
investigación de Mexicanos contra la Corrupción arroja los
siguientes datos:

En el primer semestre de 2021, el 80.6% del total de con
tratos del gobierno se realizaron por adjudicación directa.

En un día promedio de 2021, el gobierno entrega 45 con
tratos por licitación pública y 308 por adjudicación directa.

915% de los contratos relacionados con medicameñtos y
productos farmacéuticos han sido entregados por adjudica
ción directa en 2021. Entre los contratos relacionados con la

covid19 en 2020 y 2021, el 96% se realizó por adjudicación
directa.
* De última hora se canceló la reunión de la Primera Comisión
de la Peí manen te. En la agenda figuraba la separación del dic
tamen subre los desafueros pendientes.

El dei pederasta exmorenista, Saúl Huerta; el diputado del
PT Mauricio Toledo, por enriquecimiento ilícito, y el del fiscal
de Morelos, Uriel Carmona.

Pero sus angelitos de la guarda en Morena y el PT los volvie
ron a salvar de perder la inmunidad. El tema va a la sesión de la
Permanente sin separar los casos. Eso complica el desafuero.

El fiscal tiene un amparo. Los del partido oficial alegan que
a Carmona no se le puede desaforar. No se atreven a admitir
que detrás de todo el embrollo está la protección de Toledo.

"Todo está hecho para que el desafuero no pase...", nos dijo
una fuente de la mesa directiva de la Comisión Permanente.
* La covid le cobró al diputado del PT Gerardo Fernández
Noroña bu temeridad de no usar cubrebocas ni respetar la
sana distancia. Ayer dio positivo.
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El contagio trajo aparejado el rescate de declaraciones de
Fernández Noroña, donde francamente promueve el mal
ejemplo. Va la muestra:

"A mí lodos los días me regalan su pinche gelsito. No lo
quiero, no lo necesito. No me va a dar esa chingadera, no me
va a matar. Y si me muero, pues ya estaba, así va a ser".

A Gerardo le deseamos una pronta recuperación.
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Apanica a 'morenos'
caso Xochimilco
• Un grupo de legisladores segundones amenaza
con plantarse fuera de la sede distrital.

Luego de que en las pasadas elecciones locales cada dipu
tado de la 4T se fue por su lado, sin importar cómo le fuera
al de junto, los morenos se han unido para defender lo que
consideran un inobjetable triunfo de su compañero José
Carlos Acosta en Xochimilco.

Un grupo de legisladores segundones, liderados por
Martha Ávila, coordinadora de chocolate del grupo mayo
ritario en Donceles, amenaza con plantarse fuera de la sede
distrital donde se réaliza el conteo de votos de 37 casillas,
ordenado por el Tribunal Electoral de la CDMX.

Ante la sospecha de que muchos de los sufragios anula
dos ahí podrían favorecer a Gabriel del Monte, de la alian
za opositora, las autoridades electorales dieron la razón al
PAN, al PRD y al PRI para la revisión de casillas, toda vez
que la elección fue muy cerrada.

Si después del conteo se registran otros números, Mo
rena podría perder su alcaldía número 10 en la capital y
quedarse sólo con seis, lo que vendría a agravar la crisis que
de por sí vive ese partido en la Ciudad de México.

En caso de que los magis
trados capitalinos se manten
gan firmes y decidan ir al fondo
del asunto, la 4T ya prepara una
ofensiva mediática y legislativa
en contta del Tribunal Electoral
capitalino, para intentar remover
a sus integrantes si no se alinean.
Dicen que el más espantado

es el presidente de ese órgano,
Gustavo Anzaldo, que no se ve
sin el hueso que ostenta, y por
eso trata de cabildear con sus

compañeros para no ir más lejos en el tema.
Lo que Gustavo parece olvidar es que su deber es hacer

que se respete la ley —que los propios diputados redacta

ron y aprobaron— y que ésa puede ser su mejor carta para
conservar el puesto. Porque está claro que si Morena inten
tara algo contra ellos, necesitaría al Congreso de la CDMX.

Y como en menos de dos meses llegarán los nuevos le
gisladores, ni con todas sus rémoras jalando con ellos los
morenos podrían juntar el número necesario para remover
a alguien. Si el Tribunal actúa bien, tendrá la protección de
la oposición, que será más fuerte que ahora.

En caso de derrota, los morenos tendrían que recurrir al
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación para
que revirtiera toda decisión, y que José Carlos se quede
otros tres añitos al frente de esa alcaldía que, por cierto,
tiene hecha un verdadero cochinero.

Quizá piensen que en la instancia federal —que será la
última— tienen de su lado al llamado magistrado billetes,
José Luis Vargas, para que les saque las castañas del fue
go. Pero el susodicho personaje ya cayó de la gracia de sus
compañeros, quienes lo dejaron solo.

Como diría el expresidente Luis Echeverría, en estos
momentos Vargas no controla ya ni a sus nietos, por lo que
no les puede garantizar nada.

O
CENTAVITOS

Por cierto, a nadie extraña que entre las más interesadas
en que no le quiten el triunfo a Acosta está la diputada
Donají Olvera, que antes de llegar a Donceles trabajó en la
entonces delegación Xochimilco, donde sus excompañeros
la recuerdan como Lady Etiqueta Roja, mote que se ganó
tras un festejo en esa demarcación. En el Congreso, Donají
es conocida por hacer pareja con su socia Marlha Ávila en
eso de los bisnes, pues es público que tienen copadas con
aviadores varias nóminas de las unidades administrativas;
una de ellas Comunicación Social. Dicen que una opera
ción similar hizo en Xochimilco con ¡osé Carlos, por lo que
para nada le convendría que, de última hora, le quitaran
la alcaldía.
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Morena

podría perder
su alcaldía
número 10

en la capital
y quedarse
sólo con seis.

Fecha: 27/07/2021

Página: 23

Area cm2: 302

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,475

Página 12 de 15



APOCALIPSIS/GALLO Y GALLINAS/ARTURO BECERRA

Pues yo cargaría con un gallo y dos gallinas. Je je.

R: Don Arturo, por supuesto, buena sugerencia, je je.

LADY GODIVA/MASTERREYNA

Don Alfredo, ¿existió o no la famosa lady Godiva?

R: Nuestra heroína Godiva (990r1067) se basa en una mujer
real llamada Godifu, que vivió durante este tiempo y estaba
casada con un hombre llamado Leofric, uno de los hombres
más poderosos de Inglaterra. En la versión del siglo XVII de
este colorido cuento, todos los habitantes del pueblo apartaron
la mirada para mantener intacta la modestia de Godiva. Todos
excepto un sastre lujurioso llamado Tom, quien quedó ciego
de inmediato por su transgresión. Algunos creen que la historia

original evolucionó para inventar el personaje lamentable de
Tom, que probablemente transmitirá las actitudes castas de la
época a las generaciones futuras, y funcionó.

•

HIERBA VENENOSA/JHONY

¿Hay alguna hierba o verdura de uso común que sea venenosa
si no se cocina bien?

R: Don Jhony (con recuerdos de aquel cantante Johnny Labo
riel y su canción de la Hiedra Venenosa), le comparto que la
raíz de ruibarbo es venenosa cuando está cruda. Las hojas son
increíblemente peligrosas pase lo que pase. Las hojas de rui
barbo contienen una toxina llamada ácido oxálico que puede
causar daño renal grave o incluso la muerte.

IMPULSO/KARMAN GO

Como otras personas, leo su columna y recuerdo haber visto
algo acerca de la gente que compra y compra, y compra más.
¿Cómo se puede controlar esta manía?

R: D. Karman, la compra impulsiva y el gasto excesivo nos
derrotan a todos en ocasiones. Todo se reduce a comprender
su tipo, de estos dos que son los más comunes:
Los que buscan placer anhelan disfrutar y, con frecuencia, se
sienten impulsados por la espontaneidad o la curiosidad, como
querer darse un capricho con una trufa que nunca antes ha
bían probado o agregar un gran par de jeans a su guardarropa.
Están buscando placer. Entonces, frenar esos gastos es una
cuestión de frenar la espontaneidad forzando una pausa entre
el impulso y la compra.
Los buscadores de seguridad son más lentos para comprar. Se
pararán frente a un objeto y pensarán: "¿Sabrá tan bien como
se ve?" o pasan 10 minutos colocando el cursor sobre el bo
tón "comprar" en línea. Para ellos, la clave es simplemente no
darse el tiempo para considerarlo: necesitan alejarse o ponerse
de pie y tomar un descanso de su computadora.

PASTA DE DIENTES/NERNi F.V.

¿No es un poco oximorónico lavarnos los dientes e inmedia
tamente después enjuagarlos? Así se lava el flúor, ¿o no?

R: Nerni, usted tiene la razón. Tener un poco de residuo de
pasta de dientes en la boca no es algo malo. De hecho, es una
parte importante para mantener los dientes sanos.
Esto se debe a que la pasta de dientes contiene flúor. "El flúor
es el ingrediente más importante de la pasta de dientes", ex
plicó en internet el doctor Nigel Cárter, dentista y director eje
cutivo de la Oral Health Foundation del Reino Unido. "Ayuda
enormemente a la salud bucal al fortalecer el esmalte den
tal, haciéndolo más resistente a las caries. También reduce la
cantidad de ácido que producen las bacterias de los dientes".
Si te enjuagas la boca con agua inmediatamente después de
una sesión de cepillado, también estás enjuagando el flúor,
que no le da mucho tiempo para hacer su magia. En cambio,
muchos expertos recomiendan simplemente escupir el exceso
de pasta de dientes". La Oral Health Foundation incluso lanzó
una campaña llamada "Escupir, no enjuagarse", en 2016, para
fomentar el hábito.
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Covid19: sus efectos
de largo plazo
La investigación especializada sobre covld19 ha comenzado a
enfocarse en los efectos de largo plazo de la enfermedad, su
perando la simplificación que significa separar a los pacientes
en sólo dos categorías: "infectados" y "recuperados".

El estudio sobre el llamado covid largo o crónico o durade
ro —long covid, en inglés, un concepto ya admitido en la lite
ratura científica— ha llevado a los expertos a reflexionar sobre
los efectos perdurables de la epidemia sobre la salud pública.

Si un día el mundo logra contener los contagios, aún ha
brá que preocuparse por las secuelas que se manifestarán en
millones de personas alrededor del mundo, en la forma de
daño en corazón, pulmones, tracto digestivo, vasos sanguí
neos, hígado, páncreas, bazo, riñones y cerebro. Se calcula que
de los 195 millones de personas que se han contagiado de
coronavirus SARSCoV2 a nivel mundial, 20% tiene alguna
consecuencia de salud de largo plazo.

La revista Britlsh Medical Journal (mejor conocida como
BM]), que acuñó el término long covid en mayo del año pasa
do, dedicó un extenso artículo sobre el tema. Publicado ayer, el
texto sintetiza los hallazgos de 227 investigaciones al respecto.
La conclusión es que "una proporción sustancial de la gente
que ha tenido covid19 puede desarrollar covid largo".

Un estudio de la Oficina Nacional de Estadística del Reino
Unido encontró que 22.1% de una muestra de pacientes expe
rimentó síntomas de covid duradero —como fatiga, dolor de
cabeza, problemas para respirar, insomnio, disfunción olfativa
o gustativa, palpitaciones cardiacas y falta de concentración—
hasta cinco semanas después de haber superado el contagio,
mientras que en 9.9% de los casos las secuelas se prolongaron
hasta 12 semanas.

"La evidencia reciente muestra que una serie de síntomas
puede permanecer luego de la desaparición de la infección
aguda", destaca la publicación de la Asociación Médica Británi
ca. "Los datos son de preocupación para pacientes, proveedo
res de servicios médicos y gobiernos, pues muchos pacientes

pueden desarrollar covid duradero y requerir tratamiento y
apoyo de largo plazo". En el texto se admite que muchos de los
síntomas que experimentan los pacientes con covid largo no
tienen aún una explicación científica plena. Por ejemplo, no se
sabe si la fatiga que padecen algunos de los que aparecen en
las estadísticas como "recuperados" obedece a una congestión
de la vía de limpieza glinfática y la subsecuente acumulación
de toxinas en el sistema nervioso central o al hipometabolis
mo del lóbulo frontal y el cerebelo, causado por inflamación
sistémica, entre varias posibles causas.

Otros efectos de largo plazo de covid19 tienen que ver con
la cognición y la salud mental. Entre ellos están la encefalopa
tía, el deterioro cognitivo (pérdida de puntos de IQ), episodios
cerebrovasculares, convulsiones, heridas cerebrales hipóxicas,
síndrome prefrontal, estado mental alterado y condiciones si
cóticas, de acuerdo con estudios conducidos por especialistas
como Aravinthan Varatharaj, Julie Helms y Parneet Grewal,
neurólogos de las universidades de Southampton, Estrasburgo
y Kentucky, respectivamente. Otra investigación, conducida
por Pratik Pandharipande, anestesiólogo de la Universidad
Vanderbilt, encontró que 40% de los pacientes atendidos por
covid en unidades de terapia intensiva tuvo resultados de
pruebas de cognición semejantes a los de personas con lesio
nes cerebrales traumáticas moderadas y 26% semejantes a los
de casos leves de la enfermedad de Alzheimer.

En cuanto a los factores de riesgo para caer en un covid
duradero, los estudios citados por B/M muestran que son más
propensas las personas que desarrollan una enfermedad se
vera y que las mujeres entre los 35 y los 49 años de edad son
el grupo de mayor prevalencia en el Reino Unido, de acuerdo
con datos de la Oficina Nacional de Estadísticas.

Por desgracia, México está en pañales en la identificación
de casos de covid largo. Aquí seguimos clasificando a los pa
cientes en "contagiados" y "recuperados", sin reparar que entre
estos últimos puede haber hasta una quinta parte —lo cual
asciende a cientos de miles— que nunca recuperarán la salud
que tenían y necesitarán atención médica de por vida.
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Bonos millonarios para
panistas ¿con futuro?
Andrés Manuel López

Obrador instaló una di
námica en la que todo se

discute hoy en el plano de la ho
nestidad, en una idea de renovar
nuestra política. Eso era urgente
luego del peñismo, pero tam
bién tras escándalos en los que
panistas, que se decían diferentes
al PRI, actuaron con similares o
peores mañas que los tricolores.
Así como en el futuro será prác

ticamente imposible cancelar las
pensiones a los adultos mayores
y qué bueno, las elecciones
venideras se resolverán en clave

de corrupción. De ahí que los
diferentes partidos han de elegir
cuadros y candidatos que puedan
explicar sus ingresos y proceder,
dueños de una trayectoria sin es
cándalos o abusos.
El 6 de junio Santiago Taboada

se reeligió como alcalde de la
Benito Juárez. Su triunfo fue con
tundente: dejó 3 a 1 a Paula Soto,
de Morena. ¿El resultado habría

sido el mismo si se hubiera sabido

que el panista recibió millonarios
bonos cuando fue asambleísta ca
pitalino en 2015?
Autoridades federales han

detectado movimientos singula
res en cuentas de Taboada. Este
lunes comenté de depósitos mi
llonarios en 2020 provenientes
de una mujer que forma parte de
una red de empresas contratistas
de gobiernos denunciados por
simular competencia y encarecer
productos. Pero hay otras transfe
rencias que también han llamado
la atención de investigadores.
Taboada era muyjoven cuando

llegó a la Asamblea Legislativa
en 2012: iba a cumplir 27 años. A
pesar de ello, en 2014 logró con
vertirse en vicecoordinador de
su bancada. No necesariamente

fue por sus méritos legislativos.
Desde siempre su carrera está li
gada a su padrino Jorge Romero,
diputado federal que hoy busca
ser el coordinador de los panistas
en San Lázaro.

"Ha sido el operador de Ro
mero de muchos años atrás",
cuentan quienes lo conocieron
desde entonces. "Con un perfil
bajo arreglaba votaciones, afi
liación de militantes, negocia

ción de acuerdos, lo que fuera,
pues". Otra fuente lo resume así:
"Es gente de Romero de todo el
tiempo. Es, por decirlo así, su
apoderado en Ciudad de México.
Taboada es para efectos de Ro
mero, lo que Claudia Sheinbaum
es para AMLO".
La comparación no es gra

tuita, pues hay quien ya ve que
Taboada podría ser el gallo
blanquiazul para la Jefatura de
Gobierno en 2024.
El tema, reitero, es que mien

tras en 2018 hubo un voto claro

por el cambio, Romero y Taboada
tienen carreras que podrían re
presentar esa continuidad de la
que venía huyendo la ciudadanía
opinión mía, ofcurz.
Porque Romero impulsó a Ta

boada en aquella diputación de
hace nueve años, en la que al ce
rrar la legislatura, según han de
tectado autoridades federales, se

dieron transferencias millonarias
al entonces asambleísta.

Pesquisas gubernamentales
han encontrado que en 2015,
cuando ya incluso había cerrado
el ciclo legislativo (recordar que
en la capital los años en que hay
elección los asambleístas cam
bian en septiembre), Taboada
recibió en unos cuantos meses

varios depósitos que en conjunto
llevan sus ingresos por los tres
años de diputado a más de 7 mi
llones de pesos. Exacto: habría
festejado en octubre su trigé
simo aniversario y su llegada a
la Cámara de Diputados federal
(20152018) con sustanciosos y
millonarios bonos.

El PAN está en una encrucijada.
Las victorias electorales son el

mantra hueco que justifica todo.
Como si los panistas de hoy, con
trario a los de antaño, sólo busca
ran el poder por el poder. Y quizá
por los negocios, vayan ustedes
a saber.

AMLO insistirá en que lo clave
es desterrar a los corruptos 
aunque luego no investigue a los
suyos. ¿Cómo responderán los
panistas frente a esa retórica?
¿Diciendo que si se trata de bo
nos, lo caído, caído?

Romeroy Taboada
podrían representar
esa continuidad de

¡a que venía huyendo
¡a ciudadanía
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Acusaciones contra expresidentes
A unos días de la consulta

para enjuiciar a sus cinco
inmediatos predecesores,

el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador los acusó de ordenar
a las Fuerzas Armadas violar los
derechos humanos. En sus pala
bras, los militares "remataban"
a quienes se enfrentaban y los
"masacraban". De manera textual
dijo una frase que tiene que ser
registrada para la historia y, dada
la acusación, determinar respon
sabilidades políticas y penales: "Si
el Ejército, si la Marina, cometie
ron excesos en otros tiempos fue
porque se los ordenaban desde
arriba, la autoridad civil. No se
debe olvidar que el Presidente es
el comandante supremo de las
Fuerzas Armadas. Entonces ya no
es lo mismo. Ya cambió".

"En el tiempo que nosotros lle
vamos en el gobierno, las Fuerzas
Armadas no han violado derechos

humanos", agregó. "En el caso
que haya habido, subrayo, muy
pocas violaciones, las mismas
Fuerzas Armadas se han encar
gado de castigar a los responsa
bles. Tengo presente uno o dos
casos, y sin que yo ordenara que
se actuara, ya los responsables
de las secretarías habían tomado

la decisión" de adoptar medidas
contra quienes incurrieron en
violaciones.

En el pasado, dijo, los presiden
tes, por ser comandantes supre
mos de las Fuerzas Armadas, eran
los responsables de las violacio
nes a los derechos humanos. En

el presente, las violaciones a los
derechos humanos por parte del
Ejército o la Marina no son su

responsabilidad. La discrecionali
dad sobre quién y cuándo manda
sobre las Fuerzas Armadas es una

discusión política. Lo importante
es la acusación que lanza en gene
ral, aunque por la forma como fra
seó, se puede inferir que se refiere
a los gobiernos de Enrique Peña
Nieto y Felipe Calderón.
"Hubo un tiempo en nuestro

país, lamentable, porque había
más muertos en enfrentamiento
que heridos y detenidos", señaló.
"El índice de letalidad mostraba
que a los heridos los remataban".
La descripción se ajusta a lo que
sucedió el 22 de mayo de 2015 en
el rancho El Sol en Tanhuato, Mi
choacán, donde policías federa
les se enfrentaron con sicarios del
Cártel Jalisco Nueva Generación,
cuyo saldo fue de 42 presuntos
delincuentes y un policía muertos.
Según la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos, fue una
"matanza" donde se dieron ejecu
ciones extrajudiciales y alteración
de la escena del crimen.

En este espacio se publicó en
agosto de 2015 que los policías
federales violaron el código de
conducta y el documento de los
Principios básicos sobre el empleo
de la fuerza y de armas de fuego
por los funcionarios encargados de
hacer cumplir la ley. Junto con ello
vino el uso excesivo de la fuerza,
porque de acuerdo con el índice
de letalidad de la Policía Federal,
el estándar establece un policía
muerto por 1.4 agresores.
El excesivo uso de la fuerza

debe ser una excepción, y cuando
no se aplican los protocolos, son
consideradas ejecuciones extraju

diciales, sumarias o arbitrarias, se
gún los principios y estándares del
derecho internacional, de donde
se puede desprender una respon
sabilidad directa hacia el Estado.
En Tanhuato, como lo refleja el
documento de la CNDH, la Policía
Federal quiso cubrir el abuso y
exceso de su fuerza mediante la

alteración de pruebas, el oculta
miento de evidencia y sembrar
armas a los presuntos delincuen
tes, como lo apuntó una investiga
ción de María Idalia Gómez en el
portal Eje Central, quien afirmaba
que al menos tres de los abatidos
tenían disparos en la cabeza.
López Obrador reiteró que

tomó la decisión de no "apostar
a la guerra", que es una referen
cia directa, por el contexto que
ha utilizado anteriormente, a la
decisión de Calderón de enfrentar

a los cárteles de la droga, con toda
la fuerza militar y policial. El re
sultado fue que la violencia se in
crementó drásticamente durante

casi cuatro años, pero en mayo de
2011 comenzó a bajar el número
de homicidios dolosos. Hubo cos

tos, que define el Presidente como
"masacres", donde se vieron in
volucradas las Fuerzas Armadas,
particularmente la Marina.
En enero de 2011 se publicó en

este espacio que los marinos "se
habían convertido en el querubín
del gabinete de seguridad por los
espectaculares golpes que han
dado, gracias a la información que
les proporcionan desde Washing
ton". Sin embargo, se añadió, "los
cuerpos de élite de la Marina, se
(habían) convertido en unidades
de ejecución". La columna rema
taba: "En las reuniones del gabi
nete de seguridad, el secretario
de mano más dura es el almirante

(Francisco) Saynez, quien en más

de una ocasión se ha quejado de
por qué no se actúa bajo la lógica
de tierra arrasada y se acaba físi
camente con los narcotraficantes.
Lo que (había) hecho la Marina
(había) sido tolerado dentro del
gobierno, pero no (era) una polí
tica de Estado".
El 19 de agosto de ese año se

publicó en este espacio: "La bata
lla en Veracruz finalmente inició.
Se contuvo durante casi dos años

porque la fortaleza militar de Los
Zetas impidió que el Cártel del
Golfo, respaldado por sicarios de
una facción de La Familia Michoa

cana y el Cártel del Pacífico, pu
diera doblegarlos. De acuerdo con
información interna de las fuerzas
de seguridad, la lucha contra los
criminales está produciendo que
muera un promedio diario que
oscila entre 10 y 15 delincuentes.
No hay registro público de ello
porque no hay información oficial
sobre las bajas y los medios están
inhibidos de publicar ese tipo de
información".
Las violaciones a los derechos

humanos por parte de las fuerzas
de seguridad federal se denuncia
ron de manera sistemática en la
prensa, pero poco se avanzó. Ésta
es una asignatura pendiente que
hoy López Obrador puede em
pezar a resolver. No necesita una
consulta popular que no llevará a
ningún lugar, sino la determina
ción de aplicar la ley, asumiendo
que habrá a quienes proteja que
resultarán culpables de esas
atrocidades. Pero para esto debe
pensar menos en politiquería y
más en reparación de daños, de
mirar el largo plazo y no la co
yuntura inmediatista. Es decir,
actuar como jefe de Estado y no
como jefe de partido en campaña
electoral.

López Obrador
no necesita una

consulta popular que
no llevará a ningún
lugar

... sino la

determinación de

aplicarla ley(...)
actuar como jefe de
Estadoy no de partido
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Moreno salva del desafuero
a Toledo y Huerta
En la Permanente, la mayoría de Morena y sus aliados han apli
cado tácticas dilatorias para salvar el pellejo al morenista Saúl
Huerta, acusado de abuso sexual a un menor, y al petista Mauri
cio Toledo, señalado de eniquecimiento ilícito. Los panistas se
han cansado de ofrecer sus votos para quitarles el fuero, sin em
bargo, Morena ha hecho todo para que eso no ocurra. Ayer cance
laron de última hora la reunión de comisiones donde se aprobaría
el dictamen para los desafueros.

Un acto desesperado
Sabiendo que se ha quedado solo, el presidente del Tribunal Elec
toral, José Luis Vargas, ha buscado convencer a sus antiguos
aliados para que se vuelquen de su lado, y a otros que no lo eran,
pretendió seducirlos con prebendas. Los magistrados Indalfer
Infante, Reyes Rodríguez y Felipe de la Mata fueron lla
mados, cada uno en su momento, por el titular del TEPJF, quien
les solicitó nos revelan conformar una nueva mayoría y romper
con el llamado Grupo de los 5. A cambio, don José Luis ofreció
nada menos que su asiento en la presidencia, eso sí, cuando acabe
su gestión. Es decir, cabildear para que uno de los tres sea su suce
sor. La estrategia, sin embargo, pareciera no haber funcionado.

Honestidad valiente
El almirante Rafel Ojeda, secretario de Marina, parece que trae
muy puesta la casaca de la 4T. Hace algunos días tronó contra el
Poder Judicial, y ayer destacó que, si hay algo de lo que carece
México, es de "funcionarios honestos". Por ello, dijo que dentro
de la dependencia que encabeza, así como en la Sedeña, "contra
rio a otras instituciones" no se pueden dar "el lujo de tener malos
elementos".

La cuenta obituario
La cuenta de Twitter del expresidente Enrique Peña Nieto se
ha reducido auténticamente a un mero obituario. De sus últimos
10 tuits, posteados desde abril de 2019, ocho han sido para expre
sar condolencias y lamentar fallecimientos de personajes políticos
o sus familiares. El más reciente, desde luego, a propósito del de
ceso de René Juárez.

"Creatividad" azul
¡Ternuritas! Vaya falta de pericia que siguen mostrando los legis
ladores panistas para ser, más allá de números de representación
en los escaños, oposición. Tras la intrascendente "contramaña
nera", a los azules del Senado, encabezados por el jarocho Julen
Rementería, sólo se les ocurrió hacer un pejeluche con los sellos
de exceso de mentiras y otros errores del Presidente. Ni cómo
ayudarlos.

Fecha: 27/07/2021

Página: 33

Area cm2: 257

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 67,385

Página 5 de 7



Medidas extremas en San Lázaro
La muerte del coordinador de los diputados del PRI, René Juá
rez, encamina a tomar medidas sanitarias extremas en el Palacio
Legislativo. Comentan en las coordinaciones del PAN y el PRI que
si el Covid "ya infectó a más 600 personas en San Lázaro, más de
100 diputados y 500 empleados, algo debemos hacer". "Entre di
putados nos hemos confiado demasiado" y "hay algunos que hasta
se resisten al uso del cubrebocas, sin importarles daños a terce
ros". Por eso, según anticipan, propondrán "medidas extremas en
futuras sesiones".

Recuento en Xochimilco va
Falló la presión que los morenistas ejercieron en redes sociales y
el acarreo que el partido guinda hizo de gente a la que, con tor
tas de tamal, alentó a protestar ayer afuera del Consejo Distrital
25 del Instituto Electoral de la CDMX. Menos funcionaron los

recursos que Morena promovió ante la autoridad electoral... El
recuento de votos en Xochimilco va. Ayer la Sala CDMX del TE
PJF desechó la petición de frenar el "voto por voto" que en otras
elecciones exigía y que aquí buscó impedir a toda costa.
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BMV: historias de acoso

e impunidad
ACE ALGUNAS SEMANAS nos referimos

aquí de casos de acoso laboral y sexual enH:una empresa del Grupo Bolsa Mexicana de
Valores (BMV), que preside Marcos Mar;tínez. Concretamente en su filial SIFICAP.

Reportamos que el hecho fue denunciado a la Di
rección de Recursos Humanos, a cargo de Rosa Laura
Crespo, y al director de SIF ICAP, Gabriel Rodríguez,
porque involucró a un ejecutivo de esa subsidiaria.

De la denuncia también tuvieron conocimiento pun
tualmente tanto el Comité de Auditoría, que preside Al
fonso González Migoya, como el director general del
grupo, José Oriol Bosch.

Se trataba de un caso reciente, más no aislado, lo
que habla de la gravedad por involucrar a una empresa
que presume altos estándares de gobierno corporativo,
donde se jactan de operar con un consejo honorable.
Al día siguiente que abordamos la denuncia, 3 de ju

nio, se publicó al calce de nuestra columna una réplica
firmada por Alberto Maya, quien se ostentó como
coordinador de Comunicación de SIFICAP.

Ese cargo no figura en el organigrama del Grupo Bolsa y el señor Maya ni siquiera es ejecutivo
de SIFICAP. Pero eso es lo de menos. Lo relevante es que asegurara que no existía tal denuncia.
"Hemos realizado un análisis involucrando a nuestras áreas de Recursos Humanos y Cum

plimiento Normativo y no tenemos ninguna denuncia de acoso sexual que haya sido canali
zada en nuestros canales internos de denuncia".
Pues bien, tenemos documento dirigido a Hugo Contreras, director general adjunto de

Cumplimiento y Normatividad, copiado a la directora de Recursos Humanos, así como al pro
pio Bosch Par.
En él se expone y detalla el acoso laboral y sexual que se denunció. Por respeto a la víctima

nos reservamos su identidad. Pese a que SIFICAP y la BMV negaron públicamente el hecho,
éste sí existió.

Y la prueba, más allá de la denuncia documentada, es que la semana pasada fue despedido
el ejecutivo acusado. O sea: sí hubo delito, sí hubo castigo, sí hubo denuncia y todo lo aquí in
formado sí fue cierto.

Es muy preocupante que los dueños de SIFICAP, es decir, la BMV y su socio inglés, Tu
llet Prebon ICAP, ambas públicas y con códigos de ética y gobiernos corporativos, mientan
impunemente.
Vamos, más que mentirosas, encubridoras y defensoras de prácticas de acoso sexual, hosti

gamiento laboral e intimidación personal a través de un director de una filial, SIFICAP, que lo
toleró por años.
Por lo demás, es vergonzoso que un grupo que tiene como accionistas a instituciones como

BBVA, Santander y GBM y consejeros como Tania Ortiz, Blanca Treviño, Eduardo Ce
peda, Carlos Bremer, Carlos Hank González, Alberto Torrado, Francisco Gil Díaz y
Eduardo Osuna, entre otros, ni se inmute.

EN PALACIO NACIONAL se pren
dieron las alertas. Y es que la
tan festina

da compra de
la refinería

Deer Park, en
Texas, está
prendida de
alfileres. En

Washing
ton crece la

oposición de
congresistas
a que Pemex tome el control de
esas instalaciones. No tienen la
más mínima confianza en la ca

pacidad de gestión y operación
de la gente de Octavio Romero.
Pero fíjese que en México hay
dos secretarios que tampoco
vieron con buenos ojos la tran
sacción que un viejo funcio
nario de Pemex, Pedro Haas,
vendió al presidente Andrés
Manuel López Obrador. Ha
blamos de la titular de Energía,
Rocío Nahle, y del nuevo se
cretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O. Si se cae la
venta ya hay Plan B.

ORGANIZA VISIT MÉXICO In
Stage, evento de innovación
turística dentro del Foro Ibe
roamericano de Marcas País y
Tourism Tech Adventures para
las Américas, auspiciado por la
Organización Mundial del Tu
rismo. México será el anfitrión
del IX Foro Iberoamericano de

Marcas País, Marcas Ciudad y
Marcas Destino, donde se com
partirán las últimas tenden
cias en la atracción de turismo
e inversiones y la promoción
de bienes y productos turísti
cos. InStage es resultado de
las gestiones de Visitméxico, de
Marcos Achar, que con este
tipo de iniciativas refrenda su
visión y compromiso para se
guir innovando, promocionan
do y posicionando la imagen
de México como destino turís
tico de clase mundial.

TRAS AÑO Y siete meses de ha
ber sido declarado en concurso
mercantil, Probiomed suscri
bió la semana pasada un con
venio de acreedores. Los que
firmaron representan 78.89%
del pasivo, estimado en alre
dedor de mil 680 millones de

pesos. El principal tramo de la
deuda a reestructurar es un cré
dito sindicado de mil millones

de pesos liderado por BBVA.

De hecho fue el banco dirigi
do por Eduardo Osuna el que
demandó al
laboratorio
farmacéutico
propiedad de
Jaime Uri
be. Partici

pan también
Santander
de Héctor

Grisi, Citi
banamex

de Manuel Romo, Multiva de
Olegario Vázquez Aldir y
Bancomext que lleva Juan Pa
blo de Botton.

EL CONCURSO DE Interjet cada
vez más distante. A la orden de

la jueza concursal María Lui
sa Cervantes, de que entre el
visitador, más como una forma
de transferirle el expediente
al juez que habrá de sustituirla
una vez que se vaya de magis
trada a un Tribunal de Circuito,
surgió otro obstáculo que re
trasará todavía más allá de los
dos meses y medio el análisis
de Enrique Estrella. Y es que
éste, el visitador, no puede en
trar a revisar los estados finan
cieros de la aerolínea fundada
por Miguel Alemán porque
está en huelga. El funcionario
del Ifecom necesita enviar un
oficio a los tribunales laborales
y éstos están de vacaciones.

Y EL CHAPTER 71 que cada vez
está más cerca es el de AlphaCre
dit, la fintech
de Augus
to Álvarez
y José Luis
Orozco. Esta
intermedia
ria tiene un
historial in
teresante.

Hace cuatro

anos compro
Crediamigo y a su filial Ade
lanto Express, propiedad de la
estadounidense Ezcorp. Esta
firma especializada en crédi
tos al consumo era de Javier
Creel Moreno, sobrino de
Santiago Creel. Creció expo
nencialmente a partir de 2003
por los contratos que ganó con
dependencias en el gobierno de
Vicente Fox. AlphaCredit se
metió en una dinámica de co
locar papel con mucho riesgo y
ahora arrastra deudas por más
de mil millones de dólares.
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ESCAPISTA. Jesús Zambrano,
dirigente nacional del PRD, rei
teró que la consulta para juzgar
a expresidentes es una farsa del
gobierno que encabeza López
Obrador. "Si tiene las pruebas
de que hubo actos ilícitos en
administraciones pasadas que
las presente a las instancias co
rrespondientes. Lo que busca es
crear un circo mediático para
desviar la atención de los fraca
sos de su administración". Zam

brano Grijalva cuestionó al pre
sidente de la República que si se
trata de "hechos políticos del pa
sado" sus más de dos años en
el gobierno también deberían
de incluirse en la consulta. Por
otro lado, criticó que se destinen
más de 528 millones de pesos
a la consulta, y que dichos re
cursos no sean direccionados
a compra de medicamentos y
equipamiento médico y para la
adquisición de vacunas.
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A pesar de todos los avances que ha logrado la
ayuda internacional en Haití, ésta no ha sido su
ficiente. Es evidente que tras el asesinato del pre
sidente Jovenel Mo'íse, la ayuda internacional
no ha logrado revertir la debilidad institucional

del país caribeño. Pero, ¿cuáles son sus indicios de un esta
do fallido?

En Haití un estado fallido es, en primera instancia, un país
que no logra proveer servicios básicos a su ciudadanía. En es
te país, los servicios básicos como agua potable o servicios
de salud son bienes públicos escasos o bienes de lujo; pocos
tienen acceso a éstos y además tienen un alto costo. Sólo unos
cuantos proveedores distribuyen agua potable a precios ele
vados, por ejemplo.

La evidencia es aún más notoria en el estado actual de las
cosas; sus ciudadanos aún están a la espera de la llegada de
sus primeras vacunas; los hospitales están en su capacidad
máxima; la ONU ha reducido las previsiones de vacunas y
Haití todavía se encuentra en la lista de espera de Naciones
Unidas. En pocas palabras, actualmente Haití no cuenta con
vacunas en contra del Covid19.

En segunda instancia, Haití es un estado fallido porque no
recauda impuestos, lo que hace imposible proveer servicios
a la ciudadanía. El argumento más contundente es la inesta
bilidad política y económica. La promesa del contrato social
es una promesa rota para los haitianos con el desafortunado
asesinato del presidente Móíse. No hay seguridad ni para la
cabeza del Estado.

Entonces, nos preguntamos, ¿cuáles han sido los logros de
la ayuda internacional para el desarrollo?; ¿Por qué la ayuda
internacional no ha logrado ser suficiente para revertir la fra
gilidad del estado en Haití? Y, finalmente, ¿cuáles son las lec
ciones que podemos aprender, tanto para Haití como para los
paradigmas del desarrollo internacional?

Los principales logros de la ayuda internacional para el de

sarrollo en Haití pueden entenderse en números. Según los úl
timos datos del Banco Mundial, el PIB de Haití ha pasado de
3.1 mil millones de dólares (mmdd) en 1990 a 13.42 mmdd
para el 2020, es decir un incremento del casi 450% en los úl
timos 30 años. Asimismo, la tasa de mortalidad se ha redu
cido y varios indicadores han mejorado como la expectativa
de vida, la inversión extranjera directa (IED), las remesas, y la
tasa de natalidad. En otras palabras, la ayuda internacional
para el desarrollo ha generado mejoras en varios rubros. No
obstante, el país aún no logra pasar de un estado frágil a una
nación estable.
El Gobierno de Haití ha iniciado reformas institucionales

junto con organismos internacionales como el Banco Interame
ricano de Desarrollo y la Unión Europea. Sin embargo, Haití
plantea nuevos paradigmas para el desarrollo internacional.
El problema de fondo va más allá del fortalecimiento institucio
nal. Las soluciones parecen estar dentro del país y de su orga
nización interna, que pueden estar acompañadas del apoyo
internacional, pero no a la inversa.

Desafortunadamente, los organismos internacionales tie
nen varias limitaciones para desarrollar procesos internos y
complejos como lo es la creación de un Estado fuerte y esta
ble. Sin embargo, hay mucho por hacer. Algunas recomenda
ciones para Haití que pueden desarrollarse en conjunto con la
ayuda internacional son integrar nuevas fuentes de captación
de impuestos, incrementar la IED en turismo e integrar a la ciu
dadanía en los procesos de desarrollo como un actor activo.

No obstante, Haití pide a gritos una reconstrucción del pac
to social.

Esta renovación forzosamente pasa por el diálogo interno,
el fortalecimiento de una ciudadanía que en la actualidad es
muy débil, y modelos de organización que, quizá, van más
allá de los paradigmas del Estadonación actual, así como de
los paradigmas actuales en que la ayuda internacional para
el desarrollo ha estado operando en Haití.
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. De qué tamaño es la fe de los seguidores del pre
sidente de la república que puede plantear hoy
una política de seguridad totalmente contraria a lo
que prometió en campaña y no sólo la aceptan, sino
que la aplauden? Dejar a la Guardia Nacional y por
lo tanto la seguridad pública completamente en ma
nos de las Fuerzas Armadas y renunciar a la posibi
lidad de un mando civil para la policía tiene conse
cuencias mucho más allá de quién entrena a los
miembros de la corporación policiaca.

La excusa, como en todas las decisiones de es
te gobierno, es la corrupción del pasado. Pero decir
que en este país hubo y hay corrupción es como de
cir que el agua moja. La pregunta en todo caso es el
cómo, sí tenemos alguna certeza de que esta políti
ca evitará que nos mojemos, que la corrupción que
dice combatir no sólo cambiará de manos.

El presidente cree ciegamente que los milita
res son menos corruptos que el resto de las perso
nas e instituciones. El almirante Ojeda lo dice sin ta
pujos y culpa a las instituciones civiles. Discutir si
las Fuerzas Armadas son un poco más o menos ho
nestas que el resto de los cuerpos policiacos resulta
un absurdo y ocioso, pues los escándalos de corrup
ción en las corporaciones militares son variados y a
todos los niveles. El Ejército y la Marina son, en el
mejor de los casos, más opacos y obedientes, pero
su relación con el crimen organizado, desde que era
sólo contrabando y narcotráfico, está documenta
da. De dónde, pues, este súbito amor de López Obra

dor por lo que él llama pueblo uniformado.
Una explicación posible es que, exactamente

igual que le sucedió a los presidentes Calderón y Pe
ña Nieto, una vez llegado al poder López Obrador
se dio cuenta de que necesitaba a las Fuerzas Arma
das en el combate al crimen organizado y en el con
trol del territorio. Nada nuevo bajo el sol; nada dis
tinto. Por tercer sexenio consecutivo las tareas y los
presupuestos de las Fuerzas Armadas van al alza.
Después de una tendencia decreciente del presu
puesto de las Fuerzas Armadas con relación al Pro
ducto Interno Bruto durante una década (1996 a
2006) hoy, antes de los 50 mil millones de pesos más
recién anunciados, tenemos el presupuesto de gas
to militar con respecto al PIB más alto de los últimos
25 años (0.517).

Sin embargo, la militarización creciente de las
tareas de seguridad no ha dado resultados, no se ha
logrado ni pacificar al país ni controlar losterritorios.
No se logró con Peña ni con Calderón ¿Por qué aho
ra habría de ser diferente? Desde la visión de las Fuer
zas Armadas la razón de la falta de resultados está
vinculada a las limitaciones operativas, de ahí a que
exijan una reforma a la ley que les permita actuar en
tareas de seguridad pública. No la pudo pasar Calde
rón; con Peña Nieto pasó la famosa Ley de Seguridad
Interior, pero la Corte la rechazó por inconstitucio
nal. Ahora lo volverán a intentar con López Obrador.

Ahora sí que, en materia de seguridad, iguali
tos pero en peor.
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/ / k i éxico carece de servidores pú
!\ S1 uticos honestos", dijo el Secre
I \ / 1 tar'° de Marina José Rafael
I \jf 1 Ojeda y procedió señalar los
I Y 1 elevados estándares éticos mili

tares y, sin querer queriendo, subrayó la diferencia en
tre mandos civiles y militares del gobierno.

Los militares no improvisan. Además, el discurso fue
en la mañanera, después de la reunión de seguridad
con el presidente López Obrador, obvio concluir que
cumplió con una misión asignada, como cuando ca
lificó como adversarios al poder Judicial y ministerios
públicos.

Es el sello de la casa, cierto, pero en algún momen
to, hasta por interés propio, alguien debe evaluar si
es sano crear una brecha entre militares y civiles y pre
guntarse si por coyunturas políticas no invocan a de
monios desterrados de México hace casi un siglo.

Pandemia de hambre
de ancianos cubanos
Mal que los prejuicios ideológicos rijan la discusión
sobre el envío de insumos médicos, alimentos y com
bustibles a Cuba, pues la ayuda mexicana junto con
la rusa es el reconocimiento de la grave crisis sanitaria
y económica en la isla.

Caritas y otra ONG católica alemana claman por
ayuda porque, dijo ACI Prensa, que bs ancianos más
pobres de Cuba padecen "una pandemia de ham
bre", lo cual dice sobre bs causas reales de las protes
tas tan violentamente reprimidas.

Improductivo será el apoyo económico y político de
México, en tanto no sepamos que ahora sí quiere el ré
gimen castrista negociar con Washington un gradual
levantamiento del bloqueo. Si no, México gasta inútil
mente capital político.

Consulta por el "caigare quien caigare"
Aunque el dirigente nacional de Morena Mario Del
gado afirma que la consulta del próximo domingo es
para que "se haga justicia", aunque tienen instruccio
nes de acarrear hasta a fa tía que está de visita, en rea
lidad el resultado no importa.

Lo ha dejado cbro el director de b Unidad de Inteli
gencia Financiera Santiago Nieto Castillo al expli
car que lo importante es que la consulta dará un man
dato para crear una "comisión de la verdad" sobre
decisiones del pasado.

Importa la participación para darle cierto barniz
democrático, pero al final se instalará el "tribunal po
pular", a bs que, como bs del "socialismo real", en es
tridentes ceremonias de propaganda ya condenaron
a bs acusados.

Notas en remolino
El fallecimiento de René Juárez, político honorable,
quizá marca el fin de una era, b de los políticos con pa
labra de honor, y de la generación producto de la cul
tura del esfuerzo, esa cultura "aspiracionista" que a tan
tos enaltece, pero desagrada al gobierno actual... Se
legisló por la autonomía de bs fiscales, el federal y bs
estatales, pero el ánimo controlador del régimen quiere
destituir a todos, eso sí, uno por uno... Las realidades
presupuestóles han forzado a la jefa de gobierno de
CDMX Claudia Sheinbaum a proclamar que, pe
se al rebrote de Covid, "bs cierres ya no son opción"
... Prorrogar la vigencia del ultimátum para regularizar
el outsourcing le apuraba más al gobierno que a la IP.
Hay más contratos en las dependencias que en bs em
presas particulares... En la colección de proverbios de
la zona del oriente medio encontramos este: "es mejor
encender una luz que maldecir la oscuridad"...
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Después de dos décadas en defensa de la digni
dad (sic), Napoleón Gómez Urrutia final
mente proclamar su triunfo. A punto de la tercera
escalada de contagios por la Covid19, el sena
dor morenista y dirigente vitalicio del sindicato mi

nero acudió hace un mes al Museo de Antropología para
presentar su versión sobre su "historia extraordinaria de con
vicciones, lucha y esperanza".

De pasta dura y 334 páginas, esta coedición La Jornada/
Miguel Angel PorTÚa abre con un pliego de reconocimientos y
un anexo fotográfico que resaltan al "sindicalista de renombre
internacional y promotor de bs derechos humanos", amigo de
parbmentarios dirigentes obreros y dignatarios.
A diferencia de bs otras 25 imágenes, con el compañero

Luiz Inácio Da Silva fue captado con un smartphone, am
bos con el pulgar hacia arriba, en medio de un tumulto, lo que
evidencia el carácter fortuito de ese encuentro, que Napito tar
dó más de tres lustros en materializar.

Las primeras recomendaciones para que negociara una au
diencia con el carismático líder brasileño surgieron apenas Lu
la ganó las elecciones presidenciales, en 2003. "Si un exdiri
gente de bs trabajadores metalúrgicos pudo alcanzar el poder
en aquella nación sudamericana, ¿por qué no podría ocurrir
lo mismo en México?", era el mensaje que querían transmitir.
Tras de una oleada de paros ilegales en instalaciones mi

neras y un cúmulo de órdenes de captura concedidas por el
poder Judicial en su contra, Napito salió del país en 2007. In
cluso en esa etapa, bs asesores del líder minero insistían en
equiparado con el dignatario brasileño. "Como él, usted sufre
de persecución política de la derecha", le decían. Aunque no
enfatizaban lo evidente: no evadió la acción de la justicia y
prefirió ser encarcelado, aunque fuera injustamente.

El mensaje llegó tarde. Pero la reivindicación de la Cuarta
Transformación a Gómez Urrutia está en proceso. Al tiempo
de facilitar su ratificación como el mandamás en el gremio mi
nero, abonará a la "legitimación" de bs sindicatos en la ma
nufactura automotriz que actualmente controlan bs cetemistas.

Los poderosos utilizan cualquier medio para difundir sus
mensajes. Cuando quiso encarar al gobierno panista, Elba
Esther Gordillo Morales autorizó a bs suyos desarrollar
una biopic. Ese proyecto naufragó entre bs pleitos familiares
y después llegaría "De Panzazo" para dar al traste con b re
putación de intocable de la lideresa magisterial.
Casi simultáneamente, Joaquín Guzmán encargó el pro

yecto de b pelícub sobre sus andanzas según la reconstrucción
realizada por el periodista neoyorquino Noah Hurowitz en
El Chapo, la historia no contada (Simon&Schuster, 2021).

Habían pasado cinco años de su fuga del penal de Puente
Grande y entonces había un largo listado de corridos, progra
mas de televisión y libros que distorsionaban su historia y ali
mentaban un mito que no le favorecía. Fue la esposa de uno
de sus lugartenientes, el colombiano AlexCHuentes, quien
sembró b idea de su biopic. "Todos ganan dinero tus costi
llas... menos tu", le dijo.
Por esas mismas épocas, Edgar Villarreal LaBarbie se

ría aprehendido y confesaría que había entregado más de
200,000 dólares a un cineasta para que llevara su vida a la
pantalla grande.

El Chapo conoció al productor colombiano Javier Rey.
"Durante una serie de sesiones de entrevistas, habló sobre su
vida", detalla Hurowitz, "incluso de un incidente en el que afir
mó haber sido detenido por soldados y colgado boca abajo
desde un helicóptero".

De bs entrevistas —que también concedieron otros inte
grantes de la familia Guzmán Loera— surgió un manuscrito
titulado "El Señor de la Montaña", pero el proyecto cinemato
gráfico poco a poco quedó empantanado. Cuando Rey pidió
un tercio de bs ganancias del libro y la película, el Chapo se
sintió traicionado y ordenó su ejecución. Se salvó porque Rey
fue detenido en Culiacán, en el 2013.
Tres años después, Sean Fenn y Kate del Castillo vol

verían a plantearle un proyecto de ese tipo.
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Todos los mexicanos sabemos lo que son los tacos
en sus distintas modalidades, por eso no gastaré ni
tiempo ni espacio en hacer una descripción de ellos.
En contraposición son pocos —creo— los que sa
ben qué es un regidor. Si bien es fácil de intuir que

se trata de una figura de autoridad puesto que el adjetivo pro
viene del verbo regir cuya etimología latina es regen que sig
nifica gobernar.

Por su significado, regidor en algunos países significa ser el
encargado de cumplir con lo dispuesto por el director de una
película o una obra de teatro; en otros países es sinónimo de
alcalde. En el nuestro, ser regidor es tener un cargo municipal
que, al igual que el o los síndicos —según el reglamento de
cada municipio— forman parte del ayuntamiento que enca
beza el alcalde o presidente municipal. Los regidores y el/o
los síndicos los presenta el alcalde como parte de su equipo
de trabajo, digamos una planilla en las elecciones. Sus nom
bres y partidos a bs que pertenecen aparecen en la boleta co
micial. No necesariamente deben pertenecer todos al mismo
partido que el candidato a la alcaldía; e, inclusive, puede dar
se el caso de que síndicos y regidores pertenezcan a un parti
do diferente al del alcalde ganador.

De una u otra forma los regidores son representante de la
sociedad y su deber es el bienestar de los ciudadanos. Tam
bién generar propuestas, realizar reformas, derogaciones o
adiciones a los reglamentos municipales. Lo anterior nos con
duce a catalogar a un regidor como miembro de honor de
una sociedad.

Lectoras y lectores se preguntarán ¿a qué viene tanto rollo?
Confieso que al empezar a escribir pensé que en un par de
párrafos iba a explicar lo que es un regidor. Conforme me fui
informando caí en la cuenta de que mi cálculo fue inversamen
te proporcional a mi ignorancia sobre el tema.

El jueves pasado el honorable Néstor Gómez Olve
ra, miembro del Partido Verde Ecologista de México (PVEM)
y regidor del ayuntamiento de Pachuca, Hidalgo, hizo un via
je con su familia a Tecolutb, Veracruz. Llegaron hambrientos.
Entraron a cenar a una taquería llamada "Los Jairos". Orde
naron alimentos con profusión. Comieron como si el pecado
de gula no existiera.

Al presentarle la cuenta al señor regidor le extrañaron dos
cosas: Una que el personal de la taquería no reconociera su
posición política; otra, que le cobraran tan caro. ¿Qué? —di
jo con voz de reclamo— ¿No me conoces? Para que te b se
pas y la próxima vez no se te olvide: Soy regidor de Pachuca.
Regidor. Además la cuenta está alterada ¿Pues qué se rom
pió? No comimos tanto. No te voy a pagar y alégale. Dicho
lo cual el regidor y sus acompañantes reaccionaron de una
manera agresiva y violenta. Se armó un zafarrancho.

Según testigos, en la riña bs comensales atacaron con si
llas, platos y botellas causando daños materiales e hiriendo a
cuatro empleados de la taquería que requirieron atención mé
dica. Llegó la policía a poner orden. Los dueños de "Los Jai
ros" presentaron una denuncia formal de hechos y exigieron
reparación de daños.

El honorable regidor pachuqueño, dio su propia versión.
Dijo que en la taquería le habían fallado al respeto a su hija,
además él y sus acompañantes fueron agredidos por bs he
ridos y hasta por bs policías. Y volvió a presumir ser regidor
de Pachuca.

Existen personas que se suben a un ladrillo y se marean.

Memes
La manera más eficaz de buscar una cosa es buscar otra.

Un día eres joven y al otro... no sé qué te iba yo a decir.
Injustamente en todas bs batallas entre el cerebro y el cora

zón, sale perdiendo el hígado.
Amor, ¿estoy gorda?
No, amor.
Dímelo al oído.
Amor, no estás gorda.
Dímelo en el otro oído.

 Ay, no jodas. ¿Me vas a hacer dar tooooda la vuelta?
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La Guardia Nacional y los policías de nuestro país es
tán para "salvaguardar la vida, las libertades, la in
tegridad y el patrimonio de las personas, así como
contribuir a la generación y preservación del orden
público y la paz social..(Art. 21 Constitucional).

Anoté ayer que de acuerdo con cifras del Secretaria
do Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca (SESNSP), hasta mayo pasado había en nuestro país
364,420 policías federales, estatales y municipales, y
99,545 guardias nacionales. En total, 463,965 hombres
y mujeres que supuestamente deben cuidar nuestras perso
nas y bienes.
También me referí a la cantidad de delitos que se come

ten en nuestro país pero omití mencionar que la Tasa de Cri
minalidad (crímenes totales por cada 100,000 habitantes)
es de 54.19.

¿Por qué no pueden cumplir con la tarea que se les ha
encomendado?

¿Será porque no hay suficientes policías y guardias
nacionales para cuidar a las aproximadamente 128'
970,000 personas que vivimos en México?
De acuerdo con las cifras arriba anotadas hay en Méxi

co 360 policías por cada 100,000 habitantes
Comparemos a nuestro país con los 10 que registran las

más bajas tasas de criminalidad:
1. Qatar (12.13); 2. Taiwán (15.46); 3. Suiza (21.62);

4. Japón (22.19); 5. Eslovenia (22.28); 6. Armenia
(22.79); 7. Georgia (23.38); 8. Estonia (23.71); 9. blan
día (23.75); 10. Croacia (24.59).
El número de policías por 100,000 habitantes de cada

uno de estos países es: 1. Qatar (461); 2. Taiwán (273); 3.
Suiza (211); 4. Japón (235); 5. Eslovenia (340); 6. Arme
nia (456); 7. Georgia (238); 8. Estonia (336): 9. Islandia
(196); 10. Croacia (477).

Con los 360 policías por cada 100,000 habitantes,
nuestro país parece estar dentro del rango que aparece en
el párrafo anterior y el número se acerca a los de Eslovenia
y Estonia y está muy por debajo de los de Qatar y Armenia.

Comparemos a México con otros países que tienen entre
350 y 370 policías por cada 100 000 habitantes:

1. Zimbabue (351); 2. Ucrania (356); 3. Letonia (358);
4. Hungría (367); 5. Suazilandia (368).

Las tasas de criminalidad de estos cinco son:
1. Zimbabue (59.30); 2. Ucrania (47.42); 3. Letonia

(38.77); 4. Hungría (34.36); 5. Suazilandia (52.98).
Dos de estos países, africanos, registran tasas similares

a la de México (54.19). Los otros tres, europeos, tienen ta
sa más bajas que la mexicana.

¿Y si comparamos a México con países con tasas de cri
minalidad similares, de entre 50 y 60?
Son 24 países y el espacio de esta columna no alcanza

para comparar a nuestro país con todos. Hagámoslo con
nueve de ellos: 1. Belice (50.39); 2. Francia (51.99); 3. Chi
le (53.42); 4. Costa Rica (54.22); 5. Ecuador (55.23); 6. Co
lombia (56.87); 7. Malasia (57.29); 8. Bielorrusia (59.58)
Este es el número de policías por cada 100,000 perso

nas de estos países: 1. Belice (346); 2. Francia (422); 3.
Chile (167); 4. Costa Rica (297); 5. Ecuador (241); 6. Co
lombia (307); 7. Malasia (321); 8. Bielorrusia (331).
Logran tener más bajas tasas de criminalidad que la de

México, pero con menos policías por cada 100,000 habi
tantes: Belice y Chile.
Tal vez la respuesta a las preguntas arriba planteadas

no dependa del número sino de la capacidad de los po
licías y guardias nacionales. En otra columna trataré de
responderlas.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Con la revolución se ha queda
do "trancado el dominó", como di
ce la canción, y habrá que hacer una
nueva "sopa" con las fichas, para
abrir una nueva partida que no ten
ga que echarle la culpa de todos fra
casos al bloqueo comercial con Esta
dos Unidos.

El 11 de julio Cuba cambió. Los
cubanos de tanta hambre se
comieron el miedo y decidie
ron salir a las calles para decir
que ya no quieren ser como el

Che Guevara, y que ahora simplemente
quieren ser libres.
Fidel ya no está, su fantasma se ha

desteñido desde el 2016, y el "Patria o
muerte" con el que conquistó La Habana
hace seis décadas, se ha sustituido por el
"Patria y Vida" con el que los ciudadanos
esperan pintar la isla de colores, y poder
construir la vida que alguna vez se soñó.
Porque con la revolución se ha que

dado "trancado el dominó", como dice
la canción, y habrá que hacer una nue
va "sopa" con las fichas, para abrir una
nueva partida que no tenga que echarle
la culpa de todos fracasos al bloqueo co
mercial con Estados Unidos.
China es el principal destino de las

exportaciones cubanas (38.2%), segui
do por España (10.5%), Países Bajos
(5.44%), Alemania (5.37%) y Chipre
(4.05%). Mientras que sus importacio

nes provienen principalmente de Espa
ña (19,2%), China (15%), Italia (6.2%),
Canadá (5.4%) y Rusia (5.39%), entre
otros.

Además, a partir de la próxima sema
na, la aduana permitirá la entrada de ali
mentos y medicamentos que lleguen en
el equipaje de los viajeros sin límites, has
ta el próximo 31 de diciembre.
¿Será que los tienen contra las

cuerdas?

Parece que el régimen lanzó una mi
gaja para amortiguar la desesperación
provocada por el hambre, la ausencia
de medicamentos, y los apagones, que
acabó por sacar a los cubanos a las ca
lles, para que, en una especie de catar
sis, salieran a flote los desacuerdos ideo
lógicos en un contexto verdaderamente
crítico.

A las décadas de rezago se les debe
sumar que en el 2020 la economía de
Cuba se contrajo un 11%, en donde re
salta que como el turismo y las exporta
ciones de azúcar bajaron, el gobierno
no tuvo las suficientes divisas extranjeras
para importar comida y medicamentos.
Es como si de alguna manera se hu

biera ido construyendo el escenario pa
ra la tormenta perfecta que con "la lluvia
de internet" se hizo viral, y le mostró al
mundo que los ciudadanos han encon
trado la forma de saltarse la barda de la
doble represión, que implica salir a las

calles a manifestar su desacuerdo y es
tar conectados.

De hecho, desde el domingo al medio
día el régimen mantiene a las principa
les redes sociales bloqueadas y ha crea
do una lista de palabras prohibidas entre
las que se encuentra VPN (sigla en inglés
para red privada virtual) que si se escribe
toda ¡unta, el mensaje no sale.
No obstante, los ciudadanos han en

contrado la manera de darle la vuelta
porque la información sigue llegando y
demuestra que, junto con la expansión
de las protestas por toda la isla y la deci
sión de salir a marchar para recuperar su
país, en lugar de marcharse, el momen
to presente podría ser mucho más fuerte
que aquel "maleconazo" de 1994.
Por otro lado, el tema de las personas

desaparecidas y/o detenidas se perfila
como un tema preocupante. Difícilmente
tendremos una cifra oficial. Sin embargo,
medios locales han recuperado informa
ción de Asociaciones Civiles, de publica
ciones en grupos en Facebook o en otras
redes sociales, estimando que hay cerca
de 5,000 detenidos y un poco más de
300 desaparecidos que de tanta hambre
perdieron el miedo y que junto con algu
nos que aún pelean bajo la luz del sol,
decidieron salir para exigir que los tres
fracasos de la revolución, que son el de
sayuno, la comida y la cena de millones,
dejen de repetirse de manera cotidiana.

El último en salir apague la luz.
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evisar eventos de la historia política es
fascinante. El documental en Netflix
"Red Privada: ¿Quién mató a Manuel
Buendía?", acribillado el 30 de mayo
kde 1984 en plena calle, trata de arro

jar esclarecimientos sobre su asesinato. Se basa
en testimonios de periodistas contemporáneos de
Don Manuel, algunos funcionarios relevantes de la
época y otros protagonistas.

El mayor acierto son los amplios comentarios
de Jorge Carrillo Olea, un viejo tiburón del drena
je profundo de la política, a la sazón, subsecre
tario de Gobernación. La primera hora del filme
está dedicada a los múltiples sospechosos del cri
men a quienes Don Manuel se dedicó a pisarles
los callos: la CIA, el narcotráfico y políticos coludi
dos (sostenía que Bartlett lo estaba), la ultradere
cha de los Tecos de Guadalajara, Rubén Figueroa
y su imperio cacical en Guerrero, y hasta el mismo
presidente de la Madrid. Buendía tenía fama de
tener amplios expedientes sobre sus investigacio
nes de los contubernios entre políticos, cárteles y la
CIA. Lo primero que desapareció minutos después
del crimen fue el archivo completo de Don Manuel.

Entre los entrevistados, podría haberse apro
vechado mejor en el documental a Juan Rafael
Moro Ávila Camocho, sobrinonieto del expre
sidente y acusado de haber jalado el gatillo por
lo que pasó casi 20 años en el Reclusorio Norte
de 19892009. Moro aporta mayores elementos
en una interesante entrevista por Olmo Robles en
www.milenio.com del 11 de ¡ulio de 2016. Moro
era agente de la Dirección Federal de Seguridad

(DFS), hábil motociclista, experto en artes marcia
les y manejo de armas. Se hacía llamar "el Serpi
co mexicano, yo era un policía de a deveras", di
ce. Moro declara que su ¡efe, José Antonio Zorrilla
Pérez, director de la DFS, le ordenó acudir al lugar
de los hechos y que, al llegar en su moto, repenti
namente "se me colgó como chango" otro agente
conocido como el Chocormlyle dijo apresurada
mente "jdale, dale, vámonos!". Testigos señalaron
que los asesinos fueron esos dos que huyeron en
una moto. El Chocorml fue ejecutado después y
Moro sostiene que ese agente fue quien efectuó
los disparos.

Moro señala:" todo fue un ajuste de cuentas po
lítico. En el gobierno de de la Madrid querían cul
pables, chivos expiatorios y acabamos tras las re
jas yo, Zorrilla y otros tres agentes, gracias a una
hábil maniobra del procurador Morales Lechuga.
Yo no lo maté, soy inocente".

El personaje más enigmático de esta historia
es Zorrilla Pérez. Ambicionaba la gubernatura de
Hidalgo y obedecía sin chistar las órdenes supe
riores. La investigación de 300 teorías sobre el cri
men culminó en 1989 con el encarcelamiento de
Zorrilla como autor intelectual. En 2013 salió bre
vemente y volvió a prisión por otros cinco años
hasta 2018. Nunca ha declarado nada sobre el
caso y no quiso participar en el documental. Evi
dentemente este silencio apunta a lo que dice otro
viejo lobo de mar, Coello Trejo: "Fue un crimen de
estado"; "un crimen perfecto" agrega Moro. Así
que nunca se sabrá la respuesta que plantea el tí
tulo del documental. Zorrilla, quien debe saber la
verdad, se la llevará a la tumba.
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CIUDAD PERDIDA

Gobierno e IP, al rescate de la ciudad

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA JEFA DE Gobierno, Claudia
Sheinbaum, ha mostrado que sí, que
este segundo tiempo de su mandato las

apuestas son cada vez más fuertes y poco a
poco ha ido ganando espacios que se perdieron
en ese juego de traiciones, ineptitudes y mal
entendidos que pusieron en duda la fuerza y la
aceptación del gobierno entre la población.

EL PLAN DE reactivación económica que
anunció el día de ayer, y la confianza que mos
tró hacia cierto grupo de inversionistas, como
el caso de los desarrolladores, nos enseña que
en ese plan subyacen una serie de acuerdos
que ella tuvo que lograr para dar una salida
práctica al problema económico que vive la
ciudad, pero sin olvidar que, además, urge el
crecimiento económico para responder a los
retos que demanda la metrópoli.

PERO AUNQUE ESTO, el plan de reactiva
ción, es de mayor importancia, hay otro punto
fuera de este plan que aunque parece no haber
llamado la atención, seguramente traerá reac
ciones importantes.

NOS REFERIMOS AL cambio de respon
sabilidades que obrará sobre las cárceles de
la ciudad. Hasta ahora, los reclusorios eran
gobernados por la Secretaría de Gobierno y no
parecían tener mayor problema, aunque la Co
misión de Derechos Humanos local siempre ha
levantado quejas y observaciones hacia la ad
ministración de estos centros de readaptación.

HASTA AHORA NO sabemos a ciencia cierta
el porqué de este cambio. No parece haber
argumentos sólidos para mover el cauce de
ese organismo, aunque seguramente algo que
no está en nuestro alcance saber motivó tal
decisión.

NO OBSTANTE, ASÍ, de golpe, con la muy
escasa información que se tiene, no parece ser
una decisión afortunada. Si bien es cierto que
la recomposición de la policía es un logro que
se tiene que poner en alto, no se podría decir
que la corrupción en ese organismo está, cuan
do menos, controlada.

AHORA, SI LA intención es quitar cargas a
la Secretaría de Gobierno para que su mayor
tarea, la de atender a la oposición, no sufra
ningún tipo de distracciones, la medida parece
acertada, los tiempos no urgen por otras for
mas de actuación.

DENTRO DE MUY poco tiempo podremos
saber qué tan atinada ha sido la medida, que
de todas formas es una apuesta muy alta de
la jefa de Gobierno en un afán de crear am
bientes de mejor conciencia para la ciudad.
Qué así sea.

De pasadita
LOS CONCEJALES DE 15 de las 16 alcaldías
de la ciudad que ganó Morena en las elecciones
pasadas han creado un bloque que, según se
sabe, tendrá bajo observancia los trabajos de
la oposición, sobre todo en lo que hace a cues
tiones como la corrupción.

EL BLOQUE DE concejales de la 4T actuará
en la alcaldías que serán gobernadas por la
oposición porque, según explican: "No vamos
a solapar ni permitir ninguna práctica de
corrupción ni que se anulen y violenten los
derechos conquistados por los habitantes de la
ciudad. No les dejaremos pasar ni una sola".

EL ANUNCIO Y la postura suenan muy
interesantes, pero también hay una sombra
de duda en el proyecto. Esa sombra se llama
Héctor Ulises García que aún no sale de la pre
sidencia de Morena y que pone en tela de juicio
la posibilidad de que ese organismo pueda
apoyar un proyecto como el que se proponen
los concejales.

MORENA, DESPUÉS DE las elecciones, sigue
siendo un ente inexistente en la arena política
de la ciudad porque en los hechos está desca
bezada y no encuentra cómo moverse. Es hora
de definiciones. La paciencia de la militancia
se va acortando y la posibilidad de que ellos,
los militantes, tomen una decisión de mayor
profundidad, la está provocando la inmovilidad
del organismo aún liderado por su actual pre
sidente. Aguas.

ciudadperdida_2000(g)yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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ASTILLERO

El almirante descalifica a civiles: faltan "servidores
públicos honestos" // Un capitán de fragata en

Guaymas // Más evidencias contra García Luna

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL SECRETARIO DE Marina, almirante
José Rafael Ojeda Durán, hizo ayer una
de las más devastadoras críticas al ejerci

cio de civiles en el servicio público. En su natal
Veracruz, y en presencia del Presidente de la Re
pública, Ojeda Durán se adentró en las aguas del
comentario de índole política con pocas palabras
que, sin embargo, tienen un especial significado
porque dan cuenta de la fuerte valoración nega
tiva que en la cúpula de las fuerzas armadas se
tiene respecto a la generalidad de los civiles que
ejercen actos de gobierno en distintos niveles; una
visión preocupante a la luz del vertiginoso empo
deramiento militar, que sería muy difícil revertir
más adelante, si es que esos civiles pretendieran
reasumir funciones ahora cedidas a la preponde
rancia castrense.

EL ALMIRANTE SECRETARIO dio sus puntos
de vista en el curso de una conferencia de prensa
en que un reportero le pidió enviar un mensaje
a "las personas que quisieran formar parte de la
Marina Armada de México" y comentar por qué
había decidido entrar a esta institución.

OJEDA DURÁN ENCOMIÓ la labor formativa
de jóvenes en el Heroico Colegio Naval y en el He
roico Colegio Militar: "creamos hombres, mujeres
y hombres con valores, con principios, personal
que tiene una ética profesional, que sabe que debe
tomar un rumbo, un camino por las conductas
que les van a producir a ellos una vida profesional
plena, no meterse en problemas". Explicó: "Tene
mos, sí, jóvenes que salen y que toman otro rum
bo, pero son castigados. La gran diferencia entre
nosotros y muchas otras instituciones es que no
sotros no podemos darnos el lujo de tener malos
elementos (...) Y déjenme decirles, porque es algo
muy cierto: México carece de servidores públicos
honestos. Por eso tenemos este problema de una
alta corrupción".

ANTES DE CERRAR su comentario, el titular
de la Secretaría de la Marina soltó algo que po
dría entenderse como consejo: "Y eso es lo que

quisiéramos, que muchos jóvenes y muchos pro
fesionistas que están dentro del servicio público
entiendan que, si ya se les ha dicho que hagamos
a un lado la corrupción, pues lo hagamos; a fin
de cuentas, los que nos vamos a favorecer somos
nosotros los mexicanos".

TODO ESTO SE produjo en el contexto de pre
guntas de reporteros respecto al anuncio de una
inyección de 50 mil millones de pesos a la Guardia
Nacional para su expansión y consolidación. Re
cuérdese que dicha Guardia fue propuesta y pro
movida por la actual administración federal como
parte de un proceso que desembocaría en una
integración civil de sus filas. Ahora, el mismo go
bierno obradorista ha anunciado que propondrá
al Congreso que dicho cuerpo militar pase abier
tamente a la Secretaría de la Defensa Nacional.

POR CIERTO, Y a propósito de marinos, ayer
se realizó en Hermosillo, Sonora, una marcha de
periodistas indignados por el asesinato en Guay
mas de su compañero Ricardo López, quien fue
amenazado de muerte por el comisario municipal
de Seguridad Pública, capitán de fragata Andrés
Humberto Cano Aliuir, a quien el propio periodista
había señalado en un video de marzo pasado como
responsable de cualquier atentado en su contra.

EL HISTORIAL DEL capitán Cano Ahuir en
Guaymas no ha estado ni remotamente en conso
nancia con lo señalado por el secretario almirante
Ojeda Durán. Lo mismo ha sucedido en otros
municipios y estados del país donde miembros de
la Marina, en activo o con licencia, han ocupado
cargos policiacos.

EL EXPEDIENTE EN Estados Unidos contra
Genaro García Luna, quien fue secretario de
seguridad pública con Felipe Calderón Hinojosa,
tiene ya más de un millón de páginas. Ayer se
informó que se le agregarán evidencias y docu
mentos entregados por el gobierno de Colombia.
Tal cuantía de acusaciones no logra activar la
memoria del citado Calderón, quien se aferra a
la versión de que él no supo nada de las andanzas
criminales de su mano derecha en asuntos poli
ciacos. ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Así

o más claro,
presidente Biden.
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ROZONES

• Se apunta De la Madrid y ya van dos
Uno más que se apunta a la lista de "presidenciables", esta vez fuera del ámbito de las corcho
latas y los destapadores. Se trata del exsecretario de Turismo, Enrique de la Madrid, quien
no se guardó nada en una entrevista con un medio de Yucatán y expresó su deseo de ser el
candidato de la alianza opositora Va por México, integrada por PRI, PAN y PRD. De la Madrid
Cordero advirtió desde ahora que hay estados donde cada uno de esos tres partidos, por sí
solos, no ganan, así que hay que "talachear" duro para convencer, dijo, a una parte de la otra
mitad en que se encuentra dividido actualmente el país: los que están con el proyecto de la
4T y los que siguen a la coalición opositora. Nos recuerdan, por lo pronto, que no es el primero
que alza la mano dentro de las filas tricolores, pues antes ya se destaparon, en su caso a través
de terceros, personajes como el actual dirigente del PRI, Alejandro Alito Moreno, quien sólo
por el cargo, trae control sobre cierta estructura. Uf.

• Cov i, Ayotzinapa y el pacto de silencio
La pandemia de Covid19 impactó en las investigaciones que el Gobierno federal realiza por la
desaparición de los normalistas de Ayotzinapa. Y es que Mario Casarrubias Salgado, quien
era identificado como líder de Guerreros Unidos, falleció a causa de las complicaciones pro
vocadas por el virus: padecía diabetes e hipertensión. El presunto delincuente se encontra
ba preso en el penal del Altiplano, donde se contagió de Covid. Primero fue atendido en el
Centro Médico Adolfo López Mateos y posteriormente en el Hospital Central Militar, donde
finalmente perdió la vida por una neumonía. La organización Guerreros Unidos es señalada
en las distintas indagatorias como la responsable de la brutal desaparición de los alumnos de
la Normal Rural Raúl Isidro Burgos. Con su deceso, Casarrubias se lleva la información que
pudiera tener de la noche trágica de Iguala, y complica lo que el Gobierno ha visto como el
principal obstáculo para resolver el caso: el llamado "pacto de silencio".

•Revelan datos sobre trata
En el marco del Día Mundial contra la Trata de Personas, que será el próximo viernes, el Con
sejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, presidido por Salvador
Guerrero Chiprés, presenta hoy el reporte más actualizado del Continente Americano sobre
la situación de este delito. Nos adelantan que contiene importantes revelaciones sobre ni
ños, niñas y adolescentes, captados principalmente a través de videojuegos. Los datos del
organismo confirman una tendencia mundial en donde la necesidad de empleo en el primer
semestre del año se constituyó en el principal medio de enganche. El Consejo genera sus
reportes a partir de su Línea Nacional y su contacto de WhatsApp (8005533000) en donde
no sólo recibió llamadas de México en la primera mitad del año, sino también de personas
afectadas en Estados Unidos, Colombia, El Salvador, Uruguay y Venezuela.

• La Comer y su plan en el Edomex
Nos hacen ver que la suma de nuevas inversiones privadas para detonar la generación de
empleos en los momentos actuales de reactivación hará la diferencia entre las administracio
nes que han apostado a dar certezas y las que han apostado por las situaciones inerciales. Lo
anterior viene a colación porque ayer fueron los directivos de La Comer, quienes presentaron
ante el gobernador del Estado de México, Alfredo del Mazo, su plan de inversiones 2021
2023, por un monto de dos mil 350 millones de pesos, en el que incluyen la construcción de
tres nuevas tiendas en la entidad en Metepec, Atizapán y Naucalpan y la remodelación de
una más. Estas acciones implicarán la generación de mil 961 fuentes de empleo. Además del
encuentro de ayer, hace apenas una semana, Del Mazo se reunió con directivos de CocaCola
y, nos cuentan, las señales de proximidad también fueron muy bien aceptadas.
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• Falta un jalón final en Naucalpan
Y a la que se le siguen juntando los problemas, en la recta final de su administración al fren
te del municipio de Naucalpan, es a la alcaldesa morenista Patricia Durán. Y es que, nos
cuentan, además de los líos con trabajadores que reclaman la falta de pago y los problemas
crecientes que le impone un importante aumento de delitos como son los homicidios o el
narcomenudeo, ahora hay que agregar las inconformidades que surgen por decisiones admi
nistrativas. Ayer fueron vecinos y comerciantes los que protestaron en pleno Periférico por la
aprobación que, acusan, se dio por parte del municipio de una licencia de construcción para
una gasolinera en Lomas Verdes. Nos hacen ver que en el municipio hace falta un esfuerzo
continuado hasta el último día de la actual gestión, pues de eso también depende la continui
dad que pueda tener la carrera política de Durán Reveles.

• Nubarrones sobre el extraordinario
Así que los diputados Benjamín Saúl Huerta y Mauricio Toledo libraron otra vez la posi
bilidad de ser desaforados. Es cierto que en el Senado avanzó el acuerdo para que se realice
el periodo extraordinario, por la reforma en materia de outsourcing, pero eso no incluye la
Cámara de Diputados, que es donde se realizaría el proceso en contra de los legisladores de
Morena y del PT, respectivamente. En la Primera Comisión de la Permanente ayer hasta se
suspendió de manera sorpresiva la sesión en la que se discutiría el desafuero de los legislado
res señalados por presunto abuso de menores y enriquecimiento ilícito. Para el extraordinario
en San Lázaro también tenían considerada la ratificación de Rogelio Ramírez de la O como
nuevo titular de la Secretaría de Hacienda. Uf.
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Desde que Macron anunció me
didas que en la práctica hacen la
vacunación obligatoria en Fran

cia, se ha desatado un debate sobre si es
ético violentar la autonomía y la liber
tad individual en aras de la vacunación

universal. Que se exija el certificado de
vacunación en los trabajos y este mismo
documento o una prueba PCR para asis
tir a bares, restaurantes y centros de en
tretenimiento es una medida polémica
que busca obligar a la gente a vacunarse.
Estas mismas medidas han sido aplau
didas por otros países europeos como
Italia, que teme a los millones de turistas
que recibe al año.

Estas medidas surgen de la nece
sidad de lograr el 70% de la vacu
nación de la población para lograr
la llamada inmunidad de rebaño.

Esta meta no se ha alcanzado y
parece que no se logrará en países
como EU, con un fuerte movimien
to antivacunas. Sin embargo, la te
mida variante Delta exige más de
ese 70% para ser controlada, por lo
que aún en países como España, en
donde la vacunación fue aceptada
con agrado, se ve complicado lle
gar a más del 90% de la población
inmunizada.
Las medidas han desatado en

pánico entre las comunidades anti
vacunas y de aquellos que están en
contra de ser obligados. Los grupos
conspiracionistas han encontra
do la confirmación a sus temores

al ver cómo los gobiernos preten

den obligar a una vacunación uni
versal. Como era de esperarse, las
protestas han ido en aumento y se
han hecho más intensas. La OMS

se decanta por la persuasión, pero
insiste en la necesidad de lograr las
metas de vacunación antes de que
el virus mute y haga las vacunas
actuales obsoletas. Es una carrera
contra el tiempo.
¿Tienen derecho los Estados a

imponer este tipo de medidas? Sin
duda la libertad individual y la au
tonomía son derechos incuestio

nables que sólo pueden ser limi
tados en caso de presentarse una
situación en donde claramente se

compense esta pérdida con el bien
común generado. Así pasó cuando
se hizo obligatorio el uso del cin
turón de seguridad para automó
viles o el casco para motocicletas,

la diferencia es que ahora se trata
del miedo que en sí mismo causa el
inyectarse un biológico que no se
percibe del todo seguro al estar en
fase experimental.
La ciencia apoya la seguridad

de las vacunas. La estadística nos

indica que previenen muertes. La
experiencia nos dice que los virus
mutan si no son controlados a
tiempo. Éstos parecen argumentos
suficientes para que los gobiernos
busquen la vacunación de su po
blación. Sin embargo, la imposición
de medidas como las propuestas
por Macron son gasolina pura para
los antivacunas. Macron está dis
puesto a pagar el costo político de
su decisión, si otros mandatarios
no lo acompañan su esfuerzo será
en vano. En este tema, o vamos jun
tos o el virus nos ganará la batalla.
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Estas son las voces del cuerpo
médico que no ha dejado de
estar al frente de la batalla y

que ahora se enfrenta a las variantes:
"Amigos tengan mucho cuidado, esta nueva ola

de Covid está horrible, independientemente que
estén vacunados sigan tomando precauciones y
usando cubrebocas.

Tengo 2 meses de haber recibido mi segunda
dosis de la vacuna Pfizer, y a inicios de esta semana
salí con PCR positivo", doctor Cacho.
"En México aumentó la hospitalización por la

tercera ola de contagios de Covid19, el gobierno no
debe jugar con el semáforo epidemiológico; recor
demos que el sector salud está desgastado y no hay
medicamentos", médico Héctor Rossete.
"Y la tercera ola nos alcanzó, mi hija de 10 positiva

para Covid, lo más desesperante no poder estar con
ella todo el tiempo. La tristeza me invade", Mayela
R, Violante.

"Los casos de Covid19 siguen subiendo de forma
exponencial. Por si tenían el pendiente. El hospital
ya está preparándose para la reconversión a covid.
Sigan sin entender", doctora Stefy.
"Más de 12 mil contagios diarios en los últimos

3 días. El protocolo sigue siendo el mismo desde
marzo 2020. Qué bueno que disfrutó sus mariachis
dr. @HLGatell pero ya es hora de fingir que trabaja",
doctor José Ignacio López Birlain.
"Existe un mito popular que dice que a los niños

no les hace nada el virus. Lamentó informar que sí
hace y un chingo. Puede que no sea tan frecuente

su presentación pulmonar, pero las demás presenta
ciones pueden ser devastadoras", doctor Tarek.
"En la semana nos ingresó un niño de ocho años

saturando 80%. Sí les pega, y fuerte. Prefiero que
los niños estén por horas en la tele o en videojuegos
que conectados a un ventilador, bombas de infusión
y tomas de oxígeno", enfermera Yessenia Rocha.
"Ser optimistas no es una estrategia. Ante la ter

cera ola de Covid19 se necesita liderazgo y un plan
detallado, los buenos deseos y tener esperanza no es
suficiente. Nunca te vas a arrepentir de haber usado
correctamente el cubrebocas en público", doctor
Isaac Chávez.

"En México hay una tercera ola de Covid en la
que predomina gente joven con menor riesgo. Hay
peligro de que los hospitales se saturen con pacien
tes de baja complejidad que requieran acaso algo de
oxígeno por unos días. Necesitamos nuevamente
unidades temporales tipo Centro Banamex", doctor
Alejandro Matías.
"La infección por Covid19 por la variante Delta

es más contagiosa y ha afectado a más jóvenes no
vacunados. Urge cuidarse con medidas preventivas
ya conocidas y vacunar a la mayoría. Vacunas en el
almacén cuestan vidas humanas", doctor Francisco
Moreno Sánchez.

Es criminal por parte de la autoridad no vacunar
pudiendo y debiendo hacerlo; y es también criminal
que quienes teniendo acceso a la vacuna decidan no
hacerlo.

Es una decisión de vida o muerte para cada uno
de nosotros, y también para todas y todos aquellos
con quienes a diario nos cruzamos en nuestro cami
no, o somos transmisores de vida o somos transmi
sores de muerte.
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En un par de meses, esta vez an
te el Presidente Andrés Manuel

López Obrador, el almirante Jo
sé Rafael Ojeda Durán, secretario de
Marina, dio otra sacudida sexenal en
la mañanera de ayer en el puerto de
Veracruz al denunciar que "muchos
funcionarios públicos no han escu
chado o atendido su llamado a dejar a
un lado la corrupción" y que "por eso
México carece de servidores públicos
honestos y tenemos este problema".

El viernes 23 de mayo pasado, en el puerto de
Guaymas, Sonora, tras el aseguramiento de 700
kilos de fentanilo, el titular de Semar declaró que
"da pena la forma en que algunos jueces actúan
frente a los delincuentes" al liberarlos, y ase
gurar que "el Poder Judicial parece ser enemigo
del Poder Ejecutivo", lo que de inmediato recha
zaron el presidente de la Suprema Corte de Jus
ticia, jueces y magistrados, y que ahora fue una
severa crítica a quienes desempeñan hoy cargos
gubernamentales.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Aun cuando reconoce que hay una tercera ola de
contagios por Covid en el país pero que "es menos

dañina, porque hay menos fallecidos", el Presidente
insistió en que no habrá más cierres e hizo un lla
mado a quienes se rehusan a ser vacunados a que
lo hagan, al anunciar la que habrá para mayores de
18 años en municipios lejanos de al menos cinco
entidades federativas: Veracruz, Oaxaca, Guerrero,
Puebla y Chiapas.
Ni Ricardo Monreal, líder de la bancada morenistay
presidente de la Junta de Coordinación Política del
Senado, espera que la consulta del próximo domin
go alcance una participación del 40 por ciento del
Padrón Electoral 37.5 millones de votantes ne
cesarios para tener carácter vinculante, de acuerdo
al análisis de su blog difundido ayer.
Advirtió que eso se deberá al desgaste al que han
sometido ese ejercicio de democracia participativa,
lo que aprovechó para atribuirlo al "desinterés" del
INE, con lo que anticipadamente, como el Ejecutivo
federal, ya encontró anticipadamente a quien res
ponsabilizar, sin reconocer que esa falta de interés
no es del organismo que preside Lorenzo Córdova,
sino de millones de ciudadanos que están entre har
tos y molestos, de tanta "cónsultitis" sexenal.
René Juárez Cisneros, coordinador de la bancada
del PRI en la Cámara de Diputados y exgobernador
de Guerrero, perdió labatalla de tres meses que libró
contra el Covid y falleció la madrugada de ayer en un
hospital de Santa Fe. Fue un político que a lo largo
de su trayectoria se ganó el afecto y respeto de sus
compañeros de partido, quienes, al igual que el Pre
sidente López Obrador, lamentaron su deceso.
Por desdeñar el "bozal", como Manuel Bartlett
llama al cubrebocas, el diputado del PT, Gerardo
Fernández Noroña, dio positivo de coronavirus.
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Guando mis h os perdían en
alguna competencia escolar
y, como es normal, rompían

en llanto, no faltó la ocasión en la
que su madre y yo los consolamos
con aquello de que "lo importan
te no es ganar, sino competir". Ca
da vez que se celebran los Juegos
Olímpicos, los locutores nos rece
tan versiones de ese mismo lema,
sobre todo cuando comentan la

derrota de alguno de nuestros com
patriotas. Seamos ser ios, ¿es verdad
que lo que importa no es ganar, sino
competir?

Cuando la competencia es por los recursos
para la sobrevivencia, el único propósito de
competir es ganar. No hay nada parecido al "es
píritu olímpico" en la naturaleza. El depreda
dor que captura a la presa y deja a los demás sin
alimento es el único que cumplió con la tarea.
No hay derrota honorable en el mundo animal
porque ahí no existe el honor: todo es una lucha
salvaje por vivir o morir.

Resulta evidente que en el mundo civiliza
do el lema de que "lo importante no es ganar,
sino competir", tampoco vale en todas las oca

siones. Además de los casos en los que se lucha
por la sobrevivencia, como los que se dan en el
mundo animal por ejemplo, en una batalla,
hay muchos otros casos en los que perder no
tiene nada de honorable.

Los seres humanos somos implacables con
los derrotados: con los feos, los pobres, los obe
sos, los viejos, los ignorantes, los ingenuos. A
todos ellos se les margina y no se les perdona
que no ocupen los primeros lugares. Perder es
sufrir. Se sufre de hambre, de pobreza, de sole
dad, de humillación, de depresión. Dígale usted
a un joven que no tiene novia porque es feo o
que no tiene para comprarse zapatos porque
es pobre o que no tiene trabajo porque es débil
o que no tiene oportunidades porque es igno
rante o que no sabe cómo defenderse porque es
tonto, que lo importante no es ganar, sino com
petir. Luego dígale con sinceridad que el hom
bre que le ganó la novia porque es más guapo
o que se compró el par de zapatos porque sí le
alcanzaba o que obtuvo el trabajo porque era
más fuerte o que entró a la universidad porque
sabía las respuestas del examen o que no cayó
en el engaño porque es listo, no es mejor que él
de ninguna manera.

Las competencias olímpicas son estética
mente hermosas eso ni quien lo dude, pero
también pueden ser crueles. Yo no diría, por
lo mismo, que son un espectáculo edificante.
Ver el rostro de la derrota en los que no llegan
a tiempo a la meta a veces nos genera un placer
morboso. Y ver el rostro de la victoria en quie
nes llegan antes que los demás a veces nos pro
duce seamos sinceros una mezcla malsana

de envidia y odio.
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México es una Nación grande,
Con riquezas sinigual y un pue
blo singular de cultura única,

original, mestiza, ecléticay sincrética que
amalgama, combina y reforma. Nuestras
raíces son profundas y soberanas, dignas,
repletas de paisajes heroicos. Leyendas
de bronce abundan en rotondas y pan
teones de mexicanos ilustres.

De esta versión oficial endémica nos viene la afición,
el gusto y hasta la convicción por la grandilocuencia.
Nos gusta ver grande todo. Sentirnos únicos y especiales.
Los pequeños detalles que son los más importantes, los
borramos a golpe de grandilocuencia. Minimizamos lo
operativo con lo retórico.

El gobierno del Presidente López Obrador edifica
cotidianamente la épica transformadora, hace de la
historia inscrita en muros de honor, un futuro emanci
pador. Demanda disculpas de la Corona Española por
la Conquista y de la Iglesia Católica por su complicidad.
Propone enterrar a la Organización de Estados Ameri
canos y fundar una Unión Bolivariana amplia y ajena a
inflexiones imperialistas.

Promueve una consulta popular en sentido distinto
al que plantea la pregunta. Vende y rifa un avión ex pre
sidencial en una realidad alterna y simbólica. Resuelve
el desabasto de medicamentos y oncológicos pediátricos

una y otra vez, explica y muestra facturas, cartas com
promiso y pedidos aduanales. Que a niñas y niños sus
tratamientos no les lleguen, es una ruin exageración.

La corrupción arriba se acabó. No se precisa dónde
exactamente pero el Almirante Secretario de la Mari
na, Rafael Ojeda afirmó el 20 de mayo que al parecer el
enemigo del orden y la seguridad pública estaba en el
Poder Judicial, y apenas ayer dijo que no hay servidores
públicos honestos. Tan grandilocuente las afirmaciones
positivas como las negativas.

Mientras tanto el día a día en salud pública, violencia,
crecimiento económico, ética social y pública se extravían
con detalles mundanos carentes de una prosa digna de
algo épico.

¿Espionaje CdMx?. La Secretaría de Seguridad Ciudadana
y la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México
pagaron 344 millones de pesos en 2020 por sistemas
de intercepción telefónica y análisis a gran escala de
metadatos a una empresa recién creada propiedad del
ex abogado de Emilio Lozoya Austin, reveló Mexicanos
Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) en una in
vestigación de Alejandra Barriguete.

El 19 de marzo de 2020, la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CdMx adjudicó de manera directa un
contrato por 259 millones 979 mil pesos a Pixkitec. Dos
meses después, la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México otorgo otro contrato por 84 millones 482
mil pesos a Pixkitec, también por adjudicación directa.

El primer contrato, y el de mayor monto, fue asignado
a los nueve meses de que fue creada la empresa. Pixkitec
fue constituida en junio de 2019 en la Ciudad de México
y tiene su domicilio fiscal en la Colonia Las Américas en
Avenida Observatorio.

Su socio y apoderado legal es José María Funtanet
Alarcón. Funtanet fue abogado de Emilio Lozoya Austin,
exdirector de Pemex quien fue aprehendido en julio de
2020 acusado de corrupción, lavado de dinero y tráfico
de influencias.
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•QUEBRADERO
De nuevo contra las cuerdas
El aprendizaje ante la pandemia ha si

do desigual. En más de un caso cada
quien ha tomado el camino que le pare
ce, sin soslayar que buena parte de la so
ciedad ha sido cuidadosa, lo que no quita
el hartazgo y el cansancio.

Estamos desde hace varias semanas en tiempos particu
larmente difíciles. Junto con las manifestaciones del virus es

probable que se hayan tomado medidas apresuradas bajo el
supuesto de que se estaba superando la pandemia o por las ur
gencias económicas.

Va quedando claro que vamos a vivir con el virus durante
mucho, mucho tiempo y vamos a ver también cómo evoluciona
y se transfonna, de hecho, en eso andamos desde hace meses
en medio de la confusión, preocupación e incertidumbre.

La desigual política del Gobierno ante la pandemia es tam
bién parte de lo que los ciudadanos hemos visto, entendido
y aprendido. El Gobierno es quien ha dictado las formas y los
ciudadanos las hemos seguido con todo y los devaneos que han
llevado a una infinidad de interpretaciones.

El aprendizaje también está siendo desigual, porque los ciu
dadanos hemos dejado de cuidarnos. Es entendible el hartazgo,
el cansancio y la necesidad de salir, pero se nos ha pasado la
mano.

Algún día sabremos qué tanto la decisión del Presidente
de no usar cubrebocas terminó por ser importante e influyen
te entre muchos ciudadanos. Pareciera que el tabasqueño se
empecinó con el tema y lamentablemente perdió de vista la
importancia no sólo del uso del cubrebocas, un integrante de
su gabinete le dijo "bozal", sino la enorme relevancia que para
millones de personas tiene lo que hace o dice.
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Especialistas de todo el mundo han concluido que el uso del
cubrebocas es un elemento estratégico para evitar el contagio.
No es casual que ante la intensificación de cientos de miles de
contagios en EU el gobierno haya decidido de nuevo pedirle a
la población que use el cubrebocas con todo y su efectiva estra
tegia de vacunación en todo el país. En EU están en la etapa en
que quien no está vacunado materialmente se debe a que no
quiere que lo vacunen.

En medio de estos días complicados y azarosos, el gran
tema sigue siendo el proceso de vacunación. No se ha resuelto,
a diario nos informan que llegan cientos de miles de vacunas,
pero el proceso de depuración y efectividad sigue siendo lento
para aplicarlas.

López Obrador refiere de manera regular a la madurez de
los ciudadanos para apelar y fortalecer en un buen número
de casos las decisiones que toma. El gran problema está en
qué tanta información tenemos los ciudadanos respecto a los
temas que están en la agenda pública, en los actos de gobierno
no podemos vivir de la fe hacia los gobernantes.

En el caso la pandemia, el Gobierno en diversas ocasiones
ha terminado por confundir a la población, lo que ha tenido
inevitables consecuencias y secuelas. El tema del semáforo ha
entrado en terrenos de confusión, porque fue el mismo vocero
quien dijo que era un asunto "intrascendente" y porque no hay
día en que no nos diga que el semáforo se va a establecer bajo
los criterios o algo parecido.

Llegará el momento de los balances de lo que todos hemos
hecho cuando haya cierta tranquilidad. El Gobierno será, sin
duda, el eje de todo esto, pero más allá de ese inevitable mo
mento, lo relevante está de nuevo en el hoy para enfrentar la
tercera ola.

La relajación efectivamente se debe en buena parte a los
ciudadanos, pero insistimos en que hay una interpretación de
las políticas oficiales derivada del desigual proceso informativo.

En esta tercera ola es fundamental, a decir de especialistas,
que en muchos casos no han sido escuchados, proteger a los
ciudadanos.

Como están las cosas andamos de nuevo contra las cuerdas.

• RESQUICIOS
No hay duda de la importancia y necesidad que tiene el regreso
a clases presenciales. El país es muchos países a la vez, habrá
que ver en qué estados y ciudades se puede hacer y en cuáles
habrá que seguir esperando, no se trata del "llueve truene o
relampaguee".

EN ESTA TERCERA

ola es fundamental,
a decir de especialis
tas, que en muchos
casos no han sido

escuchados, proteger
a los ciudadanos.

Como están las cosas
andamos de nuevo
c ontra las cuerdas
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TRASCENDIÓ

la Cámara de Diputados
recibirá esta mañana en las puertas
del recinto el féretro con el cuerpo
del coordinador priista, Rene Juá
rez, para ser trasladado por un cor
tejo de legisladores hacia el salón de
plenos y rendirle un homenaje luc
tuoso, en el que participarán once
oradores, entre ellosladiputadapre
sidenta Dulce María Sauriylos lí
deresparlamentarios de Morena, Ig
nacio Mier; del PAN, Juan Carlos
Romero Hicks, y del PRD, Veró
nica Juárez, así como los sena
dores Ricardo Monreal y Mi
guel Angel Osorio, La noticia de
lamuerte delexgobernadorguerre
rense a ¡incidió con el resul tado posi
tivo para Gerardo Fernández No
roña, enemigo del cubrebocas.

porciertoellíderde More
na en el Senado, Ricardo Monreal,
reconoció que es "difícil pensar" en
una participación ciudadana de por

lo menos 40 por ciento del padrón
electoral, equivalente a 37.5 millo
nes de personas, para hacer vincu
lantes los resultados de la consulta

sobre el juicio a los actores políticos
del pasado. En su página web publi
có un análisis en el que no dejó pasar
la oportunidad de darle un rozón al
INE, que por sus posturas, "parece
desinteresado" en fortalecer la par
ticipación democrática.

pe se a anunciar una inver
sión de 50 millones de pesos para
preservar las áreas naturales prote
gidas, elsuelo de conservacióny apo
yar alos productores agropecuarios
de la zona, todo frente a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, este
fin de semana, la alcaldesa saliente
de Tlalpan,Patricia Aceves, debió
afrontar silbidos de los mismos gru
pos que le gritaron a Mario Delga
do en el Auditorio. A ver cómo reci
ben los inconformes a los panistas
que se aprestan al relevo.
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

uCARLOS
MARÍN
cmarin@milenio.com

Sueldos de hambre
para los policías

£
alario Digno para Policías en México se

k 1 | titulaelestudiodelSecretariadoEjecutivo
Jr del Sistema Nacional de Seguridad Públi

cay la Comisión Nacional de Salarios Mínimos, con la
propuesta de que alospolicías selespague, en prome
dio, 13 mil639 pesos mensualesy lo mismo se aplique
alos municipales, agentes de tránsito, granaderos y ce
ladores penitenciarios.
Alegra saber que se piense en ese amplio sector de

servidores públicos, en su mayoría preventivos (apro
ximadamente 350 mil) muy mal pagados y nada o po
co respetados por amplias capas de lapoblación.
Para tener idea de lo que significa la recomenda

ción conviene saberlo que ganan los policías en paí
ses con economías algo superiores o inferiores pero
aproximadas a las de México: en Italia (dos billones
56 mil 689 de PIB en la convención anglosaj ona), el
policía común gana 34 mil euros o 40 mil 121 dóla
res al año, 802 mil pesos mexicanos anuales o 58 mil
800 pesos al mes. En España (un billón 483 mil 224
de PIB), 24 mil 500 euros o 28 mil 911 dólares anua
les, 578 mil 220 pesos al año, 48 mil 185 pesos men
suales. El PIB de México es un billón 894 mil 552 dó
lares, menor que Italiay mayor que España, pero lo
que pagan a sus policías es considerablemente más.
El SESNSP y la CNSM plantean que "los únicos

estados que hasta diciembre de
2020 pagaban un salario digno
al personal son: San Luis Potosí,
Guanajuato, Chihuahua, Coahui
la, Jalisco, Baja California, Queré
taro, Zacatecas, Veracruz, Sinaloa,
Durango, Nuevo León e Hidalgo.
En la nueva propuesta se estima
que el personal de seguridad pú
blica que debe percibir un mayor

sueldo es el que labora en Quintana Roo, conun salario
mensual de 18 mil 24 pesos; mientras que los que ten
drían la menor percepción, pero que sería suficiente
para cubrir sus necesidades básicas, según el estudio,
sonlos de Veracruz, con 8 mil 651..
Como en otras muchas materias, pensar chiquito

conduce a resultados deplorables.
Veracruz, por ejemplo, cuyos habitantes pade

cen al más estulto de los gobernadores de la Repú
blica (usarlos excusados de las gasolinerasyaes gra
tis, pregona como gran mérito de la 4T), tan solo de
violencia política registró 45 víctimas (aspirantes
o candidatos a cargos de elección), lo que pone a la
entidad en el primer lugar de este tipo de crímenes
en el país. ¿Ocho mil 651 pesos mensuales a sus poli
cías estatales y municipales? Mucho más les reditúa
alos corruptos arreglarse conlasbandas criminales
para servir de halcones, golpeadores, matones, nar
comenudistas, plagiarios o extorsionadores.
Además de capacitación de calidad y equipa

miento digno, a los policías que han demostrado
aptitudes, honradez y responsabilidad se les debe
procurar de la mejor manera salarial posible y pre
viendo incentivos diversos, según el grado de riesgo
de las áreas donde se desempeñan.
¿Cuánto merece ganar un buen policía en Aguili

lla o cualquiera de los otros aterradores municipios
de Michoacán donde ni las Fuerzas Armadas han

podido enfrentar a la delincuencia...?

A los elementos
con aptitudes se les
debe procurar de
la mejor manera
salarial posible
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PENSÁNDOLO BIEN *

El mundo de V
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

Hace menos de un año quemó sus ahorros y se endeudó para instalar una humilde frutería con su hermano; semanas más
tarde extorsionadores los visitaron y el cañón de una pistola fue la respuesta a su intento de negociar una cuota más realista

Además del apego a
su esposa y a su pe
queña hija, V tiene
dos pasiones en su
vida: jugar fútbol y

 T " 1 ... 1

cucrnai. i^api miera iu nace cumu
amateur en su día libre en los lla
nos a la orilla de la ciudad; la otra
intenta ejercerla el resto de la se
mana con el sueño de convertir

se en chef profesional. Mientras
tanto, a sus 27 años, se gana la vi
da comojardinero. Este domingo
estuvo a punto de perderlo todo.

Alas 3 de la tarde, luego de su
partido dominical, fue detenido
en un retén a cien metros de los

campos de la Barona, en la orilla
de Cuernavaca. Le marcaron el
alto media docena de hombres

uniformados y con pasamon
tañas, apoyados en una patru

lla municipal y dos camionetas
blancas sin matrícula o identifi
cación. A insultos y empujones lo
metieron en el asiento trasero de

su propia carcachita y se lo lleva
ron al monte entre más insultos y

preguntas. Lo despojaron de car
tera y celular, y desde este envia
ron mensaj es a su madre y a su es
posa intentando saber dónde se
encontraban ellas. La redacción
del mensaje llevó a sus familiares
a sospechar algo, porque el léxico
de V, siempre en busca de supe

rarse, suele ser pulcro y atildado.
Ambas llamaron al teléfono, pero
los seudopolicías decidieron ig
norar la llamada. Durante varias

horas mantuvieron a V compri
mido en el piso del auto, atrás del
asiento del copiloto, amenazán

dolo con volarle la cabeza si in
tentaba mirarlos.

Departían a cierta distancia,
en pleno descampado, quizá es
perando la llegada de otros se
cuaces con víctimas semejantes.
De cuando en cuando se acer

caban a él para cortar cartucho
y amedrentarlo. En algún mo

mento habrán asumido que su
detenido era poco rentable, por
que decidieron abandonarlo en
tre nuevas amenazas. Poco an

tes de las 8 de la noche partieron
sin siquiera tomarse la molestia
de retirar la llave del vehículo.
Tras unos minutos inciertos y

en plena oscuridad, V se incor
poró cuando se convenció de
que estaba solo. Condujo de re
greso a Cuernavaca hasta donde

la escasa gasolina que quedaba
en el depósito le permitió llegar.
Nadie quiso prestarle un celular
para hacer una llamada, pero al
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guien se conmovió lo suficiente
para regalarle una moneda. Mi
lagrosamente había un teléfono
público en servicio para comuni
carse a casa. Su padre consiguió
que una patrulla fuese a recoger
lo. Tras escucharlo, la primera
reacción de los policías fue una
genuina exclamación de felicita
ción: "tiene suerte de estar vivo,
joven", le dijeron. "Normalmen
te de los que se llevan así al mon
te nunca volvemos a saber".
Un día más tarde V, en efec

to, considera que tiene suerte de
estar convida. Pero se pregunta
qué tipo de vida será esa en la que
estará obligado a cercenar una a
una pasiones e ilusiones.
Hace poco menos de un año

quemó sus ahorros y contrajo
algunas deudas para instalar con
su hermano una humilde frute

ría de barrio. Los jóvenes apren
dices de empresario juzgaban
que en la lejana colonia en que
vivían no les faltarían los clien

tes porque no existía otra a más
de un kilómetro a la redonda. La

misión exigía a Vlevantarse alas
4:30 de la mañana para surtirse
a buen precio en el mercado de

abastos, y a su hermano insta
larse doce horas en el mostrador

a esperar algún comprador. Cua
tro semanas más tarde hicieron

cuentas y se felicitaron porque

en su primer mes habían sali
do tablas. Unos días más tarde
los extorsionadores los visita

ron. La cantidad que exigieron
era más que un impuesto o un
costo adicional; representábala
venta total del mes. El cañón de
una pistola en la cabeza del chi
co fue la única respuesta ante
el intento de negociar una cuo
ta más realista. Al día siguien
te los hermanos decidieron dar

por terminada su aventura em
presarial. Vtodavía carga con las
deudas contraídas.
La historia de V no es más que

una variante de las que experi
mentan otros mexicanos todos

los días. Ciertamente, el desen
lace pudo haber sido peor. Pero
hay algo terrible en el hecho de
felicitarnos a nosotros mismos

por haber sobrevivido cuando el
costo de lo que sigue es una vida
mutilada de sueños y aspiracio
nes. Se ha arrancado todo deseo

de montar algún negocio de co
chera y se ha despedido del equi
po de fútbol en el que participaba
desde niño. Pero sabe que eso no
basta. En la colonia en la que vi
ve, aquella en la que sus recursos
le permiten pagar una renta, los
vecinos están condenados a lar

gos y azarosos traslados o com
plicadas logísticas para ir y traer
a las hijas a la escuela o las espo

sas al trabaj o. Aquí no hay opcion
de refugiarse en un condominio
horizontal o pertrecharse detrás
de un portero, por no hablar de
la imposibilidad de irse a vivir a
Miami como lo habrían hecho al

guno de sus patrones.
Cuando conocí a V estudiaba

la preparatoria por las noches y
profesaba una fe ciega en su pro
pia energía y sus muchos planes
para construirse un futuro me
jor para sí mismo y su familia.
Y uno podría haber jurado que
iba a conseguirlo; era la viva en
carnación de alguien que quería
comerse al mundo, al menos su
mundo. Hoy solo quiere pasar in
advertido y evitar que ese mundo
lo devore.^™

@jorgezepedap

Hay algo terrible
en felicitarnos a
nosotros mismos

por haber
sobrevivido

Antes quería
comerse todo a su
paso, hoy quiere
pasar inadvertido y
evitar ser devorado
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La policía estatal mantiene operativos alas entradas de Morelia. DANIEL CRUZ
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ARTÍCULO MORTIS

ROBERTA
GARZA

@robertayque

La corrupción
somos todos

Luego del redondo desastre que fue
la presidencia de Luis Echeverría, el
aspirante priista José López Porti

llo prometió modernizar a México e instaurarnos
en una nueva era de prosperidad y de civismo: "La
solución somos todos", era su incluyente lema de
campaña luego de que su antecesor dejara un país
en ruinas, roto y dividido por políticas públicas de
pauperizadoras y un discurso desde el poder tan de
magógico como enconoso.
En chico rato, ante la rapiña del nuevo sexenio, la

picardía nacional trastocó el dicho en "La corrup
ción somos todos", y la broma nunca ha dej ado de
ser tan puntual; ayer, Rafael Ojeda Durán, secreta
rio de Marina, afirmó que México carece de servi
dores públicos honestos. Y lo dijo nada menos que
frente a otro presidente López que, igual que el an
terior, hizo campaña prometiendo acabar con una
corrupción que parecen ej ercer con voraz enjundia
sus subalternos.

Carlos Pascual, embajador gringo que el presi
dente Calderón exigió dar de baja por no gustarle su
retrato en las notas diplomáticas, dij o en un cable fil
trado de mayo de 2010 que para que la iniciativa Mé
riday otros programas de combate al crimen organi
zado tuvieran éxito necesitaban asegurar a cabalidad
la honestidad de los funcionarios de este lado del río

Bravo, sin privarse de expresar sus dudas al respec
to. Pascual, sin embargo, tenía
toda la razón: basta recordar
que entre los principales eje
cutores de esa iniciativa estu

vieron Genaro García Luna,
Salvador Cienfuegos e Iván
Pieyes Arzate para ver que las
reticencias del ex embajador
no eran infundadas.

Esto decían las agencias

gringas luego del nombramiento de García Luna a
la SSP en diciembre de 2006: "Un enlace confiable,
un colega y amigo del FBI (...) ayudará a mantener
una excelente cooperación". En 2007: "Muypronto
tendrá los medios para calificar a todos sus elemen
tos (...) terminando con la corrupción allí rampan
te". Y en 2009 se expresaron así de su Plataforma
México: "Una estructura millonaria para interco
nectar a la policía con los fiscales, permitiendo el
análisis en tiempo real del mapa criminal mexica
no". No fue hasta 2010 cuando comenzaron a sonar

las alarmas, reportándose que los esfuerzos antico
rrupción estaban resultando "Fracturados, adhoc,
y apoyándose fuertemente enlos recursos de los Es
tados Unidos". Un año después, el pitazo de uno de
sus comandantes, muy probablemente del mismo
Reyes Arzate, detonaría la masacre de Allende.
Con todo, el Congreso estadunidense aprobó

hace poco 150 millones de dólares para fondear lo
que queda de la mayormente infructuosa iniciati
va Mérida, y está analizando un paquete de 140 mi
llones para 2021. Curiosamente, López Obrador
no acusó a esas ayudas de "intromisión en la vida
pública de nuestro país", como hizo cuando se en
teró de los menos de 2 millones de dólares entre

gados a Mexicanos contra la Corrupción, ONG que
sacó a la luz la Estafa Maestra, la parte mexicana de
Odebrecht, los Paradise Papers o las propiedades
de Javier Duarte.

Y es que todos los corruptos son iguales pero,
para la T4, está claro que algunos corruptos son
más iguales que otros.

El Congreso de EU
aprobó 150 mdd

para fondear lo que
queda de la iniciativa

Mérida
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EN PRIVADO

JOAQUÍS
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

López Obrador,
Cuba y Numancia
Tepodrán insultar,pero no ofender.

Florestán

I p: lsabado, ante los ministros de Ex
| teriores de la Comunidad de Esta

JHL..JÉ dos Latinoamericanos y Caribeños
(Celac), el presidente López Obrador hizo un
homenaje a la resistencia del pueblo cubano,
el que, dijo, tenía que ser considerado como la
nueva Numancia.

López Obrador había salido de Palacio Nacio
nal para acudir al Castillo de Chapultepec, de un
palacio aun castillo, en el que, ante los cancille
res de la región, afirmó que Washington nunca
ha dejado de realizar operaciones abiertas o en
cubiertas contra los países del sur del río Bra
vo (...) y que por su defensa de más de medio siglo
de su soberanía, el pueblo de Cuba debería mere
cer un premio a la dignidad y, por esa misma ra
zón, ser declarado patrimonio de la humanidad.
Y agregó: podemos estarde acuerdo o no con

la Revolución cubana y con su gobierno, pero al
resistir 62 años sin sometimiento es toda unaha
zaña.

De ahí, de la entereza del pueblo cubano, más
que de su gobierno, concluyó que Cuba debe ser
considerada la nueva Numancia por su ejemplo
de resistencia.

Y sí, Numancia, la ciudad que se ubica sobre
el cerro de la Muela, en Garray, hoy provincia de
Soria, en Castilla León, desafió a Roma cuyas in
vencibles legiones jamás pudieron conquistar
la en el año 133 antes de Cristo. Los numantinos

resistieron el sitio durante 11 meses y al final la

población decidió morir antes que ceder. Es un
ejemplo histórico de resistencia, como lo es el del
pueblo cubano, que ha sobrevivido al bloqueo es
tadunidense y al régimen castrista.
Sí, un patrimonio ej emplar de la humanidad.

RETALES
/ /

1. RENE. La muerte de Rene Juárez Cisneros

pareció regresar el respeto por la política. Los re
conocimientos a su fallecimiento confirman que
hay quienes tienen que morir para crear una uni
dad, aunque sea transitoria, entorno al hombre y
al político, al amigo y al opositor, al valor de la pa
labray el compromiso. Su fallecimiento unificó
desde el presidente López Obrador hastalagama
más alej ada. ¡ Qué dolor que tenga que morir un
hombre de bien para unir a la clase política, tan
miserable! Descanse enpaz, René;
2. MISERIA Alej andró Moreno subió un tuit ca
jonero hablando de su amigo René Juárez Cisne
ros, cuando en vida nunca le dio ese trato. Al con
trario. Desde la presidencia del PRI le impidió la
reelección como diputado, al negarle la candida
tura y repartirlas entre los suyos. Ahora, muerto,
habla de mi amigo, cuando envida no lo fue; y
3. IMPUNIDAD. Sigue la protección de Morena
y el PT a dos presuntos delincuentes, los diputa
dos Saúl Huerta, acusado de violación y abuso de
Menores, y el reelecto por el PT, Mauricio Tole
do, por enriquecimiento ilícito, Sin explicaciones
se canceló la sesión de la Permanente que citaría
a un extraordinario para desaforarlos. Toda la
complicidad de los que eran diferentes. ¦<—

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLITICA IRREMEDIABLE

ROMAM
REVUELTAS
RETES
revueltas@mac.com

¿No se vacunan?
Pues no salen

ni a la esquina

Los datos no cuentan. Las
evidencias no sirven. Los

números no importan . Las
pruebas no valen. Las comprobacio
nes no convencen. La lógica no atrae...
Lo que manda es la superstición. Las
emociones son las que imperan. Las
creencias son las que se imponen.
Este extravagante desafío a la razón

se alimenta de los temores de siempre
de los humanos y de su ancestral dis
posición a anteponer el pensamiento

mágico a las ásperas realidades de la
vida. La fe a ultranza se desentiende de
demostraciones científicas de la mis
ma manera como la fanática adhesión

ideológica de un sectario desconoce
por principio cualquier argumenta
ción que pueda agrietar su esfera de
certezas absolutas.
Recién desembarcados en la mo

dernidad, nos creíamos ya a salvo de
la ceguera medieval pero la ignoran
cia sigue siendo el fertilizante de es
trambóticas supercherías en estos
tiempos de viajes
espaciales, satélites
meteorológicos y
deslumbrantes tec

nologías. Emmanuel
Macron, el presiden
te de la República
francesa, tuvo que recordarles a sus
ciudadanos que la nación gala no es
un oscuro territorio incautado por
los enemigos de la vacunación sino
la patria de Louis Pasteur, la Ilustra
ción y la ciencia. También les advir
tió, ejerciendo admirablemente sus
funciones de jefe de Estado, que si se
resistían a ser inoculados no podrían

usar el transporte público ni asistir a
centros comerciales ni degustar vian
das en un restaurante, sino que debe
rían quedarse en casa.
La oposición a las vacunas se pue

de aderezar de pretextos libertarios y
de acusaciones contra el arbitrario in

tervencionismo gubernamental, pe
ro el tema no es la libertad, sino que la
cuestión se reduce a que las personas se
comporten como ciudadanos respon
sables, no como niños enrabietados,
crios que, por su caprichoso egoísmo,

pueden contagiar alos
demás y hasta causar
les la muerte.

Según parece, una
persona vacunada
puede trasmitir to
davía el SARSCoV2

pero la vacunación masiva, al alcanzar
a la mayoría de la población, lleva a que
el virus no se siga propagando y reduce
grandemente el peligro de que aparez
can nuevas cepas.
Decíamos, en efecto, que hay muchos

individuos inmunes a la razón. Pues en
Francia están encontrando muy buenas
maneras de persuadirlos.

En efecto, hay muchos
individuos inmunes a

la razón
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ANTILOGÍA

RICARDO «5»
MONREAL

La consulta:

¿más vetos que votos?

Las encuestas revelan que sí hay interés legí
timo de la ciudadanía en el tema. Pero esa
misma disposición de participar no se ve en

la instancia encargada de organizaría, promoverla, ins
talar los centros receptores del voto, contar las boletas y
cantar los resultados.

El INE luce distante, absorto y hasta distraído de es
te ejercicio de democracia participativa directa que es la
consulta sobre los ex presidentes de México, en la que se
va a preguntar si procede o no enjuiciar a Carlos Salinas,
Ernesto Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón y Ernesto
Peña Nieto.

Auna semana de que se realice la consulta no hay infor
mación, difusión ni organización ala vista, como suele mos
trarse y sentirse en los días previos auna elección ordinaria
Y tal vez ésa seala clave: la consulta sobre los expresidentes
es algo tan extraordinario, inédito e inusual, que probable
mente por eso el responsable de la organización no se en
cuentra preparado para llevarla abuen puerto.
Otro factor que puede estar aletargando la realización

de la consulta es la falta de recursos económicos para que
el organizador despliegue cabalmente sus dotes probados

de buen promotor e impulsor de eleccio
nes limpias, transparentes y convincen
tes. Además de la falta de presupuesto,
se ha argumentado una "falta de interés
ciudadano" para reclutar a las personas
escrutadoras y funcionarías electorales
de los centros de recepción del voto.
Por último, pero no lo último, nos en

contramos con la intensa campaña de
desprestigio y desinformación que se

mantiene activa en diversos medios y canales de comuni
cación, para crear un cerco y un bloqueo a la primera con
sulta ciudadana de naturaleza no electoral en la historia

reciente del país.
Los argumentos anticonsulta van desde la redacción

encriptada de una pregunta formulada solo para las per

sonas iniciadas en el esoterismo político, hasta la impo
sibilidad de alcanzar un umbral de sufragios (más de 40
millones) que no ha obtenido ni el presidente más votado
en la historia de la nación.

De pronto, la retahila de "argumentos" contra la
consulta empezó a repetirse por todos lados y a todas
horas: "No pierdas tu tiempo. Esa consulta es ociosa,
porque los presuntos delitos ya prescribieron, porque
no se alcanzarán los votos para hacerla obligatoria y
porque se trata de desviarla atención de los problemas
verdaderos del país".
Si los conservadores y seguidores de los ex presidentes

fuesen más estratégicos, estarían promoviendo una mo
vilización colectiva por el No. Un No
masivo, contundente e inobjetable les
daría a los ex mandatarios una carta

ciudadana de buena conducta y una
inmunidad política de la que en este
momento no disfrutan.

Pero esta visión no se percibe enlos
detractores de la consulta. Por el con

trario, se nota el desdén, el rechazoy el
miedo a preguntar a la gente, porque

para ellos es mas importante vetar la participación ciuda
dana que votar por su expresión libre y democrática.
La consulta no solo será un juicio ciudadano a los ex

presidentes del periodo neoliberal. Será un corte de ca
j a con el pasado, para dej ar atrás, de una vez por todas, el
agravio de varias generaciones de mexicanas y mexicanos
que padecieron el atropello de la impunidad, y solo hasta
ahora tendrán el bálsamo de la j usticia que proporciona la
experiencia de ser parte del primer jurado popular colec
tivo en la historia de nuestro país.

La consulta no
solo será un juicio
ciudadano; será un
corte de caja con

el pasado
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DÍA CON DÍA

HÉCTOR
AGÜILAR
cwiiv
hector.aguilarcamm@milemo.com

Lo que nos
dicen las
multas del INE

La semana pasada el INE im
puso alos partidos políticos
del país multas por mil 332

millones de pesos debido a gastos no re
portados o no comprobados, y airregula
ridades financieras en sus campañas.
El resumen de Leonardo Núñez so

bre las sanciones muestra muchas co

sas, pero sobre todo el bajo compromi
so de los partidos con sus obligaciones
de informar cómo gastan el muchísimo

dinero que les dala sociedad (https://
hitly/2THKX44).
Es notable su disposición a mentir

sobre este asunto, su notoria desleal
tad a las normas que los rigen y que los
financian tan generosamente.
El más sancionado por el INE fue el

partido en el poder, Morena, con una
multa de 373 millones de pesos. Le si
guen los dos partidos que no lograron
su registro pero que eran apuestas del
oficialismo: Redes

Sociales Progresistas,
103 millones de muí
ta, y Fuerza por Méxi
co, 101 millones.
Entre los candida

tos a diputados fede
rales, 2 mil 121 no presentaron gastos de
campaña, como si no las hubieran hecho.
La mitad de ellos fueron de Morena,

35 por ciento de Movimiento Ciudada
no, 9 por ciento de Fuerza por México,
3 por ciento de Redes Sociales Progre
sistas y 3 por ciento del PRD.
Lomismosucediócon221mil510can

didatosacargoslocales.Nada reportaron
como si no hubieran hecho campaña

De los poco más de 5 mil millones que
fueron reportados como gastos por los
candidatosdetodoslosparüdos,hubo209
millones que no pudieron comprobar. El
INE, por su parte, descubrió348 millones
de gastoshechos, pero no reportados.
Aestas fiscalizaciones con sanción es

tablecidas por el INE, habrá que añadir la
historia del rebase de topes de campaña
establecidos, que pueden poner en ries
go la validez de elecciones para goberna

dor en San Luis Potosí,
Campeche y Michoa
cán, aparte de unabue
na cantidad de distritos
de elecciónfederales.

A lo anterior hay
que añadir la increí

ble cantidad de elecciones donde los

partidos dijeron haber gastado solo 10
por ciento de su gasto autorizado.
Indicios todos del asunto mayor: una

democracia que no respeta ni cumple
sus reglas,unademocraciasin demócratas,
de políticos no solo desleales alas normas
que ellos mismosseponen, sino quelases
criben, como legisladores, a sabiendas de
que las violarán como candidatos.

TJjrjíl democracia que no

sus reglas
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La despenalización del aborto en el esta
do de Veracruz, aunada a la del estado
de Hidalgo hace pocas semanas, es una

noticia alentadora, aunque expone también una co
yuntura política muy problemática por la que atra
viesa la sociedad mexicana. Por un lado, las alianzas
y coaliciones de las diversas formaciones políticas,
partidistas y sociales se han vuelto muy complejas,
haciendo más difícil la construcción de un entra

mado político jurídico sólido, pero sobre todo con
gruente con una determinada visión de la vida, que
garantice más libertades y derechos para todos.
Aestas alturas, muy pocos saben qué defienden,

pues los liderazgos partidistas se han convertido en
veletas que giran para un lado y para el otro, según
soplen los vientos marcados por las supuestas in
clinaciones populares. Por el otro, el gobierno fede
ral está encabezado por un populista conservador,
que en lo personal defiende las mismas causas que
la mayoría del episcopado católico, pero como buen
populista, da bandazos y concede de manera arbi
traria y personalista parte de las demandas de los
diversos grupos que lo han apoyado.
El ejemplo ha cundido entre los gobernadores,

muchos de los cuales carecen de una ideología es
pecífica, pero han aprendido a navegar entre distin
tas corrientes, prometiendo el oroy el moro, conce

diendoy cediendo apresiones legítimas e ilegítimas,
según sus intereses políticos.
Los congresos, tanto el fede
ral como los estatales, han da
do suficiente prueba de poca
autonomía legislativa y más
bien de una enorme depen
dencia del Ejecutivo en tur
no. No es por eso inusual que
un mismo cuerpo legislati
vo rechace una determina

da iniciativa, para luego aprobarla meses después
y, en ocasiones, por una mayoría abrumadora. Los
derechos humanos están así sujetos a las veleida
des políticas de los actores del momento. No hay, en
realidad, una construcción desde labase, por ej em
plo, de los derechos de las mujeres o de las minorías.
El consenso social garantista mínimo no existe en
muchos casos. Son entonces victorias políticas que
pueden desaparecer, o no hacerse efectivas, aunque
estén en la Carta Magna, en las constituciones esta
tales, o los códigos penales de cada entidad.
Paradójicamente, lo anterior no significa que los

derechos de las personas tengan que estar aproba
dos por la mayoría, como lo piensan todavía algu
nos. Existen de por sí, aunque, por supuesto, ten
gan que pasar por un proceso de reconocimiento
de la sociedad. Por ej emplo, el derecho al matrimo
nio entre personas del mismo sexo o a la interrup
ción de un embarazo, suele ser primordialmente
reconocido por las cortes supremas de justicia o
por los legisladores, antes que por la mayoría de la
población. Sin embargo, no es hasta que el recono
cimiento de esos derechos se va extendiendo en la

sociedad en su conjunto, que pueden hacerse efec
tivos en su totalidad.

El problema con los populismos es que no se cen
tra en la construcción institucional, sino en el lide
razgo personalista, por lo que los derechos termi
nan viajando en una especie de montaña rusa. En
ese sentido, estáporverse qué sucede conlologra
do últimamente en materia de derechos humanos
en México.

Los liderazgos
partidistas se han

convertido en veletas
que giran para un
lado y para el otro
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RAZONES Y PASIONES

ELISA
ALANlS

@elisaalanis
Facebook: ElisaAlanísZurutuza

¿Decide el pueblo
o el narco?

I 1 eje del gobierno obrado
j rista es la propaganda. Lo

J—que Andrés Manuel dice
en Palacio Nacional retumba hacia los

medios y las redes. Y aquello que no le
gusta lo refuta desde el micrófono más
importante de la nación.
No importalo que haga o deje de ha

cer, lo más relevante es lo que la gente
crea o perciba que hace.
Repite frases poderosas como: "El

pueblo es quien decide".
Pero, ¿qué pasa cuando éstas se apli

can para cobijar candidaturas como la de
Félix Salgado a la gubernatura de Gue

rrero —finalmente tumbada por el INEy
restablecida a modo familiar— o la de Ri

cardo Gallardo a la gubernatura de San
Luis Potosí —a quién la Unidad de In
teligencia Financiera denunció ante la
FGR— y ahora es candidato electo?
Le pregunté al titular de la UIF, San

tiago Nieto, qué entidades le preocupan,
de acuerdo con la información que posee
sobrelospróximosgobernadores.Elfun
cionario recordó lo dicho por AMLO: la
ciudadaníadefinió en todos losestados.
Pero, ¿y si están financiados por el

crimen organizado?
Cuestioné.
Nieto habló enton

ces de los mecanismos

procesales. Recordó
que el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial

delaFederacióntienelacompetenciapa
ra anular una elección si existe financia
miento ilícito.
Lo terrible es cuando esos mecanis

mos son capturados por la delincuencia
Yes que lapropiaUIF denunció al mismí
simo magistrado presidente del tribunal
José LuisVargas, por enriquecimiento ilí
cito. Lo acusa de crear empresas fachada

¿Es, pues, el TEPJF quien nos puede
salvar de los aspirantes impulsados por
el narco?¿Son esas sus funciones y no
de las fiscalías?
¿Es correcto que AMLO pida a San

tiago hacer una pausa durante el pro
ceso electoral mientras ganan los vin
culados con el crimen? ¿Es el pueblo
quien decide? ¿O ya decidieron por él?

Aquí entre nos
Vale la pena ver documentales como
el del asesinato del periodista Manuel

Buendía. Ahí está la
imagen donde Luis
Echeverría se rego
dea desde Palacio Na

cional, aplaudido por
quienes se congregan
conpancartas donde se

lee "Echeverría, esperanza del pueblo".
Como dé/a vu eterno se observa a

Echeverría, a quien hoy AMLO exclu
ye de la que llama una consulta para
enjuiciar a ex presidentes. Ese hombre
a quien siguen sin tocar ni con el péta
lo de una rebuscada pregunta, pero a
quien la historia ya juzgó antes que la
justicia o la muerte lo alcance. =

La propia l IB
denunció al magistrado
presidente del tribunal
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DUDA RAZONABLE

CARLOS
PtJlG

@puigcarlos

El debate sobre

el pasaporte
sanitario

Ayer, el estado de California
y la ciudad de Nueva York
anunciaron la implemen

tación de medidas que obligarán atodos
sus trabajadores, maestros, policías y
todos los servidores públicos a haberse
vacunado y si no lo hacen tendrán que
practicarse pruebas constantemente.
Una de las secretarías del gobierno

federal, la de asuntos de veteranos, ya
anunció medidas similares para sus

empleados. Estos dos anuncios vienen
después de que, en Francia, Ernma
nuel Macron anunció que el pasapor
te de vacunación será obligatorio para
entrar abares, restaurantes, transporte
público, centros comerciales y muchos
más lugares de reunión. La medida ha
sido votada por el parlamento después
de protestas que terminaron con dete
nidos y escándalo.
En Italia, a partir del 6 de agosto el

pasaporte sanitario
que pruebe vacuna
ción será obligatorio
para entrar en luga
res cerrados, bares
restaurantes, lugares
de concierto, museos,
gimnasios, etcétera
En Pieino Unido las cosas no parecen

sencillas, entre otras cosas porque Boris
Johnson se había negado al certificado,
pero ahora, conlaterceraola encima, ha
vuelto a decir que para septiembre po
dría ser obligatorio, pero no será sencillo
que el parlamento lo apruebe.
Ayer contaba aquí de la estúpida re

sistencia a vacunarse de millones en

EU y otros países (Canadá y Rusia, por
ejemplo, tienen muchos antivaxxers).
No es sencillo saber en México cuán

tos de los que yapodríanhaberla tenido
no lo han hecho por la misma estupidez
que tantos en Estados Unidos, donde
tienen vacunas para todos y no lo han
hecho. Pero parece que el problema no
es tan grave.
De todas maneras, dado lo lento que

va el proceso y la decisión del gobierno
de no volver a suspen
der actividades por la
tragedia económica
que significaría, su
mado a lo que hemos
visto en varias ciuda

des por el turismo o
simplemente los jóvenes, hartos de un
año de confinamiento, atascando ba
res y antros, más el anunciado regreso
aclases en un mes, contodoylo que eso
significa en términos de movilidad, se
ría un debate que deberíamos empezar
a tener. El sistema de certificado de va

cunación funciona, la nueva variante es
más contagiosa y las próximas varian
tes acechan,

11 certificado funciona,
la nueva variante es más

contagiosa...
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La corrupción
somos todos

Luego del redondo desastre que fue
la presidencia de Luis Echeverría, el
aspirante priista José López Porti

llo prometió modernizar a México e instauramos
en una nueva era de prosperidad y de civismo: "La
solución somos todos", era su incluyente lema de
campaña luego de que su antecesor dejara un país
en ruinas, roto y dividido por políticas públicas de
pauperizadorasy un discurso desde el poder tan de
magógico como enconoso.
En chico rato, ante larapiñadel nuevo sexenio, la

picardía nacional trastocó el dicho en "La corrup
ción somos todos", y la broma nunca ha dej ado de
ser tan puntual; ayer, Rafael Oj eda Durán, secreta
rio de Marina, afirmó que México carece de servi
dores públicos honestos. Y lo dijo nada menos que
frente a otro presidente López que, igual que el an
terior, hizo campaña prometiendo acabar con una
corrupción que parecen ejercer con voraz enjundia
sus subalternos.
Carlos Pascual, embajador gringo que el presi

dente Calderónexigió dar debajapor no gustarle su
retrato enlas notas diplomáticas, dijo en un cable fil
trado de mayo de 2010 que para que la iniciativa Mé
riday otros programas de combate al crimen organi
zado tuvieranéxito nece sitaban asegurar a cabalidad
lahonestidad de los funcionarios de este lado del río
Bravo, sin privarse de expresar sus dudas al respec
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to. Pascual, sinembargo, tenía
toda la razón: basta recordar
que entre los principales eje
cutores de esainiciativaestu
vieron Genaro García Luna,
Salvador Cienfuegos e Iván
Reyes Arzate para ver que las
reticencias del ex embajador
no eraninfundadas.
Esto decían las agencias

gringas luego del nombramiento de García Luna a
la SSP en diciembre de 2006: "Un enlace confiable,
un colegay amigo del FBI (...) ayudará a mantener
una excelente cooperación". En2007: "Muy pronto
tendrálos medios para calificar a todos sus elemen
tos (...) terminando con la corrupción allí rampan
te". Y en 2009 se expresaron así de su Plataforma
México: "Una estructura millonaria parainterco
nectar a la policía con los fiscales, permitiendo el
análisis en tiempo real del mapa criminal mexica
no". No fue hasta 2010 cuando comenzaron a sonar
las alarmas, reportándose que los esfuerzos antico
rrupción estaban resultando "Fracturados, adhoc,
yapoyándose fuertemente enlos recursos de los Es
tados Unidos". Un año después, el pitazo de uno de
sus comandantes, muy probablemente del mismo
Reyes Arzate, detonaría lamasacre de Allende.
Con todo, el Congreso estadunidense aprobó

hace poco 150 millones de dólares para fondear lo
que queda de la mayormente infructuosa iniciati
va Mérida, y está analizando unpaquete de 140 mi
llones para 2021. Curiosamente, López Obrador
no acusó a esas ayudas de "intromisión en la vida
pública de nuestro país", como hizo cuando se en
teró de los menos de 2 millones de dólares entre
gados a Mexicanos contra la Corrupción, ONG que
sacó alaluz la EstafaMaestra, la parte mexicana de
Odebrecht, los Paradise Papers o las propiedades
de Javier Duarte.
Y es que todos los corruptos son iguales pero,

para la T4, está claro que algunos corruptos son
más iguales que otros,
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Certerísima fuente asegura a este grillo
que el rumor en torno a la renuncia de
la secreraria de Gobernación no es tan

rumor, que incluso el papelito ya hizo su
viaje de Bucareli al Zócalo.
Aseguran al grillo, además, que el
detonante en este caso es ese hábito,
que parece viene adjunto al puesto de
Presidente, de "incrustarle" allegados
a quien es responsable de la política
interior. Así que, cuando doña Olga es
taba haciendo cambios en su equipo cer
cano y le llegó la instrucción de que no
ocupara esas plazas, el asunto tomó vi
sos de terminal. Mucho menos porque
deja fuera a colaboradores cercanos con
los que la exministra debe atender los
muchos pendientes de estos meses po
se lee torales.

Y sí, un enviado del Presidente quién sa
be qué tan dispuesto esté a meterle las
manos a la chamba.

Tiempo presente
Lo importante de lo dicho por el almi
rante Rafael Ojeda, secretario de la Ma
rinaArmada, es que habló en la con
ferencia mañanera en tiempo presente,
no del pasado y sus emisarios.
"México carece de servidores públicos
honestos, por esto tenemos este proble
ma de alta corrupción" declaró ante la
presencia del presidente López Obrador.
La pregunta es saber si el almirante
le comentó al presidente a quién se
refería cuando dijo lo que dijo. ¿Se
trata de un personaje con nombre,
apellido y tal vez apodo, o simple

mente el almirante no ve funciona

rios honestos por ningún lado?
Llama la atención porque el presidente
ya ha agitado un par de veces el pañue
lo blanco para decir que se acabó la co
rrupción en el país. El almirante piensa
que no.

Poner en marcha a la CDIVLX
Acciones extraordinarias para enfrentar
retos extraordinarios. Así planteó Clau
dia Sheinbaum la puesta en marcha el
Plan para la Reactivación Económica de
la CDMX.

La fórmula es activar sin arriesgar. O
sea, dinamizar la economía sin que esto
suponga bajar la guardia frente la pan
demia.

La jefa de Gobierno reconoció que pa
ra poner en marcha a la capital del
país es necesaria, sobre todo, la par
ticipación de la iniciativa privada. Un
punto de vista que no todos compar
ten en la 4T.

La industria de la construcción se per
fila como motor principal de la reacti
vación. Y el turismo, que ha estado en
bajo impacto, resurgirá en las próximas
semanas.

La vacunación y la reactivación son dos
caras de la misma moneda. Una será
consecuencia de la otra y por eso el go
bierno acelera la vacunación para todos.
Honores a Juárez Cisneros
Esta mañana la Comisión Permanente
rendirá honores a René Juárez Cisneros.

Desde ayer en la tarde comenzaron los
preparativos. Su muerte, consecuencia

del COVID, fue una sacudida para la cla
se política.
Producto de la cultura del esfuerzo,
Juárez llegó a ser gobernador de Gue
rrero y dirigente nacional del PRI, tuvo
además una sólida carrera legislativa en
ambas cámaras.
Políticos de todos los partidos, inclu
so el presidente López Obrador y el
expresidente Peña, enviaron sus con
dolencias.

Es una pérdida sensible para el PRI y
también para el Congreso donde se ex
trañará su capacidad de diálogo y ne
gociación.

La ciudad y el torbellino
No ha sido sencillo digerir el resultado
de la elección de! 6 de junio en la CDMX.
Ni ganadores ni perdedores encuentran
dónde acomodarse.

Unos buscan agruparse para defender
se, otros para atacar, otros conforman
cuartos de guerra, otra más se declara
alcaldesa legítima.
Morena creó un bloque de concejales
para apretar a los alcaldes de oposi
ción y éstos lamentan la mala dispo
nibilidad de alcaldes morenistas para
avanzar en la transición.

Y que es que la ciudad tuvo durante lus
tros un partido hegemónico, casi único,
primero el PRD y después Morena, pero
ahora la diversidad política domina el
panorama y eso exige una sobre dosis
de política. ¿Se la aplicarán?
Tal parece que la CDMX caerá irreme
diablemente en el torbellino 2024 *
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

El colapso del sistema de salud

Me dirijo a usted porque el
secretario de Salud, Jorge
Alcocer, es como un flore
ro [AMLO dixit); además,
es usted el que reparte los

dineros...
Nuestro sistema de salud vive un co

lapso. Aun suponiendo que la tercera ola
de Covid19 milagrosamente baje rápido,
hay montones de servicios rezagados y las
medicinas compradas tardarán en distri
buirse.

Por cierto y respecto del Covid, el sá
bado 24 de este julio, hubo 16 mil nue
vos contagios, 112 mil casos activos y 362

nuevas defunciones. Como preguntan las
encuestas: ¿Usted conoce o ha oído hablar
de una estrategia para enfrentar la terce
ra ola? Yo no y ¡por piedad!, no vuelvan a
poner a Hugo LópezGattel a tirarnos su
choro mareadorvespertino...

La Cuarta Transformación ha insistido

en que recibió un sistema sanitario en rui
nas, pero tampoco hace lo correspondien
te para reconstruirlo. Le comparto, don
Rogelio, datos de varios estudios de Mé
xico Evalúa. Siento darle cifras, pero es la
mejor manera de explicar el colapso.

Del gasto en salud ejercido en 2005,31
por ciento se destinó a personas sin seguri
dad social; con el surgimiento del Seguro
Popular, ascendió a 43 por ciento. Con la
llegada de la 4T bajó a 40 por ciento. ¿Por
qué? Quién sabe.

México destina a salud menos de lo que

debería y además desordenadamente. Si
revisamos el gasto funciona! en la mate
ria, cuyo "objetivo es la prestación de ser
vicios de salud, productos, útiles y equipo
médico, productos farmacéuticos, apara
tos y equipos terapéuticos" a través de las
instituciones públicas, la situación es pre
ocupante:
Tomando como base el gasto ejercido

en los meses de enero de los últimos 15

años y a pesos de 2021, las cifras más altas

se alcanzaron entre 20102018 con los go
biernos neoliberales. Su promedio fue de
39 mil millones de pesos anuales, tenien
do su punto más alto en 2012, con49.6 mil
mdp, contra el promedio de la 4T que es
33.6 mil mdp por año y su punto más alto
es este 2021 con 38.1. i Pero si estamos en

pandemia, ¿como es esto posible..?!
En cuanto al desorden, le cuento, doc

tor Ramírez de la 0, que de febrero a no
viembre de cada año, la 4T erogó un pro
medio de 60 mil mdp mensuales, pero en
diciembre se botó a 91.6 mil mdp (2019,
pre pandemia) y 133.8 mil mdp (2020).
¿Por qué?
Pero se la voy a contar, don Rogelio:

el gasto en inversión física en enero 2021
fue 20 por ciento menor al de enero 2020.
¡Para llorar, caray!

De acuerdo con otro estudio hecho por
Alianza por un gobierno abierto, en el que
participaron dependencias federales, 12
por ciento de los enfermos Nocovid deja
ron de recibir atención en 2020, la mitad

de ellos porque el servicio se les dejó de
proporcionar. Ese mismo año se propor
cionó 43 por ciento menos de consultas a
mujeres con cáncer de mama o cervicou
terino; terriblemente grave que a 215 mil
mujeres no se les otorgó atención....
¿Cuántos de los pacientes integrantes

Quien nene salud,
tiene esperanza
Proverbio árabe

de las cifras anteriores fallecerán o que
darán incapacitados de por vida por falta
de atención y medicamentos..?

A través del INSABI, la 4T prometió que
todo sería gratuito y, se ampliaría la co
bertura de 55 millones a 72 millones de

afiliados. Dos "peros" pongo a la promesa:
no incluye padecimientos demandantes de
especial i z ación y no se amplió el presu
puesto para nuevos afiliados. Así las co
sas, el gasto per cápita pasará de tres mil
607 pesos en 2020, a dos mil 602en 2021;
o sea, 33 por ciento menos por persona.

Para terminar permítame comentarle,
doctor Ramírez de la O, que si las tres
obligaciones indeclinables todo gobierno
y en cualquier sitio de planeta son brindar
seguridad, salud y educación a su pobla
ción, encuentro a nuestro México repro
bado en las tres.

Bien dice Andrés Manuel López Obrador :
"Las cosas ya no son como antes.. ." *

Investigación: Upa Ruiz uparuiz@
delfos.com.mx
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La ilusión, la simulación, la pantomima

Me preguntan: "¿Escás de
acuerdo o no en que se
lleven a cabo las accio

nes pertinentes con ape
go al marco constitucio

nal y legal, para emprender un proce
so de esclarecimiento de las decisiones

políticas tomadas en los años pasados
por los actores políticos, encaminado
a garantizar la justicia y los derechos
de Jas posibles victimas?". Me tardo un
rato en tratar de desenredar la redac

ción y me digo que sí. Ni modo de es
tar en contra. Pero luego me pregunto
yo: ¿Para qué me preguntan?

Esa "para qué" es la clave para en
tender de qué se trata la consulta po
pular del próximo domingo.
Primero, es absolutamente ilógico

suponer que alguien esté en contra de
garantizar la justicia y los derechos de
posibles víctimas de decisiones políti
cas. Por lo mismo, los votos en contra
que haya serán solamente de quienes
les gusta llevar la contraria. Y, como
consecuencia, la victoria del Sí está
asegurada.
En otras palabras, a diferencia de

cuando asistimos a elecciones políti
cas, en las que no se sabe a ciencia
cierta quién resultará ganador, el re
sultado del domingo está cantado.
Segundo, es una verdad de Pero

grullo que el Estado está obligado a
llevar todas las acciones pertinentes
de justicia, con apego al marco consti
tucional y legal. Por Jo mismo, la pre

gunta es meramente retórica, y no sólo
por la redacción alambicada.
Se trata, por lo tanto, de una simu

lación,

¿En qué consiste la simulación?
En hacer como que la población deci
de por voto mayorítario algo que está
preestablecido por las leyes. Es darle a
la población la ilusión de que está to
mando una decisión. Que tiene un po
der que en realidad no tiene.
La ilusión ha sido parte fundamen

tal del gobierno de López Obrador, en
todas las acepciones de la palabra: co
mo esperanza de que suceda algo que
se anhela, como sentimiento de satis
facción de que se puede conseguir ese
algo anhelado y también como distor
sión de la percepción.
Se está jugando a mantener la es

peranza y el sentimiento de satisfac
ción a través de la distorsión de la per
cepción.

Esa distorsión es fundamental para
que la vista se mantenga en el pasado,
no en el presente. Y para que el futu
ro sea producto de los deseos, no de la
perspectiva.
Según la ley, Ja consuJta, para ser

vinculante, requiere de la participa
ción del 40 por ciento del padrón elec
toral. Sin embargo, el gobierno no dio
al INE los recursos suficientes para
realizarla. ¿Por qué?
Porque sabe que se trata de un acto

más de propaganda política. Su carác
ter vinculante es redundante, valga la

mala rima; y más con la vaguedad con
que está hecha la pregunta. Son cosas
que de todos modos se tendrían que
hacer. En realidad, al gobierno le inte
resa poco que se logre ese 40 por cien
to; si acaso, el no llegar a esa meta le
servirá para su tarea de eternidad de
pegarle al INE. Lo importante será ca
carear la victoria abrumadora del Sí...
aunque Juego no pase nada con "los
actores políticos" de los años pasados.
Sin embargo, le sirve para mante

ner su narrativa de los años malos que
precedieron a los años de la ilusión
(digo, de la esperanza), en la macha
cona consigna de que "no somos igua
les". A falta de resultados concretos en
el presente, qué mejor que hablar de
las lacras del pasado.
Le sirve, asimismo, para otras dos

cosas: una es mantener el control de la

agenda mediática; la otra, medir el ta
maño del núcleo duro del lopezobra
dorismo, que será el que salga a votar.
Quien crea que, a partir de su vo

to, se generarán con celeridad juicios
contra los expresidentes de la Repúbli
ca, puede esperar sentado. Esos juicios
sólo podrán llevarse a cabo si hay ma
teria legal para ello, yeso no depende
del resultado de la consulta.

Quien crea que, gracias a su sufra
gio, se instalarán Comisiones de la
Verdad para esclarecer decisiones po
líticas, está igualmente desencamina
do. Esas comisiones se pueden crear
y, en distintos momentos de la histo
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ria reciente se han creado sin necesi

dad de pasar por una consulta masiva
a la población.
Es como cuando un grupo de ami

gos se pone a hacer mímica con ins
trumentos de aire para dizque tocar
una canción. Están los gestos, pero no
hay sonidos. Es una pantomima.
Y la pantomima es alimento divino

para este gobierno de símbolos.
Un elemento adicional es que, al

iniciar así el método de consulta po
pular, se lo está desnaturalizando de
entrada. Un espacio que, en otro con
texto, con otras finalidades, podía ser
de discusión y definición nacionales,

se convierte en un ejercicio de mani
pulación. Se genera, así, un mal pre
cedente para consultas siguientes, co
menzando por la de revocación de
mandato.

Por todo eso, y aunque las razones
sean muy distintas, haré lo mismo que
AMLO el próximo domingo: no iré a
votar y veré el béisbol de los Juegos
Olímpicos»
/l diferencia de cuando asistimos
a elecciones políticas, en tas que
no se sabe a ciencia cierta quién
resultará ganador, el resultado del

domingo está cantado

U
Se está jugando a mantener
la esperanza y el sentimiento
de satisfacción a través de ia

distorsión de la percepción

ff

Fecha: 27/07/2021

Página: 4

Area cm2: 657

2 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez, Empedrado

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 65,700

Página 6 de 8



SUBE Y BAJA

Ernestina GodóyO FiíluI General de la CDMX

Aseguró que en 2019 el promedio era
de 2.6 agresores vinculados al mes por
el delito de feminicidio, y hasta junio
de 2021, el promedio es de 7.1, lo que
representa un aumento del 154%,

Néstor Gómez OI ver a

Regidor de Pachuca

El funcionario y acompañantes provo
caron un zafarrancho en Tecolutla por
negarse a pagar la cuenta de su consu
mo en una taquería de Tecolutla. Ade
más, según testigos, fueron agresivos.
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En el concierto (o desconcierto) in
ternacional Cuba fue una nación

importante por razones geopolí
ticas; nunca por su originalidad
ideológica, El marxismocastris

mo fue una oportunidad, no un hallazgo
intelectual Un asidero pendular, una bi
sagra entre dos bloques en pugna.

¥ el papel de México fue como le con
venía entonces, astuto y bifronte. Alca
huete y plataforma.

Por una parte, ayudaba a Fidel y sus bar
budos [entrenados y protegidos en México
con conocimiento de la CIA, desde la sin
gladura revolucionaria desde el puerto de
Tuxpan), basta la negativa a sumar el voto
nacional en la sesión expulsora de la GEA.
Además de jugar equilibradamente

con los intereses nacionales y estadouni
denses, México fue, en los hechos, una es
tación de inteligencia para triangular los
contactos clandestinos de Cuba y Estados
Unidos. A cambio de eso, la promesa [a
veces incumplida), de no exportar la re
volución a este país.

Por eso las guerrillas en México no
tuvieron patrocinio directo de La Haba
na. El asalto al cuartel de Madera, Chi

huahua, clarinada de la guerrilla en Mé
xico, ocurrió el 23 de septiembre de 1965
y fue un petardo sin respaldo internacio
nal, El "Che" Guevara, expulsado de Cuba
por Fidel Castro, quien se lo quitó de enci
ma y lo sepultó bajo una montaña de ho
nores, murió en Bolivia en 1967* Se con
virtió en "T" Shirf,

La Habana fue, en el mejor de los ca
sos, refugio de disiden
tes políticos mexicanos

de distintas estaturas.

Hoy, en pleno en
tusiasmo por la Revo
lución cubana ante un

país sin importancia
mayor en la geopolítica, sin Guerra Fría
(ya hubiera querido López Mateos jugar
sin riesgos), vale la pena revisar aquellos
años, sobre todo hoy cuando México pro
pone acabar con la OEA mientras cumpli
do sigue pagando cuotas en ascenso para
mantener a los lacayos. Cómo suena viejo
ese rollo mientras se afloja la cartera con
seis millones de dólares anuales (2021).

Leamos a Leticia Bobadilla:

"...La política exterior del gobierno
mexicano frente al duelo cubanoesra

dounidense durante el periodo de la Gue
rra Fría se ha interpretado como pragmá
tica, astuta, cautelosa, reservada, aunque
con matices, y hasta discreta,

"Sin embargo, declarado el rumbo so
cialista de la revolución,resultó muy to
lerante hacia ella, y con una exacerbada
tendencia a proclamar su independencia
de criterio frente a Estados Unidos, Prue

bas de esta tolerancia
abundaban: por ejem
plo, a los correos diplo
máticos cubanos que
entraban armados al te
rritorio mexicano se les

dejaba en libertad una
vez que se les registraba y desarmaba en
el aeropuerto de la Ciudad deMéxico, sin
generar ningún conflicto diplomático.

"La llegada al puerto de Coatzacoal
cos de un barco con libros procedentes de
Argentina y en tránsito a Cuba con un va

lor de 95,000 dólares, con obras de Car
los Marx y Lenin, así como manuales para
escuelas técnicas, fueron devueltos a su
país de origen sin ser retenidos.

"El gobierno mexicano toleró las ma
nifestaciones populares de apoyo a la Re

volución cubana, aunque algunas fueron
reprimidas sin consecuencias fatales, e
incluso se sabia que muchos funcionarios
públicos simpatizaban con la revolución.
Hubo invitaciones oficiales a funcionarios
cubanos para visitar México, como la del
presidente Osvaldo Dorticós en junio de
1950, quien fue recibido con honores mi
litares por el presidente Adolfo López Ma
teos, posteriormente visitaría el Senado
mexicano y ta Ciudad Universitaria.

"En La 1 labana se planeó realizar una
reunión alterna a la de los ministros de

Punta del Este (donde Cuba fue expulsa
da de la OEA), en la convocatoria a dicho
evento figuró el nombre del ex presidente
Lázaro Cárdenas ( a quien López Mateos
le vetó la salida del país).

"(Sin embargo) A ella acudieron cerca
de 200 funcionarios públicos.,"

"El proyecto que sugirió la privación
del gobierno de Cuba de toda participa
ción en los órganos del sistema interame
ricano fue el (apartado) VI, el cual deter
minó que existían vínculos del gobierno
cubano con los países del bloque sinoso
viético, por lo tanto, era incompatible con
el sistema interamericano..."#

Méxkofue, en ios hechos,
una estación de inteligencia
para triangularlos contactos
clandestinos de CubayEU.
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En el Instituto Nacional Electoral, de
LORENZO CÓRDOVA, alistan el escenario
para la ya muy próxima Consulta Popular
con la que se pretende enjuiciar a los
expresidentes del país. De ahí que esta
semana se llevarán a cabo las Jomadas

de Diálogo Nacional, que se transmitirán
en línea, donde expertos darán detalles
sobre el ejercicio para explicar a la
ciudadanía la importancia del proceso.
Además, según informó la consejera
Carla Humphrey Jordán, se habilitó un
chat a través del cual el INE responderá
dudas sobre temas como la ubicación de

las casillas y el procedimiento para
participar.

Regeneración, por cierto, ese órgano de pro
paganda que fundó Jesús Ramírez Cuevas y
que dirige el tuitero Jorge Gómez Naredo, tie
ne como tema principal el Recuento de Daños,
para entender mejor de qué se trata la Consul
ta Popular o, mejor dicho, por qué participar y
exigir que se juzgue a los expresidentes. De
Carlos Salinas de Gortari, dicen por ejemplo,
que fue y sigue siendo uno de los principales
impulsores del sistema neoliberal que ha em
pobrecido y creado violencia en el país. "Es
considerado el padre de la desigualdad mo
derna", lanzan en su edición de julio.

***

Y si Salinas es el padre de la desigualdad mo
derna —según los "periodistas" del vocero
presidencial, Ernesto Zedillo aparentó ale
jarse de la política de su predecesor. "Pero en
realidad profundizó el sistema neoliberal e in
tensificó la represión social y la violencia".
Uy, Vicente Fox se va a molestar, porque sobre
él dicen, en su tiraje de 2.5 millones de ejem
plares, que su gobierno fue una constante de
corrupción. "Permitió y encubrió el fraude
multimillonario de Manuel y Jorge Bribiesca,
hijos de Marta Sahagún, contra Petróleos Me
xicanos, vía la empresa Oceanografía".

**?

Quién no se va a enojar al leer que, según los
dirigidos por un tuitero, Felipe Calderón se ro
bó la Presidencia de México mediante un

enorme fraude electoral y eliminó Luz y Fuer
za del Centro, dejando en el desempleo a más
de 44 mil trabajadores. "Su secretario de se

guridad, Genaro García Luna, no brindaba se
guridad a los mexicanos, sino que operaba pa
ra beneficiar a los cárteles de la droga", acusa
Regeneración.

***

También se van recio contra Enrique Pefta
Nieto, quien aseguran, prometió que los pre
cios de la gasolina, el gas y la energía eléctrica
no subirían (como ya saben quién). Y además,
se hizo de la Casa Blanca. Pero también pro
metió millonarios contratos a Odebrecht, ideó
el Pacto por México para privatizar e institu
cionalizar la corrupción y operó la Estafa Ma
estra. "Su sexenio fue de corrupción", desta
can estos personajes que nomás falta que di
gan, como muchos tuiteros famosos y de ma
nada, que hacen periodismo.

***

Expertos en comercio aseguran a la sombra de
los mensajes cruzados entre fronteras, que es

político el fondo del desencuentro entre Méxi
co y Estados Unidos, el pretexto es "la inter
pretación" de las reglas de origen del sector
automotriz en el TMEC, pero el fondo es que
a los demócratas no les gusta la 4T.

***

Nos dicen que el gobierno de Joe Biden será
más proteccionista de su mercado que Donald
Trump porque, para que un auto se considere
de Norteamérica, quieren que se cumpla a ra
jatabla el 75 por ciento de Valor de Contenido
Regional en piezas centrales.

***

La Casa Blanca, a través del USTR, abrirá un
panel para resolver el problema de interpreta
ción; otro porque la 4T no cumple lo pactado
en materia de inversiones para sector energé
tico, otro por el no respeto de derechos labora
les y uno más porque en México no se tratan
adecuadamente los residuos peligrosos.
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La Googlecracia
En 2017, el colombiano Luis Ernesto Gómez definía así
al nuevo tipo de activismo y participación ciudadana
que vivimos en la era digital. Las "benditas redes so
ciales" se han convertido en la mejor y más accesible
herramienta para escuchar, compartir y debatir. Sin
embargo, en las últimas semanas ha resurgido el de
bate muchas veces improvisado acerca de su regu
lación.

Ante casos como el de la youtuber Yoseline Ho
fftnan o la propaganda política a favor de partidos,
surge nuevamente la inquietud acerca de un marco
jurídico adecuado para una realidad virtual que, cada
vez, se vuelve más tangible.

Curiosamente, en la agenda legislativa de nuestro
país las iniciativas en la materia se presentan cuando
un escándalo demuestra que las redes sociales impli
can riesgos. Como común denominador en ellas, al
igual que sucede en gran parte del resto del mundo, las
mismas son inadecuadas, inaplicables y, en el mejor
de los casos, olvidadas.

No obstante, el fin que como sociedad deberíamos
buscar puede ser muy claro: cualquier derecho que se
ejerza de manera excesiva daña a toda la comunidad,
se convierte en libertinaje, y cualquier intromisión
desmedida de las autoridades o las propias platafor
mas puede redundar en censura. Todos queremos pa
ra bien y para mal que el ciberespacio siga siendo
libre, gratuito, universal y democrático.

De ninguna forma, este metaespacio debe inter
pretarse como el "Viejo Oeste" o la "Amazonas salva
je". Las reglas deben nacer desde aquellos que efecti
vamente lo conocen, viven, disfrutan y sufren? los

propios usuarios. Por ello, es apremiante que todos
comprendamos la naturaleza de un lugar sin fronte
ras, inmediato y ágil y cuyas interacciones pueden
enaltecerse todos los ideales democráticos, comerciar,
entretenerse, unirse y beneficiarnos.

La ecuación, aunque pudiera ser simplista, es fácil
de entender si la reducimos en que necesitamos ser
miembros libres, informados, críticos y responsables
de la llamada "aldea global". Con ello podríamos co
nocer y aceptar las normas que ya existen y que son
aplicables al ciberespacio al igual que en otros espa
cios, luchar por aquellas disposiciones inexistentes
pero necesarias sobre temas como el uso de los algo
ritmos o la inteligencia artificial y discernir sobre los
daños que pudieran surgir si las redes sociales pierden
su accesibilidad, espontaneidad y fortalezas.

Umberto Eco predecía que las redes se convertirían
en una "invasión de idiotas" porque lo mismo sería es
cuchada una persona que hablaba sola en un bar que
un Premio Nobel. Y esa crítica, sin duda, es también el
gran beneficio: todos podemos ser escuchados. La dis
yuntiva es a quién seguimos y por qué lo hacemos.

Martín Lutero decía que el "pensamiento está libre
de impuestos". ¿Qué nos impide ser la mejor de las
sociedades posibles cuando estamos a un clic de la
información, líderes, conocimiento, el comercio, la in
novación y el crecimiento? Más allá de ser la genera
ción "Z", tendremos que demostrar que somos la ge
neración "R". La pandemia nos ha demostrado que
podemos ser resilientes. Ahora nos toca ser racionales
con lo que publicamos, reflexivos con lo que compar
timos, respetuosos cuando debatimos y razonables
con las legislaciones que exigimos.
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Miedo a volar
Hace apenas unos años que admití públicamente que padezco de
aerofobia, y es claro que con la sola palabra me refiero a que al viajar
en avión entro en un estado de ansiedad insoportable, tanto que prefie
ro no hacerlo aunque eso signifique desperdiciar una oportunidad.

Hace un año volví a encon
trarme casualmente con

mi exterapeuta, en esa
plática en la que yo no era
el centro de la informa

ción, saqué el dato sobre
mi obsesión en pensar que un avión es un
ataúd con alas. Ximena me conoció a mis

26 años, en medio de uno de los primeros
giros de tuerca en vida; me conoció a pun
to de revelarle al mundo que oficialmente
había salido del clóset; ella me dio el pri
mer boleto directo y sin escalas para tener
el valor de pronunciarle a mi familia
las palabras que jamás tuve el valor de
aceptar: soy gay.

Ximena, al oír la poco célebre fobia
que me auto diagnostiqué, fue incrédula,
porque ni aun cuando me conoció en una
época de mucha turbulencia nunca hice
hincapié a mi incapacidad para tomar
aviones. Traté de explicarle, torpemente,
qué era lo que sentía sobre las probabili
dades de terminar flotando en el Océano

Atlántico, pero ella, como la experta que
es, me enseñó un camino metafórico (ob
viamente alguna brujería Freudiana) que
mi miedo a volar estaba más relacionado

con una situación presente a un peligro
mecánico aeronáutico.

Pero imaginen estar en mi mente: Un
Avión es un diseño de brillantes ingenie
ros, matemáticos, físicos y artistas, que se
involucraron en la historia de la aviación

para crear aparatos voladores; un avión
desafía las normas de la naturaleza, ese
monstruo de acero se eleva miles de me

tros con todo y sus 400 toneladas de peso.
Esa "ligera" águila metalizada viaja a más
de 900 kilómetros por hora y además
puede crear un ambiente artificial para
sostener la vida de cientos de viajeros, al
menos por unas horas...

Estos viajeros son humanos con una
vida y en el mejor de los casos son útiles
para la'sociedad; esos "entes" como tú o

como yo, se suben en completa inocencia
del momento, ignoran el funcionamiento,
los protocolos, las ventajas y desventajas
de lo que significa montarse a un coloso
volador, esos inocentes simplemente to
man asiento mientras su Spotify les ayu
da a ignorar a otros inocentes, para así
concentrarse en lo que viene, su destino.

Y entonces sucede lo más fascinante,
el avión se eleva a pesar de la gravedad.
Todavía recuerdo la primera vez que me
di cuenta de la fuerza de un despegue, te
nía como 12 años y nunca había notado

esa atracción al asiento que te da la velo
cidad, para así, en segundos, no solo ya no
estar en la tierra, estás a cientos de me
tros, y en minutos estás tan arriba que la
distancia pierde el sentido. Tu vida deja de
estar en tus manos, para estar, literalmen
te, en las manos de alguien más. Honesta
mente me pongo muy nerviosa cuando no
tengo de otra y me subo a un avión.

Hace un año, tomé una decisión que
probablemente cambiaría el sentido de mi
vida por completo, y sé que sueno exage
rada, pero honestamente creo que esa de
cisión traerá consecuencias absolutas en
el resto de mis días.

Decidí que Leona Narciso, mi persona
je drag, no seria un juguete de fin de se
mana, porque no me bastaba con llevarla
a una fiesta, que no quería limitar su dis
curso al copy de una fotografía en Insta
gram, sino una persona que se había ges
tado en mi mente mucho tiempo atrás con
fragmentos de mi vida real, que Leona no
era una distracción local sino un transpor
te aéreo para ver nuevos horizontes.

Leona Narciso sería una aventura per
sonal a la inmortalidad, un personaje que
diría lo que más me costó aprender y
aceptar antes de ella, que me haría cono
cer nuevas maneras de sentir, lugares que

Fecha: 27/07/2021

Página: 13

Area cm2: 423

1 / 2

Columnas Políticas

Leona Narciso

Costo: 15,414

Página 4 de 8



ver y la manera más efectiva para no te
ner miedo a que la gente me rechace por
ser quien soy...

Leona no se generó en un día o en un
año, Leona estuvo ahí escondida, expec
tante, planeando su estrategia para salir,
nutriéndose, utilizándome para cons
truirla y cuando estuvo lista me hizo
dejarla libre.

Mi miedo a volar sigue ahí, mientras
viajo como pasajero de un águila que ma
terializa los recuerdos más profundos de
las mujeres que me formaron y que lo si
guen haciendo; porque cuando oigo ha
blar a Leona o cuando la veo moverse, sé
perfectamente de quién lo robó, sé cuán
do toma una referencia de mi vida y la in
yecta en la suya, sé que las cosas que dice

ya las oyó de alguien a quien admiro, y
que las cosas que cuenta son una versión
rebuscada de lo que he vivido.

Leona me ha hecho enfrentarme a mis

mayores miedos, me hizo ver a la cara a
mis más viejos enemigos, mis complejos,
mis tristezas. Leona me abrió los ojos a
una vida que yo no quería ver y me hizo
dar cuenta que estaba bien querer las co
sas que quería, que lo que yo sentía tenía
razones de ser, que lo que yo soy es
producto de la naturaleza y que merecía
existir tal cual siempre he sido.

Leona me ha enseñado su versión de la

vida, probablemente porque siempre se
sintió atrapada viendo la versión de mi vi
da; hoy hago las cosas a su manera, con la
frente en alto, con la voz de una campeo

na, con la seguridad de saber que hay una
fuerza inherente a su existencia... en fin,
todo lo que yo no me permitía ser.

Estos últimos meses la vida ha cam

biado mucho para mí, mi mente es mucho
más precisa, más ágil, crucé obstáculos
que soñaba con cruzar, entiendo más
los caminos de la vida; me encantará
contarles.

Mi miedo a volar, mis muchos miedos
están ahí, siempre ahí... acechando, la
diferencia es que liberé a una Leona que
parece no tenerle miedo a nada.

Leona me ha hecho enfrentar
me a mis mayores miedos, me
hizo ver a la cara a mis más vie

jos enemigos y mis complejos.
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Superó a Félix Salgado
CEN PRI: El 2 mayo de 2018, René Juárez Cisneros
(RIC) asumió la dirigencia del PRI ante el candidato
presidencial Antonio Meade Kuribreña como susti
tuto de Enrique Ochoa mientras las encuestas
apuntaban hacia una debacle tricolor en la contien
da del 6 de junio.

Senador subsecretario: En el senado de Emilio

Gamboa ocupó la comisión de Desarrollo Social, la
cual lo mantuvo vinculado con Guerrero donde pro
movió como candidato a Casa Guerrero al alcalde de

Chilpancingo, Héctor Astudillo. Los retos superados
en su trayectoria fueron la victoria en la elección in
terna y constitucional de septiembre y febrero de 1998
y 1999 contra Manuel Añorve y Félix Salgado Mace
donio (FSM) que lo llevaron a Palacio de Gobierno.

Debate: En enero de

1999, RIC y FSM deba
tieron sobre el fortale

cimiento del municipio
libre, un tema que dos
años después retomó
RIC con la creación de
la Asociación de Muni

cipios de la Zona Norte
del Estado. En el comi
té del PRIGuerrero

presidió uno de los tres
bloques renejuaristas
pero compartiendo posiciones con el senador Ma
nuel Añorve y Héctor Astudillo.

Proyecto Guerrero: La nominación del excandidato
Mario Moreno Arcos (MMA), quien impugnó en el TE
PJF la derrota ante la gobernadora de rubrica Evelyn
Salgado. Esa fue la última decisión política de RJC,
quien persuadió a MMA a mantenerse firme "no olvi
des nosotros sí podemos derrotar a los Félix".

Crisis tricolor: En la elección interna del tricolor

para elegir a su nuevo jerarca nacional RJC abando
nó la carrera "Al no contar con un árbitro neutral"

situación que aprovechó el campechano Alejandro
Moreno para alzarse con la victoria y llevar a la ex
tinción al expartido hegemónico, que durante su
gestión perdió 17 millones de ciudadanos que antes
gobernaba.

Respaldo a Cuitláhuac: Con la mañanera del pre
sidente AMLO en Veracruz su gobernador Cui
tláhuac García recibió un apoyo que le ofrece mar
gen de maniobra para la sucesión de 202^ .donde la
favorita Morena es la secretaria de Energh, Rocío
Nahle y del PRI, Héctor Yunes Landa. El secretario
de Gobierno, Erik Cisneros, amigo de Dante Delgado
y del exgobernador sudcaliforniano Leonel Cota,
será clave en la contención de los Yunes de Vera

cruz y Boca del Río en 2024...SMSEM: Entregó 7.1 mi
llones de pesos del Fondo de Retiro y Fallecimiento
en beneficio de 162 profesores jubilados y familiares
de fallecidos en fechas recientes. La dirigencia de
losé Manuel Uribe Navarrete acumula 32 entregas
del Fondo de Retiro y muestra un compromiso sin
precedente...Tlalpan: "Trabajo abierto e institucio
nal es lo que Tlalpan necesita para avanzar en su
transición", aseguró Alfa González. El proceso de
transición está rezagado por lo que busca tener co
municación directa con la jefa de Gobierno.

LOS retOS supera
dos en su trayectoria
fueron la victoria en

la elección interna y
constitucional de

septiembre y febrero
de 1998 y 1999

Fecha: 27/07/2021

Página: 9

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Así lo dice Lamont / Federico La Mont

Federico La Mont

Costo: 7,943

Página 6 de 8



Va de nuevo
Hay herramientas (plebiscito, referéndum, consulta po
pular, entre otros) que cuando son bien utilizadas ayudan
a ampliar y fortalecer los sistemas democráticos. Cuando
son mal usadas lo que consiguen es degradar, entorpecer
y atacar a la democracia.

Lo que ocurrirá en México el próximo domingo 1" de
agosto será un buen ejemplo de la segunda hipótesis. La
herramienta de la consulta popular será utilizada contra
la joven democracia mexicana: sea cual fuese su resulta
do, será utilizado en beneficio del presidente de la repú
blica. Y de nadie más. La primera consulta popular cons
titucional (las del aeropuerto de la Ciudad de México y la
de la cervecería en Mexicali no alcanzan siquiera la cate
goría de patrañas) fue una mentira promovida por el go
bierno federal y su partido.

No es, como se promociona, una consulta sobre si se
somete a juicio (penal, se supone) a los expresidentes de
la República: la pregunta que habrá de contestarse no
pregunta eso. Esa pregunta ya se ha reproducido aquí y
en muchos otros medios de información. Es un galimatías
(usando generosamente el término) redactado por la Su
prema Corte de Justicia de la Nación y no por el INE, co
mo también se ha querido hacer creer para desacreditar
al organismo electoral, constitucionalmente obligado a
organizar este ejercicio.

Va de nuevo, porque es necesario: para que esa consul
ta tenga algún efecto legal, se requiere que en ella partici
pe 40 por ciento de quienes están en la lista nominal de
electores (será necesaria la participación de unos 37 mi
llones). Constitucional e históricamente es la primera vez
también que la abstención electoral tiene validez legal. Es
decir, si usted vota o no, está participando en el ejercicio.

No votar significa evitar la obligatoriedad del resultado.
La mentira, la farsa es tan evidente que personajes del

gobierno federal como el titular de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la SHCR Santiago Nieto, ha escrito
en Twitter que "muchos de los delitos que hubieran co
metido los expresidentes se encuentran prescritos", es
decir que ya no se pueden juzgar y habla de la formación
de una hipotética Comisión de la Verdad, que tampoco
aparece en la pregunta. En realidad, el presidente de la
República busca un asidero mediático para seguir colga
do del pasado, ante los problemas que no ha podido solu
cionar su gobierno y, al contrario, los ha agravado. Quiere
que la culpa siga siendo del pasado.

No se trata de enjuiciar (seguramente hay motivos) a
los expresidentes (¿qué otros actores políticos de pasado
serian juzgados?), sino de lincharlos en un espectáculo
que satisfaga al "pueblo bueno" y que tendrá efectos me
diáticos siempre manejables y favorables al presidente
de la República: Si los votantes aprueban el sí, el Presi
dente dirá que cumplirá un mandato popular; si dicen
que no, dirá que la bondad y sabiduría el pueblo mostró
que no hay rencor. En cualquier caso se lavará las manos,
como aquel romano que gobernó Jerusalén.

En realidad, el Estado mexicano tiene la obligación de
castigar a quien viole la ley, sea expresidente, taxista,
profesor, burócrata, profesionista, político, desempleado,
empresario, vendedor ambulante, ministro religioso o
quien sea. Para ello no se necesita ninguna "consulta po
pular". Si algunos expresidentes o "actores políticos" del
"pasado" cometieron delitos, las fiscalías correspondien
tes deberían haber iniciado los juicios correspondientes.
Si no lo hacen, están violando la ley. Que no se diga: cómo
iba a saberse.
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Dudas sobre la consulta
La consulta popular del próximo 1 de agosto ha
generado muchas dudas. Incluso, nos dicen que hasta
los morenistas ven difícil que este ejercicio alcance 40
por ciento de participación. Ricardo Monreal Ávila es
uno de los que auguran una votación baja, debido a la
falta de interés y promoción por parte del INE. Por lo
mismo, advirtió que no podrá ser vinculante.

Despedida
Mensajes de condolencias recibieron familiares,
amigos y compañeros, tras conocerse la noticia de
la muerte del diputado René Juárez Cisneros. Hoy,
la Cámara rendirá un homenaje de cuerpo presente
a quien se desempeñaba como coordinador del PRI
en San Lázaro. Despedirán al jeté, amigo, hermano,
compañero y militante de firmes convicciones.

Apremio de Palacio Nacional
Nos hacen saber que, a la nueva Legislatura del
Congreso, que inicia en septiembre, se le comenzarán
a hacer encargos desde Palacio Nacional, como
es el caso de procesar la ley secundaria sobre el
fuero presidencial; la cual, nos adelantan, ven como
necesidad apremiante.
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Trámite diplomático
La audiencia para la confirmación de Ken Salazar
como embajador de EU en México se llevará a cabo
este miércoles en el Comité de Relaciones Exteriores

del Senado norteamericano, en donde se espera su
aprobación y posterior juramentación. Calculan que el
nuevo funcionario podría pisar territorio mexicano a
finales de septiembre o principios de octubre.

La libran nuevamente
Por enésima ocasión, los diputados Saúl Huerta
y Mauricio Toledo libraron el proceso para ser
desaforados, debido a que fue suspendida la reunión
de la Primera Comisión de la Comisión Permanente.

No se sabe si esto es parte de una estrategia, pero todo
hace pensar que alguien no quiere enjuiciarlos.
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TRANSPARENCIA
— 3.0 —

Aunque hay un avance en Veracruz, muy lejos
estamos de la Interrupción Legal del Embarazo; faltó
reformar el artículo cuarto de la Constitución local

I marco normativo de Veracruz presentaba
una regulación restrictiva para las mujeres,
en la que destacaba la ausencia de la causal
de riesgo para poder interrumpir el emba
razo y presentaba desigualdades con 22
entidades. El martes, con el voto ele 50 por
cien tone los legislar, ores veracruzanos so

aprobó modifica ríos artículos 149,150,151,153 y 154, y derogar
el 152 del Código Penal.

Sin embargo, faltó reformar el artículo cuarto de la Cons
titución local, en el que se estableció desde el año 2016, con
Javier Duarte que el estado garantizará el derecho a la vicia
del ser humano, desde el momento de la concepción hasta
la muerte natural.

Por eso, algunas voces señalan que dicha reforma sería
"inconstitucional"y advierten que se presentarán las acciones
jurídicas necesarias para intentar echar abajo la reforma

Una acción de inconstitucionaliclad puede ser promovida
por una minoría parlamentaria que represente al menos el
33 por ciento del total del Congreso local.

Con todo, Veracruz se convirtió en el cuarto estado en
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despenalizar el aborto antes de
la semana 12 de gestación, lo que
resulta favorable y representa un
avance.

Sí, genera condiciones de mayor
igualdad, evita discriminación y el
riesgo de muerte de la mujer en con
diciones de pobreza y marginación.

Se trata también de una demanda

legítima y una obligación del estado,
vinculado a tratados internacionales.

Aunque hay un avance de la marea verde en Veracruz,
muy lejos estamos de la interrupción Legal del Embarazo,
conocida como ILE por sus siglas, y que permite al aborto
inducido o interrupción voluntaria del embarazo.

Todavía no se reconoce como un derecho ele la mujer, sólo
se quitó la penalización, siempre y cuando sea antes ele los
tres primeros meses.

La pena era el "tratamiento en libertad, consistente en la
aplicación ele medidas educativas y ele salud".

Y esta sanción continúa si se practica el aborto después
del plazo legalizado.

Persiste también una amplia necesidad ele acceso a los
servicios ele salud especializados y a métodos anticoncep
tivos para las mujeres; promover la Ley ele Víctimas para
el estado ele Veracruz y la N0M046SSA22005, para que,
en los casos ele violación sexual.se garantice una atención
integral y diligente, en la que se respete la voluntad ele las
afectadas.

Para lograr que las leyes, políticas y prácticas se liberen
ele estereotipos ele género en tocias sus formas, las dispo
siciones deben ser sensibles a las necesidades, intereses y
circunstancias ele las mujeres.

Aún falta mucho camino por delante y sí sería con veniente
reformar el artículo cuarto constitucional para avanzaren el
reconocimiento y el ejercicio pleno ele los derechos sexuales
y reproductivos ele las mujeres en la entidad veracruzana.

Genera

condiciones

de mayor
igualdad
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LA
BUENA

• Kataiin Karikó, bioquími
ca húngara conocida como
madre de la vacuna por
colaborar en e! diseño de la

PfizerBioNTechy Moder
na contra el COVID19, fue
galardonada con el premio
Princesa de Asturias.

• Roco Pachukote vocalis

ta y líder de La Maldita Ve
cindad, organizó un con
cierto en la calle de Ma

dero, donde faltó la sana
distancia, justo ahora que
la CDMX está en la tercera

ola de la pandemia.
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• Después de tanto recha
zar el uso de cubrebocas y
decir que es "una medida
absurda, ridicula e inefi
ciente", el diputado del PT
Gerardo Fernández Noro

ña dio positivo "a coví",
como él lo mencionó.
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— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

El PAN ha retrocedido tres décadas en su votación

y no puede ser un partido competitivo mientras
esté secuestrado por los grupos de "padroneros"

¡entras el PRI se consume en la peorcrisis
de su historia, con Roberto Maclrazo dispu
tándole los mendrugos a Alejandro Moreno,
en el PAN inicia la disputa entre la "cofra
día de intereses" integrada por Santiago
CreelEl Yunque y sus detractores, cuyo
epicentro es la reelección de Marko Cortés

ante un inesperado rival: el gobernador Francisco Domínguez.
Tras renunciara buscarla candidatura presidencial en 2024,

el queretano Pancha Domínguez construye, con discreción
pero aceleradamente, una estructura nacional para vencer
a Cortés en octubre, cuando el PAN celebrará la elección ele
presidente que hoy ostenta Cortés, pupilo de Creel,y secretario
general, que recae en Héctor Larios, jerarca ele El Yunque.

El miércoles 21, en la Ciudad de México, Domínguez se reunió
con medio centenar de diputados federales del PAN de la LX
Legislatura —que Larios coordinó entre 2006 y 2009, en el
gobierno de Felipe Calderón—, en la que se hizo un clemoledor
diagnóstico del PAN desde la elección de 2018.

Tras revisar láminas con las cifras de resultados electorales

federales de 2018 y 2021, así como de las elecciones estatales
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y de diputados, se concluyó que el
PAN ha retrocedido tres décadas en

su votación y que no puede ser un
partido competitivo mientras esté
secuestrado por los grupos de "pa
droneros", es decir, los caciques que
controlan el padrón cíe militantes.

No hubo ningún compromiso ni
pacto, pero entre los asistentes pre
valecióla idea de que Adriana Dávilav

Gerardo Priego,aspirantesa la presidencia del PAN,establezcan
con Domínguez un "frente común" para generar condiciones
de equidad en la contienda interna y, eventualmente, acuerden
una candidatura única contra Cortés.

Dos días después déla reunión, el viernes 23, se entregó a
Larios el manifiesto denominado "Humanismoy Democracia
en Acción", en el que se llama al CEN, al Consejo Nacional y a
las dirigencias estatales, así como "a los simpatizantes del
PAN y al pueblo ele México", a reflexionar sobre el futuro ele
ese partido. El manifiesto, firmado por más ele mil panistas,
afirma que la coalición con el PRI y el PRD fue un fracaso, que
"la apertura a la sociedad civil resultó ser una simulación" y,
"al cerrarse y transformarse en una cofradía ele intereses", el
PAN quedó "sin alma y sin propósito".

Se propone también una "auditoría" al padrón para que
haya "conclicones objetivas" en la elección, que en el Con
sejo Nacional se discuta cómo saldrá el PAN de la "parálisis"
actual y que haya una consulta para que el coordinador de
los diputados federales sea alguien "ele acreditada solvencia
moral, incuestionable reputación y fama pública".

Los firmantes no lo dicen, pero repudian "por corrupto" a
Jorge Romero, el jefe real del PAN en la Ciudad ele México, y
proponen ai exgobernaclor Juan Carlos Romero Hicks, pro
sélito ele El Yunque, la organización ele ultraclerecha que se
acomoda siempre al poder.

Entre los voceros ele esta agrupación se encuentran José
Luis Espinosa Pina, Roberto Gil Zuart i y Juan Miguel Alcántara.

Bucan una

candidatura
tínica contra

la reelección de
Marko Cortés
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TOUCHE

aclie quiere admitirlo, pero Mé
xico se encuentra en guerra
por distintos motivos y dife
rentes zonas del país. Sonora y
Zacatecas encabezan el baño

ele violencia y sangre del pa
sado fin ele semana. Pero no

olvidemos Guanajuato.Tamaulipas, Michoacán,
Guerrero y Chiapas, por mencionar algunos.

Magdalena ele Kino, Sonora, pueblo desconoci
do hasta el asesinato de Luis Donaldo Colosio, vivió
horas ele pesadilla. A 80 kilómetros ele la frontera
con Estados Unidos, es objeto ele la disputa ele
los cárteles del Mayo Zambada y los
hijos del Chopo Guzmán. Al menos
eso asegura nías versiones callejeras,
porque oficialmente nadie clice qué
está pasando. Tocios tienen miedo.

De los varios videos que circu
lan por recles sociales de las horas
ele pánico que vivieron durante las
balaceras, rescato uno. Una mujery
su hijo (unos 1012años) circulaban
en su vehículo, a plena luz del día, por las calles
de Magdalena de Kino. De pronto, se escucha
una detonación al pasar de una camioneta de
redilas, repleta de hombres armados. El niño sólo
alcanza a decir los sicarios, los sicarios, mientras
—entre sollozos— su madre pregunta ¿yo? Son
sólo tres segundos que no dejan duda del terror

que viven los habitantes de ese pueblo mágico.
Y me pregunto ¿qué le diría el presidente López
Obrador a ese niño aterrado por los asesinos del
narco? ¿Abrazos, no balazos? ¿Que los acusará
con sus mamás o abuelitas?

Queda también el testimonio en video de otra
mujer que estaba en la iglesia cuando comenzó
la nutrida balacera. Tirada en el piso para pro
tegerse, sólo le quedó encomendarse a Santa
María Magdalena, San Miguel Arcángel y rezar
con toda su fe, mientras las detonaciones de
armas de alto calibre se alcanzaban a escuchar

afuera. Las escenas se captaron desde terrazas
vehículos, vulcanizacloras (llanteras, como les
llaman allá), esquinasvotros negocios.

Los habitantes de Magdalena de Kino han
vivido los últimos días entre enfrentamientos

en el día y recorridos ele las fuerzas ele seguridad
en las noches. Son sólo los últimos ele una racha

ele episodios violentos, en Sonora, durante las
últimas semanas y meses. Algo está
pasando. Ycuanclo le preguntaron al
Presidente, respondió con genera
lidades, esquivó el tema y elijo que
están atendiendo el tema ele la se

guridad. Esperemos que las mamás
ele los sicarios lesjalen las orejas.

BONAPPETIT
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El regreso a clases, programado para
el 30 ele agosto, causa dudas. Las gobernadores
están divididos, no saben qué hacer. El profesor
Alfonso Cepeda, líder del SNTE, ha repetido que
deberá ser de forma gradual y segura. Insiste en
que no debemos bajarla guardia y se regresará
a las aulas en cuanto las condiciones sanitarias

lo permitan, bajo condiciones de protección e
higiene. En esta coyuntura, el papel del magisterio
toma una mayor importancia. Los profesores
tendrán, además, la confianza de los padres en
el cuidado de la salud en las escuelas.

Los habitantes

han vivido

entre balaceras

if recorridos
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TRES
 EN
RAYA

SAMUEL GARCIA, EL
NUEVO PROTEGIDO
DE PALACIO

escle Palacio se apoya a Samuel García y se
va en contra del INE, lo cual no es novedad
ya que se insiste en vulnerar la autoridad
electoral. Pero tampoco es nada nuevo
en otro frente pues, desde las elecciones
pasadas, tras la abrupta caída de la cancli
data c!e Morena a la gubernatura ele Nuevo

León, el "suplente" naranja se convirtió en la opción de la 4T.
Se confirmó que la FCRy la UIF, comandada por Santiago

Nieto, iniciaron carpetas de investigación contra Adrián de la
Garza (abanderado del RRl), pero las denuncias contra Samuel,
ele Movimiento Ciudadano, se han quedado en dichos.

Tampoco sorprende que Morena haya pactado con el
PVEM, que quebranta la ley cada que quiere y que vci como
pegote de otros partidos hasta ganar una gubernatura con
candidatos tan cuestionables como Ricardo Gallardo, en SLP,
denominado "mafiosillo" por López Obrador hasta hace poco...

La señalización realizada por AMLO es cuestionable. Decir
que el INEy el TEPJFse desempeñaron cíe manera "politiquera"
al cancelar, entre otras, la candidatura de Félix Salgado. El pri
mer mandatario prefirió defender a un impresentable acusado
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de violador. Así son sus prioridades y,
ahora, sus nuevos protegidos.

El inquilino ele Palacio sabe que
necesita aliados, así sean tan erráti
cos y cuestionados como los del Ver
ele o un próximo gobernador, como
está resultando ser Samuel García.

La inquina contra el INE radica en
que multó a MC con 55 millones ele
pesos,y a Samuel con 28 millones por

los servicios prestados en campaña por Mariana Rodríguez
quien, además ele sersu esposa.es una conocida irifluericer
que cobra por campa ñas. López Obrador calificó como "normal"
el apoyo ele Mariana Rodríguez a Samuel García.

En todo caso, en lugar ele explicar sus razónesele porqué
estarían en lo correcto o utilizar las medidas legales en contra
ele la multa, García y su mujer se burlaron del INE en sus recles
sociales. Demostraron su desprecio por la ley y la autoridad.

Así, entre los videos con sorna compartidos por Mariana,
el apoyo de AMLO, ele Beatriz y del mismo MC, se va gestando
un personaje conocido por sus desplantes y comentarios ele
nene mimado, y no por sus propuestas ele gobierno.

Tocio lo anterior, sumado a que él ya se apuntó para con
tender por la grande en 2030, hace pensar que en una ele esas
Samuel se puede volver el candidato ele AMLO para 2024. Total,
lo dicharachero, lo bien que usa redes sociales, y quien tiene
la cercanía con el macuspano nacional es García.

No es broma sugerir que el defensor ele Samuel en Palacio
empiece ya a sopesa rio y mecí irlo como sucesor. Total, cumple
con ser un político oportunista, sin experiencia, burlador, cínico
ele la ley y tener el "plus" ele una esposa que es influenceren
las "benditas recles sociales". Claudia Sheinbaum debería

estar alerta; este recién llegado le puede comer el mandado.
Samuel García es el nuevo protegido ele Palacio.

No es broma

sugerir que
empiece p a
sopesarlo como
un sucesor
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MISION
ESPECIAL

Hay ocasiones que desde ¡a distancia se aprecia
mejor ¡a interacción de nuestro país ij de los
mexicanos con artistas universales

isité en Cataluña dos lugares relevantes
en la vida y obra de Salvador Dalí, el gran
pintor surrealista. Su ciudad natal, Figueras,
donde se encuentra su mi. seoTeatro, y
después Portlligat, poblado en el Cabo ele
Creus, el punto más oriental de España.

Me gusta buscar, a donde voy, los vín
culos con México, y quería encontrar los de Dalí con nuestro
país. Y, aunque lejanos, los hay.

En 1929, Dalí invitó a su casa en Figueras a Federico García
Lorca y a Luis Buñuel, sus compañeros en la Residencia de
Estudiantes en Madrid.

En una placa conmemorativa se recuerda que el guión ele
la película Un perro andaluz, considerada una obra maestra
del surrealismo, fue escrito durante esa visita. Buñuel describe
en sus memorias la interacción entre ambos artistas.

"Pasando la Navidad con Salvador Dalí en Figueras, le dije
que quería hacer una película con él. Teníamos que buscar el
argumento. Dalí me elijo: yo anoche soñé con hormigas que
pululaban en mis manos. Y yo: hombre, pues yo he soñado
que le seccionaba el ojo a alguien. Ahí está la película, vamos
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a hacerla. En seis días escribimos el

guión. Estábamos tan identificados
que no había discusión. Escribíamos
acogiendo las primeras imágenes
que nos venían al pensamiento y, en
cambio, rechazando todo lo que vi
niera ele la cultura o ele la educación".

Buñuel llegó a México años cles
pués, se naturalizó mexicanoy filmó
otra de sus obras maestras: Los olvi

dados. Vivió en la cerrada ele Félix Cuevas no. 27, en la colonia
del Valle ele la Ciudad ele México, cíesele 1952 hasta su muerte.

Tan pronto se divisa la pequeña bahía de Portlligaty la casa
blanca de Dalí al laclo del mar, se comprende su obra. La luz del
puerto, sus calas, playasy montañas se reflejan en las obras
del gran artista. Es una casa extraña, construida en diferentes
etapas. A la entrada hay un oso polar disecado que, dicen, fue
un regalo de Eclwarcl James, el inglés que construyó el jardín
surrealista de Xilitla, en la Huasteca Potosina.

También tres cisnes disecados, como los que aparecen
en los retratos ele Gala. Hay libreros por tocias partes, en los
¡cuales, desgraciadamente,ya no están los tomos originales.

La casa tiene un jardín en terrazas y áreas externas e
internas bien diferenciadas. Una de las más peculiares es
la Sala Oval, espacio para Gala, con una acústica especial,
reverberante. Fue construida en 1961, basada en un diseño
que Dalí había hecho para una discoteca en Acapulco con
forma de erizo de mar.

Una búsqueda por internet me llevó a un artículo de Re
forma en el que se mencionaba que el diseño original de la
discoteca se había hecho para un hotel en Acapulco, a petición
del hotelero César Balsa.

La discoteca, de nombre Dalinait, no se construyó, ni Dalí
visitó México. Al salir, en un cuarto tapizado de fotografías,
destaca una de Dalí con Dolores del Río.

México y los mexicanos tenemos vínculos aún en los
lugares más inesperados: el cine, el ocio, el arte, Buñuel, Dalí.

Los vasos

comunicantes

del genio de
Piqueras son
múltiples
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

Si poro la Concamin ha sido de por sí complicado
mantener una relación con el gobierno, ¡a falta de
legitimidad de su diligencia la debilita todavía más

I diálogo entre gobierno y sector privado
siempre es necesario pero en este momen
to es mucho más que eso. El crecimiento
del PiB para este año rondará el 6 por ciento,
lejos de compensarla caída de 8.5 del an
terior,y la inflación está ahora en 5.75, casi
el doble ele la meta del Banco de México.

No está llegando inversión productiva ante la desconfianza
que han desatado las decisiones políticas recientes en secto
res como el energético. En el marco del T MEC, se avecinan
desacuerdos en diversos frentes como el automotriz, el tema
clel outsourcing e incluso las leyes ambientales.

El sector público tendría que asesorarse de la experiencia
clel sector privado como lo dispone la Ley ele Cámaras Em
presariales y sus Confederaciones. El Artículo 5 clel Regla
mento establece que "el gobierno federal deberá consultar
a las cámaras en todos aquellos asuntos vinculados con las
actividades que representan y a las confederaciones como
representantes de los intereses generales de la actividad
comercial e industrial". Las dos confederaciones con esa

representatividad legal son la Concamin, donde se afilia al
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sector industrial,y la Concanaco, que
aglutina al comercio, los servicios y
el turismo. Entidades cuyo registro
mantiene la Secretaría de Econo

mía, instancia que tendría que ser
la primera en poner por delante su
representatividad y legitimidad.

Hoy, la dirigencia de la Concamin
carece de esa representatividad y
legitimidad, dado que debía reno

varse en marzo. Bajo la excusa de la pandemia, se extendió
la presidencia de Francisco Cervantes Díaz hasta septiembre,
apoyado en que los estatutos no permiten la realización de
asambleas generales por mecí ios digitales. Es decir que tam
poco hay una mesa directiva legítima. El asunto no es menor.
Todos los afiliados, sumados, generan el 30 por ciento clel PIB
clel país. Si para la Concamin ha sido de por sí complicado
mantener una relación con el gobierno, la falta de legitimidad
de su dirigencia la debilita todavía más. En el primer tramo clel
sexenio no logró convenceral gobierno para que revirtiera su
decisión ele cancelar varias inversiones importantes en México.

Los candidatos visibles para suceder a Cervantes son:
Alejandro Malagón ele Canaica, José António Abugaber de Ca
naical, Netzahualcóyotl Salvatierra ele CMIC, Ramón Beltrán ele
Canfrank. Es urgente algo ele aire fresco e ideas innovadoras
que cambien la narrativa. Son necesarias confederaciones
empresariales fuertes para negociary unir en vez ele confrontai.
Si bien el Consejo Coordinador Empresarial es el organismo
cúpula clel sector privado, no tiene esa distinción en la ley. En
medio de una crisis económica en que las expectativas de
crecimiento clel PIB son bajas y la necesidad de incremen
tar los ingresos públicos es bastante alta, el tema fiscal es
determinante. De no haber una reforma, la fiscalización a las
empresas se hará mucho más recia. De haberla, ¿qué tan
empática sería con los sectores productivos? La recuperación
real de la economía depende de cómo se aborde hoy el futuro.
Hay que hacer los cambios necesarios ya.

Es urgente algo
de aire fresco

eideas
innovadoras
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ALHAJERO

René Juárez Cisneros murió, podría decirse, como un guerrero,
a causa de las heridas en batalla

Ias6:24clelamaña

A na de ayer, el gober
nador de Guerrero

Héctor Astudillo
escribió en su cuen

ta de twitter:

"Despuésde una
gran lucha, mi amigo y hermano René
Juárez Cisneros ha fallecido. A toda su

familia, a sus amistades, a sus leales
compañeros y seguidores, mi pésame
y abrazo fraterno. Que Dios lo bendiga.
Gracias portado mi Gobernador".

Esas sencillasy conmovedoras pa
labras hacia el ex presidente nacional
del PRI, ex gobernador de Guerrero, ex
presidente municipal de Acapulco y
coordinador de la bancada priista en
la Cámara de Diputados en la actual
legislatura, fueron el inicio de múltiples
y sentidas condolencias.

Desde el Presidente de la República,
compañeros y ex presidentes de su
partido: el PRI; congresistas de distintos
colores, familiares, amigos, colabora
dores, periodistas, se sumaron al reco
nocimiento y la pena por el deceso de
este guerrerense que se supo ganar el
respetoyel cariño de propiosy extraños.

René Juárez Cisneros murió, podría
decirse, como un guerrero, a causa de
las heridas en batalla: Las labores de

coordinación de su grupo parlamentario
en San Lázaro y el apoyo al candidato
priista en su campaña para la guberna
tura guerrerense. El 21 de abril informó
desde sus redes: "He ciado positivo a
COVID19 y por prescripción médica
debo guardarun mínimo reposo para mi
recuperación. Ya estoy en tratamiento
y atendiendo todas las indicaciones
médicas. Les agradezco su solidaridad
y comprensión. #NoBajarLaCuarclia".

La pasó bastante mal con el COVII"
pero poco a poco iba recuperándose.
Para el 21 de mayo parecía haberla li
brado definitivamente. Su resultado

al coronavirus fue negativo. Ese día, él
mismo retuiteó un mensaje de sus com
pañeros de bancada deseándole pronta
y plena recuperación (es lo último que
hizo en su twitter). Pero las secuelas
persistieron, se fueron complicando
y ayer, recién cumplidos los 65 años,
René Juárez Cisneros falleció.

Hoy, la Cámara de Diputados rendirá
un último homenaje de cuerpo presente

a este guerrerense que supo dejar huella
como político y como gran ser humano.

• ••

UN LLAMADO AL MUNDO. En la heroica

Veracruz, el presidente López Obrador
lanzó un llamado de nuevo a todos los

países para que se apoye al pueblo de
luba con hechos y no sólo votando
contra el bloqueo estadounidense; al
tiempo que informó que saldrían hacia
la isla dos barcos de la Armada de Méxi

co con oxígeno, alimentosy medicinas.
Sugiriótambiénal presidente Biden

que se permita el que puedan recibirlas
familias de Cuba remesas ele quienes
viven y trabajan en Estados Unidos o en
cualquier otro país del mundo.

GEMAS:Obsequio del secretario de
Marina, Rafael Ojada "(En las Fuerzas
Armadas) creamos servidores públicos
para la sociedad mexicana y déjenme
decirles, porque es algo muy cierto:
México carece de servidores públicos
honestos, por eso tenemos este pro
blema de una alta corrupción".
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El medio millón de los ministros
El problema de los salarios en el

aparato burocrático de los tres
órdenes de gobierno, sobre to

do en los altos funcionarios del Poder

Judicial de la Federación levantó otra
vez ámpula en Palacio Nacional.

No está nada contento el
Presidente Andrés Manuel López

Obrador que los jueces, magistrados
y hasta Ministros de la Corte ganen
salarios por encima de la medida que
se estableció de 107 mil pesos que es
el salario presidencial.

Los acusa que de manera leguleya
se ampararan para evitar que se les
adaptara sus salarios a esas cifras
que se establecieron en la reforma
Constitucional.

Y bueno, para el Presidente es
indignante y una vergüenza que haya
Ministros de la Corte que ganen 500
mil pesos mensuales, con todo y sus
prestaciones.

Desde luego que su indignación
mostrada llevó a López Obrador ade
lantar que se está analizando pre
sentar otra reforma para evitar esas

lagunas jurídicas que aprovechan
esos personajes del Poder Judicial de
la Federación.

Los quiere llevar al banquillo de
los acusados para derrumbarles
esas barreras jurídicas de protección
federal para evitar que los lleven a
salarios por debajo de los 107 mil pe
sos que gana el Presidente.

No son solo los funcionarios,
jueces, magistrados y ministros,
sino también en el Instituto Nacional
Electoral de Lorenzo Córdova, pues
los Consejeros alcanzan salarios
de 250 mil pesos y una serie de pres
taciones que les permite tener
la buena vida.

En consecuencia ahora el
Presidente contempla esa reforma

con un contenido que evite que pue
dan salirse con la suya esos persona

jes que nomás no quieren aceptar las
nuevas reglas del juego.

Anote que en el Poder Judicial de
la Federación, el líder del Senado,
Ricardo Monreal los exhibió que hay
magistrados y jueces que gozan de
un nepotismo por la jurisdicción a su
disposición en los Circuitos
o sus sedes hasta con 17 familiares
bajo su mandato.

Incluso hay casos de enriqueci
miento ilícito que están b^jo proceso
y otros en la mira para llevarlos a
la cárcel. En gran parte se les ha
detectado evidencias de los pagos
que piden a cambio de liberar al pro
cesado.

Vamos a ver si el Presidente ahora
decide meterle el acelerador para
poner orden en esos personajes del
Poder Judicial y del INE, amén de
otros sectores para regular los sala
rios como marca la reforma.

No pierda de vista que hoy para
aprobar una reforma Constitucional
no le alcanzan los votos al Presidente
con la nueva Cámara de Diputados,
para lograrlo necesitará de sus
operadores en el Congreso para
conseguirlo en el terreno del PRI de
Alejandro Moreno o el PAN de
Marko Cortés, eso sí, si ceden no será
nada gratis.

RENE JUAREZ Y HENDRICKS,
LOS DOS PRIETITOS
Renó Juárez Cisneros cuando fue go
bernador de Guerrero fue etiquetado
en broma por el entonces Presidente
Vicente Fox de llamarlo, junto con
Joaquín Hendricks de Quintana Roo
los dos gobernadores prietitos.
Siempre aguantaron vara y nunca
hubo queja. El de las botas los veía
con buenos ojos.

Ayer a primera hora se anunció
en voz del gobernador de Guerrero,
Héctor Astudillo que su amigo Renó
Juárez Cisneros perdió la batalla
contra el Covid, llevaba varios meses
luchando pero al fin lo vencieron.

Las muestras de apoyo no se
hicieron esperar de todos los par
tidos políticos, de Morena, del PAN,
del Verde, del PT, de Movimiento
Ciudadano, de todos y con mayor
razón de su partido el PRI donde se
desempeñaba como coordinador
de la fracción parlamentaria
en San Lázaro.

Dulce María Sauri, como presiden
ta de la Cámara de Diputados y como
su amiga y compañera de partido
mando sus condolencias y mostró su
dolor, basta recordar que ella tam
bién sufrió ese contagio pero al final
logró superarlo. Por eso sabe del
dolor y sabe de lo que habla.

TAL VEZ NO LLEGUE CONSULTA AL
40% DEVOTOS
Parece que la Consulta del próxi
mo domingo para enjuiciar a ex
Presidentes difícilmente alcanzará la
cifra para aprobar llevarlos al banqui
llo de los acusados.

Ricardo Monreal como líder de los
senadores adelanto su pronóstico
que tal vez no se cumpla con el 40 por
ciento, es decir 37.5 millones de per
sonas para que adquiera el carácter
de vinculante.

Sin embargo, para Monreal
México dará el paso inicial hacia la
consolidación de una auténtica demo
cracia donde la ciudadanía será pro
tagonista de las decisiones públicas.

Paralospriistasy panistasde
Alejandro Moreno y Marko Cortés
es una ocurrencia que generará un
costo innecesario. Incluso para Jesús
Zambrano del PRD no se debe utilizar
al pueblo por la incapacidad de no
poder aplicar la ley.

Jachavez77@yahoo.com
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Iéxico carece de servidores públicos honestos, por eso tenemos esteM!problema de una alta corrupción, aseguró ayer el secretario de Marina,
Rafael Ojeda Durán.

Y lo hizo frente a Andrés Manuel López Obrador, durante su visita a
Veracruz, donde el mero preciso se aventó la mañanera.

En la Marina y en la Secretaría de la Defensa Nacional sí se forma personal
con ética profesional y valores, dijo.

No miente Ojeda Durán.
Carlos Pascual, embajador de Estados Unidos en México en el gobierno de

Felipe Calderón Hinojosa aseguraba, según un cable de WikiLeaks, que la Marina
es la única preparada. Al ejército le da miedo, le provoca aversión, además de
que sus miembros no saben Integrar una averiguación previa.

Y así ha sido: la Marina ha salvado la honra del gobierno federal gracias a la
educación y preparación que reciben sus integrantes.

La Secretaría de Marina es la única preparada para enfrentar al crimen. El
ejército mexicano muestra aversión al riesgo, es torpe y mal preparado.

Ese reporte de Pascual, revelado por WikiLeaks, de Julián Assange,
describe a la perfección al ejército y a sus integrantes.

El cable 240473 redactado por el diplomático de origen cubanomexicano,
desató la furia de Calderón, integrante del Partido Acción Nacional (PAN), quien
pidió a Barack Obama. en una visita a Washington, su cabeza.

Y se la dieron.
El 17 de diciembre de 2009 después de que Arturo Beltrán Leyva El Barbas,

fuera abatido por elementos de la Marina en los departamentos Attltude de
Cuernavaca, Morelos, el embajador envió la tarjeta informativa a Washington.

Un cable de los más de 250 mil que posee el portal de Assange balconeó
a don Carlos por aquello de que "el Ejército muestra aversión al riesgo  tiene
miedo, y es torpe y mal preparado", o que el operativo para capturar al
Barbas se originó de información suya y que primero se avisó a la Secretaría
de la Defensa (Sedeña), pero ésta no quiso asumir el mando.

¡Qué grave acusación! Pero no está lejos de la verdad. La mayoría de los
operativos y golpes fuertes que ha dado el gobierno han sido de la Secretaría
de Marina (Semar).

Por eso hoy, los marinos o marines mexicanos son considerados un cuerpo
de elIte.

Ese cable dice que el Ejército y las Fuerzas Armadas capturan a los
delincuentes presuntos, según la ley hasta que se demuestre lo contrario,
pero no reúnen las pruebas para procesarlos, lo que deriva en que sólo ¡2 por
ciento de los detenidos sea enjuiciado con éxito!.

Y remata:

Al secretario de Seguridad Pública, Genaro García Luna, puede
considerársele un fracasado, ya que declaró que la captura de Beltrán Leyva
"debió haber sido suya".

García Luna esta hoy en la cárcel.

El Ejército no regresó a los cuarteles
Andrés Manuel dijo siempre en campaña y como opositor que el Ejército
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volvería a los cuarteles. Que era opresor y que cometía masacres, como en
Tlatlaya.

Hoy, la realidad lo ha ubicado.
Si no es el Ejército, no tiene nada.
Y por eso ha dado todo a los militares.
Hacen de todo: desde podar árboles hasta construir aeropuertos.
Ahora vacunarán, ante el disparo de casos y hospitalizaciones por la

tercera oleada de Covld19.
Por eso inventó la Guardia Nacional, que tendría mando civil y lo tiene

militar.

Por eso anunció el lunes 50 mil millones de pesos más para ese cuerpo que
distrae a 26 mil elementos en cuidar la frontera norte, desde que Donald Trump
lo exigió y Joe Biden lo mantuvo.

El Ejército ha acumulado poder como nunca en este sexenio.
Obras, seguridad, patrullajes.
Todos los gobiernos del mundo basan su existencia, su fuerza, su poder en

las Fuerzas Armadas.
Cuando éstas dejan de ser leales al presidente, su gobierno ha terminado..

Vámonos: Descanse en paz René Juárez Cisneros. Hombre serio, político
formal.

Gerardo Fernández Noroña, el que trabaja con la izquierda pero cobra con
la derecha, dio positivo. Y todo por no vacunarse ni utilizar "bozal", como llama
al cubrebocas.

Que se mejore.
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Mareaje personal a alcaldes
Con el anuncio de la creación de

un bloque de concejales electos
de Morena en la Ciudad de

México, para "vigilar" la buena
administración de las alcaldías

(sobre todo las que estarán en
manos de la oposición), nos dicen,
aumenta la tensión en el periodo
de transición, y es que el anuncio
de vigilar con lupa a las nuevas
administraciones fue recibido con

escepticismo entre los equipos de
los alcaldes que tomarán protesta
en octubre, principalmente por
saber si con ese mismo ímpetu

los nuevos concejales revisarán
la herencia que dejan los ediles
salientes, entre ellos, algunos de
su propio partido, y que no dejan
muy buenas cuentas.

Seguridad, una estampa
Ni siquiera ha cumplido su primera
semana como alcaldesa en Ixmi

quilpan, Hidalgo y la petista Ara
celi Beltrán ya enfrentó una crisis
que marcará su administración. El
miércoles 21 de julio al tomar pro
testa, designó a Francisco Javier
Sánchez como titular de Seguri
dad Pública municipal, quien el
mismo día tuvo: que declinar por

no haber obtenido licencia para
dejar su puesto como miembro
de la policía estatal. Ante esto,
Beltrán nombró a Aarón Charrez,
sobrino de los hermanos Pascual

y Cipriano Charrez. quienes han
sido señalados por presuntamen
te tener vínculos con el crimen

organizado, y como subsecretario
a Fredy Ventura. Los policías mu
nicipales realizaron un paro por los
nombramientos, y acusaron una
imposición de ambos; por lo que el
sábado, la alcaldesa nombró como

encargado a Mario Bautista, cuya
ratificación está pendiente. Una
estampa, sin duda, de las muchas

problemáticas que hay en el país
en materia de seguridad.

El costo del banquito
Ahora que el banquito que el
gobernador Silvano Aureoles
lleva a todas partes ya hasta viajó
a otras latitudes, bien valdría la

pena preguntarse cuánto le habrá
costado al Gobierno michoacano

la adquisición del mueble y quizá
la persona más adecuada para res
ponder al respecto sea Carlos Mal
donado, secretario de Finanzas

y Administración, quien, como se
sabe, salió muy buen comprador,
aunque no tan buen funcionario.
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VICTORIA PARA ALFARO
Las continuas exigencias del
gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, hacia la Federación,
tuvieron ya resultados al menos
en su pulso en cuanto a la
estrategia de vacunación. Tras
meses de insistencia, finalmente
el mandatario pudo obtener una
victoria.

Incluso para quienes
han cuestionado si no había

desgastado su relación con el
presidente López Obrador, la
postura asumida en cuanto a
tomar el control de la vacunación

en la entidad tuvo cierta

efectividad, y algunos otros
estados podrían tomar el ejemplo.

Y es que ahora que el Gobierno
alfarista quedó al mando de la
vacunación en Puerto Vallarta,
como lo había buscado con

ahínco desde hace semanas,
tampoco queda muy claro si
lo logró gracias a las reuniones
pacíficas y cordiales que ha
tenido con el primer mandatario

o si fue resultado de la "regañiza"
que le puso el jalisciense a
Hugo LópezGatell el pasado
20 de julio, cuando criticó ante
medios nacionales la postura del
subsecretario de Salud.

"Es un absoluto irresponsable
y vamos a pedir que se pueda
integrar a los estados en la toma de
decisiones y a dónde direccionar
las vacunas y poder acelerar los
procesos (...) Su respuesta, insisto,
pone en evidencia no solamente
la clase de funcionario, sino de

persona que es este señor", señaló
Alfaro. En ese momento, por
supuesto, todavía no había logrado
que le dieran el control de la
vacunación en el puerto turístico,
pero ese mismo día, más tarde, le
dieron la esperada noticia.

"Haiga sido como haiga
sido", lo cierto es que en estos
momentos Alfaro debe estar muy
convencido de que su postura
recurrente con la Federación sí

genera resultados.

'FIESTAS' PRIORITARIAS

A diferencia de otras entidades

como la Ciudad de México, en
Jalisco la vacunación no avanza

como la autoridad quisiera. El
Gobierno del estado anunció

que mañana iniciará el registro
para el grupo de edad de 30 a 39
años en la zona metropolitana de
Guadalajara, cuando en otros
estados están por terminar con
todos los grupos.

Ante el repunte de contagios de
COVID19 y el cambio de semáforo
epidemiológico, el Gobierno
estatal amagó con suspender
los festejos de las fiestas patrias
y las tradicionales Fiestas de
octubre, meses que esperaban
los comerciantes para recuperar
su economía. Eso sí, de momento,
los antros siguen operando sin
respetar protocolos ni horarios
y, por lo visto, las autoridades
municipales no quieren darse por
enteradas. Hay de fiestas a fiestas.

Ante el repunte ctf cintagips ffiGPABHSs Í8 Gübíern© Jallsc# ama## S@,n
suspender los festajQ&ctefe fiestas patrias
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PRESTACIONES DE LUJO

Y EL 'MURO' DEL CONGRESO

La protesta de los burócratas del
Sindicato Único de Servidores
Públicos del Estado (SUSPE),
cuyo líder es Juan Manuel
Cavazos Uribe, ocasionó que
fueran exhibidas las diversas

prestaciones que tienen. El
líder "acarreó" a decenas

de trabajadores al Pabellón
Ciudadano para protestar por la
falta de recursos.

Resulta que los servidores
públicos reciben una ayuda a la
economía familiar, apoyos navi
deños adicionales como hasta

dos meses de aguinaldo, bono
de servidor público y compensa
ciones por años de antigüedad,
apoyo escolar, para compra de
vivienda o terreno, para el pago
de servicios básicos, gastos
funerarios, apoyo por los días del
niño, del padre y de la madre.

Los burócratas neoleoneses

son privilegiados y esto genera
una verdadera carga millonaria
para el erario del Gobierno del
estado.

En algunas dependencias
como el Registro Civil, el
Zoológico La Pastora o

Fomerrey tampoco es que se vea
un trabajo intenso por parte de
los burócratas, o al menos no uno
que justifique las prestaciones
de lujo.

Veremos si el gobernador
electo, Samuel García, decide
revisar estas prestaciones para
que vayan acorde con el "nuevo
Nuevo León".

En el Congreso hay un muro metálicos en la entrada principal.

EL 'MURO' DEL CONGRESO

El Congreso local se blinda. Un
muro metálico en la entrada

principal del Pleno impedirá
que ciudadanos acudan a pro
testar por estar en desacuerdo
con las formas de legislar.

Esto sólo demuestra una

falta de sensibilidad de los

actuales legisladores de la Sep
tuagésima Quinta Legislatura,
aunque quienes posiblemente
terminen pagando la factura
sean los diputados electos de la
próxima.

Sin duda este muro va en

contra de la libertad que más
de un legislador ha pregonado.
Tampoco habla de un acerca

miento con la ciudadanía, ni de
prácticas democráticas.

Se les olvida a los diputados
que protestar, manifestarse y
disentir son derechos.

Más allá del costo de 220 mil

pesos del cerco, el agravante es
que los diputados buscan blin
darse con este muro metálico e

impedir la entrada a la "casa del
pueblo".

La organización Movimien
to por la Igualdad, cuyo secre
tario es Ornar Solís, instaló ya
pancartas en reclamo al muro.

"No se preocupen, ustedes
ya nos acostumbraron a enfren
tar los obstáculos", "Lo único
que blindan es su ineptitud y
lejanía de sus electores", dicen
algunas.
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líriealO
DEMIS FUENTES

OCURRIÓ en un hospital del IMSS y en uno
más de Sedesa.

SEGÚN ESTO, quienes trabajan en el
área de triaje recibieron la instrucción de sólo
aceptar para hospitalización Covid19 a quie
nes lleguen con baja saturación en extremo.

¿CON QUÉ FIN? No se los dejaron cla
ro, pero el personal médico entendió que es
para evitar que la ocupación de camas crez
ca tan rápido como la pandemia.

LO MALO es que ya hubo ciudadanos
que fueron regresados a casa y volvieron a
los pocos días... prácticamente ya sin posibi
lidad de mejora.

OJALÁ que sólo sean dos casos aisla
dos y no una política general, porque ese
modelo ya demostró su ineficiencia desde
la primera ola.

POR LO MENOS del lado del nuevo
Secretario de Gobierno, Martí Batres, cuen
tan que no hay diferencias con Hazael Ruíz,
subsecretario del Sistema Penitenciario.
QUE NO las hubo, que no las hay y que,
mucho menos, las habrá.

demisfueniss ®refórma.com
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depolíticaycosaspeores
CATÓN

NADA BIEN
La palabra "chimuelo" es mexicana. Sirve para
designar al desdentado, a aquél a quien se le
ha caído un diente, o varios. Entre los campe
sinos he oído aplicar ese vocablo al hombre
al que le falta un güevo, dicho sea en modo
campirano. El término castizo para nombrarlo
es ciclán. Pues bien: este señor cuyo nombre
no diré era chimuelo (de arriba). Todos los
dientes se le habían caído. Su esposa lo ex
hortaba de continuo a ir con un odontólogo a
fin de que le pusiera unas placas, pues por la
falta de dientes producía al hablar un sonido
sibilante muy molesto. Él, sin embargo, no ha
cía caso de tan prudente admonición y seguía
así, chimuelo. Eso tenía otras desventajas. Por
ejemplo, el tipo no podía comer chicharrones
de marrano, que le gustaban mucho, ni frutas
como la manzana, que le agradaban no poco.
(Es una pena que Eva no haya sido chimuela).
Tales inconvenientes, y otros más, hicieron que
por fin el desdentado se decidiera a afrontar
el problema, y un buen día, sin decirle nada a
su mujer, acudió a una clínica dental y se hizo
poner las tales placas. Le vinieron algo gran
des quedó como si se anduviera riendo siem
pre, pero los artilugios cumplieron su función:
ya no se vio sin dientes. Aquella noche llegó
a su casa deliberadamente tarde, esperando
que su esposa estuviera ya dormida. En la
oscuridad de la alcoba se metió en la cama, y
acercándose al oído de la señora hizo chas
quear su dentadura a la manera de unas cas
tañuelas. ("Crótalo, crótalo, crótalo, escarabajo
sonoro", dijo García Lorca de las castañuelas
en deslumbrante imagen parecida a un haikai.
Dicho sea de paso, nadie ha hecho sonar los
palillos como la mexicana Sonia Amelio, la
mejor crotalista de aquende y allende el mar).
Medio se despertó la esposa al escuchar aquel
rítmico chasquido por peteneras, y todavía
adormilada dijo: "Está bien, compadre. Nomás
que sea rapidito, porque no tarda en llegar el

chimuelo"... ¿A qué esa larga narración, que
tiene todos los visos de ser apócrifa? Viene
a cuento para decir que a López Obrador no
se le dan bien las relaciones internacionales.
(Tampoco las relaciones nacionales se le dan
muy bien). Ahora le ha dado por picarle la
cresta a Estados Unidos con una retórica diz
que bolivariana más anticuada y obsoleta que
el corsé, el miriñaque y el peinado de bandos.
En su diatriba contra la OEA solamente le fal
tó a AMLO citar aquello del imperialismo yan
qui a la manera en que lo hacían los izquier
distas de mediados del pasado siglo. Se está
metiendo nuestro Presidente al callejón de los
trancazos, pues Biden no está chimuelo, y una
tarascada suya nos dejaría sin tener qué mas
ticar, como están los bolivarianos cubanos y
venezolanos. No son los tiempos ya en que los
vecinos se asustaban con el petate del muerto
del comunismo. Ahora, desaparecida la URSS
y sin ninguna guerra fría al frente, son dueños
del mundo, y como tal hay que tratarlos, si
quiera sea por elemental instinto de conserva
ción. Esto no implica renunciar a la dignidad
nacional: significa sólo reconocer pragmática
mente la realidad, que tiene el defecto de ser
muy real, y acatar sus dictados sin perder fi
gura, hasta donde eso sea posible. Hombre de
pocas lecturas es López Obrador, de ahí que
sea tan influenciable, sobre todo en materia
de reclamaciones históricas, pero en el caso
concreto de su trato con el Sansón del norte
le haría bien conocer aquella antigua fábula
que en la infancia aprendimos los hijos de los
aspiracionistas: "En casa de un cerrajero / en
tró la serpiente un día, / y la insensata mordía
/ en una lima de acero. / Díjole la lima: 'El mal,
/ necia, será para ti. / ¿Quieres hacer mella
en mí, / que hago trizas el metal?'". Tiene su
moraleja esta fabulilla, pero con lo dicho está
dicho lo que hoy quise dejar dicho... FIN.

afacaton0yahoo.com. mx
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RED
COMPARTIDA
LA VERDAD HISTÓRICA
Ayer se Informó que desde el

domingo pasado murió por
Covid19 Mario Casarrubias,
uno de Los líderes de Guerre

ros Unidos, la organización a
quien la PGR de Jesús Murillo Karam
responsablllzó por la muerte de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa. Mano es hermano
de Sidionio y losé Ángel Casarrubias, sen
tenciados por ese tema, pero en su caso
específico, ni la extinta PGR o la actual
FGR de Alejandro Gertz comprobaron su
participación, de hecho, ese expediente
continua abierto desde enero de 2015
cuando se determinó la llamada "Verdad

Histórica" aceptada y defendida en la ad
ministración anterior. Su condena fue a 10

años por narcotráfico y posesión de armas
tras ser detenido en abril de 2014 y el fiscal
especial del caso Ayotzinapa, Qmar Gó
mez, continua en sus intentos por vincu
larlo a la matanza.

Mientras que la Junta de
Coordinación Política del

Senado pide a la Comisión
Permanente un periodo
extraordinario de sesiones

para ratificar el nombramiento de Roberto
Salcedo como secretario de la Función Pú

blica y analizar las iniciativas de Morena y
del PAN para reformar la entrada en vigor
de las leyes reglamentarlas de la subcon
tratacion; en la Cámara de Diputados no se
ponen de acuerdo para empujar estos te

mas porque tiene atorados dos desafueros:
el de Mauricio Toledo, que se mantiene co
mo diputado en la siguiente legislatura tras
ganar en San Martin Texmelucan con el PT
una diputación federal; y Saúl Huerta, di
putado de Morena, acusado de violación.
La jefa del Gobierno capitalino,

Claudia Sheinbaum, acepta
que la pandemia continúa, pe
ro "cerrar la ciudad ya no es
opción". Confía en que haya

una baja letalidad gracias a la vacuna
ción del 40% de los adultos y espera que
para octubre toda la población mayor a
18 años este totalmente inoculada. La

promoción la van a hacer de la mano de
la IP que va a ser involucrada en el regre
so de los actos masivos como el desfile de

Día Muertos. Ojo, en toda esta actividad
hay un elemento que no puede hacerse a
un lado: el apoyo al sector de la cons
trucción y el intento de regularizar todos
los micronegocios de los capitalinos que
hoy sobreviven en la informalidad.
Desde ayer las Fuerzas de Se

guridad Pública de Guana 
juato se convirtieron en la
policía estatal mejor paga
da del país conun un sueldo

mensual neto de 20 mil 147.00 pesos.
PD: un promotor de la no vacuna y de no
usar cubrebocas, el diputado Gerardo
Fernández Norofla, informó que dio po
sitivo a Covld19.
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DOBLE EFECTO
VAN POR UN AUMENTO DE
$167.56 DIARIOS

PATRICIA CARRASCO

El gobierno de la 4T tiene como
meta incrementar el salarlo

mínimo a ló7.5ó pesos diarios,
por encima de la línea de po
breza. al final del sexenio.

Además, desde el 2019, trabaja en la
construcción de una canasta digna, don
de se ran a incluir 43 artículos alimenta

rios; y se pueda determinar el monto pa
ra que una familia acceda a alimenta
ción, educación, salud, vivienda digna y
decorosa, cultura y esparcimiento.

Han sido varios los pronósticos de in
cremento. El año pasado, en un articulo
Luis Munguía, presidente de la Comisión
Nacional de los Salarios Mínimos preveía
que al término del sexenio podría ser
214.07 pesos diarios; 6,51130 pesos men
suales, monto para cubrir las necesida
des básicas de dos personas.

En mayo del 2019, el ex titular de la
Conasami, Andrés Peñaloza planteaba
que a finales del actual sexenio el salarlo
mínimo podría llegar a 360.57 pesos.

El monto de 167.56 pesos es casi el do
ble de lo que se tenia hasta la adminis
tración pasada, pero queda por debajo de
la meta planteada en el Programa Secto
rial de la Secretaría de Trabajo publicado
en junio de 2020, donde la proyección es
de 171.07 pesos diarios a nivel general.

Lo cierto es que el Programa Institu

cional 20212024 de la Comisión Nacio

nal délos Salarios Mínimos, publicado en
el Diario Oficial de la Federación del 9 de

julio, menciona que el compromiso pre
sidencial establece que el incremento de
cada ano debe estar al menos 2 puntos
por encima de la tasa de inflación.

Desarrolla una "canasta básica dig
na" con perspectiva de derechos huma
nos, que sirva como referente y guia para
impulsar los salarlos promedio en Méxi
co como lo mandata la Constitución.

Para el 2019 el mini salario tuvo un

aumento de 16%; para 2020, de 20%, en
el 2021 el ajuste fue de 5%; actualmente
el salarlo mínimo es de 141.70 pesos a ni
vel general y de 213.39 pesos en la Zona
Libre de la Frontera Norte.

Si bien el Incremento no será como se

había previsto al inicio del sexenio, si
hay avances importantes. De acuerdo al
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el salario mínimo ha aumentado
44% durante su gobierno.

EN ESE TENOR. En el epílogo del Pro
grama Institucional 20212024 índica que
el objetivo es que en los años posteriores,
los salarios estén por arriba de la canasta
digna para que el pueblo de México no sólo
tenga acceso a lo más elemental que pro
mueve la Constitución, sino que aspire a
una vida decorosa y feliz.
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A TU SALUD
EL CÁNCER VUELVE A UNIR A
LOS MEXICANOS
GENOVEVA 0RT1Z

El dolor y el sufrimiento son
sentimientos que en varias
ocasiones han unido a la so

ciedad. Esa solidaridad y em
patia característica de los me

xicanos volvió a hacerse presente, ahora,
en favor de los niños con cáncer, pacien
tes crónicos, personas que viven con VIH
y, todas aquellas familias que padecen el
desabasto de medicamentos.

A pesar de los incansables intentos
por polarizar al país y clasificar a los me
xicanos con insultantes etiquetas de: "fi
fís, conservadores, mafia del poder, cla
semedleros asplracionlstas, pueblo bue
no", efe, etc; la sociedad mexicana ha en
contrado, nuevamente, en el dolor y el
sufrimiento que viven miles de familias,
una razón poderosa para unirse y no de
jar solos a quienes viven la tragedia del
cáncer y, ahora también, el desabasto de
medicamentos.

Son muchas las historias que se han
recogido desde finales de 2018 cuando
empezaron a observarse las primeras se
ñales de la falta de medicamentos hasta

la fecha. Padres que ven como la vida de
sus hijos se escapa lentamente de sus
manos; mujeres con cáncer de mama
que expresan su temor de morir y dejar
solos a sus hijos; y pacientes crónicos
que narran cómo se complica su enfer

medad sin poder evitarlo, son parte de
esa realidad que se intenta negar todos
los días desde el discurso oficial.

La masiva participación ciudadana en
la marcha ¡Qulmlos Sí! interrumpió el có
modo fin de semana de las feroces granjas
de bots progoblernlstas y de los ya conoci
dos activistas de sofá, que atacaron a tra
vés de redes sociales a los padres de niños
con cáncer, acusaron a las farmacéuticas
de corrupción y culparon a los pasados go
biernos del actual desabasto.

El desabasto es real y el peor que se
haya registrado en la historia reciente
del país, quien lo dude puede ir a cual
quier clínica, hospital de cualquier parte
del país, e incluso, a instituciones de alta
especialidad, como los Institutos Nacio
nales de Salud, para comprobarlo, y co
mo lo dijeron los padres de niños con
cáncer: "la lucha por la salud y la vida no
es ninguna exageración".

Los mexicanos no debemos perder la
capacidad de asombro. Nunca antes una
autoridad de salud se había espresado de
la forma como lo han hecho las del go
bierno de la 4T contra ciudadanos que exi
gen su derecho a la salud. Nunca antes se
había visto tal insensibilidad y falta de ofi
cio político. Sin duda, los secretarios de
Salud de los últimos cuatro sexenios en

frentaron situaciones complejas.
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Matías Pascal

La consulta que viene
Des de estas líneas expresamos nuestras condolencias a los familiares

y a las y los diputados de la bancada del PRÍ, por el sensible falleci
miento de René Juárez Cisneros, destacada político guerrerense,

quien sucumbió ante los embates del Covid*19. Descanse en paz.
Pasando a otros temas, Ies comento que ante la casi omisión del Instituto

Nacional Electoral por promover la consulta popular que se llevará a cabo el
próximo ñn de semana, el senador Ricardo Monreal Ávila, acusó al ente
garante del ejercicio democrático en el país de mostrar desinterés y de
hasta obstaculizar este actividad ciudadana.

Es verdad, como solemos decir en este espacio, podemos estar o no de
acuerdo con ciertas decisiones de las autoridades que nos rigen, pero en
democracia, insistimos, mandan las mayorías, y esta vez, los que integran
Morena son los más en todo el país.

Pero pongámonos en contexto
El próximo domingo 1 de agosto nos van a preguntar a todos los mexicanos:

¿Estás de acuerdo o no en gue se lleven a cabo las acciones pertinentes con
apego al marco constitucional y legal, para emprender un proceso de escla'
recimiento de las decisiones políticas tomadas en los años pasados por los
actores políticos, encaminado a garantizar la justicia y f°s derechos de las
posibles víctimas?
Cualquier cosa que signifique eso, existe entre los ciudadanos en edad de

votar, un ánimo más de desinterés, confusión o desinfounación a lo que con
tribuye el INE—, que una verdadera intención de llevar a juicio a los expresi
dentes, pues en ningún lado queda explícito este tema.
Es por ello que nos llamó la atención del artículo escrito por el senador

Ricardo Monreal en su sitio de internet, en donde señala que, a una semana
de que se realice la consulta popular, el Instituto Nacional Electoral (INE)
parece desinteresado en fortalecer la participación democrática en el país.
Sin embargo, el legislador indica que independientemente del resultado, el

próximo 1 de agosto, México dará el paso inicial hacia la consolidación de nue
vos mecanismos para la construcción de una auténtica democracia, en que la
ciudadanía será protagonista de las decisiones públicas y no simple especta
dora, concluyó el senador.
En su texto, el líder de las y los senadores morenos, indica que el INE fue
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creado para poner un limite al abuso institucional, a través del cual se supri*
mía la voluntad popular, y para fomentar los principios democráticos; sin
embargo, es la misma autoridad electoral la que, a través de sus posturast
obstaculiza estos procesos.
Monreal Avila dice que las condiciones para realizar la votación podrían

haber sido mejores, específicamente, en cuanto al número y ubicación de las
mesas receptoras de la consulta popular, así como a la actuación de la autori
dad electoral.

Por eso el senador hace un llamado a ejercer el poder de decisión, no sólo
por su impacto en nuestro futuro próximo, sino también porque de ello depen
derá pasar de una democracia limitativa a una parücipativa, en la que cada una
de las voces sea escuchada.

"Las consultas populares no son nuevas ni inusuales, lo que sí resulta inusitado
es que en nuestro país, el organismo a cargo de cuidar la democracia, limite sus
esfuerzos para que la sociedad aumente su grado de participación", expresó.
También reconoce en su escrito que es difícil que el próximo domingo se

alcance la participación de 40 por ciento del padrón electoral, necesario para
que la consulta adquiera un carácter vinculante.
Pero no por ello se debe perder de vista que, a pesar de todas las dificulta

des, el próximo domingo, mexicanas y mexicanos, tendrán la oportunidad de
votar por un tema que "durante años había sido dejado a la suerte
El texto íntegro del senador se puede consultar en el siguiente enlace:

https:/ fricardomonrealavila. comfl aconsulta/
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Sucesión en el infierno
maya quintanarroense

Caminos
montañas

Carmelo Galindo

Carmgal@ya.h o o. com
Ouintana Roo cumplirá 47 años, se fundó como entidad 123

anos después de la muerte del meridense e intelectual. Andrés
Eligió Quintana. Roo, cuya esposa, doña Leona Vicario, fue

descendiente de Ja nobleza indígena de Texcoco y financió al movi
miento indepen den tista,
CREACIÓN DE QUINTANA ROO: a fines de los 60, el Banco de

México y la Secretaría de Hacienda, impulsaron los "polos de des
arrollo regionalbuscando captar divisas y, explotar los espacios
costeros en pro del turismo; pero, 47 anos después, el pueblo maya,
solo visibiliza: contaminación, destrucción, agotamiento del agua
dulce, discriminación, bajos salarios, violencia, inseguridad,
saqueo de la riqueza arqueológica, ruptura de su identidad y, agre
gue, crimen organizado y lavado de dinero.
Territoriaímente, lo que fue "¿nfegralmenfe planeado desde el

gobierno",favoreció al norte de la entidad y marginó a las zonas indí
genas. ¿Por qué una política gubernamental de planificación no inclu
yó a los pueblos originarios?
Una posible respuesta es que, tal y como pasó en el resto del país,

se trató de una política contraria al perfil nacionalista e indigenista
del matrimonio Quintana RooVicario; pues, en esencia, desplazó a
los mayas de sus mvaluables playas y de sus riquezas arqueológicas,
sin resarcir ni reconocer los derechos y valores indígenas.
En los 70, reproduciendo al exitosísimo Hawái, México arrancó

cinco "Centros Integralmente PlaneadosCancún, Ixtapa,
Huatuloo, Los Cabos y Lo reto; para 1370, con una deuda de 1Z mi
llones de dólares contraída con el Banco Interamerícano de

Desarrollo, se inició Cancún; excluyendo de todo beneficio a los
mayas y aniquilando a su economía agrícola, sustentada en la explo
tación de la madera, henequén, chicle, maíz, frijol, calabaza, ganade
ría, avicultura y caña de azúcar.
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Otra cosa, hubiera sido si, junto con el turismo, el gobierno hubie
ra invertido y potenciado la vocación agropecuaria de Quintana Roo;
así que, para los mayas, Cancún, representa 11 una despreciable qui
mera", que destruyó sus paradisiacas costas y riberas, que dejó su
economía primaria en la improductividad, que denigró su espíritu
indígena y que les demostró que el gobierno federal al igual que los
españoles, solamente les acarrea pobreza y miseria.
ACTUALIDAD MAYA: esta cultura de 4 mil 500 años de antigüe

dad, controló más de 320 mil km2 lo que es Yucatán, Campeche,
Chiapas, Tabasco, Quintana Roo, Guatemala, Belice, El Salvador y
Honduras; actualmente. Quintana Roo,es la cuarta entidad con ma
yor población indígena detrás de O axaca, Yucatán y Campeche, con
40 % de 1.9 millones de habitantes, do los cualesT 760 mil, se autode
finen como indígenas y 200 mil hablan lengua nativa: maya, tzotzil,
chol y kanjobal mayormente en zona central de la entidad.
EXTRANJERIZACIÓN: 60 % de los casi mil 200 hoteles con 120

mil habitaciones pertenece a familias españolas; no había pasado una
década del arranque de Cancún, cuando dos decenas de familias es
pañolas comenzaron a apoderarse de todo el Caribe mexicano: ios
ftru Güell, los Trian Riu, los TousVadell, los Pueyo, los Escáner, los
EIuxáFiguerolaThienemann, los PineroGarcía, los Matutes, los
Janer, los Cabrera, los Vallet, los CodoJá y hasta OHL, actualmente,
dominan la industria turística quintanarroense.
Iniciaimente, en Cozumel, el libanes Nassim Joaquín Ibarra, "El

Tatich" concesionario de Mexicana de Aviación y factótum de la
política quintanarroense y J. de Jesús Lima en Isla Mujeres, tenían
35 hoteles unas 600 habitaciones; "E3 Tatich", intentó que la indus
tria del turismo no se extranjerizara y eligió, quedarse en Cozumel
casa y templo de la diosa Ixchel; dos de los siete gobernadores
quintanarroenses, son hijos suyos Pedro Joaquín Coldwell y Carlos
Joaquín González y tres descendientes más Gustavo Ortega
Joaquín, Ornar Joaquín González y Pedro Joaquín Delbouis han
gobernado Cozumel con diferentes partidos.
EL MONOPOLIO POLITICO: junto con la extranjerizarán del

turismo cuatro familias: los Joaquín, los Borge, los Canto y los
González, tomaron el control total del gobierno estatal, del Congreso
local y de los puestos de elección federal y municipal, concentraron
el uso y abuso de los recursos federales, permisos administrativos,
inversiones y de los derechos territoriales, hasta la familia Aspe
Armella son latifundistas en Bacalar,

Esta política de castas, nació bajo el amparo y guía del PEI con el
primer gobernador Jesús Martínez itoss cuando Pedro Joaquín
Coldwell encabezó el congreso constituyente en 1974S; desde
entonces y hasta 2016, todos los gobernadores emanaron del PRI e
incluso en 2016 cuando ganó la afianza PANPRD, Joaquín González
había sido diputado, funcionario federal y alcalde de Solidaridad
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por el tricolor.
Los desencuentros entre las familias priistas BorgeGonzález

Canto vs. los Joaquín permitieron dos cosas: la alternancia partidis
ta mas no de castas y llevar a la cárcel al exgobernador Roberto
Borge Angulo; pero, 1a batalla no ha concluido, en la sucesión del
2022 serán las mismos familias camuflados de morenistas, verdes y
potistas, quienes impulsen o frenen a "La Mara" alcaldesa y ahijada
del líder Gastón Alegre, líder del PRD y amigo del que manda en
Morena, que busca desplazar a la senadora y senador morenistas;
por otro lado, Hendricks y González Canto harán lo suyo.
CANCUN EN 2021: unas pocas familias de políticos y empresa

rios monopolizaron las playas y la política estatal, primero
fue Cancún, luego Isla Mujeres, Tulum, Bacalar, Cozumel e
Isla de Holbox; los mismos, saquearon los tesoros arqueoló
gicos de Chacchobén, Dzib anché, SianKa an, Cobá, Tulum,
Ich Kabal. etc., y controlaron el gobierno estatal y federal,
generando corrupción, deuda pública,disfrutaron permisos,
inversiones, impuestos e incentivos federales.
Hoy, el Caribe mexicano, es una de las regiones más

caras y excluyentes; en 1974, el metro cuadrado de tierra
no superaba los siete dólares hoy alcanza los 525, pero
¿qué porcentaje de esa plusvalía disfrutan sus dueños ori
ginarios? ¿En eso terminaron los otros Centros Integral
mente Planeados del gobierno federal?
De qué sirve que la infraestructura de transporte, tiendas,

hoteleríay restaurantes de ensueño,generen90 % del pro
ducto estatal, si el sector alimentario se quedó con 0.7 %¦
incluso, el folclor maya terminó sub sumido por sus explota
dores.

¿El tren Maya, llevará el mismo espíritu selentero?
Hasta pronto.
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Clausura
El gobierno mexiquense tuvo
que arreglarle la plana al gobier
no municipal de Naucalpan en el
tema del terreno denominado "El

Triángulo", al ignorar los reclamos
vecinales y de los comerciantes que
pedían suspender las obras que ahí
se realizan. Personal de Protección

Civil estatal, se presentó al sitio en
donde se proyecta construir una
gasolinera y es rechazada por los
vecinos de diferentes secciones de

Lomas Verdes y coLocó los sellos de
suspensión, Los cuaLes fueron retira
dos por "alguien" ajeno al gobierno
estatal. Lo cual debe ser sancionado,
porque infringe Ley. Estas obras, se
realizaron de manera vertiginosa
por parte de la empresa Lover S.A.
de C.V., a pesar de que el gobierno
municipal que preside Patricia
Duran, sabía que está en Litigo, toda
vez que los vecinos han enviado
diversos documentos que así Lo
demuestran, pero Le han aparecido
tres dueños que Luchan por este
predio que vale muchos millones
y le autorizan permisos como si en
verdad fuera privado, aunque en
el plano original aparece como un
remanente de vialidad, como de

propiedad municipal.

Cristian Campuzano. Líder del PRD
en el Estado de México, aseguró
en conferencia de prensa, que
Los trabajos de la dirección a su
cargo continuarán, que el Consejo
Estatal realizado eL domingo 25 no
es váLido, y que Los resolutivos que
en su momento fueron aprobados,
deberán seguir un cauce de evalua
ción, no solamente de Los órganos
de justicia interna, sino también deL
propio INE y del IEEM, para determi
nar si son aplicables. Sin embargo
para el secretario general del PRD
Javier Rivera Escalona, eL Con
sejo Estatal es legal y también se
respetarán los acuerdos que ahí se
tuvieron. De verdad que sorprenden
tantos pleitos en un partido que ha
perdido mucho terreno y estuvo a
punto de desaparecer.

Las Lluvias continúan y los enchar
camientos e inundaciones no paran;
ya no se puede hablar de lluvias atí
picas, sino de las lluvias provocadas
por el cambio climático, porque el
asfalto inunda el suelo y Los árboles
desaparecen.
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Miguel Alejandro Rivera
López Obrador y el sueño de
Bolívar; ¿es tiempo de hacer
contrapeso a EU y cambiar la
organización regional?
Este sábado, desde el Castillo de Cha

pultepec, el gobierno de México celebró el
238 aniversario del natalicio de Simón Bolí

var, libertador histórico de la Gran Colom
bia, recordado no sólo por sus luchas con
tra el imperialismo europeo, sino también
por el sueño de hacer de América Latina
una gran nación hermana que se apoyase
más allá de las fronteras.

Con la Carta de Jamaica, firmada en 1815,
se formalizaba la necesidad de la unidad de

los pueblos de América, pues el propio Bo
lívar encontró eco en otros personajes de
la época; Lucas Alamán sostenía por ejem
plo que los países latinoamericanos com
partían "uniformidad de intereses, por lo
que todos estaban dispuestos a auxiliarse
mutuamente para la consecución del obje
to a que todos uniformemente se encami
nan"; en Argentina, Bernardo Monteagudo,
declaró que se debía "crear un poder que
una las fuerzas de millones de individuos;
estrechar las relaciones de los americanos

uniéndose por el gran lazo de un Congreso
Común". Incluso, es bien sabido que Méxi
co era tomado en cuenta en aquellos tiem
pos para ser una especie de líder regional,
aunque a otras naciones del Sur les gene
raba dudas el enorme potencial de nuestro
país, pues al ser bioceánico y megadiverso,
podría empoderarse demasiado, por lo que
el proyecto se fue diluyendo.
Desgraciadamente, el temor de algu

nos países de Sudamérica se cumplió, no
siendo México el ejecutor del dominio al
continente, sino que fue Estados Unidos
quien, a partir de la Doctrina Monroe
(1823): "América para los americanos", o
el "Destino manifiesto" (1845): "Extender
sus instituciones al rehaciendo el mudo a la

imagen de los EU", se autodeterminó como
un falso líder con intereses que no benefi
ciaban bajo ninguna circunstancia al resto
de los países.
El 15 de julio, de 1826, en el Tratado

de Unión, Liga y Confederación Perpetua

firmado en Panamá por México, la Gran
Colombia, (Ecuador,Venezuela, Panamá) los
países de América Central y Perú, se creaba
una sociedad de repúblicas hermanas en el
continente americano. Sin embargo, el Tra
tado sólo se quedó en el papel. En la déca
da de los treintas, el propio Lucas Alamán
hizo intentos más allá de la diplomacia pero
tampoco se concretó el proyecto pana
mericanista, dejando la mesa servida a los
Estados Unidos, quienes, luego de innume
rables expediciones comerciales y militares
al Sur, lograron formalizar su hegemonía al
terminar la Segunda Guerra Mundial.
Ya desde 1904, con la Doctrina Roosevelt, o "el Gran Garrote ":"Camina por el sen

dero de la diplomacia, pero lleva detrás un gran garrote por si la palabra no funciona",
la militarización de América Latina por parte de los Estados Unidos, era una realidad;
asimismo, sus empresas como la United Fruit Company comenzaban con lo que serían
los albores del neoliberalismo; sin embargo, es luego de 1945, cuando la instituciona
lización de organismos como la Organización de Estados Americanos (OEA, 1948), o
más tarde el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA 1994), son la clave para
que desde la Casa Blanca, se domine a varios países que ya tenían a las distintas orga
nizaciones de seguridad norteamericanas infiltradas dentro de sus sistemas.
Y es que ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, durante la conmemora

ción en honor a Bolívar, lanzó palabras que cualquiera esperaría viniendo de un líder
de izquierda, precisamente contra el sistema que en el continente americano han ins
taurado los Estados Unidos y países aliados como en este momento Colombia o Chile,
que prefieren seguir empoderando al tirano antes de preguntarse qué beneficios les
traería una alianza con naciones más parecidas a ellas en cuanto a economía y cultura
se refiere.

Mientras nuestro ideario colectivo se ve invadido por las empresas y el capital cul
tural estadounidense, desde Hugo Chávez, Fidel Castro, Luis Inácio Lula da Silva, Ra
fael Correa, los Kirchner, José Mujica, no se ha vuelto a plantear esta necesidad de
reestablecer un orden continental más justo en América, por lo que las palabras del
mandatario mexicano han sido por demás interesantes.
"Es obvio que esto debe implicar cooperación para el desarrollo y bienestar en

todos los pueblos de América Latina y el Caribe. Es ya inaceptable la política de los últi
mos dos siglos, caracterizada por invasiones para poner o quitar gobernantes al antojo
de la superpotencia; digamos adiós a las imposiciones, las injerencias, las sanciones, las
exclusiones y los bloqueos", expresó el mandatario mexicano.
"Nada del dejar hacer o dejar pasar", añadió el presidente como crítica directa al

sistema del liberalismo económico, y como él mismo señaló, aunque a muchos no
agrade, reafirmó la dignidad de Cuba al luchar contra el embargo económico impues
to por los Estados Unidos, y aseguró que la propuesta es construir algo semejante a
la Unión Europea, "pero apegado a nuestra historia, a nuestra realidad y a nuestras
identidades"... Viendo nuestras condiciones sociales en la región, no sería una locura
probar algo distinto.
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Marea alta hacia Cuba
El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció el
envío de dos barcos de la Armada de México cargados con
ayuda para los cubanos. Pero los vientos soplaron en direc
ciones encontradas desde el Gobierno de México. En proa,
la cancillería anunció que las embarcaciones aún no zarpa
ban, pero que el tema lo estaba coordinando la Secretaría de
Marina. Peroenpopa, laSecretaría de Marina remitió... a
la cancillería, para el mismo asunto. Como en muchos otros
casos, se vislumbran aguas turbias por la supuesta ayuda a
la isla caribeña. ¿Será?

Altas expectativas
Por cierto, nos cuentan que muchas cejas se levantaron
cuando el canciller Marcelo Ebrard dio a conocer que a
través de la CELAC se creará una agencia espacial latinoa
mericana. Yes que no faltó quien recordara lo que pasó con
la Línea 12 del Metro... ¿Aún así pensará en lanzar satélites
al espacio? ¿Será?

Era cuestión de tiempo
La sabiduría popular dice que el que por su gusto muere,
hasta la muerte le sabe, en referencia a quien comete un
acto temerario a sabiendas del riesgo. Yjusto asile pasó al
diputado federal delPT Gerardo Fernández Noroña quien
un día sí, otro también y al siguiente igual renegaba una y

otra vez del uso del cubrebocas como medida de protección
contra el Covid19. Ayer anunció su contagio, luego de que
su chofer diera positivo días antes. Desde aquí se le desea
una pronta recuperación, y una extensa reflexión sobre el
uso del cubrebocas y otras medidas debioseguridad. ¿Será?

Encuesta sin opacidad
Desde el Instituto Nacional Electoral nos comentan que se
puso a disposición de la ciudadanía un servicio de mensa
jeríainstantáneapararesponder cualquier duda que exista
sobre la consulta popular del 1 de agosto. Según compartió
la consejera Carla Humphrey a través de sus redes sociales,
la aplicación "Inés te responde" servirá para despejar las
interrogantes sobre el procedimiento con el que se pretende
enjuiciar a los expresidentes de México; además, se echaron
a andar las denominadas Jornadas de Diálogo Nacional, en
las que expertos debaten sobre la importancia y alcances del
ejercicio. ¿Con eso ya quedará claro? ¿Será?

¿Blindaje o compadrazgo?
Para muchos resulta sospechoso que el gobernador de Baja
California, Jaime Bonilla, haya enviado al Congreso local
una iniciativa para ampliar de seis a nueve años el cargo del
fiscal, Juan Guillermo Ruiz Hernández, y los malpensa
dos comenzaron a preguntarse si se busca un fuero que vaya
más allá de su Gobierno o por el supuesto compadrazgo que
se presume existe entre los dos. ¿Será?
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El Salvador
vive la era
Nayib Bukele
La coyuntura en El Salvador ha estado

gravitando en los últimos tiempos por
las declaraciones ante una comisión

especial de diputados nacionales,
donde el expresidente Elias Antonio Saca (1 de
junio de 20041 de junio de 2009) manifestó
el manejo de recursos que durante su adminis
tración se realizaron con la llamada "partida
secreta", que ejerció aplena discreción durante
su gestión. Saca se encuentra preso acusado de
malversación de fondos durante la administra

ción de su gobierno, cuando su partido Alianza
Republicana Nacionalista (ARENA) lideró el
país centroamericano.
Esa serie de recursos se orientaban a cubrir

los llamados sobresueldos provenientes de los
fondos públicos. Práctica que siguió desarro
llándose durante diversas administraciones

de otros gobiernos. Pero con la actual adminis
tración del presidente Nayib Bukele se han fre
nado esos mecanismos de canonjías a los fun
cionarios de gobierno que eran distribuidos
a discreción de quien ocupara la Presidencia.
En el fondo de todos esos mecanismos de

reparto discrecional de recursos se puso de
relieve el manejo de prácticas de corrupción
que afectaron al Estado salvadoreño por un
estimado de más de mil 300 millones de dó

lares. Pero en ese reparto de recursos del pre
supuesto nacional también fueron beneficia
dos diversos actores políticos. Por ejemplo, se
aceptó por parte de Saca la entrega de recursos
a dirigentes de los partidos políticos tanto del
Partido de Conciliación Nacional (PCN) como
del Partido Demócrata Cristiano (PDC).
Esta situación de poner en evidencia el ma

nejo de recursos por el expresidente Saca se
realiza en un contexto donde el actual Gobier

no del presidente Nayib Bukele tiene un am
plio dominio con los diputados de su partido
Nuevas Ideas. Así, en materia de sus políticas
de seguridad, Bukele ha propuesto incremen
tar el número de efectivos para los próximos
años tanto de las fuerzas armadas como de

las policías del país. Especialmente frente al
crecimiento de la delincuencia organizada
por medio de las llamadas pandillas (la Mara
SalvatruchaylaM18). Sin duda, la gestión
del joven mandatario salvadoreño se da en el
marco de la propuesta de gestar en el curso
del presente año nuevos mecanismos finan
cieros que pongan en circulación las llamadas
criptomonedas. Lo que también ha generado
expectativasy alarmas en el sistema financiero
internacional.
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¡Que nadie se quede sin vacunar!
En un intento por frenar

el creciente número de

contagios de coronavirus
que se han registrado en

las últimas semanas a nivel nacio
nal más de 89 mil en una semana
el Gobierno federal ha puesto en
marcha una campaña de vacuna
ción masiva, que inicia este mar
tes, en seis alcaldías de la Ciudad
de México, con la aplicación del
biológico a las personas de entre
18y29 años.
Esta estrategia se ampliará a Ve

racruz, Puebla, Oaxaca, Chiapas y
Guerrero, estados en los que el Ejér
cito mexicano, la Secretaría de Ma
rina y la Guardia Nacional serán los
encargados de la inoculación, a fin
de garantizar que la vacuna llegue
hasta las z onas de más difícil acceso.

Con esta medida y los avances re
gistrados en la inoculación nacional,
el Gobierno federal tiene la certeza

de cumplir con el objetivo de vacu
nar, al menos con una dosis, a toda la
población adulta mayor de 18 años
para octubre.
Solo aplicando masivamente el

biológico se podrá luchar frontal
mente contra las diferentes varian

tes que han surgido del SARSCoV2,

como la Delta que, por el momento,
se ha convertido en el mayor riesgo
para el mundo, por su mayor capaci
dad de propagación, sobre todo en
tre las personas que no han recibido
ninguna dosis de 1 a vacuna.
Por esta razón, ningún mexicano

debe quedarse sin vacunar.

FACEBOOKENPRQ
DE LA VACUNACIÓN
De acuerdo con datos de la Secreta

ría de Salud, tan solo el pasado 23 de
julio se aplicaron más de un millón
300 mil vacunas contra el Covid19,
lo que representa un acumulado de
5 8 millones249 mil 143 dosis a nivel
nacional.

Debido a esto, y en seguimiento a
su compromiso por ayudar a que mi
llones de personas accedan a las va
cunas, Facebook dará a conocer hoy
el apoyo que realiza a la campaña
Quela Vacúnanos Una, del Consejo
de la Comunicación.

Como le he platicado en este espa
cio, esta iniciativa tiene como objeti
vo sensibilizar a las personas sobre
la importancia y los beneficios de la
inmunización.

A través de créditos publicitarios,
Facebook ayudar á a la organiz ación

a brindar información confiable so

bre las vacunas a más personas en
el país, incluyendo aquellas que ten
gan dudas sobre su administración.

EL JUEVES CIFRAS
DE MUERTES TOTALES

Será de vital importancia conocerlas
cifras que dará a conocer el Instituto
Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) el próximo jueves, sobre
las defunciones generales totales,
lo que dará una mayor certeza de
cómo nos ha golpeado la pandemia
de coronavirus.

Y es que, aunque la Secretaría de
Salud da a conocer diariamente los

números sobre decesos provocados
por Covid19, solo son contabiliza
dos los que ocurren en los hospitales,
mientras que los del Inegi incluyen
también los que se dan en los domi
cilios particulares y otros lugares.
Habrá que ver si estas cifras coin

ciden con las estimaciones que, en
abril, hizo el propio presidente del
Instituto, Julio Santaella, quien pro
nosticó que en 2020 se podría supe
rar el millón de fallecimientos por
todas las causas, es decir, un alza de
más de 40% en comparación a 2019.
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Desafíos del regreso a clases
Hace unos días, el Gobierno mexi

cano dio a conocer que el regreso
a las aulas será en agosto. Desde
luego, este anuncio fue objeto de

múltiples críticas. Por ello, resulta pertinente
analizar esta decisión a la luz de la emergen
cia sanitaria producto del Covid19.
Las autoridades argumentan que la moda

lidad de educación virtual es insostenible, de
bido al daño emocional que ha propiciado el
confinamiento. Bajo este contexto, el regreso

a clases se torna en una cuestión apremiante.
Pero, ¿a qué costo?
Sin duda, la pandemia impactó negativa

mente en los distintos ámbitos de la vida hu

mana, principalmente en la educación. En el
marco de la eventual reapertura de las escue
las en México, a pesar de que el personal edu
cativo ya recibió la vacuna, una proporción im
portante de la población mexicana, donde se
concentran nuestros niños yjóvenes, aúnno.
En lo que respecta a la economía, el Banco

Mundial advirtió que la crisis sanitaria podría
traducirse en una pérdida del orden de diez
billones de dólares en ingresos futuros para
quienes integran esta generación. Con el cie
rre de los colegios, la pobreza en el aprendiza
je en países de ingresos bajosymedios podría
incrementarse a 63%, lo que provocaría que
72 millones de niños no fueran capaces de leer
ni comprender un texto.

Por este motivo, los gobiernos están obliga
dos a invertir en la capacitación docente y en
el capital humano, con el propósito de que los
niños yjóvenes desarrollen nuevas habilida

des y eleven su nivel de productividad. Esto
va acompañado del uso de la tecnología. No
obstante, primeramente se debe acortar la
brecha digital.
Inegi revela que entre los motivos para no

inscribirsealcicloescolar20202021, 21.9%
de los encuestados señala que carece de com
putadora (u otros dispositivos) o conexión a
Internet.

Por o tro lado, informes de Unicef detallan
que el confinamiento prolongado ha afectado
significativamente la salud mental de la ni
ñez; de modo que los menores han mostrado
señales de ansiedad, depresión, irritabilidad,
estrés y falta de concentración. Estos sínto
mas se han acentuado derivado de los entor

nos de violencia familiar e inseguridad ali
mentaria que se experimentan enlos hogares.
Las escuelas tendrán que contar con los

medios y protocolos suficientes si pretenden
declarar una reapertura temprana. En este
sentido, se deberá crear un sistema híbrido
que facilite la coexistencia entre las clases
presenciales y vía remota, atendiendo a las
recomendaciones que se emitan en materia
de salud.

Así pues, el retorno a las escuelas repre
sentará un gran desafío para nuestro país,
máxime en medio de la tercera ola. El rebrote

de casos podría ocasionar un cierre definitivo
de las aulas. El Gobierno mexicano deberá

replantearse esta idea en los próximos días,
con el objetivo de garantizar un regreso pro
gresivoyseguro.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Iván Drago debió ganar
Se acordarán de la pelea final de Roc

ky IV. Para los que no la vieron, en el
año de 1985, cuando se estrenó la
película, todavía existían el bloque

soviético y la guerra fría.
En esta película, absurdamente, se enfren

taban un "pobre y humilde" Rocky (Sylvester
Stallone) de Estados Unidos, contra un "rico y
preparado, pero frío y sin coraz ón" Iván Drago
de la Unión Soviética. Fuera de la ironía y el
absurdo de la situación, lo que más me llama
la atención es que Rocky, porque además pe

lean en Moscú por el campeonato de peso pe
sado, se "gana" al público local simplemente
a base de recibir golpes y más golpes por parte
de Iván Drago, que literalmente, lo vapulea
sin parar los primeros rounds.
No les spoileo la película, o bueno, sí. Si no

quieren saber el final de una película de hace
más de 25 años pueden saltar este párrafo.
El caso es que milagrosamente Rocky se re

cupera de la tremenda golpiz a y gana la pelea
en el último round y por knock out. Digamos
que nada de eso es sorpresa, ya que era la fór
mula que prevaleció en las películas de Rocky,
desde la primera, casi 10 años antes que ésta.
La diferencia es que en la primera se sentía

tan auténtica, con tanto tino y gusto, que ade
másdeser una película sobrebox era unretrato
social que hablaba sobre losinmigrantes italia
nos y su lucha por integrarse, la pobrez a en EU,
y como cualquiera que se dedicara y siguiera
sus sueños tenía el poder de cambiar su vida.
Esa película, la primera, fue tan significati

va que incluso les valió el Oscar a mejor direc
tor, mejor película y edición. Además de que
Sylvester Stallone estuvo nominado al Oscar

a mejor actor.
Tristemente Stallone desperdició, o más

bien decidió aprovechar a su manera el éxito
de la primera y se dedicó a explotar y derro
char la fórmula una y otra vez hasta que ya
no quedaba nada de lo bueno que tuvo la pri
mera. Incluso, esa última, la IV, ganó varios
Razzies, que son los premios a "lo peor" del
cine, incluyendo peor actor, peor actriz, peor
director y peor música.
Se preguntarán que por qué a estas alturas

recuerdo al venerable Stallone y es que creo
que esa antigua fascinación por el deporte
está dejando la edad de la inocencia. Tal vez
antes se creía que por el hecho de ser un gran
deportista eras inmediatamente una gran
persona. Algo había en la disciplina, en el
trabajo diario y en la lucha por mejorar que
a todos nos conquistaba e incluso llenaba las
salas de cine.

El género de película deportiva era enorme
y exitosísimo, desde Karate Kid (1984) hasta
Ali (2001) o Chariots of Fire (1981), siempre
había al menos alguna película de deporte
importante cada dos o tres años.
Lo que más me sorprende es que ahora que

vivimos en la época del fitnessya nadie parece
inspirarse por estas historias. Por ello pienso
que, posiblemente, nos hemos desencanta
do un poco con el deporte y los deportistas.
Necesitamos nuevos héroes que además de
conquistar medallas y trofeos conquisten
nuestros corazones, y me refiero en la pan
talla grande, porque en la realidad sí que los
hay, sobretodo en las disciplinas paralímpicas
y en aquellos que, como Rocky en la primera,
llegan sin el apoyo de nadie a lograr el casi
imposible sueño del podio olímpico.
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Oportunidad de mejora en penales
La transferencia del Sistema Peniten

ciario de la Secretaría de Gobierno a

la Secretaría de Seguridad Ciudada
na es una oportunidad para estable

cer orden dentro de los centros de reclusión

y fortalecer los esquemas de prevención de
los delitos planificados desde su interior, así
como en los procesos de reinserción de los
internos.

Por supuesto que debe ser también una
oportunidad para identificar con precisión el
concepto de reinserción social asociado con
la modificación.
Hasta ahora, la Ciudad de México era la

única entidad del país donde la operación y
administración de las cárceles dependía de
la instancia encargada de la política interior.
A nivel federal, es la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana la que tiene esa
responsabilidad, incluida la de penales de
máxima seguridad. Entre 2013 y 2018 pre
dominó, en contraste, el criterio según el cual
el administr ador de la gobemabilidad federal
debería ser el gestor penitenciario.
Ahora, en consonancia con lo que ocurre

en el resto del país, e incluso en una tenden
cia mundial, la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, envió una iniciativa de reformas
a la Ley Orgánica de la Ciudad de México para
dar sustento legal a este proceso.
Las cárceles han sido consideradas "escuela

de delincuentes" o centros de corrupción, por
ello,entrelosprimerosobjetivosdeltitularde
la SSC, Omar García Harfuch, está la investi
gación e inteligencia aplicada al interior de

los penales y la profesionaliz ación y dignifica
ción, pero también supervisión y sanción de
los custodios. Es imposible ignorar que en la
capital nacional operan ahora dos de los tres
mejores equipos de inteligencia policial que
existen en el país.
La prisión no es un estado terminal. Norma

tiva y teóricamente es el espacio de sanción
social y de la probabilidad de la reincorpora
ción a la colectividad. García Harfuch planteó
mejorar la calidad de vida de los internos y
concretar un proyecto de reinserción social
en el que se tomaría en cuenta a las familias.
El modelo penitenciario mexicano apuesta

a la reinserción sin que estén del todo claros
los resultados. Aproximadamente, 35% de
las personas privadas de la libertad (PPLs)
son reincidentes y seis de cada 10 habrían po
dido reinsertarse socialmente, me comentó

alguna vez el subsecretario del ramo, Hazael
Ruíz Ortega.
La información y las afirmaciones públicas

disponibles apuntan a la atención integral de
los retos. En principio, orden y estrategias de
control que permitan repensar la vida en pri
sión y en sociedad son indispensables.
Al interior, todos los servicios "se pagan",

desde un pase de lista hasta el ingreso de ali
mentos. Eso deberá terminar.

Además, es momento de que las familias
de las y los PPLs establezcan circuitos de de
nuncia confiables. El cambio significa una
ventana de oportunidad para la vida después
de la prisión y dentro de ella.
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Importancia
déla
ñscalización

Ala memoria de René Juárez Cis
neros.

Constructores de la democra
cia en México, tuvieron como

uno de sus objetivos fundamentales cuidar
el origen y destino de los recursos econó
micos utilizados por los partidos políticos.
Mucho se les ha cuestionado porque his
tóricamente han existido irregularidades
que violan la ley electoral con toda la inten
ción. La fiscalización es una de las misiones
fundamentales delINE.

El debate sobre la eliminación de las pre
rrogativas a los institutos políticos estámás
fuerte que nunca. Y claro, si a usted le pre
guntan que si está de acuerdo en la asigna
ción del dinero del presupuesto que el INE
asigna a cada uno de los partidos políticos,
seguramente su respuesta será no.
Sin embargo, los riesgos de la utilización

de recursos privados, del crimen organiza
do o de la propia administración pública
conlleva a los actores políticos a pagar com
promisos una vez ganada la elección.
Investigadores han comprobado que du

rante los procesos electorales el circulante
es mayor a los tiempos que no hay campa
ñas. En este momento, las fuerzas políticas
descalifican las acciones en materia de

fiscalización que el INE ha revisado y que le
han llevado a imponer multas por mil 332
millones de pesos a partidos políticosy can
didatos por gastos no reportados, egresos
no comprobados e irregularidades en las
finanzas de las campañas.
Morenafue el partido conmás sanciones

por ocultar información, tendrá que pagar

373 millones de pesos que representa 17%
del financiamiento público que recibió
del árbitro electoral. Por ende, la reacción
del Presidente López Obrador en contra
del INE al calificar a la autoridad electoral
como "no demócratas". Claro que en la ma
ñanera se refirió a las sanciones millona
rias a Movimiento Ciudadano, al Goberna
dor electo de Nuevo Leóny al Partido Verde.
Mucho trabajo tienen los hombres y mu

jeres del INE en materia de fiscalización
para transparentaryevitarlas ilegalidades
en los gastos de las campañas polít icas, por
que si todos los partidos fueron sanciona
dos, se confírmalo dicho por Lorenzo Cór
dovaVianello, Consejero Presidente del
INE que las irregularidades y violaciones
de los actores políticos de todas las filiacio
nes fueron hechos de manera intencional,
lo que sí es peligro para la democracia
SUSURROS

1. Santiago Nieto Castillo, titular de la Uni
dad de Inteligencia Financiera (UIF) es el
anfitrión de laXLIII Reunión Plenaria. de
Representantes y Reuniones de los Grupos
de trabajo del Grupo de Acción financiera
de Latinoamérica. Las reuniones están
re alizadas en un formato híbrido.

2. La primera bailarina del Staatsballett
de Berlín, Elisa Carrillo de origen mexi
cano, abrirá su temporada en México en
el Centro Cultural Mexiquense Anáhuac
donde presentará el espectáculo híbrido
presencialvirtual Festival Internacional
de la Danza "Danzatlán 2021", que reúne
a nueve compañías nacionales e interna
cionales.
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Se militariza el discurso
Pocos repararon en las consecuencias

de los dichos del secretario de Marina,
el almirante José Rafael OjedaDurán.

Ayer, durante la conferencia presidencial
matutina, realizada en Jalapa, Veracruz, el
almirante dijo que elpaís "carece de servido
res públicos honestos por lo que existe una
alta corrupción".
La declaración es inédita, pero su signific;:, 

do debería preocuparnos porque forma par
te de la no tan sorda militarización del país.
Ojeda Durán trataba de encomiar las

virtudes de soldados y marinos, formados
como servidores públicos "con principios".
Perolacríticaalaadministraciónpública,re

basó una línea que ningún secretario de la De
fensaolaMarinahabíancrazadoen público.
Las declaraciones del almirante son una

intromisión en un aspecto que solo corres
ponde dirimir a los civiles en el Gobierno.
El problema no es la crítica, sino el contras

te que hizo conlaformaciónmilitar, a quienes
presentó como los únicos honestos dentro de
la amplísima gama de servidores públicos.
Bien pudiera interpretarse "nosotros so

mos los únicos capaces de sacar al país ade
lante porque nos educamos bajo principios
de honestidad y amor a la patria, no como
los burócratas actuales, corruptos".
Si lo dijo o no con la autorización del jefe

supremo de las Fuerzas Armadas, el presi
dente López Obrador, es otro tema.
Lo grave, lo que debería importar a la so

ciedad civil, es la transformación del dis
curso de generales y almirantes, a quienes
se les ha dado licencia para cuestionar sin
términos medios al poder civil.
Que conste en actas.

• • • •

La declaración del secretario de Marina

ocurre un día después de que el presidente
López Obrador anunciara una bolsa de 50
mil millones de pesos para la Guardia Na
cional, en el presupuesto del próximo año
El Presidente no dijo de dónde saldrán los

recursos y por qué esa cantidad, pudieron
ser 100 mil millone s o 20 mil.

Al final de cuentas, López Obrador confía
en que la mayoría simple que suman More
na y sus rémoras le alcanzará para la aproba
ción del presupuesto.
Puede ser.

Solo habrá que preguntar sí el presupues
to le alcanzará para todo lo que está compro
metiendo.

• • • •

Lajefade Gobierno ClaudiaSheinbaumpre
sentó un plan de reactivación económica,
apoyado por la iniciativa privada, cuyos ejes
son la reactivación del turismo y de la indus
tria de la construcción en la capital.
Aunque se le ha criticado por el hecho de

no modificar las medidas anti Covid pese
a que la CDMX está en semáforo naranja,
Sheinbaum anunció que de a poco irán re
gresando los eventos masivos como el desfile
de Día Muertos, y se facilitarán los trámites
para la construcción de proyectos inmobilia
rios que no tengan conflictos vecinales.
Sheinbaum, quien estuvo acompañada

de los presidentes de las Cámaras empresa
riales de la capital, insistió en que si bien la
pandemia continúa, "cerrar la ciudad ya no
es opción", y que es el momento de "reacti
var sin arriesgar".
La apuesta de la morenista es tener en oc

tubre próximo a todos los capitalinos mayo
res de 18 años vacunados; en este momento,
dij o, 40% de los adultos que viven en la capi
tal completaron su esquema de vacunación.
Aver.

• • • •

Será hasta hoy cuando la Comisión Perma
nente decida si se convoca o no a unperiodo
extraordinario para desaforar a los dipu
tados Mauricio Toledo y Saúl Huerta, así
como al fiscal de Morelos.
Se supone que la fecha quedaría definida

ayer, pero elSenadotambiénplanteó un perio
doextraordinarioparalaratificacióndel secre
tario de la Función Pública, Roberto Salcedo
Aquino, y para discutir la prórroga para la
entrada en vigor de la ley contra el outsourcing.
Ambos temas empantanaron las negocia

ciones. .. otra vez.
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Subcontratación: la cruzada perdida
Larealidadha vencido ala animosidad.

Al menos en primera instancia.
Una cruz ada perdida pese a tantos

discursos para combatir la subcon
tratación reforzada en noviembre de 2020

con una iniciativa presidencial.
El Congreso de la Unión hizo su tarea y

aprobó la reforma, pero fallaron en la instr i 
mentación el Gobier no en especial la Secre
taría del Trabajo de María Luisa Alcalde, los
empresarios y los sindicatos.
Hoy, como mil veces en el pasado, viene

una reforma a la reforma para ampliar el pía 
zo de regularizar a millones de trabajadores
4.7 según cálculos oficiales sin las gar antías
de ley.
Mal imperante, debe abundarse, tanto en

el sector privado como en el público y aun en
Palacio Nacional con el personal de servicio,
el más humilde.

Los abusos son múltiples, según las con
sideraciones para esa reforma: evasión de
prestaciones, subregistro de salarios, esca
moteo de aguinaldos, vacaciones, primas
vacacionales, seguridad social...
CON CARGO A EMPRESARIOS

Esto se busca cor regir con la norma.
Con más car gos a empresarios, cuotas obre

ro empresariales y captación fiscal, lo cual
podría derivar en un subempleo distinto.
Hoy esta reforma es la parte social, laboraly

económicamente más trascendente del perío
do extraordinario del Congreso de la Unión
del próximo fin de semana.
Habrá debate legislativo sobre condiciones

y plazos, pero el panorama deberá cambiar a
pr incipios de 2022 si todas las partes cumplen
con su responsabilidad.
Si no, sería el segundo fracaso con conse

cuencias internacionales por el TMEC.
A juicio de Ricardo Monreal, jefe del con

trol político del Senado de la República y ne
gociador del extraordinario, esta ampliación
del plazo es imprescindible:

No pueden los empresarios trasladar, en
tiempo tan corto, las relaciones de trabajo del
sistema antiguo al nuevo.
Ese "sistema antiguo", como lo llama el

político z acatecano, es una herencia del neoli
beralismo amparada en el discurso de facilitar
la generación de empleo.
En cuanto a forma, la convocatoria a las

sesiones de jueves y viernes se hará con un
acto presencial de diputados y senadores de
la Comisión Permanente.

COFECE CONTRA LOS BANCOS

1.  La investigación sobre la concentración de
tarjetas de crédito avanza a buen paso.
La Cofece emitió un dictamen pr eliminar

(DP) en diciembre y losbancos nacionales cla
man por medidas conectivas a los extranjeros
en especial BBVA y Citíbanam ex por don.
nar las dos únicas cámar as de compensación,
EGlobaly Prosa.

El Senado prepara un punto de acuerdo
para extender esta investigación de Cofece
contra las prácticas anticompetitivas.
Es decir, tomar medidas radicales en el ciclo

completo de tr ansacciones: adquirencia, emi
sión y compensación.
2.  Nadie salvará a Uriel Carmona Gánda

ra, fiscal general de Morelos.
Es un tema agendado para el período ex

traordinario y Ricardo Monreal tiene con
senso para cumplir esta encomienda.
Y 3.  Un lector pide corregir un error .
El jueves informamos que en México hay

únicamente 39 controladores aéreos y fue
causa de la degradación de Estados Unidos.
Falso: son39 inspectores de 160 necesarios

y esa fue la raz ón, por lo cual la FAA aceptó dar
asesoría a la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) de Carlos Rodríguez.
La AFAC depende del subsecretario Carlos

Morán, quien planteó suspender vuelos de
las 0 a las 5 horas, y los contr oladores laboran
en el Seneam dir igido por Víctor Manuel
Hernández.
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•Ricardo Monreal les hizo un favor a Mauricio Toledo y
Saúl Huerta al pasarse por alto a la oposición en el Senado.
Al enviar un oficio a la Mesa Directiva que cita a un
extraordinario para sacar su adenda a la reforma de out
sourcing, provocó el atraso del dictamen para convocar
a un periodo extraordinario en la Cámara de Diputados
para sus desafueros. Esto a sabiendas de que el tema urge
especialmente el de Toledo en el gobierno de la Ciudad
de México. Qué conveniente, ¿no?
• López Obrador ya tiene su propia figura de acción que,
"no hace nada, como el original", según dijo la senadora del
PAN Kenia López Rabadán al presentar un peluche que
asimilaal presidente con las etiquetas "exceso de menti
ras" y "exceso de incumplimiento". Los panistas afilan la
creatividad para atraer ojos a sus "contramañaneras".
• Tandas de a mentira las que organizaban seis oficiales
administrativos en la Fiscalía General de Justicia (FGJ)
de la Ciudad de México. Estos ofrecían a los trabajadores
del Ministerio Público préstamos de hasta 100 mil pesos,
pero a la hora de cobrar exigían cantidades de hasta más
de dos millones para saldar la deuda. Todos están ficha
dos por fraude y extorsión.
• Fernández Noroña se contagió de Covid19. Luego
de negarlo y renegar de quienes lo mandaron a hacerse
la prueba, el diputado federal resultó tener en su cuer
po el SARSCoV2. Ojalá ahora sí use cubrebocas y no
siga pensando que es algo inútil contra el Covid19.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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I ji 7 palabras
y no en ¡52!...
MAESTRO, AMLO LAMENTO EL FALLECIMIEN
TO DEL PRIÍSTA RENÉ JUÁREZ CISNEROS.

Gobernó Guerrero con mano dura (como buen
alumno de Figueroa Alcocer): represor en con
flictos ejidales y muy favorecedor de empresas
inmobiliarias. QEPD.
La SC JN indicó que ta consulta papular
permitirá tomar acciones con "valor histó
rico y político".
Y económico: que congelen las cuentas banc arias
de los 5 implicados, para devolverle al pueblo algo
de lo robado (o ganado como premio a su nefasta y
sucia labor de vendepatrias).
La Suprema Corte justificó la pregunta que se
hace en la boleta, porque no puede estar diri
gida a un individuo o individuos en particular.
¿Pero ¡52 palabras! para una interrogante?.. Va

mos a resumirla en 7: ¿Quieres juicio y cárcel a ex
presidentes delincuentes?, y a votar por el SÍ.
Investigan en España a Iberdrola por espio
naje y chantajes a competidores y oposito
res sociales.

Y acá, Felíperdrola le abrió las puertas y le permi
tió la explotación eléctrica del país para energizar,
pero las arcas del presidente de la trasnacional, Ig
nacio Sánchez Galán, y de sus compinches.
La C omisión Ejecutiva de Atención a Víctimas
repara el daño económico a familias de victi
mas de la guardería ABC.
Falta reponerles el daño moral, metiendo a la cár
cel a los responsables: Marcia Gómez, la dueña* su
primo político Felipe Calderón y el exgobernador
Eduardo Bours.

Gurú, ¿la frase del día?
Una propia: "Nunca segundas partes fueron bue
nas, pero segundas dosis sí son prioritarias".
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Crisis migratoria
LA PERVERSIDAD DE NEGAR LA

ENTRADA DE TRABAJADORES,

En Estados Unidos sigue el atropello
contra quienes buscan mejores condi
ciones de vida. La perversidad de negar
la entrada de trabajadores, ha provocado
infinidad de muertes y en el mejor de los
casos aprehensiones, a quienes no cuen
tan con una autorización (visa).

En junio pasado, se registró un encar
celamiento histórico de 18Si,K29 latinoa
mericanos. Podemos asegurar que son
millones las víctimas del infame cuerpo
policíaco norteamericano; simplemen
te de octubre de 2020 a junio de 2021 se
han dado 1,119,204 detenciones, un nú

mero superior al que se dio en el gobierno
de Truinp, Con Biden se tenía la esperan
za de un trato digno y una política migra
toria adecuada, tomando en cuenta que
quienes pretenden cruzar a los Estados
L'nidos, lo hacen para desempeñar un
trabajo remunerado, algo sin duda dig
no de elogio, a lo que resulta inhumano el
que los gobernantes del país vecino sean
crueles; en este drama debe considerarse
la postura de los ciudadanos americanos,
que en su buena mayoría rechazan el in
greso inmoderado de migrantes.
URGE una estrategia conciliatoria

adecuada. Cotidianamente los nor

teamericanos utilizan a los migrantes
porque las faenas que realizan no son
de su agrado, además de que se les pa
ga poco, tan es así. que inclusive re
levantes hombres de negocios y de la
política, utilizan la mano de obra de
nuestros connacionales.

Insistimos, el aspecto que debe valo
rarse es el de que el manejo migratorio
esté sustentado en principios humanita
rios, considerando los intensos reclamos
laborales en el país vecino.
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¡llagan negocio!
AMLO

UNA MANERA DE PERMITIR QUE
LA VACUNA SEA COMPRADA

La llegada de la vacuna no solo sirvió
para salvar vidas sino también "que
dar bien" con diversos empresarios que
tienen la capacidad económica de com
prarla para distribuirla con sus recur
sos en el país; unacto su mame nte h ábi I
y con demasiado colmillo de Andrés
Manuel López Obrador.

Una manera peculiar de permitir que
la vacuna sea comprada en el sector pri
vado permite que la economía se man
tenga activa dentro de México, es digno
de mencionar que Gobierno Federal gas
tará millones de pesos para cubrir las
necesidades de todos los mexicanos sin

embargo el sector privado con tal de ha
cer negocio podría gastar mucho más.

Entre líneas puedo escuchar a AMLO
gritarles a todos los empresarios que se

pongan las pilas para hacer negocio con
la vac una en medio de u na crisi s mundial

que evidencia diversas carencias econó
micas dentro del país sin olvidarnos de
una ligera recesión.

SÍ analizamos de manera macroeco

nómica la decisión del ejecutivo al per
mitir que el sector privado compre y
distribuya vacunas anticovid, me deja
entender que de manera interesante se
puede activar la economía sin que el Go
bierno Federal mueva un dedo y deje que
el sector privado haga lo propio.

Andrés Manuel es un gran estratega
que paga "favores con favores"; muchos
se olvidaron de la alianza que logró con
diversos hospitales privados del país a
los que se les pagó de manera gratifican
te por el "servicio" que brindarán de ma
nera gratu ¡ta a los mexicanos y a cambio
les permitirá que compren la vacuna an
ticovid para hacer negocio cuanto antes.
Hace unas semanas me pareció suma
mente interesante percatarme que nin
gún medio de comunicación se enteró de
la llegada de las vacunas a nuestro país a
inicios del mes de Diciembre donde hi

cieron todo un show y después de dos
semanas confirmaron su 1 legada sin em
bargo sigo cuestionándome por qué el
Gobierno Federal no actuó de manera

inmediata para distribuirlas y se esperó
más de dos semanas para comenzar a ha
cerlo. Es la oportunidad de los empresa
rios para infla r sus cartera s.
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López Obrador sin
descuidar a jarochos

AI descender el camino que lleva hacia el
Castillo de Chapultepec, después de llamar
a la unión de los pueblos Latinoamericanos
con motivo del Aniversario por eí Natalicio
de Simón Bolivar, Libertador de América; el
Presidente Andrés Manuel Lópex Obrador
se dirigió a tomar un vuelo con destino
a 1 a tierra del expresidente Adolfo Rliíz
Cortines, Veracruz, para dar inicio a su gira
de fin de semana. Gira que terminaría con el
anuncio del aumento sin precedentes para
la Guardia Nacional, generando, quizás,
q ue un infante anónimo (que escuchase
este periodista) en el Malecón del Puerto de
Veracruz, un día antes de la mañanera, les
afirmar á a sus papas, ¡yo q uiero ser marino!
Al descender del avión la tarde del sábado,
el mandatario y su esposa se dirigieron a
Boca del Río Veracruz, para llevar a cabo la

entrega de los programas de bienestar. En
dicha ruta, diversos grupos de gente y niños
coreaban eí nombre del tabasqueño, el cual
se de tenía para atenderlos, motivándolo
quizás a anunciar, que "t ruene Hueva o
relampaguee" se tiene que regresara clases
presencíales cuanto antes. Al día siguiente
(domingo), siendo las 11:Ü0 horas, López
Obrador se dirigió aXalapa para inaugurar
un Cuartel, lugar donde dio la noticia de
la gira, un aumento de 50 mil millones de
pesos para una de las obras de su sexenio,
laGN. Sin mayor contratiempo, después
de completar su agenda del domingo, el
tabasqueño se dirigió a pernoctar en un
hotel con vista al malecón de Veracruz y al
puerto de San Juan de LTlúa, Tras horas de
descanso, a cinco cuadras al sur del Malecón,
el primer presidente tabasqueño se dirigía al
Museo Naval para llevar a cabo la re unión de
seguridad, así como su cotidiana conferencia
de prensa matutina

Fecha: 27/07/2021

Página: 6

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Políticas

Diego Elías Cedillo

Costo: 10,198

Página 6 de 9



Reactivación
de la CDMX
"Lo que necesitamos, son
acciones extraordinarias

frente a retos
extraordinarios. Les

propongo a los empresarios
de los diversos sectores

económicos, sociales,
culturales y hasta políticos,
que antepongan el interés de
la Ciudad y trabajemos por
los que menos tienen", este
fue el llamado que hizo la
Jefa de Gobierno Capitalino,
Claudia Sheinbaum Pardo.

A más de 15 meses de

la emergencia económica
por el virus 5ARS COV2
(Covid19), la Ciudad de
México pagó el costo del
confinamiento para proteger
a la población: cierre de
empresas y pérdida de

empleos.
Hoy, tanto Gobierno

capitalino como el
ernpresanado han decidido
trabajar j untos para
reactivaren el corto plazo
la actividad económica a

través de 10 ejes entre los
que destacan la vacunación
de la población, apoyo a
programas sociales, Pymes
y MI PYMES, reactivación
turística y cultural.
El reto es ambicioso, pero

a la vez realista, impulsar
esos 1Ü ejes para recuperar
los 200 mil empleos que se
perdieron en la capital tras
la pandemia, pero, además,
consolidar la economía

capitalina sin descuidar a las
clases desprotegidas.
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De plácemes
Los chintülolos están de fiesta

comadríla, tienen dos buenas
razones para celebrar Lupita.

¿Cuáles son esa dos buenas

razones Chabelita, por las q ue
nuestros vecinos de Azcapotzalco
están de fiesta?

La primera es que Claudia
Sheínbaum.jefade Gobierno,
inauguró una planta de tratamiento
de basura en la Zona Industrial de

Valiejo, el pasado fin de semana.
Chabelita, esa es una buena

noticia no sólo para Azcapotzalco,
también para el medio ambiente de
la ciudad.

Esta planta reciclará mil
toneladas diarias, de las 13 mil que
se producen en la CDMX; de las
cuales 4Ü0 toneladas se convertirán

en composta, 300 en combustible
para los hornos de las cementeras,
60 en material reciclable y 240

que no es posible tratarlas serán
enviadas a los rellenos sanitarios

Lupita.
Pues sí Chabelita, es una buena

noticia, porque además de ayudar al
medio ambiente, es una importante
fuente de trabajo para quienes viven
en esa zona, ¿y cuál es la otra buena
noticia para los chíntololos?
La otra buena noticia Lupita,

es que ya faltan pocos días para
que tome posesión como alcaldesa
Margarita Saldaña Hernández,
quien ganó en las pasadas elecciones
y que actualmente es diputada del
Congreso de la ciudad.
Margarita hizo un buen papel

como delegada en Azcapotzalco del
1 de octubre de 2000 al 15 de abril de

2003, Chabelita.
Por eso sus vecinos le eligieron

para que esté al frente de esa alcaldía
los próximos tres años, comadrita,
que sin duda lo hará muy bien.
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¿Podrá algún priísía
regalarle el libro de
Ixii/osaki a Del .Mazo?

Ante la caída de Maximilien Robespierre hace 227
años, se dio fin a la etapa más radical de la Revolución
Francesa, denominada como "el Terror", quizás solo
parecida a la hecatombe del prüsmo en México con
Enrique Peña Nieto
Sin duda, con el lamentable fallecimiento del

acapulqueño priísta Rene Juárez Cisneros (elcual
este tecleador, le expresa el pésame a su familia), y el
comentario del Presidenta Andrés Manuel López
Obrador aplaudiendo su Lemplede superación, al
ser un individuo que provenía de estratos humildes
y superarse mediante la disciplina y la dedicación, es
claro el PRI, no volverá.
Pues está claro, dichos principios ya están olvidados

en el priísmo actual, con ejemplos como los dt Alito
Moreno en la dirigencia, y el despotismo aunado a los
aires de superioridad del gobernadora ¡to del Estado
de México, Alfredo del Mazo es de suponerse que
esos viejos hábitos no cambiarán
Ojal á el ejemplo del exdirigente priista

Juárez Cisneros. pueda servir a manera que
sus correligionarios, tengan un poquito más de

sensibilidad. ¡Pues ante el inminente aumento de

casos COVIB, asi como la inseguridad que Impera
en el EDOMEX, sin duda la oligarquía del Grupo
Atlacomuko, encabezada por de i Mazo Maza ya está
desahuciada! En razón de lo anterior, quizás algunos
de mis lectores puedan regalarle a Alfredlto, el libro
de ''Padre rico, padre pobre" de Robert Kiyosaki por
aquello que el hijo de Alfredo del Mazo González
y nieto de Alfredo del Mazo Vélez no pudo con el
paquete que le heredaron sus ancestros.
¿Será que pueda dormir tranquilo Alfredo III, al

saberse, "sepulturero" de la dinastía familiar?, pues
con sus actitudes, como la repulsión hacia la gente
humilde, es claro que no, bastará recordar su actuar
en campaña, cuando acudía a desinfectarse con
más empeño que un cirujano, después de convivir
con la gente, por lo menos algo habrá aprendido
con dichas conductas, pues tales acciones fueron
previas a la era Covíd.
POSTIT Ante los anuncios de semáforo rojo por el
aumento en casos de Covid19. No bajemos la guardia.
#Usacubrebocas.
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COMBATE AL LAVADO DE DINERO
•K1 canciller Marcelo Ebrard y el
titular de
inauguraron^
Reunión Plenaria de Representantes
del Grupo de Acción Financiera
de Latinoamérica, evento del que
México funge como sedo del 26
al 30 de julio, j.os representantes

organismo se dan cita a este evento
de manera. semipresenciai para
establecer acuerdos y estrategias
conjuntas que permlgti combatir el
jareado de dinero y ei fingBsdaftifentfl
ilícito;delitosgiieocasiona
problemas para las economías de
los países debido a que alcanzan
númerosquerepreseiitanhastael7
por ciento del PIB de la región.
RISAS SOCARRONAS
«No muy bien recibieron ley
internautas el video que el gobernador
electo de Nuevo León, Samuel García,
y su esposa, Mariana Rodríguez,
subieron a sus rede
que, desde alguna píaya, se burlan de

la muüa que les impuso ei Í.\'F por la
publicidadgeneradaporlainílueiicer
y consorte del pró^inno mandatario,
l'.n el video se escucha decir a
Rodríguez! Dj los 28 millones que
nú; debes ¿cuándo me vas a empezar a
abonar". Los comentarios que generó
la publicación giran en torno a cómo
es posible que los regiomontanos
optaran por la opción de Movimiento
Giudada»
gobierno del estado.

LOS MALOS SERVIDORES, ORIGEN DE
LA CORRUPCIÓN
Duro comentario propinó el
MSietaaio de Magna, .Rafael ..OJéda
DjUrán, .durante ja_confere
mañanera.,...quien sin cortapiM
aseguró que en México no íiay
seáriddres páMico& honestos y por
eso México padece la corrupción. Eso
sí, puso a salvo a los elementos del
F.jército y la Marina, ya que aseveró
ninguna de Ía£ dios instituciones
se puede dar ei lujo cíe tener maios
element os, desde sus t i tillares liast a
el último marinero y soldado.
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BUSCA REELECCION
•Durante su comparecencia para buscar lograr
un segundo periodo al frente de la Omisión
de Derechos Humanos de la CDMX, Nashieli
Ramírez expuso ante las v los legisladores
las razones por las que debería ser reelecta.
Entre las cifras presentadas destacó que
desdeel_20Í7_y_l^sta el.30 dejumo del 2(^_
se lian tramitado un total de 39 mil 192

expedientes, los cuales en un 95 por ciento ya
están concluidos. Y adelantó que en próximos
días presentará un estudio para conocer que
piensan lasy los niños de la ciudad sobre el
regreso a clases, el cual estará segmentado por
alcaldía. Ya veremos si las y los diputados la
ratifican.

GARANTIZAN EMPLEO
•Ante la inminente adscripción del Sistema
Penitenciario de la CDMX a la Secretaría ele

Seguridad Ciudadana capitalina, se prevé que
los recursos humanos, materiales, técnicos
y tecnológicos, así como los bienes muebles
e inmuebles asignados a la Subsecretaría del
Sistema Penitenciario, ahora formarán parte
de la SSC, por lo que lasy los trabajadores
que actualmente laboran ahí conservarán
su empleo. Esto ele acuerdo al artículo Sexto
transitorio ele la iniciativa enviada por la Jefa de
Gobierno al Congreso de la Ciudad, por la que
se expide la lev de Centros Penitenciarios de la
CIAÍX.

RECUENTO EN EL AIRE
•Ante las diferentes versiones de que la alianza
PAN, PRÍ, PRD le habría dado ¡a vuelta a la
elección en la alcaldía Xochimilco, con una
ventaja de poco más ele 400 votos, el presidente
de Morena Héctor IJIises García, tuvo que
salir a señalar que las tendencias en el recuento
favorecen a Morena; sin embargo, cuestionó la
determinación elel Tribunal Electoral capitalino
ele realizar el recuento, incluso señaló que se
realizará un evento de manera privada "cuando
la lev procesal no lo establece. De manera
simultánea la Sala Superior del Tribunal
Electoral consideró improcedente la solicitud
de detener el recuento. Ahora solo queda
esperar.

ULTIMO PERIODO EXTRAORDINARIO
•Algunas voces señalan en el Congreso de la
Ciudad ele México que el Périoclo Extraprclinario
de sesiones podría llevarse a cabo a finales ele
agosto, con lo que las distintas comisiones
todavía tienen tiempo de dictaminar las leyes
rezagadas, ítor otra parte, los elistintos grupos
parlamentarios deberán definir sus prioridades
que serán llevadas al pleno para su aprobación.
Se trataría de la última sesión en la que
legisladoras y legisladores estarían votando
leyes en esta Primera legislatura del Congreso
ele la Ciudad.
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¿528 millones de pesos para Consulta amañada?
El próximo 1 de agosto se

llevará acabo la consulta

popular promovida por el
Presidente de la Repúbli
ca Andrés Manuel López
Obrador. Será la primera
que se haga con base en la

Constitución y la organizará el Instituto
Nacional Electoral.

Se ha dicho que los resultados de
la consulta constitucional pueden ser
vinculantes solo si participan al menos
37 millones de ciudadanos, esto es el 40
por ciento de los inscritos en el padrón
electoral; todo apunta a que es un reto
difícil de lograr, veremos que sucede el
1 de agosto.

La autoridad electoral, es decir el INE,
se encargará de la instalación de 57 mil
mesas receptoras de la consulta popular
a lo largo de todo el territorio nacional.

El INE a informado que se realizarán
los cómputos distritales de inmediato,
en cuanto termine la jornada electoral.
Sin duda hubiera sido bueno que en las
mesas existieran representantes de los
partidos políticos, para salvaguardar la
decisión popular y la pluralidad.

La idea de la consulta popular es
que se convierta en un instrumento de
democracia directa, participativa, que
ayude a conocer la opinión de los ciu
dadanos sobre decisiones y acciones de
Gobierno relevantes; pero la consulta
del 1 de agosto dista mucho de lograr
este objetivo, ya que la propaganda que
hace la 4T de la consulta no tiene nada

que ver con la pregunta que aparecerá
en la misma.

Para mayor claridad de lo dicho me
permito reproducir el texto de la pre
gunta que aparecerá en la consulta, del
próximo domingo.

¿Estás de acuerdo, o no en que se lleven
a cabo las acciones pertinentes, con ape
go al marco constitucional y legal, para
emprender un proceso de esclarecimien

to de las decisiones políticas tomadas en
los años pasados por los actores políticos,
encaminado a garantizar la justicia y los
derechos de las posibles víctimas?

Pareciera que se busca legitimar la
persecución política a través de la judi
cialización de la política, lo que no es
correcto.

Desgraciadamente la manipulación
del presidente es muy clara, el habla de
castigar a los ex presidentes, pero la
consulta dice algo diferente.

Es importante decir a los ciudada
nos que no es necesaria una consulta
para castigar a quién violenta la Ley,
pero pareciera que el presidente y los
alcaldes de la 4T están realizando una

campaña para castigar a la oposición,
hemos visto un despliegue de mantas
anunciándola con fotos de los ex pre
sidentes, cuando en realidad en ningún
momento en la consulta aparecen sus
nombres, lo que resulta ser un show
mediático muy caro para los mexica
nos. Mejor ese dinero se hubiere utili
zado para comprar medicinas para los
niños con cáncer, equipo y medicamen
tos para la atención del Covid.

En este proceso ha sido muy lamen
table también el papel de la Corte que
debió limitarse a definir la constitucio

nalidad de la pregunta.
La consulta popular debe ser un ins

trumento valioso para la democracia
participativa, pero en el caso de la orga
nizada para el 1 de agosto, no es así. Se
trata solo de un circo mediático.

Lapreguntaanterior
resulta confusa, ¿a que
actores políticos se
refiere? Lai l eyno se
consulta^ se aplica. Yo
roe pregunto, ¿cuál es la
necesidad de manipular
alqsciudadanqsydecir
9ye ?e yan a enjuiciar
ajos expresidentes?
Cuando ja pregunta de la
consulta no lo menciona.

•Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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El espionaje en México
Un Estado necesita la

inteligencia para com
batir la delincuencia

(organizada, de cuello
blanco) o por Seguri
dad Nacional, todo ello
siempre en el marco de

la ley, lo contrario puede ser calificado
de espionaje.

Se denomina espionaje a la práctica
de obtención de datos e información

confidencial, en forma ilícita y encubier
ta y al conjunto de técnicas asociadas
a la obtención encubierta de datos, de
información confidencial o de cualquier
género de secretos y cualquier actividad
de espionaje, sin una previa autoriza
ción judicial, constituye un acto ilegal
que atenta contra el derecho a la priva
cidad de los ciudadanos.

Como señala el artículo 14 de nues

tra Constitución, "nadie podrá ser
privado de la libertad o de sus pro
piedades, posesiones o derechos, sino
mediante juicio seguido ante los tribu
nales previamente establecidos". Es de
cir, las labores de espionaje y vigilancia
solo podrían que llevarse a cabo bajo
estos principios y, de ninguna manera,
con propósitos políticos u otro diferen
te al de combatir ilícitos.

Este miércoles Santiago Nieto, titular
de la Unidad de Inteligencia Financiera
(UIF), informó que durante la adminis
tración del expresidente Enrique Peña
Nieto se contrató el software Pegasus por
el que pagó 32 mdd para efecto de es
pionaje telefónico. Pero la actividad de
espionaje referida no fue lanzada contra
los cárteles del narco, o para detener el

flujo de dinero de las fachadas del cri
men organizado, o para detener alguna
incursión de algún grupo armado o algo
que amenace la seguridad de México.

Sergio Aguayo afirma que "en un país
autoritario no hay controles sobre

los servicios de inteligencia que viven
en la sombra y que responden a las ór
denes de personas o grupos motivados
por intereses personales", por lo cual
pueden llegar a utilizar estas herra
mientas de seguridad para espiar a sus
opositores.
Peña Nieto sólo redondeó un viejo

sistema de control implementado por el
viejo régimen, pues entre 1918 y 1922,
Gobernación creó el Departamento
Confidencial; luego el Departamento
Confidencial se convirtió en la Oficina

de Información Política y Social en di
ciembre de 1934, durante el gobierno
de Lázaro Cárdenas.

En el gobierno de Manuel Ávila Ca
macho, esta dependencia cambió su
nombre a Departamento de Investiga
ciones Políticas y Sociales, la cual con
tinuaría hasta 1985, sin embargo desde
1947 le cedería sus tareas de espionaje
a una nueva dependencia: la Dirección
Federal de Seguridad (DFS). Algo así co
mo un FBI de huaraches", habría dicho
Alemán.

A partir de los años 60, gracias a
la tecnología de Teléfonos de México,
los agentes de la DFS podían escuchar
las conversaciones telefónicas de has

ta 117 personas al mismo tiempo. Los
más vigilados eran el sindicalista so
cialista Vicente Lombardo Toledano, el
periodista Julio Scherer y el líder opo
sitor Heberto Castillo.
En el informe de 2006 de la extinta

Fiscalía Especial para Movimientos So
ciales y Políticos del Pasado (Femospp),
documentó cómo los agentes de la DFS
eran expertos torturadores.

La DFS desapareció en 1985, duran
te el sexenio de Miguel de la Madrid
Hurtado, cuando se fusionó con el De
partamento de Investigaciones Políti
cas y Sociales para crear la Dirección
de Investigación y Seguridad Nacional
(DISN). Este último organismo desapa
recería en 1989, en el gobierno de Car
los Salinas de Gortari, para darle paso
al Centro de Investigaciones y Seguridad
Nacional (CISEN).
A esta realidad, Andrés Manuel

López Obrador, como candidato a la
presidencia afirmó que el CISEN, de
la Secretaría de Gobernación, es más
que nada una oficina de espías. Ellos
son los responsables de las interven
ciones telefónicas a activistas, oposi
tores y periodistas. Por lo cual, desde
entonces, prometió la desaparición del
Cisen, lo cual hoy es una realidad. Hoy
es un hecho que en gobierno de la 4T
no hay espionaje ni a opositores ni a
periodistas ni a empresarios.
Lo que hay de inteligencia tiene

que ver con el combate al crimen, el
deber y principal ocupación de todos
los que estamos con la 4T es trabajar
para la pacificación del país, el tra
bajo de los periodistas e incluso es
de nuestros adversarios es vital para
mantener viva a una democracia sana.

Defenderemos siempre el derecho a
estar en contra. No somos iguales, que
quede claro.

El gobierno priís La cle
EnriquePeña N jeto gastó
el recurs o del pueblo para
espiar'¿estacados
dederechqshumanos,
periodi stas y actiy istas
anticor rupc ió nq ue so lo en
México,, ja lista constaba de
15.000 ind ividu os, además
de que apunta al desyío de
fqndqs.dqnde el gobierno
del PRI es acusado de «ir

cómplice deuna.maraña,
de c ompañías proveedoras
de equipos de inteligencia
yempresasfantasma,
usadasindistintamente

para conseguir contratos
inflados y_ triangular
dinero entre ellas. •Senadot presidente de la Comisión de

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo
Rural del Senado de la República.

@NarroJose
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Unidad en la región

La propuesta de México para la unidad
de Latinoamérica no es nueva, ni vieja,
está viva. La necesidad de autonomía y
respeto a su soberanía es una constan
te continuada por vocación libertaria.

Hace dos siglos hombres como Mi
randa, San Martín y Bolívar pensaron

y murieron por la hermandad de los países de
la región por su necesidad de independencia. Es
también la autonomía ahora un factor de unidad,
seguimos hermanados pero sin avanzar hacia los
propósitos libertadores.
Antes era la lucha por la independencia del co

lonialismo del siglo XVII, de España y Portugal, dos
monarquías que se enriquecían con esa forma de
explotación. El yugo económico sigue, presiona y
amenaza, está ubicado al norte del continente.
La ferocidad actual se intensifica no sólo por

tener en la Casa Blanca a un personaje para quien
regresar el poderío perdido de su país es una pro
mesa política sino porque los que defendieron a
ultranza la globalidad ven en el regionalismo a un
enemigo muy peligroso. Saben que el nacionalis
mo de América Latina es la alternativa, creando
una realidad política y económica diferente, más
equitativa.
La utopía que los libertadores soñaron, cobra

hoy forma y vida ante el cansancio de una globali
dad desgastada, cuya pobreza descubre al mundo
la desigualdad a partir de la imposición violenta,
los gobiernos represivos y el engaño permanente.

Ni sueño ni utopía, sólo el encuentro del pasa

do con el futuro unido por la historia. La solitaria
voz de Colombia en la XXI Cumbre de la CELAC,
allanó el camino de la hermandad ahí convocada,
porque su sumisión a Estados Unidos la convierte
en colonia y da paso, en su dependencia de gobier
no obediente y pueblo rebelde, a la conciencia de
fraternidad latinoamericana. Es el país con mayor
número de bases militares estadounidenses, más
de 40, aunque reconocen 7 oficialmente. Tal vez
Colombia sea el último bastión de la globalidad,
pero la vocación de su pueblo por la unidad y li
bertad puede convertirla en la vanguardia de esta
fraternidad que empieza a caminar.

México estuvo a punto de tener una base mili
tar estadounidense, en tiempos de la ignominia,
el gobernador panista Rafael Moreno Valle, con la
anuencia de Felipe Calderón, regaló 40 hectáreas
para construir la base en San Salvador Chachapa,
al oriente de Puebla, en tierras de uso comunal, con
el nombre de Academia Nacional de Formación y
Desarrollo Policial, que era parte del Plan Mérida,
con un costo de 22 millones de dólares. La primera
piedra de esta edificación la colocó Keith W. Mines,
funcionario del departamento de Estado.
Ahora, ante la posibilidad real de una cohe

sión latinoamericana sin más diferencia que la
forma de pensar la libertad, es necesario garan
tizar a las nuevas generaciones dignidad e iden
tidad, como una bandera común que ondeará
con la historia.

•Analista político
@Josangasa
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La amenaza de la tercera ola
Con el cambio de color

en el semáforo epide
miológico debido al cre
cimiento de contagios
de Covid19 las últimas

semanas, se oficializó la
tercera ola de la pande

mia en el país. Aunque ésta ya se ha
bía anunciado por las autoridades los
primeros días del mes de julio, nunca
se advirtió de las consecuencias y peor
aún no se tomaron medidas de preven
ción.

Recordemos que la primera ola de
la pandemia golpeó en gran medida a
los adultos mayores y al personal del
sector salud, para que más tarde ante
al relajamiento de las medidas sani
tarias junto con las fiestas decembri
nas la segunda ola se hizo presente.
Diciembre y enero se convirtieron en
meses de terror, los hospitales tan
to públicos y privados se saturaron,
conseguir oxígeno era casi imposible
y las defunciones se dispararon. Los
hechos aislados con los que comenzó
la pandemia e incluso la incredulidad
si existía o no el virus quedaron desdi
bujados, puedo afirmar que la mayoría
de los mexicanos lamentablemente ha

perdido a un ser querido o padecido

de cerca la enfermedad.

Así transcurrió el primer trimestre
del 2021, entre la nostalgia por la pér
dida de vidas humanas y el descala
bro económico en las familias. Ante

la penumbra, una luz en el camino se
vislumbraba con el anuncio de la cam

paña de vacunación para el personal
médico y las personas de la tercera
edad. Hoy los mexicanos vacunados
van en aumento, incluso ya se anunció
el registro para mayores de 18 años,
no obstante, si revisamos las cifras el
esquema completo de vacunación no
supera al 20% de los mexicanos.

Ante la amenaza, tal parece que el
gobierno sigue sin aprender la lección
y el presidente no ha aprovechado su
liderazgo para mandar un mensaje

contundente de prevención a la ciu
dadanía. Ya se anunció que, ante un
posible regreso al semáforo rojo, no se
llamará al confinamiento ni al cierre

de actividades en su totalidad, se con
tinúa con la idea de regresar a clases
presenciales cuando hay profesores
que siguen esperando la segunda do
sis desde el mes de mayo y los alum
nos no han sido vacunados, restringir
las medidas para ingresar al país ni
pensarlo. Como sociedad, es momen
to de tomar conciencia y no bajar la
guardia, no a las reuniones masivas,
sigamos usando el cubrebocas y vacu
némonos cuando tengamos la oportu
nidad. Hagámoslo en memoria de los
que ya no están, pero también por los
que seguimos aquí

Viviana Islas Mendoza Colaborado

ra de Integridad Ciudadana, Consejera
Local del INE Estado de México, Politó
loga por la UAM, con estudios en Polí
ticas Públicas, Derecho Parlamentario,
Procesos Electorales, Transparencia y
Violencia Política contra las Mujeres @
VivianalslasM @Integridad_AC? AnleM rebrote de

con tagios, la «KiipackMi
Ii()sj>iLalariayaiiii»enL(»ea
los decesos se avecina una

alerta roja, aunque no con
la dimensKÍn de jo vivido en
eIpicodc\IaNegunda()la.Ik'
acuerdí> con los expertos la
velocidadde .projMjgación
de.los contagios se debe a
la .continuidad de variantes,,
a ja l a ¡ta de rest ncciones
delturismocontrol

enkJsaerojiuerLos^que
juslilicaelaunienl
caM»s en laCiudadde

Quinta na Roo y Yucatán,
3sí_como, ala.movijización
ac ti ya de jos j óyenos \
yuc\esLosperlcnecc\iial
sec lor poblacional más
g ra nde del país \ qu e
aún no lia sid<> yac una de >,
de ahí q ue Iaturya de
contagios; entre los 18 y 30
añosesjaniásejeyada.

•Colaboradora de Integridad Ciudadana,
Politóloga por la UAM. Twitter: @

Mendoza 188 @integridad_AC
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Justo hace 23 años, un investigador del Fondo
Monetario Internacional, Vitto Tanzi, publicó
un estudio ya clásico sobre los efectos perni
ciosos de la corrupción en diversos aspectos
de las economías nacionales, denominado La
corrupción alrededor del mundo.

Hoy hablaré de los efectos cualitativos que
determinó. Tanzi afirmaba que el flagelo mermaba los
ingresos públicos y aumentaba el gasto; contribuía por
lo tanto a mayores déficits fiscales, dificultándole al
gobierno alcanzar una política fiscal sana; y que podía
causar incrementos en la desigualdad de ingreso por
que les permitía a individuos bien posicionados tomar
ventaja de las actividades del gobierno, pero a costa del
resto de la población.

Señaló también que había fuertes indicios de que los
cambios en la distribución del ingreso que habían ocu
rrido en años recientes en economías otrora central

mente planeadas habían sido resultado, parcialmente,
de actividades corruptas, como las privatizaciones en
beneficio de la nomenclatura. El flagelo también dis
torsionaba los mercados y la repartición de recursos
por estas razones:

1. Reducía la habilidad del gobierno para imponer
necesarios controles regulatorios e inspecciones para
corregir las fallas del mercado. Cuando el gobierno no
desempeñaba correctamente su papel de regulador
de los bancos, los hospitales, el abasto, el transporte,
los mercados financieros, etc., perdía gran parte de su
razón de ser. 2. Distorsionaba los incentivos. Como ya
se mencionó, individuos privilegiados dirigían sus ener

gías a maximizar sus rentas y beneficiarse de prácticas
corruptas y no hacia actividades productivas.

3. Actuaba como impuesto arbitrario, con altos cos
tos para el bienestar general. Especialmente cuando la
corrupción no es centralizada, su naturaleza azarosa
crea cargas excesivas debido a que, al costo de nego
ciar y pagar una dádiva, hay que adicionar el costo de
buscar a la persona o grupo preciso al que había que
sobornar. Además, las obligaciones contractuales "ga
rantizadas" por el pago ilegal, frecuentemente serían
incumplidas.

Así, la corrupción diluía el papel fundamental del
gobierno para hacer cumplir los contratos, proteger
los derechos de propiedad, etc. Cuando se podía com
prar el incumplimiento de un compromiso u obliga
ción contractual, o cuando a uno se le obstaculizaba
el ejercicio de sus derechos de propiedad con motivo
de la corrupción, uno de los principales papeles del
gobierno quedaba desarticulado y el crecimiento podía
ser afectado negativamente.

Que lesionaba también la legitimidad de la econo
mía de mercado y quizá hasta de la democracia. De
hecho, las críticas expresadas en muchos países contra
la democraciay la economía de mercado, especialmen
te en economías en transición, eran altamente influi
das por la existencia de la corrupción. Por lo tanto, la
corrupción podría ralentizar e inclusive bloquear el
movimiento hacia la democracia y una economía de
mercado. Finalmente, muy probablemente podría in
crementar la pobreza porque reducía el potencial de
los pobres de obtener un ingreso. ¿Suena conocido?
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Imagina
el mejor gobierno
de la CDMX

La carrera por la CDMX ha iniciado.
No hay tiempo para el confort de
funcionarios con grandes títulos,
pero pocas ganas de atender a la
gente. La jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, debe identificar
y librarse de los simuladores. No

basta con dar resultados, se requiere capitalizar,
generar simpatía e identidad.

Tres años se pasan volando, tres años se fue
ron como agua. Es tiempo de tomar decisiones
con un claro objetivo: el 2024. El gobierno de la
ciudad tiene un gran ejército dormido, si la jefa
de Gobierno puede despertarlo, la consolida
ción de la 4T será solo cosa de tiempo.
Vencer a la adversidad ha sido la marca del

actual gobierno en la ciudad. La mayoría de la
gente pasa por alto las enormes complicaciones
operativas, económicas y sociales que trajo con
sigo la pandemia. El presupuesto asignado para
poder hacer frente al coronavirus es inmenso
y pasa inadvertido que no subieron impuestos,
ni se hipotecó la ciudad, no se interrumpieron
los servicios básicos y se mantuvo la seguridad
y gobernabilidad.

Esto no se supo comunicar adecuadamente,
la gente omite la pandemia a la hora de evaluar
al gobierno. Algunos exigen y critican como si
viviéramos en la normalidad. Pero si ponemos
las cosas en su justa dimensión, los logros y
resultados obtenidos salen de la media y se
posicionan en sobresalientes.

Imagina ahora el gobierno que se puede ha

cer si después de la tercera ola entramos en una
etapa de recuperación y dentro de su equipo
de gobierno, Claudia Sheinbaum, termina con
los floreros y simuladores que disfrutan de las
mieles de la cuarta transformación, desde la
comodidad de sus escritorios y víctimas del
conformismo.

Imagina un gobierno en donde el encargado
de hacer las obras públicas, no solo las haga
bien, sino que las viva y las celebre al lado de
la gente. Pero no lo hacen, porque eso implica
vivir de cerca la inconformidad y las molestias
que las obras ocasionan. No saben que esos sin
sabores son los que hacen y crean comunidad,
los que tejen y fortalecen la relación gobier
nosociedad.

Imagina al coordinador o coordinadora de
cualquier espacio de gobierno dedicado a brin
dar algún servicio a la comunidad, que conviva
con las y los usuarios, que salga a la calle, que
consulte a la gente, que la invite a conocer las
bondades de ese espacio. Pero no lo hacen, no
es fácil, no hay recursos, no hay interés.

Imagina a la Secretaría de Desarrollo Econó
mico trabajando coordinadamente con todas las
organizaciones de comerciantes en vía pública,
tianguis, mercados públicos y mercados sobre
ruedas. Trabajando en conjunto, logrando acuer
dos, reordenando, limpiando, cerrándole el paso
a las chelerías, generando programas de difusión,
créditos, formalidad y capacitación. Pero no lo ha
cen, porque no es sencillo, porque requiere mucha

coordinación interinstitucional y mucho trabajo.
Imagina que la jefa de Gobierno reúne a toda

su estructura, les agradece el esfuerzo, traza el
camino a seguir, les pide cambiar el chip, hacer
comunidad, cada quien, desde su trinchera. Ima
gina que escuchan, se motivan y deciden hacerlo.
El mejor gobierno de la ciudad es posible.

ENTRE GITANOS
1) Se venció el plazo para borrar las bardas
que usaron candidatos y partidos en cam
paña y todavía hay muchas en la ciudad. Un
ejemplo es el diputado electo por el distrito
30 local de Coyoacán, Ricardo Rubio, del
PAN, que además anda destruyendo la pro
paganda de la consulta ciudadana. Y el INE
brilla por su ausencia.
2) El discurso del presidente Andrés Manuel
López Obrador, con motivo de los 238 años
del natalicio del "Libertador" Simón Bolívar,
queda para la historia por su contribución a
la política y economía mundial. Por el bien
del mundo, primero los americanos, podría
ser la Doctrina Obrador: Utopía de conso
lidar América, a partir de la historia, con
libertad e identidad, para lograr un nuevo
equilibrio mundial, que evite el uso de la
fuerza para nivelar una economía cada vez
más dominada por China. Como dijo el Pre
sidente, vale la pena intentarlo.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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Capitanes
MARIO
LÓPEZ...

Nuevo capitán de DKT
Prudence México, de
dicada a la fabrica

ción de condones que
cumple 20 año de pre
sencia en México. Su

marca logró la mayor
participación con 37
por ciento d. Comer
cializa también dispo
sitivos y anticoncepti
vos, productos con los
que participó en la úl
tima licitación de me
dicamentos del sector
salud.
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Nueva turbulencia

rPras darse a conocer la salida de varios directores y
X subdirectores de la Agencia Federal de Aviación Civil
(AFAC) que lleva Carlos Rodríguez, la preocupación en
el sector está a la orden del día.

En una carta, el Colegio de Ingenieros Mexica
nos en Aeronáutica, cuyo presidente es Jesús Nava
rro Parada le pidió al Secretario de Comunicaciones
y Transportes, Jorge Arganis que evite el 'desmante
lamiento' de la AFAC que está agravando el deterioro
de la aviación.

En la misiva, Navarro Parada le explica que si bien
hay respeto por los militares, estos carecen de experien
cia en el manejo de sistemas como el de Gestión Opera
cional (SMS), los 19 anexos de la OACI o las recomenda
ciones de la IATA, entre otros, los cuales regulan la avia
ción civil, no la militar.

Pero el tema no es gratuito, ya que México fue de
gradado de categoría precisamente por deficiencias de
la autoridad aeronáutica en su vigilancia de la seguridad,
la cual involucra capacitación de personal y carencias en
procedimiento para verificación, entre otros.

Estar despidiendo a personal con conocimiento y ex
periencia en este momento, dicen los pilotos, pareciera
una sinrazón que va a degradar todavía más el desempe
ño de la Agencia mexicana y pone en riesgo la seguridad
de las operaciones aéreas en México.

Además en el camino no se debe olvidar que en di
ciembre próximo viene una nueva auditoría aérea, ahora
de la OCACI, en la que se revisa en su conjunto al Esta
do mexicano, no únicamente a la AFAC.
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Temporada
de relevo

En la cúpula del sector in
dustrial, la Concamin, llegó
el momento del relevo.

El actual presidente
Francisco Cervantes ya
abrió la carrera por la suce
sión al señalar que cualquie
ra de los miembros de la in
dustria está en posibilidades
de llegar.

Algunos interesados son
Alejandro Malagón Barra
gán, reconocido como ex
directivo de Femsa

Apunte también a Net
zahualcóyotl Salvatierra
López, presidente de la Co
misión de Financiamiento
en Concamin, y quien ade
más de haber estado al fren
te de la Cámara Mexicana
de la Industria de la Cons
trucción participó en la ad
ministración pública de
Oaxaca

También se menciona a
Ramón Beltrán, ex presi
dente y fundador de la Cá
mara Nacional del Aluminio.

Se espera que en los
próximos días se destape
otro miembro del sector in
dustrial que tiene la venia
de las empresas del Grupo
de los 10 de Monterrey.

Al interior de la Con
camin insisten en que ne
cesitan un presidente que
logre el equilibrio entre las
demandas del sector em
presarial, pero sin conver
tirse en un opositor del
Gobierno.

Rompe
fronteras

La startup mexicana Hola
Cash, de Leonardo Estra
da, acaba de lanzar su app
para pago de servicios en
Estados Unidos, un mer

También se menciona a
Ramón Beltrán, ex presi
dente y fundador de la Cá
mara Nacional del Aluminio.

Se espera que en los
próximos días se destape
otro miembro del sector in
dustrial que tiene la venia
de las empresas del Grupo
de los 10 de Monterrey.

Al interior de la Con
camin insisten en que ne
cesitan un presidente que
logre el equilibrio entre las
demandas del sector em
presarial, pero sin conver
tirse en un opositor del
Gobierno.

Rompe
fronteras

La startup mexicana Hola
Cash, de Leonardo Estra
da, acaba de lanzar su app
para pago de servicios en
Estados Unidos, un mer

cado que, junto con el de
México, le ayudará a reba
sar el millón de usuarios
activos mensuales en la
plataforma.

La app denominada
Cashification está pensada
para que los connaciona
les que viven en EU puedan
pagar los servicios más uti
lizados por sus familias en
México sin comisiones.

El atractivo es que en
lugar de que una parte de
los envíos se vaya al cobro
de comisiones, los recursos
se destinen al pago directo
de los servicios en México,
lo que genera un ahorro en
las cuentas.

Hola Cash ya tiene lis
tadas en su plataforma de
pagos más de 100 compa
ñías con las que los usuarios
pueden realizar sus pagos,
entre ellos luz, teléfono, ser
vicios de internet y cable.

La empresa registra in
crementos de 60 por cien
to mensual en número de
usuarios y 85 por ciento,
también cada mes, en volu
men de transacciones.

Recientemente, la star
tup levantó capital semilla
por 4 millones de dólares
para consolidar su produc
to, lo que suma una inver
sión total de 7 millones de
dólares.

cado que, junto con el de
México, le ayudará a reba
sar el millón de usuarios
activos mensuales en la
plataforma.

La app denominada
Cashification está pensada
para que los connaciona
les que viven en EU puedan
pagar los servicios más uti
lizados por sus familias en
México sin comisiones.

El atractivo es que en
lugar de que una parte de
los envíos se vaya al cobro
de comisiones, los recursos
se destinen al pago directo
de los servicios en México,
lo que genera un ahorro en
las cuentas.

Hola Cash ya tiene lis
tadas en su plataforma de
pagos más de 100 compa
ñías con las que los usuarios
pueden realizar sus pagos,
entre ellos luz, teléfono, ser
vicios de internet y cable.

La empresa registra in
crementos de 60 por cien
to mensual en número de
usuarios y 85 por ciento,
también cada mes, en volu
men de transacciones.

Recientemente, la star
tup levantó capital semilla
por 4 millones de dólares
para consolidar su produc
to, lo que suma una inver
sión total de 7 millones de
dólares.

Aprovechan
mercado

En un año atípico por la
pandemia, algunos negocios
renovaron parte de sus ser
vicios tradicionales.

Es el caso de J García Ló
pez, de Oscar Padilla, que
debió responder con mucha
rapidez a los requerimien
tos propios de esta pandemia,
entre los que destacan mayor
capacidad por el volumen de
personas fallecidas por la en
fermedad, como nuevos es
tándares para el manejo de
cuerpos de personas falleci
das por Covid19.

Un servicio adicio
nal que se desarrolló como
efecto de la pandemia es el
de homenajes a distancia a
través de aplicaciones y pla
taformas in house.

Hoy, la empresa dará
a conocer el cambio en su
servicio de crematorio Pet
Assistance, ubicado en Tlal
pan, por el de un santuario
para mascotas que ahora
operará bajo la marca Bye
Bye Friend.

La firma sabe que en el
mercado mexicano cada vez
más familias cuentan con
un animal de compañía, por
lo que buscan atacar tam
bién ese mercado.
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caba de publicar laACEPAL un profun
do análisis sobre la

recuperación económica en
América Latina y el Caribe
(ALC) y sus implicaciones
en el mediano y largo pla
zo ("La paradoja de la re
cuperación en ALC"). Es
una invitación para iniciar
una profunda reflexión so
bre las condiciones de la re
cuperación socioeconómica
en la región.

El documento parte de
importantes rezagos ("bre
chas estructurales") de ALC
antes de la pandemia por
coronavirus: crecimiento
económico nulo (de apenas
0.3% promedio anual du
rante 20142019), serias de
bilidades en los sistemas de
salud y protección social, así
como en la inversión y en el
presupuesto, particularmen
te bajo el rubro de protec
ción ambiental; el coeficien
te entre inversión y PIB du
rante 19902019 no superó
el 22% y muy por debajo del
promedio mundial, entre
2016 y 2019 el gasto en pro
tección ambiental apenas
promedió el 0.4% del gasto
del gobierno central ("én
fasis declarativo" de los go
biernos latinoamericanos).

El documento de la
CEPAL enfatiza un grupo

de aspectos que se han agra
vado en ALC con la pande
mia desde 2020, un grupo
de preocupantes aspectos:

1. ALC registró el peor
desempeño en el creci
miento del PIB (de 6.8%
en 2020) en comparación
con otras regiones y la mayor
contracción desde 1900; la
CEPAL estima que la región
pudiera recuperar su PIB en
2022 (con crecimientos en
2021 y 2022 del 5.2% y 2.9%).

2. La "paradoja" o po
larización socioeconómica
señalada por la CEPAL se
refiere a que si bien el PIB
pudiera recuperar los nive
les del PIB de 2019 y an
te un crecimiento práctica
mente nulo durante 2014
2019, semejante al de 2014,
la recuperación esperada
del PIB es la noticia más
positiva en términos de la
recuperación en el media
no plazo, aunque anticipa
la CEPAL que más allá de
la coyuntura del rebote/re
cuperación, la región con
tinuará con su patrón de
lento crecimiento en el fu
turo "en una trayectoria
que conduce a una déca
da perdida".

3. Un grupo de estructu
ras preocupantes en el corto
y mediano plazo:

a Hasta finales de junio

de 2021 habían muerto 1.26
millones de personas por la
pandemia en ALC (o el 32%
del total mundial), una pro
porción casi cuatro veces
superior que la de la pobla
ción de la región.

b. Hasta principios de
julio de 2021 en Estados
Unidos y la Unión Europea
el 46.3% y 34.9% de la po
blación había completado
su esquema de vacunación,
en ALC el 13.6% (Chile, Mé
xico, Brasil y Honduras el
55.9%, 15.4%, 13.0% y 0.6%).

c. La recuperación
sectorial en ALC será
profundamente desigual:
mientras que la agricultu

ra y agroindustria fueron
"extremadamente resilien
tes", el turismo y transpor
te aéreo se desplomaron, al
igual que la construcción
en países como México; la
manufactura también se
ha recuperado rápidamen
te en países como Brasil y
México, aunque con una
profunda heterogeneidad,
donde el uso de platafor
mas de comercio electró
nico y diferencias entre
micro, pequeñas y media
nas empresas juegan un
papel crucial. El vínculo
con el comercio exterior
cuyas actividades se han

recuperado más rápida
mente ante la dinámica
y demanda en EU y Chi
na también es otra varia
ble para comprender la
polarizada recuperación
en ALC.

d. Entre 2019 y 2020
los ocupados se redujeron
en 24.8 millones de perso
nas, particularmente en el
empleo femenino, juvenil e
informal; los jóvenes fueron
los más afectados y la tasa
de desempleo femenino fue
del 11.9% en ALC.

e. Durante 20192020 la
pobreza extrema aumentó
en 8 millones (78 millones
en total) y en situación de
pobreza en 22 millones (209
millones en total).

f. El incremento en la
incidencia de la inseguri
dad alimentaria, la caída en
la cobertura de los sistemas
de pensiones y el abandono
escolar son focos rojos con
impactos en el largo plazo.

Es imprescindible ini
ciar con una reflexión in
tegral socioeconómica so
bre la recuperación eco
nómica en México y sus
impactos socioeconómi
cos. La recuperación del
PIB mediocre y que nos
remonta a más de un lus
tro es claramente insu
ficiente.
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1 o necesito pro"N;gr amadores
(computer scien

tists) en India, necesito va
queros. No me traigas un
plan que asume que sólo voy
a invertir cierta cantidad.
Diine cómo ganar y después
dime cuánto costará".

Así les dijo Jeff Bezos en
el otoño del 2013 al equi
po directivo encargado de
lanzar Amazon en India, de
acuerdo al gran libro "Ama
zon Unbound" (lo puedes en
contrar en inglés y, claro, en
Amazon).

Orgullosos, los ejecutivos
viajaron a Seattle para pre
sentarle un reporte a Bezos
sobre el avance para conquis
tar al segundo país más po
blado del mundo. Un merca
do enorme y muuuy atractivo.

El libro reseña un ras
go muy común entre los
grandes CEO que revolu
cionan industrias: tienen
un campo de distorsión de
la realidad.

Tienen grandes metas.
No aceptan "no" como res
puesta Se fijan en los detalles,
insisten. Son tercos y muy
exigentes. Se mueven rápido.
Experimentan mucho.
"Hay dos formas de

crear un negocio. A veces
apuntas, apuntas y apun
tas... y luego disparas. O
bien, disparas, disparas y
disparas» y luego apuntas

un poco. Hagan eso. No le de
diquen mucho tiempo al aná
lisis y la precisión", decía Be
zos para definir a los vaqueros.

Ser un vaquero impli
ca aceptar —no, más bien
abrazar— al fracasa Aceptar
que se cometan errores. Y a
veces aceptar errores enormes.

Pues sí. El que se mue
ve rápido, el que se mueve
mucho, fallará mucho. Los
vaqueros son audaces, pero
también se caen del caballo.

Me voy a centrar enton
ces en un concepto muy
interesante (que se utili
za, por cierto, en Amazon
y otras empresas disrupti
vas) para lidiar operativa
mente con esas fallas que
conlleva el innovar.

El COE (correction of
error).

Según Amazon, "es un
proceso para mejorar la ca
lidad al documentar errores,
llegando a sus causas críticas,
para revisarlas y atacarlas".

Un COE contesta 6 pre
guntas clave:

L ¿Qué sucedió?
2. ¿Cómo impactó a tu

negocio y a tus clientes?
3. ¿Cuál es (son) la(s)

causa(s) raíz?
4. ¿Qué datos señalan a

esta(s) causa(s)?
5. ¿Qué lecciones

aprendiste?
6. ¿Qué medidas co

rrectivas estás aplicando?

Súper lógicas. No son física
cuántica. Pero es un proce
so clave.

Cada COE debe ser re
visado por todo el equipo. Y
dependiendo del tamaño del
OSO, por otros equipos... o has
ta por la cima de la pirámide.

Porque sí, de grandes
errores pueden surgir
grandes lecciones... o has
ta grandes oportunidades.
Ejemplo: Amazon falló estre
pitosamente con el teléfono
Fire. Le invirtió años... ¡y per
dió 170 millones de dólares!

Pero curiosamente, esa
catástrofe sentó algunas bases
para un negocio revoluciona
rio: Alexa y los asistentes de
voz Echo. Imagínate, Amazon
ha vendido más de 100 millo
nes de estos aparatitos.

Tristemente, este concep
to tan simple y lógico de anali
zar errores muchas veces no se
sistematiza O, peor, se ignora

Ah, y el que no aprende
de los errores está conde
nado a repetirlos una y otra
vez. Y el que no aprende de
los OSOS está destinado al
panteón corporativo. Sobre
todo en un mundo disruptivo.

Y, bueno, donde urge el
COE es en la política. En to
dos los niveles, pero sobre todo
en la triste transformación de
cuarta que hoy nos gobierna

Se deberían hacer COEs
de tantas cosas en la 41^ Tex
coco, Constellation, el manejo

de la pandemia desmantelar
el Seguro Popular y la distri
bución de medicinas, Dos Bo
cas, el Tren Maya, la política
educativa, al estrategia de (in)
seguridad, la política eléctrica,
entre muchas más.

Lo más triste es que
en el fondo todos los COE
apuntarían a cuatro causas
raíz: L Andrés, 2. Manuel, 3.
López y 4. Obrador.

Suena a chiste.
No lo es.
A fin de cuentas, nuestra

problemática apunta a un an
tilíder poderoso y carismático,
pero con pésimas ideas, terco
como una muía, que ignora
a expertos y señales del am
biente, que prefiere insultar
a recapacitar, que no apren
de de los errores y redobla
apuestas perdedoras por una
ceguera ideológica digna del
premio Nobel a la ineptitud.

Aprender de los errores.
Se dice fácil... pero hay que ha
cerlo. Hay que sistematizarlo.
Ojalá te sirvan estos consejos.

Posdata. AMLO "corre
el riesgo" y realiza un mitin
en Veracruz. En medio de la
3a ola, otra vez el antiejemplo
(sin cubrebocas, claro) de un
pésimo líder.

EN POCAS PALABRAS...
"Ve por la grande, toma ries
gos. Haz que suceda Noso
tros te apoyamos".

Jeff Bezos, según el li
bro "Amazon Unbound".
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What's
News

Muchos distritos
escolares de EU

exigirán la asistencia en
persona este otoño. Las
universidades también
planean traer a los estu
diantes de vuelta a los
campus. Eso prepara el
terreno para una fuerte
temporada de compras: se
prevé que el gasto por el
regreso a clases llegue a
un nivel histórico este año,
señala un sondeo reciente
de la Federación Nacional
de Ventas al Menudeo
y Prosper Insights &
Analytics. Otra encuesta
de Déloitte mostró que los
padres prevén gastar 16%
más en las compras por el
regreso a clases este año.

? Aon PLC y Willis Towers
Watson PLC han acordado
poner fin a su acuerdo de
unos 30 mil millones de
dólares y a la litigación
con el Departamento de
Justicia de EU, que alegó
que el trato llevaría a
precios más altos y menos
innovación para los ne
gocios estadounidenses.
El departamento afirmó
que la combinación de las
aseguradoras eliminaría
la competencia en varios
mercados de EU, como los
servicios de correduría
para propiedades y los
seguros contra accidentes
y responsabilidad por
daños.

Boeing Co. relanzará el
viernes su cápsula espa
cial Starliner sin tripula
ción a bordo, año y medio
después de que un error
del software estropeó un
intento por acoplarse a la

Estación Espacial Interna
cional y culminó una serie
de fracasos de Boeing. El
planeado segundo vuelo
de prueba llevará carga
mento, pero astronautas
no. La compañía y la
agencia espacial han
sometido a la renovación
de la Starliner a revisiones
rigurosas para asegurar
que el software funcione
correctamente.

? PerkinElmer Inc.

comprará a BioLegend,
que provee anticuerpos
y reactivos de ciencias
de la vida, en 5.25 mil
millones de dólares en una
combinación de efectivo
y acciones. Se prevé que
la transacción se concrete
para fines del año calenda
rio 2021. BioLegend, que
no cotiza en bolsa, tiene
más de 700 empleados
principalmente en EU, con
ingresos estimados de 380
millones de dólares para el
2022, dijo la firma.

? Los directores finan
cieros que trabajan medio
tiempo para varias empre
sas están muy en demanda
ahora que las firmas de ca
pital de riesgo vierten más
dinero en startups de etapa
inicial. Los jefes de finanzas
bajo demanda, conocidos
como CFOs fracciónales,
trabajan en diferentes in
dustrias, pero cumplen una
necesidad particular en las
startups luego de las ron
das de financiamiento ini
ciales. Ayudan a establecer
procesos y tomar decisio
nes operativas, por ejemplo
cómo crear pronósticos
financieros o si expandir a
nuevos mercados.
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La Libre de Derecho hizo lo que
ningún partido político se atrevió
El Poder Judicial Federal es

el más nuevo campo de
batalla entre actores que

apuestan a conservar privilegios
y ganarle la partida a la 4T. Varios
actores coordinados —incluidos
un ministro de la Suprema Corte,
unos cuantos legisladores y pres
tigiados despachos de aboga
dos— están intentando "blo
quear" la reforma a este poder.
En concreto, buscan que la Ju

dicatura no pueda mover a ciertos
jueces de adscripción ni que se les
pueda sancionar por actos irregu
lares, tal y como se establece en la
reforma publicada apenas en mar
zo pasado. Esto para mantener co
tos de poder o para usar a estos
funcionarios como arietes contra

algunas decisiones oficiales.
El primer intento fue en el Se

nado para que interpusieran una
acción de inconstitucionalidad y
así detener los cambios de ubica
ción de jueces y magistrados, mu
chos de ellos por rotación rutina
ria En la Cámara Alta no compra
ron el argumento, a pesar de las
insistencias de algunos litigantes.
Después, los mismos actores

trataron de implementar la mis
ma acción, pero ahora desde la
Cámara de Diputados. Pero
quienes en realidad empujaban
el litigio estratégico pidieron por
adelantado las firmas a los dipu
tados de oposición sin decirles
bien a bien qué impugnarían. Y
obvio, buscaban de nueva cuen
ta frenar la rotación de jueces y

magistrados federales.
El tema quedó zanjado cuando

la bancada del PRI en la Cámara
Baja y su dirigencia nacional se
dieron cuenta de que había inte
reses ajenos al equilibrio de pode
res. Se dijo entonces que sólo im

pugnarían el artículo transitorio
que extendió el periodo del actual
presidente de la Corte, Arturo Zal
dívar, por dos años. El PRI no
aceptó la maniobra para dejar
inamovibles a jueces y magistra
dos. Y así, sin pedir la suspensión
en rotación de jueces, se presentó
la acción de los diputados.
Pero los intentos de los grupos

de interés no acabaron ahí. Bus

caron alguna otra entidad que se
prestara a impedir mover a juzga
dores. El "tonto útil" acabó siendo,
tristemente, la Escuela Libre de
Derecho (ELD), la institución de
mayor abolengo y quizá la de ma
yor prestigio en México. Su rector,
Ricardo Silva, presentó un amparo
a nombre de la escuela para inten
tar frenar la reforma judicial.
Lo hizo violando los estatutos

de la escuela que obligaba a con
vocar, previamente, a una asam
blea de profesores y tener mayo
ría entre ellos. Fue así, pues no
tenía mayoría ni el tiempo para
intentar convencerlos. Se reque
ría presentar algo e intentar sus
pender la reforma en la parte que
afectaba los intereses de despa
chos. Y así lo hizo, no atítulo per
sonal, sino institucional.
Para defender sus actos, el

rector señaló que promovió el
amparo "en cumplimiento de
una función social". Pero se le ol
vida que su primera función era
respetar los estatutos de la uni
versidad y, al no hacerlo, ha me
tido a la ELD en una crisis de pro
porciones desconocidas.
Con ello, el desprestigio de la

abogacía en México sigue crecien 
do a pasos agigantados. Primero,
el presidente del Colegio de Abo
gados de México, Ángel Junquera,
desde la institución encargada de
velar por los estándares éticos de
la abogacía mexicana, quedó ex
hibido al poner en marcha estra
tegias fraudulentas para sus clien
tes, tales como la Cooperativa
Cruz Azul y la familia Alemán.
Hoy es prófugo de la justicia.
Ahora, la ELD está involucrada

en un proceso que parece abonar
más al interés de mafias litigiosas
que al desarrollo académico. Esto
se da en un contexto en el que hay
desprecio a diario por el Estado de
derecho desde Palacio Nacional,
hasta en las bancadas del Congre
so de la Unión, pasando por las ba
rras y colegios de abogados, y se
deja de lado el cumplimiento pun
tual de la ley. Ahora, la ELD está
litigando lo que ningún partido
político se atrevió a hacer. •

Twitter: @JTejado
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Los miles de millones
a las Fuerzas Armadas
Las tres grandes transfor

maciones a las que alude
constantemente Andrés

Manuel López Obrador la In
dependencia, laReformay laRe
volución se caracterizan por
una marcada supremacía de la
clase militar sobre la civil. Por
eso, el Presidente busca a toda
costa darle cada vez más forta
leza a la milicia, con tres objeti
vos principales: el político, el
económico y el de seguridad.
Con el anuncio de que el go

bierno buscará que la Guardia Na
cional sea coordinada por la Se
deña lo cual revelamos tras una
reunión de AMLO con un grupo
de empresarios, sumado a las ta
reas asignadas al Ejército en ma
teria de aduanas, coordinación de
puertos, construcción de proyec
tos de infraestructura y apoyo en
el programa de vacunación, se
confirma que México camina ha
cia un régimen militarizado.
La justificación de un Estado

administrado por militares no es
otra más que la idea de que "Mé
xico carece de funcionarios ho
nestos", como lo declaró el titu

lar de Semar, Rafael Ojeda. por
lo que se requiere de personal
con disciplina castrense para
evitar actos de corrupción.
AMLO ofrece su lealtad a los

mandos castrenses buscando

una respuesta de la misma cate
goría, que garantice el apoyo de
las Fuerzas Armadas a un Presi

dente que se asume como una
víctima de múltiples complots
de sus adversarios.

"Si el Ejército y la Marina come
tieron excesos en otros tiempos,
fue porque se los ordenaron desde
arriba la autoridad civil", dijo el
Presidente para atajar el temor

que prevalece en la sociedad ante
una cada vez mayor presencia de
militares en funciones de gobier
no, fundamentado ese miedo en
los diferentes casos de violaciones

a los derechos humanos que se
han documentado.
Y, a la par de la conferencia de

prensa matutina, se invierte en
una estrategia de propaganda y
comunicación para mejorar la
imagen de las Fuerzas Armadas,
la cual, a diferencia de los linea
mientos de prensa del gobierno

federal, gasta en estudios y con
tratos de publicidad que rompen
con el concepto de austeridad.
Hace meses dimos cuenta de

87 contratos de publicidad que la
Sedeña, de Luis Cresencio San
doval, firmó por 34 millones de
pesos para difundir el evento de
celebración del 'Mes del Ejército y
de la Fuerza Aérea'. Este paquete
de contratos fue apenas el princi
pio, toda vez que se planea una
campaña permanente de mensa
jes positivos sobre el Ejército ba
sada en un estudio que prepara la
empresa IPSOS para identificar el
consumo de medios entre los me

xicanos, y que se contrató con un
costo de 480 mil pesos.
También forman parte de estas

estrategias los casi mil 800 millo
nes de pesos que el Ejército invir
tió en electrodomésticos y que re

parten los uniformados entre los
damnificados de las inundacio
nes en Tabasco, aquellos que en
noviembre de 2020 fueron vícti

mas de la decisión del propio Ló
pez Obradordecerrar la compuer
ta El Macayo para evitar que Vi

llahermosa y la refinería de Dos
Bocas quedaran bajo el agua,
provocando con esto la afectación
de más de 200 mil personas de las
zonas más pobres del estado.
Los militares son para este go

bierno la cara de la honestidad,
de la justicia y del desarrollo eco
nómico y social. Por ello cuentan
con un presupuesto de 112 mil
millones de pesos que supera en
100% al de la Secretaría de Se

guridad y Protección Ciudada
na, la cual, de sus poco más de 60
mil millones de presupuesto
anual, tiene etiquetados más de
la mitad para la casi ya militari
zada Guardia Nacional.
Con la incorporación de este

cuerpo de seguridad y sus 50 mil
millones de pesos anunciados
este fin de semana por el Presi
dente, la Sedeña controlará di
rectamente tres puntos porcen
tuales del Presupuesto de Egre
sos de la Federación, cuando
concentró alrededor de 1.5%. •

mario.maldonado.

padilla@gmail.com
Twitter: @MarioMal
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Ramírez de la 0 despacha.
pero todavía po firma
::::: Nos cuentan que, si bien ya tomó pose
sión de sus oficinas como secretario de Ha
cienda y Crédito Público en Palacio Nacional

y ha estado presente en
eventos presidenciales, Ro
gelio Ramírez de la O está
avanzando en temas como

el Paquete Económico 2022.
Sin embargo, nos explican
que, debido a que aún no
ha sido convocado para su
ratificación por la Comisión

Rogelio Ramí de Hacienda, que preside la
rez de la O panista Patricia Tenazas

en la Cámara de Diputados,
los decretos oficiales que tienen que ver con
la dependencia no los está firmando Ramírez
de la O, debido a que está impedido legal
mente para hacerlo. Los temas relacionados
con la banca y el mercado de valores están
siendo atendidos por Juan Pablo Graf, co
mo regulador de estos sectores. Así sucedió
para dar validez a la entrada en vigor de los
créditos para mujeres en mejores condiciones.
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Prodecoo pope plazo al SAT
::::: Quienes están en una situación de des
ventaja fiscal son las personas que se dedican
a la recolección de materiales para el reciclaje,

nos reportan. Este caso lla
mó la atención de la Procu
raduría de la Defensa del

Contribuyente (Prodecon),
en donde el subprocurador
de Análisis Sistémico y Es
tudios Normativos, Rafael
Gómez, encontró la afecta
ción a este grupo vulnerable,

Raquel al cual se les está imponien
Buenrostro do una retención de 5% del

Impuesto Sobre la Renta
(ISR), misma que orilla a muchos a optar por
la informalidad. Nos dicen que Prodecon
emitió un análisis en el cual le da 30 días al
Servicio de Administración Tributaria (SAT),
encabezado por Raquel Buenrostro, para
que responda lo que considere al respecto.
Además, al fisco también le tocará convocar a
mesa de trabajo para encontrar una solución.

Suenan para releve ep Concamlo
::::: En la Confederación de Cámaras Indus

triales (Concamin) ya se oyen algunos nom
bres de posibles aspirantes a presidir el orga

nismo, que se renovará en
septiembre próximo. Se trata
de Alejandro Malagón,
quien fue directivo de FEM
SA, y Netzahualcóyotl Sal
vatierra, empresario de la
construcción y presidente de
la Comisión de Financia
miento de la confederación.

Francisco El tercero es Ramón Bel
Cervantes trán, fundador de la Cáma

ra Nacional del Aluminio.

Nos dicen que el actual presidente, Francis
co Cervantes, quien es bien visto por el go
bierno de la autollamada 4T, tiene a esos tres
'gallos' como favoritos. Sin embargo, el Grupo
Monterrey estaría por definir a un cuarto as
pirante para la Concamin, quien vendría con
el respaldo y simpatía de un sector de indus
triales, pero su nómbrese desconoce.
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La noticia no es nueva, pero no deja de ser
indignante. Más de 50 gobiernos utilizaron
el sistema de espionaje cibernético Pega
sus para intervenir los teléfonos de oposi
tores, periodistas y defensores de derechos
humanos. México destaca como el primer
cliente de la empresa israelí NSO Group,
con contratos firmados desde 2011 y un ter
cio de los 50,000 números potencialmente
intervenidos.

Las revelaciones por parte de un consor
cio de investigación integrado por Amnistía
Internacional, la ONG Forbidden Stories y 17
organizaciones internaciona
les de noticias —encabezadas

por el Washington Post—
reactivaron la discusión global
sobre la capacidad de vigilan
cia del Estado en un mundo
crecientemente dominado

por la tecnología. El espionaje
es indudablemente una viola
ción flagrante a la privacidad,
¿pero hasta qué punto puede
estar justificado por motivos
de seguridad?
Que el Estado tenga la ca

pacidad de intervenir comunicaciones no
debería sorprender a nadie. La posibilidad
de la intervención es tan antigua como las
telecomunicaciones mismas, y el beneficio
público potencial de llevarla a cabo es ma
nifiesto, pues puede ayudar a resolver críme
nes, desarticular redes de trata, evitar actos
terroristas, etcétera.

El problema no radica en la capacidad de
espiar por sí misma, sino en su uso al mar
gen del Estado de derecho. Los controles de
rigor para ubicarse en este supuesto son que
haya sospecha razonada de la comisión de
un delito y autorización independiente por
mandato judicial. Ninguno de esos supues
tos parece haberse cumplido en los casos de
espionaje revelados hasta el momento por el
Proyecto Pegasus.
La facilidad con la cual es posible in

tervenir un teléfono es impactante: basta
con el envío de un enlace con código ma
licioso para tener acceso subrepticio a los

contactos, ubicaciones, comunicaciones e
incluso activación remota de cámaras y mi
crófonos. De hecho, ya ni siquiera hace fal
ta una acción deliberada de la víctima para
habilitar el hackeo, pues la propia NSO ha
desarrollado una tecnología "libre de clicks",
que se puede activar mediante una llamada
no respondida.

La intimidad a la que da acceso una inter
vención de esta naturaleza es tal que algu
nos han llegado a cuestionar que su uso sea
legítimo incluso en casos de violencia cri
minal consumada. Es famosa la negativa de

Apple de deshabilitar la encrip
tación de su sistema operativo
para permitir al FBI el acceso
a la información contenida en
los teléfonos de los tiradores en
la masacre de San Bernardino,
en la que perdieron la vida 14
personas.

Sería ingenuo —y contrapro
ducente— esperar que el Esta
do renuncie a su capacidad de
intervenir comunicaciones. El

  problema no es la existencia de
la tecnología por sí misma, sino

su instrumentalización ilegal. Los Estados
democráticos deben contar, por lo tanto, con
normas y controles estrictos para el uso legí
timo de la tecnología, y castigos ejemplares
para los perpetradores de cualquier abuso.
Más allá del espionaje focalizado, la disputa
de frontera por el derecho a la privacidad
está en la creciente capacidad de vigilancia
masiva por parte de empresas y gobiernos.

El poder de los modelos predictivos y la
inteligencia artificial permite perfilar a una
persona a partir de sus hábitos de compra,
consumo y entretenimiento con un grado de
precisión tal que la identificación por nom
bre y apellido es casi una formalidad. Más
sobre esto en la siguiente entrega.

O
' Profesor de geopolítica y relaciones

Internacionales en el Tec de Monterrey.
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A principio de mes, se le atribuyeron a la jefa
del SAT, Raquel Buenrostro, toda clase de ob
jetivos de eliminación de tratamientos fiscales
especiales para la industria automotriz, algunos
de ellos como parte de la revisión de gastos fis
cales de exenciones de tasa cero, que tendría un
efecto transversal sobre toda la industria manu
facturera exportadora y a las empresas Inmex.

Pero, más allá de supuestos, hay uno que
preocupa a toda la industria automotriz, tanto
de ligeros como de pesados, y es la posibilidad
de que se modifiquen los criterios de opera
ción del Depósito Fiscal Automotriz.
Para acceder al Depósito o Recinto Fis

cal, una armadora debe cumplir con muchos
requisitos, que también son exigibles para el
programa Inmex y para el Prosee, pero entre
los más relevantes está el tener una certifica
ción de la SHCP/SAT.

Esto les permite a las armadoras importar
autopartes o maquinaria de manera temporal,
que se utilicen en el proceso de armado de
los vehículos, que en un porcentaje cercano
al 20% integre partes mexicanas.

Las autopartes que se importan no pagan
IVA, siempre y cuando se exporten de nue
vo, el gran mercado es Estados Unidos por el
TMEC y el tratamiento fiscal se diseñó para
evitar la doble tributación y también para evi
tar el "jineteo" del IVA y los efectos indesea
bles en las cuentas fiscales, porque aparecía
un pago de IVA y luego una devolución.

Si no se paga el IVA al inicio, no se tiene
que pedir la devolución al momento de la ex
portación, y eso se hace en un entorno super
visado. Si se eliminara el beneficio del recinto
fiscal automotriz, toda la industria, incluyendo
autopartes, tendría que pagar y pedir la devo
lución del IVA y, como usted sabe, el problema
no es pagar, sino la devolución, que en México
tiene un largo historial de retraso y, en el caso
de esta industria, es de millones de dólares.

Por lo pronto, la propuesta del SAT deberá
evaluarla el secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, considerando que acotar in
centivos puede facilitar redirigirlos a sectores
que requieren, en esta coyuntura poscovid,
fondos para estimular la recuperación, y en el
entendido de que los estímulos deberán tener

un tiempo de vigencia específico. Esto último
es clave.

DE FONDOS A FONDO

#CDMX... GaudiaSheinbaum, jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, sabe muy bien el
efecto económico que tenderá en todo el país
el Plan de Reactivación anunciado ayer, y en
el que el eje sigue siendo centrarse en la vacu
nación de la población de 18 años o más hacia
el mes de octubre.

Un punto del programa son las acciones
para la reactivación del sector construcción
y, más allá de poner dinero, a lo que se com
promete la jefa es a darle certeza jurídica a los
desarrolladores inmobiliarios para que reac
tiven la construcción parada y que pongan en
marcha nueva construcción.

Sólo considere que la Asociación de De
sarrolladores Inmobiliarios (ADI), que preside
Enrique Téllez, tiene en cartera 24 proyectos
inmobiliarios para arrancar con un valor de
inversión estimado en 3 mil millones de dó
lares y, si ellos representan entre el 15 y 20%
de la economía de la ciudad, que el Gobierno
de la Ciudad asuma el compromiso de que las
obras contarán con permisos y licencias, que
el Invea no se convertirá en el cuello de bo
tella con clausuras, además de que se prorro
garán automáticamente los permisos vigentes,
es muy probable que se logre un impulso con
efecto multiplicador en el país.

Recuerde que la industria de la construc
ción impacta en 53 ramas industriales y en
los tres sectores de la economía, por lo que el
que se resuelva la tramitología, puede signi
ficar que esas grúas que están montadas sin
construir vuelvan a moverse y facilitar la re
cuperación de espacios de hospitales, hoteles,
oficinas de usos mixtos, algunos desarrollos
de vivienda y otros de oficina.

Llama la atención, además, la decisión de
facilitar el registro de proyectos en las colo
nias aledañas de Paseo de la Reforma Cen
tro, y los que se registren antes del 2022 en
el SAC Tacubaya, que va desde la Escandón
hasta Observatorio.
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Reactivación económica
en la CDMX con vacunas
y sin cierres
• Es un hecho que la reactivación económica
dará prioridad al programa de vacunación.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CDMX, cuenta
con un plan de 10 ejes y con apoyo del sector privado para
reactivar las inversiones, el empleo y la economía.

Es un hecho que la reactivación económica dará priori
dad al programa de vacunación, que ya esta semana inició
para los jóvenes de 18 a 29 afios, con la meta de alcanzar a
más de 80% de la población adulta para el mes de octubre.
Es un hecho que pese al incremento de casos de covid,
para la tercera ola no habrá medidas de confinamiento o
mayores restricciones en comercios, restaurantes, plazas
comerciales y centros de cultura y esparcimiento.

Uno de los ejes prioritarios será la construcción con diver
sas medidas, como agilizar permisos para nuevas construc
ciones y reconversión de edificios, pero el problema es que
las Inversiones se han visto afectadas, como en todo el país,
por políticas adoptadas por la 4T y las cuales generan incerti
dumbre jurídica, principalmente en el sector energético, pero
también que sigue en limbo la prórroga para la entrada en vi
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gor de la ley contra el outsourcing,
que representa un riesgo para las
empresas que aün no han podido
concluir sus trámites ante el 1MSS,
que ya otorgó prórroga indefinida,
Infonavit y STPS.

o
COMERCIANTES, SIN PRISA
POR ABRIR FRONTERA

Aunque el secretario de Relacio
nes Exteriores, Marcelo Ebrard,
y el presidente López Obrador han insistido al gobierno de
Biden para que abran ya la frontera con México para cruces
terrestres, los comerciantes mexicanos de la ciudades fron
terizas no tienen la misma prisa.

La Concanaco, que preside Manuel López Campos, re
portó que el comercio del lado mexicano de la frontera ha
crecido en promedio 40%, principalmente en productos
como ropa y calzado, pero también en alimentos y hasta
tecnología y electrodomésticos.

Y es que el efecto para las ciudades fronterizas ha sido
doble porque son los mexicanos los que no pueden cruzar
la frontera más que en avión, pero los estadunidenses no
tienen ninguna restricción para viajar a México.

Sin embargo, sí hay presiones de ambos lados de la fron
tera, que seguirá cerrada por lo menos hasta el 21 de agosto,
para reactivar la economía en todos los sectores.

O
HR RATINGS PRONOSTICA INFLACIÓN A 6%
Buenas y malas en la actualización trimestral de escenarios
macroeconómicos de HR Ratings.

Entre las buenas, suben el pronóstico de crecimiento
para México este año a 5.9%, acorde al promedio de los
analistas encuestados por Banco de México, y estiman que
recuperaremos el nivel prepandemia a fines de 2022 y prin
cipios de 2023, un año antes de lo que habían pronosticado.

La mala es que suben la expectativa para inflación al
cierre de este año a 6%, que es uno de los pronósticos más
elevados en el sector financiero, principalmente por las pre
siones en la inflación subyacente en el primer trimestre de
este año. Coinciden en que la inflación comenzará a dis
minuir en 2022 para cerrar en 3.65% ya dentro del rango
del banco central.

Evidentemente, ante la mayor inflación consideran que
habrá en el resto del año dos incrementos adicionales de 25
puntos bases en las tasas de Interés, que cerrarán el año en
4.75% y se mantendrá como una tasa real negativa.
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1 Clara, cuyos fundadores son Diego García y
•Gerry Giacomán, logró un financiamlento adi

cional por 5 millones de dólares, que servirán para su
expansión a Brasil y ampliar su portafolio de clien
tes. Esta startup, enfocada en brindar soluciones fi
nancieras para la gestión de gastos al interior de las
empresas, ya ha levantado capital por más de 30 mi
llones de dólares a través de rondas de inversión lide
radas por General Catalyst y DST Global Partners. La
confianza de los inversionistas en Clara se debe a que
ha reportado un crecimiento de cien veces desde su
lanzamiento oficial a inicios de este año. Esto último
porque entre sus clientes cuenta con empresas como
Kavak, Casai, Sofía Salud, entre otras startups y me
dianas empresas.

2 La que avanza en sus planes para la construc
ción de un parque solar en México es la empresa

XElio, que lidera David Díaz, pues acaba de obtener
un financiamiento de 44.1 millones de dólares por par
te de la Corporación Financiera Internacional. El ob
jetivo es seguir creciendo su cartera de proyectos, que
ya supera una capacidad para generar 2.8 gigawatts de
energía sostenible en países de Europa, América Lati
na, así como Japón, Estados Unidos y Australia. Perote
II es el nombre del parque solar que planea construir
en México y.el cual se ubicará en Veracruz, con una
capacidad para producir 119 megawatts de electri
cidad que ofrecerá al mercado. Se calcula que con la
infraestructura solar se evitaría la emisión de cuatro
millones de toneladas de gases contaminantes.
3 A nivel sectorial han destacado las acciones de la

•Unión Nacional Independiente de Trabajadores y
Empleados de Limpieza, de Marco Reyes Saldívar, al
continuar con las brigadas y recorridos mediante los
cuales observan que los afanadores reciban guantes,
cubrebocas e insumos necesarios para aminorar ries
gos de contagio. Así, para reforzar esta tarea, también
han emprendido diversas capacitaciones, pues su ob

jetivo es que las plantillas conozcan los protocolos ne
cesarios para salvaguardarse, además de aumentar
sus niveles de profesionalización con certificaciones
que también elevan las posibilidades de ingresar a me
jores empleos, con mejores salarios. Sobre la organiza
ción, también hay que recordar que generó el Manual
dé Operaciones Áreas Administrativas y Hospitalarias.

4 Hace un año, Braintivity, que preside Marcos
•Achar y dirige Carlos González, estaba en lla

mas debido a que Sergio Loredo, director de Tecno
cen, secuestró la página de Visit México. Sin duda fue
yn evento muy desagradable para el sector turístico,
pues la página oficial de promoción del país tuvo ma
las traducciones y después se utilizó por la empresa de
Loredo para difundir comunicados. Ese movimiento
ocasionó que el portal estuviera fuera de circulación
por poco más de dos meses, pero también que haya
perdido a todos sus seguidores y a la comunidad que
había generado en más de una década. Tras el lanza
miento de la nueva página de Visit México, se ha avan
zado poco, aún falta la traducción a más idiomas y
más y mejores contenidos.
5 Francisco Cervantes Díaz, presidente de la Con

federación de Cámaras Industriales, tuvo que
hacer una pausa en sus vacaciones para recibir la no
ticia de que fue considerado como parte de la lista de
los 300 líderes más influyentes de México. Cervantes,
con más de tres años al frente de la máxima cúpula in
dustrial, agradeció ser calificado como parte de los
mexicanos que se esfuerzan diariamente por crear un
rpejor nivel de vida y más inclusivo. Con este recono
cimiento, el líder industrial cerraría con broche de oro
stjpaso por la central industrial, desde donde logró ser
catalogado como uno de los empresarios preferidos del
gobierno. Cervantes ya prepara la sucesión en la Con
cjjmin, que en septiembre próximo deberá elegir un
njüevo dirigente.
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Tokio 2020: Los Juegos
Olímpicos por YouTube
Los Juegos Olímpicos de este

año son distintos, pues se trata
de los primeros en la historia

que han sido pospuestos en tiempo
de paz. Y además, el Comité Olím
pico determinó que los juegos se
llevarán a cabo sin espectadores en
los estadios.

El Comité Olímpico tiene la mi
sión de que todo el mundo tenga
acceso a la información sobre los
Juegos Olímpicos sin importar el
lugar donde se encuentre. Es por
eso que los derechos de transmisión
han priorizado a quienes los trans
mitan por televisión abierta, a dife
rencia de deportes como el Super
Bowl en Estados Unidos.
La misión de Google es organizar

la información del mundo y hacerla
útil y accesible. Así que es natural
que Google sea la primera opción al
buscar información sobre las olim
piadas. Y tampoco es raro pensar
que el público busque contenido en
video sobre sus deportes favoritos
en YouTube.

Statista calculó que en los jue
gos de Río 2016 se crearon más
de 7.2 billones de videos digitales,
los cuales fueron compartidos por
espectadores en distintas redes
sociales. Además de ver los canales
oficiales de televisión que transmi

rieron las competencias, la au
diencia global consumió una gran
cantidad de contenido de memes,
video clips cortos, compilaciones de
momentos especiales, repeticiones,
montajes, etc. Este año, los estadios
estarán vados, no habrá especta
dores que capturen esos momentos
que amamos, que no siempre son
captados por la transmisión oficial.
En México y América Latina, You

Tube y Marca Claro ofrecen conte
nido olímpico las 24 horas al día.
A trevés de www.youtube.com/
MarcaClaro millones de mexicanos

podrán disfrutar de sus disciplinas
favoritas sin tener que estar frente a
una televisión.

En el 2021 el smartphone es la
pantalla más utilizada por una
nueva generación de espectado
res que ya no está acostumbrada
a ver horas de transmisión, si no
que ahora elige qué quiere ver, en
dónde y en qué momento. Será
igual de interesante ver el conte
nido paralelo y las conversacio
nes que se publiquen después de
cada competencia. En las últimas
semanas decisiones del Comité

Olímpico sobre la elección de go
rras para nadadoras ha desatado
conversaciones sobre racismo. En

el Reino Unido la percepción sobre
discriminación racial después de los
penales en la final de la Eurocopa
ha cambiado la conversación de de

porte ajusticia social, desigualdad y
discriminación.

Además de los deportes, las me
dallas y los ganadores, será muy
interesante ver las conversaciones

que surgirán y las plataformas en
las que se transmitan. ¿Qué tipo
de contenido veremos en nuevas
plataformas como TikTok? ¿El
2021 cambiará la manera en la que
veamos los Juegos Olímpicos en el
futuro? Aún hay muchas pregun
tas, lo que sí sabemos es que este
año se verán por YouTube y habla
remos de mucho más que sólo los
deportes.
La autora es experta en Marketing en indus
tria y actualmente colabora desde Londres.
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Cobre 'mata'petróleo
La pandemia no acaba toda

vía, pero la economía de un
modo o de otro tocó fondo

y comenzó de nuevo a subir
cuando llegaron las vacunas.
Pero hay un escenario nuevo.

Parece que el momento y quizás
el futuro favorece más a Germán
Larrea, de Southern Copper y
Grupo México, que a Octavio
Romero, en Pemex.
Ustedes, dependientes de in

sumos o adictos a las compras,
demandan en conjunto comida,
ropa, electrónicos... un mon
tón de productos en un volumen
muy superior a los peores días de
encierro pandémico.
Esos productos requieren com

bustibles para ser transportados
o contienen en muchos casos de

rivados del petróleo y en otros...

cobre. Por esa razón, al menos
desde el inicio del siglo, el precio
de estas dos materias primas se
movía a un ritmo similar, hasta
que llegó 2020.
Esta ocasión, como no ocurrió

en otras recuperaciones eco
nómicas, ese metal rojizo cayó
menos que el petróleo al inicio
del confinamiento y cuando vino
esta relativa recuperación, su
precio se distanció del crudo en
los mercados internacionales.

La percepción es que para éste
habrá demanda una mayor de
manda a largo plazo. El petró
leo seguirá vendiéndose, pero el
crecimiento actual de pedidos
luce temporal, toda vez que pa
rece haber pasado el momento
de mayor consumo en la historia,
ocurrido en 2019.
Es la conclusión de Paul Bod

nar, director global de Inversión
Sostenible en BlackRock, conte
nida en el informe de Perspec
tiva de Medio Año 2021 de éste,
el mayor fondo de inversión de
Estados Unidos, una enorme cor
poración que invierte el dinero
de trabajadores y millonarios de
ese país.
La razón está en la persecución

por parte de empresas y gobier
nos de un destino: el balance de

cero emisiones de carbono. Eso
requiere entre otras cosas me
nos gasolina y más electricidad,
como la que conduce el cobre.
Para llegar al momento en que

los países dejen de emitir car
bono, dice Bodnar, hay un punto
de inicio: el momento crítico

actual en el que la temperatura
promedio global subió 1.3 gra
dos, lo que cambia la dinámica
de lluvias, entre otras cosas; y un
punto final e 'ideal', que es hasta
ahora el de mantener ese incre

mento en el límite de 1.5 grados
centígrados con respecto a la
temperatura que gozó la gente
en la era previa a la industrial.
Lo que es incierto es el camino

que llevará a esa meta, apunta
Bodnar, quien a nombre de Blac
krock estableció en ese texto

(https://bit.ly/3rzolz4) que
la meta de cero emisiones será
alcanzada y en el transcurso pro
vocará un dinamismo acelerado

del que no muchos parecen estar
al tanto.

La lógica está en que es ne
gocio. Hacer nada implicaría el
aumento de riesgo y la pérdida
en el valor de edificios, ductos, lí
neas de transmisión, carreteras y
ciudades, mucho de lo cual está
en poder del sector financiero.

Hacer inversiones con el pro
pósito de contener el ascenso de
la temperatura es en sí mismo un
negocio gigante.
"El riesgo climático es riesgo

de inversión y lo vemos como
una oportunidad histórica de
inversión al mismo tiempo",
advirtió en el citado documento

Natalie Gilí, estratega de porta
folio, en el Instituto de Inversión
de Blackrock.

Hoy los países petroleros pro
ducen menos crudo que antes
de la pandemia. Debieron ha
cerlo justamente para provo
car una escasez que elevara los
precios durante esta incipiente
recuperación.
Los productores de cobre, por

el contrario, mantuvieron la
marcha y están en boga.
Southern Copper, controlada

por Germán Larrea, acumuló
ventas récord por casi 10 mil
millones de dólares durante los
últimos 12 meses.
El valor de mercado de esta

compañía poseedora de con
cesiones de minas en México y
Sudamérica ya rebasó los 50 mil
millones de dólares, una cifra sin
precedentes que es 56 por ciento
superior al momento previo a la
pandemia, en 2019. Pemex, por
el contrario, parece amenazada.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"El petróleo seguirá vendiéndose, pero
el crecimiento actual de pedidos luce
temporal toda vez que parece haber pasado
el momento de su mayor consumo en 2019"
"La razón está en la persecución por parte
de empresas y gobiernos de un destino: el
balance de cero emisiones de carbono. Eso
requiere entre otras cosas menos gasolina"
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Sports World,
sin 'tirar la toalla'

Para nadie es un secreto que
hay ciertos negocios, como los
cines, las escuelas privadas y los
gimnasios, que han sufrido par
ticularmente la suspensión de
operaciones y en algunos casos
el temor de los clientes a regre
sar a la modalidad presencial.
Tal es el caso de la cadena

de gimnasios, Sports World,
que encabeza Fabián Bifa
retti. Resulta que la empresa
reportó que el 45 por ciento de
las deserciones de sus clientes

ha sido motivado por miedo a
contagiarsedel coronavirus, lo
cual en párte se ha intensificado
por la llamada "tercera ola de
contagios".
"Cerca de un 45 por ciento de

la deserción sigue siendo por
miedo (al Covid19). Hoy entre
un 40 por ciento de los no cie
rres de ventas están siendo mo
tivos de miedo, cosa que había
bajado en las semanas anterio
res, pero ahora ha repuntado
nuevamente", explicó Fabián
Bifaretti, en conferencia con
analistas.

En el segundo trimestre del
año, Sports World reportó 54
mil 253 clientes activos, una
caída de 29.3 por ciento anual,
con lo que la cadena se encuen

tra 39.8 por ciento debajo de
los niveles reportados durante
el segundo trimestre del 2019,
es decir previo a la pandemia,
mientras que en ingresos se
ubica 69.6 por ciento abajo que
previo al Covid.
Sin embargo, Sports World no

'tira la toalla' para nada, pues en
lo que resta del año invertirá en
soluciones digitales y virtuales
para mejorar sus números.
"Sí hay previstos pequeños

Capex en toda la proyección que

tenemos durante este año, para
los casos más urgentes relacio
nados con equipo y desarro
llos tecnológicos", apuntó el
directivo.

Como recordará, la empresa
lanzó apenas hace una semana
su programa Myself, una pla
taforma que funciona dentro
de la app de Sports World que
ofrece un servicio de entrena

mientos físicos y mentales para
sus socios, que pueden consul
tar rutinas, planes de nutrición,
además de registrar sus avances
y logros.
Por cierto, el directivo aseveró

que la fusión con Smart Fit en
México sigue su proceso, aun
que reconoció que se encuentra
retrasada por ambas partes.

Traxión alcanza
flujo operativo
histórico
Hablando de reportes, Traxión
cerró el segundo trimestre del
año con un flujo operativo con
solidado (EBITDA) de 850 mi
llones de pesos, la cifra más alta
en su historia, con un alza de
13.6 por ciento anual.
La empresa con soluciones de

logística y movilidad dio cuenta
de alzas de 60.9 por ciento y
28.8 por ciento en su utilidad
neta e ingresos, que se ubica

ron en 243 millones de pesos
y 4 mil 222 millones de pesos,
respectivamente.
El presidente ejecutivo de la

compañía, Aby Lijtszain,
explicó que los repuntes son
consecuencia de una mayor es
tabilidad en términos operativos
y comerciales, sumados al plan
de crecimiento del segmento de
Logística y Tecnología, que co
menzaron a informar de forma
individual al inicio de 2021.
"Traxión está muy bien posi

cionada para continuar cap
tando las oportunidades que se
presenten de forma eficiente y
rentable. En la primera mitad
de 2021, la contribución de
los ingresos de este segmento
creció de 21 a 24 por ciento de
los ingresos consolidados del
grupo. Todo esto es resultado de
la fortaleza de nuestro equipo
comercial, y de las capacidades
superiores de ejecución opera
tiva", comentó.
Hacia el final de su partici

pación, Lijtszain detalló que el
77 por ciento de su inversión se
destinará al crecimiento orgá
nico del segmento dedicado a la
movilidad de personas, mien
tras que otro 22 por ciento se
envió a la movilidad de carga,
ya que darán continuidad a los
planes de renovación de flota y
de crecimiento orgánico.
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¿Entrarías
a inversiones

disruptivas?

Los viejos aprendieron el paradigma de
invertir en la solidez de las compañías; el
análisis fundamental era básico para la

adquisición de sus acciones; la experiencia de
sus directores era un dato para considerar; ade
más de sus planes de expansión, la perspectiva
del país y el mundo, en relación con el sector al
cual pertenecen, entre otras cosas, que demues
tran su solvencia de largo plazo. Y por supuesto,
sigue siendo válido; sin embargo, para muchos
jóvenes es "anacrónico y aburrido".
El fenómeno arrancó desde finales de los no

venta, al emerger las empresas "punto com" que
a pesar de tener enormes pérdidas las seguían
comprando por el boom de la era de Internet.
Les llamamos visionarios a quienes adquirieron
títulos de Google, Facebook o Amazon; empero,
debemos poner en la balanza el crac de finales
de 1999 cuando la burbuja explotó.
Como ejemplo cercano está el caso de

WeWork que dejó colgados a inversionistas e
incluso colaboradores que apostaron a su creci
miento exponencial y terminó con una virtual
quiebra para ser absorbida por Softbank.
Existe una lógica, pues la velocidad de los

avances tecnológicos es tan rápida que, si espe
ramos, se "desaprovecharían" los precios bajos
iniciales. Es querer estar siempre en la parte

alta de la ola de las inversiones disruptivas. El
problema es que esta misma premura se da en
los fracasos de iniciativas que no prosperan a los
niveles "prometidos".
Simplemente, pongamos de contexto que han

surgido 2.7 millones de aplicaciones Android y
1.8 millones para IOS. Algunas de ellas inten
tando conseguir capital para realizar su sueño
con un buen número de millones de dólares per
didos en el transcurso.

El dinero digital entra en el ámbito de las "no
vedades". Coincido en que el mundo financiero
se va moviendo hacia las criptomonedas, pero,
así como obtienen ganancias espectaculares se
borran en un corto plazo. El mejor ejemplo es
el bitcoin que después de un rally en los últimos
meses ha caído su cotización por arriba del 40
por ciento.
El mensaje es no confundir la audacia con la

imprudencia y si se quiere participar en estos
mercados disponer de un porcentaje del porta
folio de inversión, además de tomar utilidades
conforme se tenga éxito en la estrategia.
En ocasiones, me parece que hay quienes de

ciden como si estuviera en un casino, doblando
la apuesta cada vez que ganan; tarde o tem
prano perderán todo el dinero.
¿Te gustan las inversiones tecnológicas? Co

méntame en Instagram: @atovar, castro
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ÍB
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Para la segunda sesión de la semana, la atención de los participantes
financieros estará en datos del IGAE, el inicio de la reunión de dos días
de la Reserva Federal, reportes de resultados y subastas; en México se
tendrán disponibles cifras del INEGI, reservas internacionales y subastas.
Mientras que, en Estados Unidos se publicarán órdenes de bienes
duraderos, precios de viviendas, confianza del consumidor y subastas.

MÉXICO
La información local dará

comienzo a partir de las 6:00
horas cuando el INEGI publique
indicadores de la balanza comer
cial correspondientes a junio;
analistas estiman que el superávit
comercial ronde 2 mil 5 millones
de dólares.
En el mismo horario, el instituto

tendrá listas cifras del IGAE de
mayo; analistas estiman que la

actividad económica haya repun
tado 23.90 por ciento a tasa anual
y 0.33 por ciento en el mes.
A las 9:00 horas, el Banco de

México publicará el saldo de las
reservas internacionales al 23

de julio. Una semana antes, el
principal activo del banco central
alcanzó 196 mil 231 millones de
dólares.
Minutos más tarde, a las 11:30

horas, el Banxico realizará subas

tas de deuda del Gobierno Federal,
con una oferta de Cetes a plazos de
1,3,6 y 12 meses, Bonos M a tasa fija
con vigencia a 20 años, Udibonos a
plazo de 3 años y Bonos de desarro
llo Bondes D a 1,2 y 3 años.
En resultados corporativos se

tendrán disponibles los reportes de
Grupo Financiero Inbursa, Regio
nal, Grupo Cementos Chihuahua y
Coca Cola Femsa.

ESTADOS UNIDOS

Se tendrá información a partir de las
7:30 horas, con los datos del Buró de
Censos sobre las órdenes de bienes
duraderos durante junio; analistas
estiman que hayan registrado un
aumento de 2.1 por ciento.
 Rubén Rivera
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Sector asegurador,
en revisión
Al arranque de esta ad

ministración inició una
investigación por parte

de la Unidad de Inteligencia
Financiera (UIF) sobre los
contratos con las aseguradoras
privadas hechos por las distin
tas dependencias del gobierno
federal, investigación que a
casi tres años sigue su curso y
en marcha.

Esta investigación ha ana
lizado a todo el personal que
participa en las licitaciones
desde funcionarios públicos y
sus familias hasta del lado de
las aseguradoras privadas, y
ahí va, paso a pasito y sigue ac
tiva, según nos confirmaron.
Por el otro lado, en plena re

visión se encuentra en marcha
el análisis por parte del equipo
del próximo secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la
O, (recordemos aún no ha sido
ratificado por el Congreso)
de la creación de una asegu
radora del Estado, que podría
absorber esos contratos que
hoy se paga al sector privado.
Si bien, nos aseguran am

bos análisis, el de la investi
gación de la UIF y la creación
de una aseguradora estatal no
están relacionados ni tienen
nada que ver una con la otra,
lo cierto es que hay un segui
miento muy cercano a la ac
tuación de estas empresas del
sector financiero.
Las discusiones en torno de

la creación de una asegura
dora enfocada a dar servicio
al gobierno federal, y con ello
quizás ahorrarse millones de
pesos deben ser más que inte
resantes; no se sabe si el aná
lisis del equipo del próximo
secretario es para argumen
tar a favor o en contra de esta
idea que ha ido permeando
en la actual administración,
pero lo que si es cierto, es que
de avanzarse podría tener un
gran impacto no en la indus
tria, sino que en casos de de
sastres naturales al final no

haya los suficientes recursos
para hacerle frente a las con
tingencias que surjan.
El tema de crear una asegu

radora estatal y desplazar al
sector privado ojalá sea una
discusión más amplia, ya ve
remos que sucede más ade
lante, pues no hay que dejar
de lado que bajo la premisa de
que una entidad aseguradora
fundamenta su actuación en
el principio de que las primas
percibidas del conjunto de
asegurados sean suficientes
para hacer frente al pago de
los siniestros, los cuales afec
tan a un número limitado de

personas expuestas al riesgo,

pero no a todas, más los gas
tos derivados de la gestión del
negocio, la pregunta es cómo
nos dicen los expertos, quiénes
serían los demás asegurados,
se estará pensando en obligar
a los gobernadores emanados
de Morena a contratar sus se
guros con esta nueva entidad,
ya veremos que camino toman
estas ideas.
Y en el otro lado de la mo

neda, todo indica que será
muy discreta la salida anun
ciada de Rodrigo Kuri Salas
de Citibanamex en septiem
bre, quien, si bien en algún
momento incluso se le perfiló
como candidato a dirigir el
banco, al haber llegado con
el equipo de Jane Fraser, hoy
la primera mujer directora de
Citi, se encuentra en el pro
ceso de transición para salir
del banco para dedicarse —
asegura— a proyectos perso
nales y a la familia.
Es cierto que algo que ha

dejado la pandemia es valo
rar a la familia, y de eso no
hay duda, y si le sumamos que
muchos de los procesos que
Citi ordena cumplir a sus filia
les son agotadores, tomar la
decisión de cambiar de aires,
y enfocarse en la parte de los
negocios que la familia Arango
tiene y de la que forma parte
tiene todo el sentido. Por lo

que aquellos que mencionan
que se iría en un futuro a la
dirección de un banco digital
que se cocina, todo indica no
será así; lo que sí, el mejor de
los éxitos en los nuevos rum
bos profesionales y persona
les. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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Sudamérica entre problemas
preelectorálesy postelectorales
Latinoamérica ha enfrentado

históricamente dificulta
des para crecer y desarro

llarse de manera sostenida. Las
marcadas diferencias que existen
entre Latinoamérica y el resto del
mundo en cuanto al pensamiento
político, también se reflejan en
las diferencias económicas. Asi
mismo, en casi cualquier mo
mento en el tiempo podemos
encontrar los regímenes más ape
gados al comunismo o al capita
lismo, así como los gobiernos más
autoritarios o los más liberales y
lo más interesante, salvo algunas
excepciones, no siempre son los
mismos en el tiempo. No obstante
lo anterior, veo tres aspectos que
caracterizan nuestra región, ade
más del idioma proveniente del
latín y la pasión por el fútbol soc
cer: (1) Altísimos niveles de des
igualdad y falta de oportunidades
para que exista una mayor movi
lidad social; (2) falta de certeza
jurídica y de aplicación de Estado
de derecho; y (3) la habilidad de
los políticos para convencer a po
blaciones enteras de aplicar "solu
ciones" simples a los problemas
más emblemáticos, a partir de la
aplicación de regímenes econó
micos y políticos extremos.
Desafortunadamente, Latino

américa es la región que menos
crecía antes de la pandemia y
la más afectada por el impacto
económico de las restricciones
a la movilidad y de distancia

miento social, propiciadas por
la pandemia de Covid19. Por
un lado, el PIB de Latinoamérica
registró un crecimiento nulo en
2019, mientras que la economía
de China, por ejemplo, creció
6.1 por ciento, la de los países de
África subsahariana observaron
un crecimiento de 3.2 por ciento,
la de los Estados Unidos 2.2 por
ciento, la Eurozona 1.3 por ciento
y el Medio Oriente y Asia Cen

tral 1.4 por ciento. Asimismo, en
el 2020 el PIB de Latinoamérica
sufrió un desplome de 7.0 por
ciento, mientras que la econo
mía de la Eurozona cayó 6.6 por
ciento, la de los Estados Unidos
cayó 3.5 por ciento, el PIB del me
dio oriente y Asia central registró
un descenso de 2.9 por ciento, el
de los países de África subsaha
riana 1.9 por ciento y de China
creció 2.3 por ciento. A la luz de
las proyecciones más recientes de
los diferentes organismos multi
laterales, Latinoamérica no será
de las regiones que más crezca
en 2021, sobre todo comparando
con la gran caída en 2021. Es muy
factible que el PIB de Latinoamé
rica crezca alrededor de 4.5 por
ciento, por debajo del de China y
de los Estados Unidos y más cerca
de lo que crecerán los países de la
Eurozona y del Medio Oriente y
Asia Central.

Además de una gran cantidad
de problemas estructurales que
enfrentan las economías latinoa
mericanas, están los temas políti
cos. En este sentido, debido a que
en México realmente no obser
vamos un problema preelectoral,
ni nos encontramos observando
un problema postelectoral, lo
dejaré fuera y me concentraré en
los que están viviendo nuestros
países hermanos de Sudamé
rica. Salvo Ecuador que dio un
giro de 180 grados en el régimen
económicopolítico con el triunfo

de Guillermo Lasso, la mayoría de
los grandes países de Latinoamé
rica enfrentan problemas ya sea
preelectorales —como Colombia,
Chile y Brasil , o postelectorales,
como Argentina y Perú. La pobla
ción de estos países parece nunca
estar conforme, como ocurre en
muchos países. Sin embargo, la
gran diferencia se observa en los
bandazos que dan en torno a las
ideas que promueven los políticos
que eligen.
Colombia ha registrado fuertes

protestas en las calles debido a la
propuesta de reforma fiscal que
presentó el gobierno del presi
dente Iván Duque, que propi
ciaron la renuncia del secretario

de Hacienda y el retiro de dicha
propuesta. Esto llevó a Colombia
a perder el 'grado de inversión' en
las calificaciones de deuda sobe
rana. Asimismo, Gustavo Petro,
candidato de extrema izquierda,
es quien lidera las encuestas para
la elección presidencial de mayo
de 2022. Por su parte, después de
las violentas protestas en 2019,
en Chile acaban de elegir al Con
greso Constituyente, quien se
encargará de redactar la nueva
constitución y tanto la izquierda
moderada, como la extrema iz
quierda ganaron más de la mitad
de los asientos. Asimismo, se
encaminan a una elección presi
dencial y parlamentaria que se
llevará a cabo el próximo 21 de
noviembre de este año. En Brasil,
el presidente Bolsonaro podría
enfrentar un juicio de destitución
por corrupción y mal manejo de
la pandemia de Covid19. Las
próximas elecciones presidencia
les y parlamentarias se llevarán

a cabo en octubre de 2022, en
donde la opinión generalizada
es que el candidato a vencer será
el expresidente Lula da Silva o el
candidato que él seleccione. Por
otro lado, quienes están viviendo
problemas postelectorales son
Perú y Argentina. Perú acaba de
elegir a Pedro Castillo, candidato
de extrema izquierda, quien to
mará posesión del cargo el día de
mañana. Hay nerviosismo entre
los participantes de los mercados
financieros internacionales sobre
el tipo de políticas de carácter
económico que instrumentará
Castillo. Por último, al más fiel
estilo de las crisis recurrentes de
los ochenta y noventa en Latino
américa, Argentina enfrenta una
situación macroeconómica muy
difícil. El peso argentino se ha de
preciado cerca de 400 por ciento
de 2018 a la fecha, la ciudadanía
enfrenta una tasa de inflación
anual de más del 50 por ciento y
la reactivación económica pos
tpandemia es de las menos diná
micas del continente. Así, una vez
más, Latinoamérica será la región
que menos crezca en el mundo
este año, cuando es de las regio
nes que más puede y necesita
crecer, dadas las grandes necesi
dades que tiene en términos de
niveles de pobreza y desigualdad.

" El autor es director general adjunto
de Análisis Económico, Relación con

Inversionistas y Sustentabilidad de Grupo
Financiero Banorte, presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos del IMEF

y miembro del Comité de Fechado de Ciclos
de la Economía Mexicana.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.
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tt"Llueva, truene o relampaguee
Dicen los diccionarios que la expresión que enca

beza esta columna y que fue usada por el pre
sidente de la República, Andrés Manuel López

Obrador, el pasado fin de semana, se usa cuando se
quiere señalar que algo debe hacerse aunque las cir
cunstancias se opongan a ello.
En este caso, el presidente se refería al regreso a las

clases presenciales al comenzar el nuevo ciclo escolar.
Y la circunstancia que se opone a que el 30 de agosto se

reabran las escuelas es la tercera ola de contagios del
covid19.

Las autoridades federales y algunos gobiernos estata
les han desestimado esta ola porque no ha causado tan
tos fallecidos como las dos primeras.
Señalan que el avance en el proceso de vacunación y

el hecho de que ahora se estén enfermando los más jóve
nes, permite suponer que los efectos serán más leves.
Y por esa razón las autoridades locales, como la Jefa

tura de Gobierno de la CDMX, simplemente cambian
el color del semáforo sin aplicar ninguna medida
diferente.

La explicación es que al cambiar el color del semáforo
solo quieren alertar a la población de que hay más riesgo.
Considerando el promedio semanal, el nivel de con

tagios que hoy tenemos en el país alcanzó 12 mil 768
nuevos casos por día. Esta cifra prácticamente está por
duplicar el pico máximo que tuvimos en la primera
ola en los primeros días de agosto de 2020, al llegar a
poco más de 6 mil 900 contagios por día.
Nos encontramos también 27 por ciento por abajo del

nivel máximo al que se llegó en enero, cuando el prome
dio semanal fue de casi 17 mil 600 nuevos casos.
No tengo la menor duda de que en cuestión de sema

nas estaremos por arriba de esa cifra y alcanzaremos
el máximo de toda la pandemia en agosto.
El número promedio de fallecidos, en efecto, es por

ahora significativamente menor. En este momento es
de alrededor de 300 frente a los más de 700 de la
primera ola y los poco más de 1 mil 300 promedio de la
segunda.

Tampoco tengo la menor duda de que el número se
va a ir para arriba, aunque no sé si se alcancen los re
gistros de agosto o febrero. De cualquier manera, se
va a tratar de un número inaceptablemente alto.
Y, pese a que afortunadamente se ha acelerado la

vacunación, el porcentaje de vacunados sigue siendo
muy bajo. Solo el 18.4 por ciento de la población
tiene el esquema completo, mientras que otro 13.9
por ciento tiene al menos una dosis.
La variante delta exige que, para obtener la in

munidad colectiva, al menos el 80 por ciento de la
población se encuentre vacunado con esquema
completo, para lo cual aún se deben aplicar aproxi
madamente 110 millones de dosis.

En un escenario optimista en el que apliquen 800
mil vacunas por días, nos faltarían 137 días, lo que
implica que hacia el final de este año probablemente
estaríamos llegando al objetivo de vacunar al 80 por
ciento de la población.
Al 30 de agosto, fecha de inicio del año escolar,

podríamos aspirar optimistamente a tener un 30 por
ciento de vacunados con esquema completo.
Me parece que ese porcentaje ni lejanamente

ofrece una seguridad razonable para el regreso a las
clases presenciales.
El gobierno apuesta a que las tasas de letali

dad del virus sigan relativamente bajas a pesar del
salto en los contagios y que no se produzca, como en
enero, una saturación de los hospitales.
Puede que salga la apuesta y puede que no, si el

crecimiento de los contagios se acelera o si aparecen
nuevas mutaciones.
De acuerdo con datos oficiales actualizados a los

primeros días de junio, el exceso de mortalidad ge
neral en México llega casi a 500 mil personas.
Hay que tener en la mente este dato cuando se ha

ble de dar prioridad a la educación presencial o a la
economía.

¿Cuántos más queremos agregar a la suma, llueva,
truene o relampaguee?
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Los riesgos de desnaturalizar la regulación de preponderancia en telecom
Conforme a los plazos que

estableció en su momento
el pleno del Instituto Federal
de Telecomunicaciones (IFT)
cuando en la segunda revi

sión bienal aprobó ajustes a las medidas
asimétricas para el Agente Económico
Preponderante en el Sector Telecomunica
ciones (AEPT), ese órgano colegiado dis
cutirá y votará, apenas se reinicien activi
dades en el órgano regulador después de
su receso de verano, un proyecto de reso
lución por el que se autorizaría al AEPT,
América Móvil (AMX), sacudirse la regu
lación para la determinación de las tari
fas de servicios mayoristas que presta a
sus competidores en diversos municipios
de nuestro país, concretamente en el ser
vicio mayorista de acceso indirecto al bu
cle local, lo que se supone permite a los
competidores de AMX proveer el servicio
de banda ancha fija a usuarios, utilizan
do infraestructura del AEPT.
Se trata de una medida regulatoria

ampliamente utilizada en muchos paí
ses, con el objeto de controlar el poder
del operador original o incumbente, que
por la naturaleza del servicio y la estruc
tura de costos, tiene la tentación de ser el
único proveedor del servicio, en este caso
el servicio fijo, que incluye la banda an
cha, o de mantener acotada la presencia
de otros posibles competidores, que para
poder disputarle parle del mercado, nece
sariamente requieren poder utilizar parte
de su infraestructura. De no poder hacer

lo, los costos de competirle al operador
incumbente son muy relevantes, que ¡unto
con las ventajas que este ya tiene, hacen
prácticamente imposible poder disputarle
mercado. En el caso de México estamos
hablando de AMX, que ofrece el servicio
fijo a través de Telmex y Telnor.

La idea que perfila el IFT es que al otor
gar una mayor flexibilidad al AEPT para
determinar las tarifas por servicios mayo
ristas de desagregación, se podrán ge
nerar mejores condiciones a los usuarios
finales. Con el respeto que me merecen
cada uno de los comisionados del IFT,
considero que es un poco ingenuo pen
sar que se puede librar al AEPT de de
terminadas regulaciones en ciertos mer
cados geográficos por el hecho de que
en esos mercados ya hay presencia ra
zonable de diversos competidores, co
mo si un mercado como el de telecomu
nicaciones cuya característica central es
el hecho de funcionar en red, permitiera
aislar mercados. De igual manera, consi
dero que es erróneo pensar que la modi
ficación que tienen contemplando votar
contribuirá a dinamizar la competencia,
cuando la historia económicoregulatoria
de nuestro país nos ha enseñado que an
te los espejismos de haber logrado mejo
rar las condiciones de competencia en el
sector telecomunicaciones (hay que revi
sar el episodio de la apertura en el mer
cado de larga distancia) y que se adoptó
con un enfoque menos exigente con es
te mismo agente, simplemente recuperó

fortaleza y terminó por arrinconar nueva
mente a sus competidores.

Pero, no solo resulta imperativo revisar
la historia económicoregulatoria del sec
tor telecom, también resulta imperativo
hacerle un atento recordatorio a los comi
sionados y otros funcionarios del IFT que
el concepto de agente preponderante y
el enfoque regulatorio que se prevé para
esta figura, desde la propia Constitución,
no prevé el análisis de mercados geográ
ficos específicos, para un determinado
servicio. Ello es así porque dicha figura
se introdujo en México ante el reconoci
miento, primero, de una excesiva con
centración en todo el sector telecomuni
caciones, y segundo, la ineficacia de las
autoridades (anteriores al IFT) para poder
instrumentar la regulación de competen
cia que se conoce como la regulación de
dominancia, que surge cuando se deter
mina que un agente económico tiene po
der sustancial en determinado mercado
relevante. Solo cuando se den las condi
ciones que prevé el marco legal para le
vantar la regulación de preponderancia
es cuando se debe considerar la regula
ción de dominancia, antes no.

En este momento, conforme a la Cons
titución y el marco legal vigente, el mar
co regulatorio de la preponderancia es el
que prevalece. Ni la Constitución ni la le
gislación establecen criterios que abran
espacio para que el órgano regulador in
terprete que se pueden empezar a intro
ducir excepciones.
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Los pendientes de la AFAC
En memoria de Tony Gutiérrez, gran
ejemplo de mujer en la aeronáutica

mexicana.

Desde hace algunos meses di
versos actores han alerta
do, tanto a las autoridades
del sector comunicaciones

y transportes como a la opi
nión pública, de las deficiencias que se
han encontrado en la Agencia Federal de
Aviación Civil (AFAC, antes DGAC) y en
otros rubros del sector transporte aéreo,
como es Servicios a la Navegación en el
Espacio Aéreo Mexicano (Seneam), res
ponsable del tránsito aéreo.
Muchos fueron quienes advirtieron de

la inminente degradación a Categoría 2
que haría la Agencia Federal de los Esta
dos Unidos a nuestro país, pero en con
creto, la Unión Mexicana de Asociacio

nes de Ingenieros, cuyo presidente, José
Alfonso Domínguez Gil, le ofreció al se
cretario Arganis su apoyo para dar ca
pacitación y emitir sugerencias que por
un lado evitaran esta contingencia y por
el otro, pudieran apoyar el mejoramiento
de la AFAC, sobre todo en cuanto infraes
tructura y recursos humanos.

La carta de los ingenieros detalla cuá
les son los principales problemas del sec
tor, entre los cuales destaca tanto el dete
rioro de las instalaciones del AICM y de
otras terminales aéreas, como el conflic
to laboral de SeneamSinacta y el redise
ño del espacio aéreo del Valle de México
que ha provocado conflictos serios, entre
otros problemas. Los ingenieros ofrecen,
entre otras cosas, personal y experiencia
para capacitar a los técnicos de AFAC,
fortalecer el marco normativo del sector y
ampliar las capacidades de verificación
de los designados, así como facultar a
otros para que ésta se amplíe.
También hace unos 10 días, el presi

dente del Colegio de Ingenieros en Ae

ronáutica, Ing. Jesús Navarro, envió otra
misiva al secretario, una vez que México
se encuentra luchando por recuperar el
estatus de categoría 1, para comentarle
la situación que pasa la AFAC, ya que en
los últimos días han sido despedidos di
versos funcionarios civiles de la Agencia
de Aviación Civil para ser sustituidos por
militares, que sin duda son de las confian
zas del general director, pero que, en pa
labras del presidente de ingenieros aero
náuticos, "carecen de conocimiento en la
materia (civil)" lo cual, asegura, "parecie
ra una sinrazón que va a degradar aún
más el desempeño de la AFAC", e inclu
so alerta que esto puede poner en riesgo
las operaciones aéreas de nuestro país.
Se trata del despido de personas como

Maricruz Hernández, directora de Aero

puertos; Guillermo Magaña, director de
Aviación y Román Ramírez, subdirector
de Comunicación, Navegación y Vigilan
cia, a quienes se les pidió dejar sus pues
tos sin motivo alguno.
Al parecer hay una enorme diferen

cia de ópticas entre el lado civil y el la
do militar, lo cual ya está haciendo agua
en el sector aéreo pues es evidente que
las prioridades de unos y otros difieren,
como ya se ha comentado en otros mo
mentos. No se trata de defenestrar a los
nuevos funcionarios, sino de crear una si
nergia entre civiles y militares para que la
nueva agencia logre institucionalizarse lo
antes posible y que el convenio recién fir
mado con EU para recuperar la categoría
1 en aviación logre sus frutos a la breve
dad, cosa que, advierte el presidente de
los ingenieros aeronáuticos, puede dificul
tarse si continúa el desmantelamiento de
la AFAC. Sin duda que urge un esfuerzo
de conciliación y de mejora institucional.
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Biva, espíritu
de competencia
La Bolsa Institucional de Valores es un ejemplo de por qué es

buena la competencia.
La competencia económica es un elemento central que

impulsa a las empresas y beneficia a los consumidores.
Biva está cumpliendo tres años, plazo en el que sin du

da ha marcado una notable diferencia en el comportamiento del
mercado bursátil mexicano, en el que previamente sólo operaba
la Bolsa Mexicana de Valores.

Tres años a algunos les parecen muchos porque desearían ma
yores resultados; pero en realidad son pocos frente al número de
años que tiene de existencia la BMV.
También habría que tomar en consideración las ventajas que

a lo largo de la historia se fueron generando en favor del opera
dor único. El marco regulatorio, sin lugar a dudas tiene mucho
que ver en el proceso de competencia en el mercado.
Por supuesto que Biva no partió de cero. Biva es parte de

Central Corretajes (Cencor), una compañía que ha desarro
llado infraestructura para los mercados financieros en Méxi
co, Estados Unidos y América Latina por más de 25 años.
Hay que recordar que el inicio de sus operaciones estu
vo condicionado por las autoridades, precisamente a la
competencia.
Desde un principio, Biva sorprendió al designar a

una mujer, María Ariza como líder en una de las activi
dades económicas dominadas por el sexo masculino.
Con pleno dominio de su negocio, la directora resume parte de
los logros de ese mercado con cifras.
En estos primeros tres años Biva ha otorgado fondeo a empre

sas de todos los sectores por más de 200 mil millones de pesos.
Biva ha contribuido al crecimiento del 100% en el número de

cuentas en casas de bolsa, alcanzando más de 1.3 millones al
cierre del primer trimestre del 2021, un aumento que no había si
do visto en la última década.
Además, puso fin a una sequía en ofertas públicas de accio

nes en el país y listó a la primera OPI de energías renovables en
México.

Biva alcanzó un nuevo récord de operación de mercado con
el 15.8% en la operación mensual y días históricos de hasta 58%
de la participación de mercado.

Pero más allá del género y, sin duda, de la notable inteligen
cia, de la cabeza de la nueva bolsa, lo cierto es que se observa
un sólido equipo de trabajo que apostó por la innovación tecno
lógica y su oferta de productos y servicios, han redundado en la
reducción de tarifas en favor de los participantes del mercado.
Con Biva llegó el índice FTSEBIVA, con una nueva visión de mo
dernidad, inclusión y mayor representatividad.
También lanzó el índice FTSE4Good BIVA, el primer índice

en México con un estándar a nivel global de empresas que cum
plen con criterios ambientales, sociales y de gobierno corpora
tivo (ASG).

La nueva bolsa de valores también se ha enfocado en las pe
queñas y medianas empresas.
Su propósito es impulsar la democratización y crecimien

to del mercado bursátil, con la incorporación de las empresas
medianas al mercado público. Lo está logrando con una acti
va promoción a través de medios de comunicación, en cana
les tanto tradicionales como innovadores, al hacer uso de dis
tintas plataformas de redes sociales con mayor impacto en la
población, para poder comunicar a más personas y empre
sas de todos los tamaños, los beneficios de pertenecer y hacer
uso de las distintas opciones de fínanciamiento existentes en el
mercado bursátil.
Biva todavía tiene muchos retos por delante, pero de que ha

logrado aumentar la competencia y está marcando una nueva
ruta de innovación, no hay duda.

Biva tiene que hacer lo suyo como lo está haciendo, pero las
autoridades financieras, tienen que hacer lo que les corresponde
para encontrar las rutas que, sin caer en acciones que no cum
plan con la ortodoxia que marca la operación de los mercados,
procuren un terreno cada vez más parejo para ambos actores.
Al final la competencia siempre es positiva en cualquier

mercado.
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La semana pasada, a raíz de mi co
lumna titulada ¿Por qué la gente se
endeuda?, un lector comentó en
Twitter lo siguiente:
"Existen 2 tipos de

endeudamiento:

1. El aspiracional que son decisiones
inteligentes, por ejemplo el adquirir un
crédito hipotecario para adquirir una ca
sa acorde a tu ingreso, plan de vida.
2. El que es para aparentar y/o alcan

zar lujos innecesarios difíciles de pagar".
Sin embargo, ser aspiracional no es

inteligente. Recordemos: aspiracional es
aquella persona que se identifica con lo
que puede llegar a ser, o tener, sin tomar
en cuenta si el camino para conseguirlo
es realista o no.

Entonces, en este contexto, aspiracio
nal puede significar adquirir algo que
quizá no puedas pagar y esto suele ser
terrible error, especialmente cuando para
ello requieres endeudarte por muchísimos
años. Entonces, respondí:

"Comprar una casa de manera aspira
cional (más de lo que en realidad puedes
pagar, apretándote mucho y tomando un
crédito con mensualidades crecientes a más
de 15 años y bajo enganche) como hace
muchísima gente, también es mala idea".
El lector no tardó en contestarme:
"Adquirir un crédito hipotecario a tem

prana edad, te permite la posibilidad de
incrementar tus ingresos acorde a tu expe
riencia / madurez profesional y con ello,
la posibilidad de liquidar tu crédito entre
5 y 10 años. Estudien estos casos y escri
ban artículos en relación".
Aunque respondí, el debate no con

tinuó. Sin embargo, le tomo la palabra:
aunque ya he escrito sobre ello, tiene
tiempo que no toco estos temas. Con mu
cho gusto lo vuelvo a hacer, porque me
parece fundamental que todos tengamos
clarísimos ciertos conceptos.

Lo primero que tenemos que tener muy
claro es que contratar un crédito hipote
cario significa adquirir un compromiso de
muy largo plazo. Una deuda que tardare
mos años en pagar. Durante este tiempo
pueden suceder muchas cosas. Por eso
es importante hacerlo bien, tomando en
cuenta nuestra capacidad de pago y no
de manera aspiracional.
Es cierto que, como dice mi querido

lector, podrían aumentar los ingresos, pe
ro también se podrían incrementar nues
tras necesidades de gasto. Por ejemplo,
un hijo en camino, la oportunidad de es
tudiar una maestría o tener que cambiar
el coche. Además: ¿qué tal si nuestros in
gresos bajan por una crisis o un evento
inesperado como la pandemia que esta
mos viviendo? ¿si perdemos la chamba y

nos cuesta trabajo encontrar otra que nos
garantice un nivel de ingresos similar?
Entonces, mientras más alta sea la

mensualidad en relación a nuestros in
gresos, menos capacidad de adaptación
(flexibilidad financiera) vamos a tener. Es
cierto que los jóvenes son menos adver
sos al riesgo pero todas estas cosas se tie
nen que pensar.

Yo también fui mucho más joven cuando
tomé mi hipoteca. Al principio todo fue fe
licidad: nos mudamos a nuestro nuevo ho
gar con una gran ilusión. Pero poco tiempo
después, las mensualidades me empeza
ron a pesar y eso que estaban holgadas.
No me gustó para nada esa sensación.
Personalmente pagué mi crédito en

poco más de cinco años, pero haciendo
un gran esfuerzo. Cada mes pagaba un
monto mayor a mi mensualidad (por lo
general entre 25 y 50% más). Buena par
te de mis ingresos irregulares (aguinaldo,
fondo de ahorro, prima vacacional y bo
nos) se iba directo al pago de la hipote
ca. Aunque no dejé de ahorrar para el re
tiro, lo cual es muy importante, sí tuve que
tomar la decisión consciente de disminuir
lo un poco la cantidad. Durante ese tiem
po no tuvimos sala o comedor en la casa,
ni tampoco cuadros o demás adornos. Sí
hubo algunos imprevistos que pudimos
solventar gracias a que tenía un fondo
para emergencias completo.
Fue un gran esfuerzo, pero también

una grandísima satisfacción. Estar libre
de deudas y sin ese compromiso financie
ro, brinda una gran sensación de libertad.
¿Cuáles son mis recomendaciones si

piensas contratar un crédito hipotecario?
De esto hablaré en la segunda parte.
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Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga Ostolaza
joaquinld@eleconomista.mx

El debate inflacionario

(Parte 2 de 2)

En la última edición de Sin Fronteras
analizamos los principales argumen
tos de los especialistas que aseguran
que el incremento actual en la infla
ción es un fenómeno transitorio que

se irá desvaneciendo en los próximos meses
conforme superemos el efecto base de los me
ses en los que hubo deflación en el 2020 y se
vayan deshaciendo los cuellos de botella pro
vocados por la pandemia en las cadenas de
producción y suministro de algunos sectores.

En esta edición nos centraremos en evaluar
los argumentos de los especialistas que anti
cipan un repunte inflacionario de un carácter
más duradero. Es cierto que en la década an
terior la que la inflación brilló por su ausen
cia a pesar de una vorágine de estímulos mo
netarios. Sin embargo, las condiciones en la
actualidad presentan marcadas diferencias.

En primer lugar, los estímulos monetarios
implementados hasta ahora son de mayor
magnitud. Desde el comienzo de la pande
mia, Estados Unidos ha incrementado su ofer
ta monetaria en casi 30%, en comparación
con 10.5% durante la Gran Recesión. En se
gundo lugar, los estímulos monetarios han si
do acompañados de una expansión fiscal de
proporciones mayúsculas, muy superior a la
observada en el 2009.

Los estímulos fiscales que se han implemen
tado desde el inicio de la pandemia son equi
valentes a aproximadamente 25% del PIB

mientras que en la crisis del 200809 los estí
mulos no llegaron a 5% del PIB. Otro diferen
ciador clave es que después de la crisis del
200809 la demanda agregada estaba total
mente deprimida, los circuitos de crédito rotos
y el mercado laboral en estado catastrófico.

En esta ocasión, el desplome económico
llegó por razones sanitarias en un momento
en el cual la demanda agregada, el sector fi
nanciero y el mercado laboral gozaban de
cabal salud. Esta combinación de factores
ha contribuido a que la velocidad de circu
lación del dinero sea sustancialmente mayor
a la observada en los años posteriores a la
Gran Recesión.

Otro factor importante es que la entrada
de China a la OMC en el 2001 tuvo una
gran contribución a la globalizacíón y el in
cremento del comercio internacional con un
impacto deflacionario a nivel global la mu
danza de manufactura de países con altos
costos salariales a geografías de menor costo
contribuyeron de manera fundamental a limi
tar la inflación.

En la actualidad, la guerra comercial en
tre China y Estados Unidos  iniciada por la
administración Trump y continuada de mane
ra más callada pero firme por la administra
ción Biden ha desacelerado el proceso de
globalizacíón y limitado los beneficios del co
mercio internacional en los procesos de for
mación de precios.

La inflación que hemos observado en pre
cios de bienes (principalmente materias pri

mas) y servicios con problemas de cuello de
botella en cadenas de suministro o sectores

en los que hubo deflación en el 2020 no son
realmente materia de intranquilidad.
La principal fuente de preocupación está

en el mercado laboral donde la escasez de
mano de obra en varios segmentos está ge
nerando inflación salarial. Puestos que antes
comandaban salarios entre 15 y 18 dólares
la hora están encontrando dificultades para
ocuparse aún con salarios que han aumenta
do a 20 y 25 dólares por hora.

Estos incrementos salariales son superiores
a la inflación observada y también están por
arriba de la inflación esperada. El ritmo de
crecimiento de los salarios es superior al de la
creación de empleo. Esta situación puede es
tar exagerada por los beneficios (subsidios)
extraordinarios por desempleo que está reci
biendo la gente, éstos expiran en septiembre
y entonces podremos ver si la tendencia se
mantiene.

Los salarios perdieron terreno ante la in
flación durante la década anterior y por fin
parecen estar recuperando parte del territo
rio perdido. Esto no es una mala noticia. Sin
embargo, el reto radica en que el nivel de in
flación salarial se puede volver incompatible
con la política monetaria actual.

El hecho de que la Fed no piense modificar
su política monetaria hasta que el mercado la
boral esté en pleno empleo podría contribuir
a que la inflación tenga un carácter menos
transitorio de lo que espera el mercado.
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* Se fortalece

Firma contrato

• Investigación

El C|UC va avanzando es Grupo Sports World, la cadena
de clubes deportivos familiares en Méxiéo que dirige Fabián
Biferetti, puesto que empieza a recuperar sus; ingresos, oomo
sé reflejó durante el seguncto trimestre de 2021 en compara
ción con e¡ mismo periodo del año pasado, cuando turo que
cerrar unidades por ía contingencia sanitaria, sin embargo,
continúa por debajo de los niveles antes de ja pandemia.

La cadena aumentó en 72.9% sus ingresos totales de abril a
: ¡unió de 2021 frente a igual perloao del año pasado, mientras
que, en comparación con el mismo trimestre de 2019, antes
de la emergencia por ei Covid19. ía cifra fue 70% menor, de
acuerdo con su reporte financiero.

Estar disponible todas: las actividades en él club en sus dife
rentes áreas, aunado al mantenimiento de altos estándares sani
tarios y de segurictadíje un generador de mayor confianza por
parte de nuestros clientes y del mercado en general.

El flujo operativo fue negativo en 33.8 millones de pesos en
el segundo cuarto del año, lo que también significó una recupe
ración en comparación con el mismo periodo de 2020, cuan
do registró una cifra negativa de 106.1 millones de pesos. Las
pérdidds fueron 50.2% menores de abril a junio de 2021, fren
lea igual lapso de! año pasado.

Fibra Nova, un fideicomiso de infraestructura y bienes raí
ces, anda muy áctiva. Pues acaba de anunciar b firma dé un
contrato de arrendamiento por 10 años con Stanley Black &
Decker, con una inversión aproximada de 3.0:5 millones de
dólares.

Stanley Black & Decker, el nuevo arrendatario, es uno fie los
mayores fabricantes de herramientas mámales e industriales y
sistemas de sujeción diseñados, tiene presencia en 60 países y
cuentan con más de 53,000 empleados.

La empresa estadounidense tiene su sede en New Britqin,
Connecticut, Estados Unidos y es una emisora qué cotizó en la
Bolsa de Nueva York.

El edificio qué fibra Nova rentará consta de 499,000 pies
cuadrados'/se ubica en la ciudad de Heímósillo, Sonora.

Fibra Nova sé dedica al arrendamiento, adquisición y ope
ración de inmueblesdestinados a sectores industrial, retail y
educativo.

PayPal Holdings se asoció con la organización sin fines
de lucro liga Antidifamacíón ¡ADL, porsu sigta en inglés) para
investigar cómo ¡os movimientos extremistas y de odio en Estel
aos Unidos se aprovechan de las plataformas financieras pa
ra conseguir fondos para sus actividades delictivas.

La iniciativa se dirigirá a través del Centre Sobré Extremismo

de la ADL y se centrará en descubrir y desbaratar los flujos finan
: cierás que apoyan .a organizaciones supremacistas blancas y
antigubernamentales.
También examinará las redes que difunden y se benefician

del antisémitismo, la islamcfebia, el racismo, ta intolerancia opn
tra inmigrantes, afroamericanos, hispanos y asiáticos.

La información recopilada a través de estas iniciativas se
compartirá con otras empresas del sector financiero, con las
fuerzas del orden y con autoridades políticas, según PayPal.

A lo brgo de los años, la empresa con sede en San José,
California, ha desarrolbdo sofisticados sistemas para ayudar a
prevenir actividades y flujos ¡legales a través de su plataforma.

KimberlyClark México, fabricante de productos de hi
giene y cuidado personal, estima incrementos de precios de
entre 4 y 5% en promedio en ios próximos meses, para con
trarrestar el impactodel encarecimiento de las materias que
USA.

La compañía se prepara para implemeñtar éste aumento de
: precios al finalizar las campañas promocionales del verano, so
" bre todo ene! cuarto trimestre.

Con todoy ello ia compañía que vende productos de mar
cas cómo Kleenex o EvenFlo espera seguir registrando un im
pacto negativo por los costos en casi todas las materias primas,
b que presionará sus márgenes.

Durante el segundo trimestre de 2021, las fibras vírgenes,
los materiales super absorbentes, resinas, energía y gas compa
raron negativamente en dólares.

Recién finalizado su viaje al espacio, Jeff Bezos ofreció
cubrir hasta 2,000 millones de dólares en costes de b NASA
si ta agencia espacial estadounidense otorga a su compañía
Blue Origin un contrato para fabricar una nüve espacial dise
nada para que los astronautas regresen a la Luna.

En abril, ta NASA otorgó al empresario rival Elon Musk. fun
dador deleita, uh contrato por ta cantidad de 2,900 millones,
de dólares a SpaceX,su empresa de viajes al espacio, pato: .
construir una nave espacial qué leve astronautas a la superficie
lunar a partir de 2024, rechazando las ofertas dé BiueOiginy
el contratista de defensa Dynetics.

Blue Qrigin se había asociado con Lockheed Martin, Nor
throp Grumman y Draper en ta oferta.

La agencia espacial cito sus propios déficits de financiación,
el historiai comprobado de misiones orbitales de SpacéX y otros
factores para tomar una decisión contraciual que Kathy Luedérs,
una alta funcionaría de la NASA, dijoque es sumamente ím
portante para el gobierno.
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MEXICO SA
Signos de recuperación laboral 0 Tasa de desocupación
a la baja // ONU: bloqueo e incongruencia
CARLOS FERNANDEZVEGA

SIN QUE SEA la panacea, porque antes
de la pandemia la preearización del
mercado laboral era más que notoria,
el número de trabajadores inscritos en
el Instituto Mexicano del Seguro Social

(IMSS) se ha recuperado hasta alcanzar niveles
similares a los observados en marzo de 2020,
cuando se declaró la emergencia sanitaria en el
país y comenzó el desplome económico.
DE ACUERDO CON la información más reciente
del IMSS, aún existe una diferencia negativa cer
cana a 300 mil plazas formales entre el registro
de marzo de 2020 y el de junio de 2021, pero si se
toma esta última fecha y se compara con la de un
año atrás entonces el número resulta positivo por
más de 675 mil puestos de trabajo.

POCO APOCO el mercado laboral se recupera
sin que ello implique una mejoría en la calidad
de las plazas laborales y de ello da cuenta el
Inegi, organismo que ayer divulgó que en junio de
2021 la tasa oficial de desocupación abierta fue
de 4 por ciento de la población económicamente
activa, una proporción 1.5 puntos porcentuales
menor a la registrada un año atrás.

LA EXPLICACIÓN TÉCNICA aportada por el
Inegi dice así: "en junio de 2021, de acuerdo con
los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupa
ción y Empleo, Nueva Edición (Enoen) indican
que 57.4 millones de personas de 15 de edad y
más formaron parte de la población económica
mente activa (PEA), lo que representa una tasa de
participación de 58.5 por ciento."

DICHA POBLACIÓN ES superior 6.5 millones
respecto a la de junio de 2020 cuando los ciuda
danos en su mayoría permanecían confinados
en sus hogares por la emergencia sanitaria del
Covid19. Por su parte, el complemento, la pobla
ción no económicamente activa (PNEA) fue de
40.7 millones de personas, cifra inferior en 4.1
millones a la de junio del año previo; a su interior,
la PNEA disponible se redujo 5 millones.

DE LA PEA 55.1 millones de personas (96 por
ciento) estuvieron ocupadas en el sexto mes de
2021, cifra que aumentó 7 millones de personas
en su comparación anual. A su interior el número
de personas subocupadas (aquellas que declara
ron tener necesidad y disponibilidad para traba
jar más horas) sumó 6.8 millones (equivalente a
12.4 por ciento de la población ocupada) y signi

ficó una reducción de 2.8 millones de personas
frente a junio del año pasado.

EN EL SEXTO mes del presente año la población
desocupada sumó 2.3 millones de personas e
implicó una tasa de 4 por ciento respecto de la
población económicamente activa. En compara
ción con junio de 2020 el número de desocupados
disminuyó 484 mil personas y la tasa de desocu
pación descendió 1.5 puntos porcentuales.

CON CIFRAS DESESTACIONALIZADAS y en
comparación con el mes inmediato anterior, en
junio de 2021 la tasa de desocupación registró
una caída de 0.2 puntos porcentuales al ubicarse
en 4 por ciento; por su parte, la tasa de subocu
pación retrocedió 0.1 puntos porcentuales, al
establecerse en 12.4 por ciento.

POR LO QUE toca a la PNEA (labores del hogar,
estudio, jubilada, pensionada o con impedimen
tos personales) se ubicó en 40.7 millones de
personas, 4.1 millones menos que un año atrás.
De esta categoría, 8.1 millones se declararon
disponibles para trabajar, pero no llevaron a cabo
acciones al respecto.

ADEMÁS, EN JUNIO de 2021 la informalidad
laboral afectó a 30.5 millones de personas, al
registrase una tasa de 55.4 por ciento de la pobla
ción ocupada, proporción superior en 2.3 puntos
porcentuales a la observada en igual mes del año
pasado.

Las rebanadas del pastel
COMO CADA AÑO, desde hace 29, en junio pa
sado la Asamblea General de la ONU condenó el
ilegal bloqueo estadunidense a Cuba (184 a favor,
dos en contra y tres abstenciones), pero, como
sucede desde 1992, el grueso de las naciones no
ha sido congruente. Sólo dos de ellas, México y
Rusia, han enviado ayuda humanitaria a la mayor
de las Antillas. Como lo expresó el presidente
López Obrador, "es necesario ser solidarios; no
basta con votar cada año; hago un llamado a to
dos los países del mundo a que esa manifestación
que se expresa en la ONU se convierta en hechos
y se ayude al pueblo cubano; en vez de bloquear,
todos deberíamos de ayudar. No es concebible
que en estos tiempos se quiera castigar a un país
independiente con un bloqueo. Además, casi to
dos los países del mundo están en contra del blo
queo a Cuba, la inmensa mayoría. Es el momento
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de tomar una decisión al respecto". cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Servicios fu nerarios
MIGUEL PINEDA
LA PANDEMIA HA mostrado

la calidad y eficiencia de los
servicios funerarios en Méxi

co. Mientras diversas naciones se
han visto rebasadas por la falta de
infraestructura y los servicios tar
dan varios días en llevarse a cabo,
el país no se ha presentado la satu
ración de funerarias y panteones.

ES RELEVANTE ESTE proce
so porque el número oficial de
decesos por Covid19 se acerca a
250 mil personas y la mortandad
excedente a 500 mil, al pasar de un
millón 70 mil casos esperados a un
millón 568 mil casos acumulados;
es decir, se han presentado 47 por
ciento más defunciones en un cor
to periodo.

EN MEXICO EXISTE una buena
coordinación entre autoridades,
hospitales, ambulancias, servicios
de transporte especializados, agen
cias funerarias, hornos cremato
rios y panteones. Además, vale la
pena señalar que muchos de los
muertos por Covid19 en las gran
des urbes se han cremado para
frenar la difusión del virus.

CONTRASTA EL SERVICIO de
las funerarias frente a la infraes
tructura en hospitales públicos y
privados, ya que en este caso se
presenta saturación en los momen
tos críticos, por lo que no siempre
se consigue un lugar para atender
a los pacientes ante el rebrote de la
enfermedad.

LAS AGENCIAS FUNERARIAS
privadas han jugado un papel
determinante en la atención de
estos servicios y como ejemplo
tenemos a Grupo Funeza, presi
dido por Erick Herrera Porcallo,
que con 220 colaboradores opera
siete agencias funerarias en el área
metropolitana de la Ciudad de Mé
xico, cinco hornos crematorios con
tecnología de punta (lo que evita
la contaminación) un panteón
privado y una fábrica de ataúdes y
de urnas.

UN ASPECTO QUE cuida al deta
lle este grupo es el de la legalidad.
En cada servicio contratado, el
equipo legal y operativo realiza
una revisión exhaustiva de la do
cumentación presentada por los
familiares para cumplir con las
disposiciones regulatorias. Hay
que señalar que Funeza se encuen
tra en proceso de certificación del
Sistema de Calidad ISO 9000, lo
que genera certidumbre en sus
operaciones. Además, decidió
apoyar a familias pobres a través
de ofrecer de forma gratuita mil
500 servicios funerarios integrales
para cubrir este triste episodio.

EN GENERAL, EL servicio de las
agencias funerarias tiene un alto
grado de madurez, ya que cuenta
con una estructura solvente para
atender la mortandad excedente.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO

La tercera ola no parará a la CDMX £ Moderna y
la vacuna para niños # ¿Quién es quién en salud?
ENRIQUE GALVAN OCHOA

MEXICO SE CUENTA en un
grupo de 11 países que incluye
a China, Estados Unidos, Gran
Bretaña y Franci a que han
aplicado más de 60 millones de

dosis de vacunas a su población al menos una
inyección. Sin embargo, sólo ha cubierto a 21
por ciento de la población mientras que Estados
Unidos a la mitad. Por otro lado, la tercera ola
de contagios (y muertes) continúa cobrando
víctimas. En este escenario, es una decisión
arriesgada la que ha tomado la jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, al
decir que detener la actividad económica "ya no
es una opción". En otras palabras, los negocios,
aunque la capital retrocedió a semáforo naranja,
seguirán funcionando como si continuara en
verde. El gobierno capitalino diseñó un plan de
reactivación económica con 10 ejes, que com
prende las propuestas de la iniciativa privada,
cámaras y asociaciones empresariales. En
seguida tres de las más sobresalientes: primera,
concluir con la aplicación del esquema completo
de vacunación a la población de 18 años y más
en la primera quincena de octubre. "Esperamos
que a finales de esta semana podamos llegar a
una cobertura de 83.8% de la población adulta
con al menos una dosis", dijo la secretaria de Ad
ministración y Finanzas, Luz Elena González. La
segunda es continuar con el apoyo a la economía
familiar y de las micro, pequeñas y medianas em
presas, a través de programas sociales y créditos.
Y la tercera es mantener la inversión pública en
transporte, agua e infraestructura social. Esto,
dijo, "iguala oportunidades, mejóralas condicio
nes de vida, es fuente directa de empleo y ayuda
a proporcionar la infraestructura física sobre la
cual se despliega la inversión privada".

UN SECTOR EN el que el gobierno de la ciudad
recargará parte de la reactivación económica es
la construcción. Por ello, como una cuarta me
dida, se implementarán prórrogas en trámites
para desarrolladores inmobiliarios, se suspende
rán las clausuras de obra en construcciones de
vivienda, hospitales y escuelas hasta diciembre
de este año, exceptuando zonas de riesgo de pro
tección civil, violaciones al uso de suelo o afecta
ciones a inmuebles catalogados. El plan podría
tener más posibilidades de éxito si se pidiera un

certificado de vacunación en lugares públicos,
como restaurantes, hoteles y bares.

Moderna

EL LABORATORIO QUE produce la vacuna
Moderna anunció que ampliaría un ensayo en
curso en niños menores de 12 años para recopi
lar más datos de seguridad en medio de preocu
paciones de que las inyecciones puedan desenca
denar efectos secundarios cardiacos negativos.
"El objetivo es inscribir una base de datos de
seguridad más grande que aumente la probabi
lidad de detectar eventos importantes", informó
una portavoz de Moderna. Los plazos de los
ensayos clínicos se volverán a evaluar regular
mente en función de las discusiones y solicitudes
de la agencia reguladora gubernamental, dijo, y
Moderna espera tener datos que respalden la au
torización a fines de 2021 o principios de 2022.

Marlboro dejará el cigarro
PHILIP MORRIS, LA compañía tabacalera
detrás de la marca Marlboro, dejará de vender
cigarrillos en Gran Bretaña dentro de 10 años
y se concentrará en productos menos dañinos
para inhalar, como los vapes. Hace pocos años
sostenía que fumar no era dañino para la salud.
En el tiempo transcurrido murieron o enfer
maron muchos adictos, mientras los dueños de
la compañía se hicieron inmensamente ricos.
A ver si no pasa lo mismo con los que andan
celebrando el uso de la mariguana para el
reventón. Van a hacer ricos a los narcos y a los
centros de tratamiento de adicciones.

Apesadumbrado
A UNOS DIAS de la consulta ciudadana, el ex
presidente Peña Nieto reapareció en Twitter.
Apesadumbrado, mas no por el juicio popular,
sino por el fallecimiento de un connotado priísta.
En sus palabras: "lamento profundamente el fa
llecimiento de René Juárez Cisneros, destacado
político y servidor público que dedicó su vida al
bienestar de Guerrero y de México. Mis condo
lencias para sus familiares y amigos. Descanse en
paz" (sus últimos tuits han sido de condolencias).
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Ombudsimm Social
Asunto: "Quién es quién..."
QUISIERA QUE SE iniciara un "Quién es
quién" en farmacias y laboratorios, podría ser
con información de los lectores. Las medicinas
suben cada mes y no hay quien las frene. Ya se
comieron la pensión que me otorga nuestro
Presidente por ser de la tercera edad. En casi
todas las mañaneras escucho: "los servicios de
salud y las medicinas son gratuitos", sin embar
go, el Instituto Nacional de Nutrición Salvador
Zubirán inició de nuevo el cobro de todos sus
servicios. Pregunto a las autoridades de Salud:
¿sería posible que tuviera presupuesto para ser
como el IMSS y no cobrar y dar las medicinas
que recetan? Hace tres años no pude hacerme
la densitometría ordenada por ser muy cara.

María Luisa Torres Zepeda/CDMX
(verificado por teléfono).

R: SÍ HACE falta un "Quién es quién" en mate
ria de salud. Y en otras muchas cosas también.

Twiteratti

SEGÚN LA LÓGICA de Javier Lozano, Ernes
to Zedillo rescató al país de la más grave crisis
de nuestros tiempos, ah, mira, pues gracias a
su ídolo lo que era una deuda privada se convir
tió en una deuda pública billonaria (Fobaproa)
y pasarán más de 50 años para saldarla.

Escribe @Mike_Oviedo

Fecha: 27/07/2021

Página: 6

Area cm2: 334

2 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 29,204

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



equía de oportunidades...Una máxima innegable es que del cielos hacia abajo toda persona honrada vive de su trabajo. Sin embargo, en
el país el desarrollo del mercado laboral es francamente insuficiente.

En 2019, al cierre del año, la generación
de empleos fue de apenas 342 mil plazas,
lejos del millón que se requerirían todos los
años para acoger a los jóvenes que se inte
gran al mundo del trabajo.
A lo anterior sume que el año pasado la

caída de la actividad derivada por la llegada
del Covid19 sacó a un ejército de 12.5 millo
nes de personas de la población económica
mente activa (PEA) en abril.

Desde entonces se ha dado una mejora.
Ayer el Inegi, al mando de Julio Santaella,
dio a conocer que hasta ahora la recupe
ración en los empleos perdidos ha sido del
95%. Sólo en junio otras 176 mil personas
más consiguieron un empleo.

En total 55.1 millones de mexicanos se
encuentran ocupados, una diferencia de
670 mil respecto a los que había en febrero
previo a la llegada de la pandemia.,.

Puras chambitas... Sin embargo, los bue
nos datos esconden una dolorosa realidac.

En los últimos meses una buena parte de
quienes se hicieron de una chamba, lo hicie
ron en la informalidad. Hoy, 30.5 millones
de mexicanos laboran en ese sector, es decir,

el 55.4% del total, un avance de 2.3 puntos
respecto a 2020.

Lo anterior genera enormes dudas sobre
la calidad del empleo que se ha logrado
salvar.

De hecho al analizar los datos de la po
blación desocupada se observa una enorme
falta de oportunidades para los más prepara
dos. De los 2.3 millones de personas que no
logran colocarse, el 83.5% cuenta con estu
dios mediasuperior o superior...

Sin oficio, ni beneficio.. Además aunque
la tasa de desempleo abierto es de apenas
4.02%, la realidad es que el número de per
sonas que requieren un empleo es mucho
mayor.

Si consideramos también a la población
disponible, que son todos aquellos que se
desanimaron y de plano dejaron de buscar
trabajo, pero que si alguien les ofreciera uno
lo tomarían, la tasa se elevaría hasta 15.9%,
0.4 puntos más que en el mes anterior.

Por si fuera poco, David Kaplan, especia
lista del Banco Interamericano de Desarrollo

(BID), hace ver que al sumar los desocupa 
dos, los disponibles y los subocupados, es
decir, a quienes ya tienen un trabajo pero
necesitan emplearse por más horas para cu
brir sus necesidades reales, la brecha laboral
alcanza el 26.3%.

Así que como ve más de un cuarto
de la población afectada por la falta de
oportunidades...

CENSOS, GOLPE A PARTICIPACIONES
EN BCS, EDOMEX Y NAYARIT

En la primera mitad del año., los esta
dos recibieron una mayor transferencia
de participaciones federales de lo que se
anticipaba.

De acuerdo con la calificadora Fitch, que
comanda Carlos Fiorillo, al segundo trimes
tre los gobiernos locales recibieron 491 mil
800 millones de pesos, 2.4% más de lo pro
yectado. Esto último representa un respiro
para las finanzas estatales

Sin embargo de cara a la segunda mitad
del año, algunos estados podrían sufrir
dada la actualización en la metodología
para la estimación de la población del Inegi,
máxime que esa variable es la de mayor
peso en las formulas de distribución de las
participaciones.

En entidades como BCS, Edomex y Na
yarit el cambio en las mediciones podría tra
ducirse en una caída cercana al 4%. Así que
alivio temporal...

Twitter: fflSoy_AngelesA
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Las Marcas Ciudad confieren un alto valor en todo el espectro eco
nómico a grandes metrópolis como Nueva York, Londres, Hong
Kong o Singapur; su construcción nace de la interacción del sector

público y privado para detectar los elementos que forman una identidad
urbana, sentido de pertenencia entre sus habitantes y estrategias para so
cializar sin frontera esa percepción..., tal y como ahora impulsa en Guada
lajara mediante el Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo y sus
integrantes como Mario Ramón Silva y Lorena Martínez.

El esfuerzo en diversas ciudades de Méxi

co ha sido fragmentario y a veces sin continui
dad. Vaya, la marca CDMX estuvo a punto de
desaparecer al inicio de la gestión de Claudia
Sheinbaum. La degradación de las Marcas
Ciudades acontece cuando la agenda política
de corto plazo interfiere con un modelo de
identidad a largo plazo. En Guadalajara preci
samente es lo que se busca separar: que inde
pendientemente del término del mandato del
gobernador Enrique Alfaro y de quién ocupe
la gubernatura en 2024, la marca crezca or
gánica y extensivamente ya que en esa me
trópoli habitan como cultura viva buena
parte de los elementos de "lo mexicano".

La marca "Guadalajara Guadalajara" se
creó formalmente en 2016 arropada por la
lunta de Coordinación Metropolitana del
Área Metropolitana de Guadalajara (AMG),
integrada por los municipios de El Salto,
Guadalajara, Ixtlahuacán de los Membrillos,
luanacatlán, Tlajomulco de Zúñiga, Tlaque
paque, Tonalá, Zapopan, Zapotlanejo y el
gobierno estatal.

El desarrollo de la identidad Taparía se
apoya en diversas estructuras y creación
de experiencias: nombramiento de "emba

jadores" culturales, ferias gastronómicas e
instalación de tótems, creación de imagen
a través de alianza con medios de comu

nicación, organismos empresariales, con
la Universidad de Guadalajara a través del
académico Ray Lara, así como con la Oficina
de Visitantes y Convenciones, que encabe
za Carlos Wolstein y dirige Gustavo Staufert.
Toda una red social, física y tangible.

Ante la pandemia, la capital de occidente
promete ser un puntal de la recuperación
económica a nivel nacional.

Caballo negro en Concamin. Ya se acaba
el periodo extendido de Francisco Cervan
tes y ahora viene la elección de un nuevo
presidente de la Confederación Nacional
de Cámaras Industriales. Los agremiados a
la confederación buscan un personaje que
sea contrapeso, no un rival, un equilibrio,
no un cortesano.

¿Quién podrá mantener la imagen de un
sector empresarial ecuánime, propositivo,
crítico y firme? No está fácil. Nos dicen que
Cervantes tiene entre sus posibles gallos
de sucesión a Alejandro Malagón Barragán;
al expresidente de la Cámara Mexicana de
la Industria de la Construcción un búfalo

sagrado el oaxaqueño Netzahualcóyotl
Salvatierra López; y Ramón Beltrán, fun
dador hace 32 años de la Cámara Nacional
del Aluminio.

Peeero... nos dicen que hay un "caba
llo negro" que ya corre en su propio carril,
que goza de la simparía de varios organis
mos, confederaciones y que hasta el mismo
Grupo Monterrey ya vio con agrado los mo
mios de ese corcel. ¿Quién será?

Tiro por Tokio. En la transmisión de los
luegos Olímpicos 2020 la competencia está
a todo lo que da, como la final de karate. Las
dos grandes televisoras tienen competencia
viva con Imagen Televisión, de Olegario
Vázquez Aldir, que busca ganarse un lugar
en el pódium; sus primeras transmisiones
dan de qué hablar, ya que deja impronta el
uso de tecnología digital como fue la trans
misión del partido de México vs. Francia
que le dejó buenos datos de rating, así como
la demostración de una narración inteligen
te propia para el público exigente. El perio
dista lavier Alarcón se lanza con Tokio con

muy alta calidad de contenidos que, junto
con una producción de altos vuelos, van
por los laureles que otorga la preferencia
del público.
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né debe y qué puede ha
cer el gobierno en la eco
nomía? En pr imer lugar,

para operar el gobierno debe partici
par como demandante de bienes y
servicios, sin los cuales no puede rea
lizar sus tareas. Nada que objetar.

En segundo lugar, para que los agentes eco
nómicos particulares operen correctamente, el
gobierno debe reconocer plenamente, definir
puntualmente y garantizar jurídicamente sus
derechos, (i) a la libertad individual para produ
cir, ofrecer y vender, para demandar, comprar
y consumir; (ii) a la propiedad privada sobre
los medios de producción y los ingresos; (iii) al
cumplimiento de los contratos. Nada que obje
tar. Se le debe exigir.
En tercer lugar, el gobierno debe regular

las actividades económicas de los particulares,
desde la producción hasta el consumo, regu
lación que solo debe aplicarse cuando sea ne
cesaria (¿cuándo lo es?), y de la manera menos
costosa posible (¿cuál es?). Si se cumplen estas
condiciones no hay nada que objetar. Al contra
rio, debe exigírsele.

En cuarto lugar, el gobierno puede otorgar
privilegios a empresas privadas, desde protec
ciones hasta subsidios, dando como resultado
el capitalismo de compadres, en detrimento del
bienestar de los consumidores. Todo que objetar.

En quinto lugar, el gobierno puede planear,
conducir, coordinar y orientar la actividad
económica nacional, lo cual solo es posible
planeando, conduciendo, coordinando y orien
tando las actividades económicas de los parti
culares, desde la producción hasta el consumo,
lo cual viola la libertad individual y la propie
dad privada. Todo que objetar.

En sexto lugar, el gobierno puede producir,
ofrecer y vender bienes y servicios, establecien
do empresas gubernamentales. Si lo hace deja
de ser gobierno (por más que se trate de empre
sas del gobierno), para convertirse en empresa
rio (pero sin las motivaciones propias del em
presario privado, comenzando por el correcto
afán de lucro), tareas empresariales que, por lo
general, realiza de mala manera, mismas que no
son parte de sus legítimas funciones. Una cosa
es gobernar y otra producir, ofrecer y vender
bienes y servicios. Todo que objetar.

Por lo general, cuando el gobierno produce,
ofrece y vende bienes y servicios lo hace de
manera monopólica (al margen de la disciplina
de la competencia, lo cual da como resultado la
incompetencia: mayores precios y/o menor cali
dad y/o mal servicio), y en los sectores estratégi
cos de la economía (que precisamente por serlo,
y por proveer de bienes o servicios al resto délas
actividades económicas, deben estar sujetos a
la disciplina de la competencia).
En materia de economía el gobierno tiene

que limitarse a lo que debe (las tres primeras
tareas), y evitar lo que puede pero no debe (las
tres últimas tareas).
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DE ABRIL A JUNIO

Aumentan 11% ventas
de CocaCola Femsa
Las alzas de consumo en Mé

xico y Centroamérica, donde
las ventas crecieron en doble

dígito, lograron que las ventas
del embotellador CocaCola

Femsa, que lidera John Santa
María, subieran 11 por ciento
de abril ajunio, al llegar a 47
mil 786 mdp. En Sudamérica
los territorios de mayor venta
fueron Brasil, Colombia, Ar
gentina y Uruguay.

BANCO MUNDIAL

Sabadell financió la

planta solar Perote II
Banco Sabadell, que lidera
Francisco Lira, y el Interna
tional Finance Corporation,
brazo financiero del Banco

Mundial, que lleva en México

Juan Gonzalo Flores, finan
ciaron de manera conjunta
con 44.1 mdd a la empresa fo
tovoltaicaXELIO para cons
truir la planta solar Perote II
en Veracruz, con una capaci
dad de 119 megavatios.

CIFRA INTERANUAL

Crecieron 27'.. ventas
globales de Baclioco
A pesar del aumento global
en insumos, de abril ajunio
Bachoco, que dirige Rodolfo
Ramos Arvizu, creció 27 por
ciento inter anual en sus ven

tas, al sumar 20 mil 860 mdp.
El resultado fue impulsado
por un aumento de 40.5 por
ciento de sus ventas en el país,
lo que compensó la baja de 3.3
por ciento en Estados Unidos.
SUMA 4,623 MDP
Sube 123% utilidad de
Carso en el semestre

Y en más cifras positivas, Gru
po Carso, del empresario Car
los Slim Helú, logró durante
los primeros seis meses del año
ganancias por 4 mil623mdp, lo
que representó un alza de 123.9
por ciento en comparación con
el año anterior. Además, sus
ventas crecieron 46.7 por cien
to, al sumar 38 mil 795mdp

PLAN DE EXPANSIÓN

Xiaomi inaugura su
Mi Store número mil

Con planes de expansión en
Puebla, Quintana Roo, Nuevo
León, Edomex y CdMx, Xiao
mi abrió su tienda número mil
de su marca Mi Store, tras cin
co años de su primera planta
en Singapur. Además, la firma
seguirá invirtiendo en infraes
tructura de ventas física. En
México tiene ocho unidades
en cinco entidades.
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Correteando
rendimientos

¦ omoesfrecuentequelagentepre
V i gunte sobre plataformas que son

.Jm altamente rentablesyquevenden
rendimientoy por lo general acompañando es
ta venta de promesas que además no tienen ries
go. Premisa número uno, todo tiene riesgo, has
talosbonos del Tesoro respaldados por Estados
Unidosquetienenla reputación de serelinstru
mento de menor riesgo. Hoy esa inversión, de
pendiendo el plazo, puede pagar en dólares en
tre 0.25 y 1.50%. El equivalente en México es un
Cete ounbono gubernamental, dependiendoel
plazo, el rendimiento puede ser entre 4y 6%.
Esta semana pensé que era oportuno es

cribir sobre esta manera de estafa tan común
con plataformas que hacen arbitrajes o mo
vimientos con monedas. Te hacen creer que
puedes ganar mucho y empiezan pidiendo
poco dinero y tú te empiezas a entusiasmar
al ver "lo bien que vas", sigues metiendo un
poquito más y te siguen engañando como en
aquel juego de ¿donde quedó la bolita? Cuan
do le metes fuerte y bien confiado que gana
rás o esto seguirá, pum, se acaba el encanto y
te avisan que perdiste.
Cuántas historias en las que te maquillan

la realidady fabrican estados de cuentafalsos
no han escuchado que terminan mal. Esque
mas de pirámide, esquemas de inversión en
cryptos, donde la gente invierte sin entender
bien qué pasa ahí, inversiones en las que con
tu dinero financias operaciones en las que
alguien gana 40% y a ti te "garantizan" 10%.
Que vivos y astutos son los charlatanes y los
pillos, e incluso descarados, para ofrecerte
una cuarta parte de la tajada y hacerte creer

que estás de suerte.
¿Por qué si desarrollamos un sexto senti

do para saber que algo que está muy por de
baj o de su precio normal está mal, chueco oes
robado? ¿Por qué si algo es demasiado bue
no para ser cierto, no nos late? Y resulta que
muchas veces cuando se trata de dinero y de
inversiones patrimoniales, el patrimonio
construido durante una vida si lo arriesgamos
comprando historias fantásticas. Nunca olvi
den que a mayor rendimiento, mayor riesgo,
y lo mejor es invertir de la mano de profesio
nales en cosas que entendemos y compren
demos sus ventajas y sus riesgos. Es cierto, se
puede ganar mucho y bien en el mercado de
valores, porque las empresas que allí cotizan
pueden crecer y a sus socios e inversionistas
repartir ese beneficio.
El patrimonio es para protegerse y buscarlo

hacer crecer y no parajugar volados con ins
trumentosypersonas de mentiras.
No por corretear rendimientos compre

mos historias fantásticas que pueden poner
en riesgo el esfuerzo de una vida.
Si alguna vez te ha pasado o te están ofre

ciendo algo así, no dudes en consultarme, te
responderé con gusto.
Semana importante en cuanto a informa

ción financiera. Continúa la temporada de
reportes, que ha vuelto a ser buena en su ma
yoría. Esta semana les tocan a las empresas
tecnológicas, también se darán a conocer los
crecimientos del segundo trimestre del PIB
en México y Estados Unidos y se reúne la Fed
para decisión de política monetaria. No creo
que haya movimientos en la tasa, pero ojalá
anuncien alguna novedad en el programa de
recompras de bonos, concretamente una dis
minución al mismo.
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DESPEGUES Y ATERRIZAJES

Rosario Aviles

ravihi0829@gmail.com

Hace un par de días, la industria recibió una noticia
abrupta y dolorosa: la partida de Tony Gutiérrez,. 1a mu
jer que consolidó a nuestro país como el mercado más
grande para American Airlines a nivel internacional.

Tony fue la primera mujer mexicana en ocupar un
cargo de directora general para una aerolínea internacional en México,
Tuvo una carrera llena de éxitos, como el haber consolidado a nuestro
país como el mercado más grande de la aerolínea a nivel internacio
nal, con más de 600 vuelos semanales a 21 destinos. Bajo su lideraz
go la línea aérea aumentó su ptanta laboral a más de mil empleados
mexicanos, además de crecer sus instalaciones a seis oficinas de venta
de boletos y dos de reservaciones.

Los logros de Tony y de su equipo resaltaron siempre su calibre
como líder y como ser humano
Comenzó su carrera en 1974 co
mo asistente de reservaciones de
American Airlines. Posteriormen
re, fue ocupando cargos de mayor
responsabilidad y rango, como ge

Los logWS de TotlV
resa(iawn siempre COIUO

llder ser humano
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rente de Ventas para México en 1995, hasta convertirse en la directora
general para el país en 2012. En mayo de 2018 anunció su retiro tras
43 años de servicio ininterrumpido para la compañía aérea número 1
del mundo en términos de pasajeros.

Entre bs premios y reconocimientos que recibió destacan: "Las 50
Mujeres más Poderosas" por Grupo Editorial Expansión (20122017);
el "Chairman's Awaid" de American Airlines (2014); el "Premio CIMA
al Líder del Año", por la Universidad Anáhuac del Norte (2016); "Las
100 mujeres más poderosas de México" de la Revista Forbes (2017);
"Ejecutiva de! año 2017\ por Ladn Styielnc, y el "Rankmg 100 Perso
najes Más Influyentes", por la Revista T21.

Tony decía que su éxito se basaba en combinar la excelencia en la
operación, el servicio al cliente y la planeación corporativa; no solo vio
cómo se desarrolló la industria de la aviación en el mundo, en Méxi
co y su impacto en la economía. Ella propiamente desarrolló talentos
mexicanos con su visión de capacitación constante.

La inclusión de mujeres en cargos de dirección dentro de los secto
res empresariales aún es todo un reto y en la aviación más. Este 2021
se manifiesta mucho más retador que cualquier otro año. 1 lay retro
cesos en los avances que se habían logrado en equidad de género, que
se deben a la pandemia y que seguirán afectando todavía tanto a in
dividuos como empresas y organizaciones.

Es hora de reflexionar sobre los
efectos que ha tenido esta pande
mia en minorías específicas como
las mujeres, 1a pandemia ha sido
especialmente severa con el tra
bajo femenino, pues son especial
memte las mujeres quienes han tenido que enfrentar esa búsqueda in
finita de un balance entre la vida personal y profesional.

Es momento de propiciar la incorporación de la mujer al trabajo
formal, así como del desamollo de aquellas que ya están incorporadas
a la empresa y se encuentran escalando a niveles ejecutivos. Tony es
uno de ios mejores ejemplos de lo que una mujer con talento, tesón e
imaginación puede hacer en un. cargo directivo.

LO Ol EN 121,45:

Además, se debe investigar y hacer justicia en el caso de Mexica
na de Aviación: anular las irregularidades, castigar a los respon
sables, resarcirle a los trabajadores su patrimonio y dejar de cul
parlos por el quebranto»

til CSte ZiJzí hay
rCtíOCCSOS €11

equídüd de Género
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Hoy es el tiempo del
empresario mexicano
Hoy los empresarios de todo el mundo ocupamos un
lugar de capital importancia en la configuración de la
sociedad. Nuestra responsabilidad gira en torno a cua
tro ejes.

Las personas que trabajan en nuestras empresas, el
gran reto es la creación de empleos con salarios dignos.

La sociedad, las empresas influimos y transforma
mos, por ello es esencial que estemos abiertos a las exi
gencias del bien común.

Medio ambiente, no podemos olvidarnos de la casa
común y de protegerla

Responsabilidad ante y entre nosotros mismos ge
nerando riqueza, evitando la sed de dinero y poder "a
cualquier precio", siendo congruentes con nuestra res
ponsabilidad social como empresarios.

Es natural la desconfianza de la sociedad en el empre
sario con los casos evidentes de corrupción, de engaño,
de publicidad poco ética, de evasión fiscal, de despido de
colaboradores para cuidar las utilidades...

Las condiciones actuales en nuestro México exigen
que recuperemos la confianza de la sociedad. Necesita
mos engendrar una nueva cultura empresarial que com
plemente la nueva cultura laboral y que rompa con viejos
paradigmas. Necesitamos aprender a escuchar empáti
camente a nuestros stakeholders. Necesitamos tener un

verdadero y genuino espíritu empresarial y no de meros
negociantes de corto plazo. Necesitamos tener visión del
futuro internacional, a esto nos convoca este evento. Ne
cesitamos desarrollar nuestra voluntad de asumir riesgos
calculados y volver a invertir, México no se va a levantar

con la inversión de los extranjeros, si nosotros no cree
mos en nuestro país difícilmente van a creer los inversio
nistas internacionales.

Necesitamos asumir un gran compromiso con la cali
dad y con la productividad. Necesitamos acostumbrarnos
a autoevaluarnos con humildad para reconocer en dónde
nos ha fallado. Necesitamos ser líderes que trabajemos
por la unidad nacional, dejando de lado la polarización y
la división. Y todo eso, tenemos que comunicarlo asertiva
y ampliamente.

Hoy a los empresarios nos toca recuperar la confianza
de la sociedad cumpliendo con nuestros compromisos de
forma constante, coherente, transparente y visible. Se
confía sólo en lo que conocemos y nos genera certidum
bre, para ello tendremos que comunicarlo de forma crea
tiva y masiva empezando por nuestros colaboradores.

Hemos de demostrar que la libre empresa productiva,
es la vía correcta para resolver los problemas económi
cos de la sociedad.

Por el compromiso histórico que esto implica debe
mos hacer gala de sentido social, de creatividad, de com
promiso actuante, de visión trascendente, de confianza,
de espíritu empresarial, de autoexigencia y de esperanza.

Debemos actuar con confianza, debemos despertar con
fianza y por lo tanto la esperanza para recuperar a México.

Este es el tiempo del empresario mexicano, en el
que comprometidos a poner en juego todas las virtudes
empresariales, vamos a demostrar que la economía de
mercado con responsabilidad social, es la vía correcta
para resolver los problemas de México. #OpiniónCo
parmex
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Sodexo mantiene inversiones aquí, celebrará
sus 40 años y México el 5o mercado
Pese a que al final la compra de Sí Vale no se
concretó, Sodexo mantiene su compromiso de
inversión en el país. Y es lógico, para la fran
cesa, número dos en prestaciones, México es
su 5o mercado con un 1.6 millones de benefi

ciarios y más de 13,000 clientes.
Encabezada a nivel global por Denis Ma

chuel y Aurelien Sonet, timón del negocio de
beneficios, esta compañía con presencia en
64 países llegó hace 24 años al adquirir Pres
taciones Mexicanas. De hecho con esos ante

cedentes para fin de año celebrará con sus
clientes su décimo cuarto aniversario.

Para el negocio de vales de despensa los
últimos años han resultado difíciles. Especial
mente 2020 por la caída del empleo, el mer

cado se contrajo. Amortiguó la demanda gu
bernamental.

En el caso de Sodexo logró avanzar y para
éste 2021 proyecta retomar la dinámica de ca
minar a doble dígito.

La multinacional es comandada aquí des
de enero por Carlos Ferrer, ejecutivo de 56
años nacido en Medellín, Colombia. Ya le tocó
innovar con una tarjeta para los empleados
que trabajan en casa, con la que pueden pagar
los materiales que utilizan. También empuja
en lo que son los gastos empresariales que en
2020 se contrajo más del 70%.

Bajo el paraguas de su plan 20222023,

Sodexo pretende balancear su portafolio muy
dependiente de despensa, seguido del gasoli

na y regalos que van de la mano.
El potencial, señala Ferrer, es enorme. Sólo

en el segmento de pymes con 4.9 millones de
firmas hay todo por hacer.
En el de despensa con un mercado de

924,000 mdp, lo capturado es apenas el 13% y
de éste 8 firmas manejan el 80%.

En combustibles de flotas el negocio es de
490,000 mdp y aunque el 100% está atendido,
87% lo capturan los grupos gasolineras, mien
tras que 5 firmas de vales tienen el otro 11%. En
ese sentido hay grandes oportunidades.

Sodexo se ha preparado fuerte en digitali
zar sus productos y ahora lo que busca es me
jorar la experiencia de servicio.

Así que más allá de Sí Vale que dirige Ge
rardo Yepez, Sodexo no tiene intención de ba
jar la guardia.
PIDE CONGRESO A COFECE
CORREGIR A EGLOBAL Y PROSA

En un punto de acuerdo que suscribe el
senador Oscar Eduardo Ramírez y que em
puja Alejandro Armenta la Comisión Per
manente del Congreso exhortó a Cofece de
Alejandra Palacios para que concluya en
tiempo y forma la pesquisa que arrojó serios
vicios anticompetitivos en el sistema de pa

gos. La investigación data de octubre del
2018 y el año pasado ya se estableció que
hay irregularidades y barreras de entrada

en las cámaras de compensación con E
Global de BBVA de Eduardo Osuna y Citiba
namex de Manuel Romo y Prosa que dirige
Salvador Espinosa de Santander, Banorte,
Scotiabank, HSBC e Invex. Su quehacer se
estima afecta a millones de mexicanos por
la baja bancarización, altos precios a co
mercios, pobre calidad en el servicio y freno
a la innovación. Vaya sólo BBVA y Citibana
mex concentran además el 60% de las ter

minales punto de venta y emisión de tarje
tas. Así que expediente neurálgico.
SANTA LUCÍA NULA
CONEXIÓN Y SIN TIEMPO
Más allá de que Santa Lucía poco a poco to
ma forma ya que el objetivo del presidente
Andrés Manuel López Obrador es inaugu
rarlo en marzo del 2022, su operatividad se
rá compleja. Ejecutivos de varias líneas aé
reas integrantes de Canaero de Luis Noriega
ya han constatado los avances, pero tam
bién la falta de vías de comunicación. Obvio

no hay tiempo, ni recursos. En ese sentido
será como tener un gran centro comercial
en una zona apartada. Estos proyectos no
entienden de política.
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Si los dos primeros paquetes no despegan y no se
informa al respecto, habrá recelo de parte de la
Iniciativa Privada para entrar con bríos al tercero

uanclo el gobierno del presidente Andrés
C Manuel López Obrador presentó los pri

meros dos paquetes de infraestructura se
enfatizó que éstos servirían para la recu
peración económica tras la crisis desatada
por la pandemia de COVID19.

El primero, con 39 proyectos y un monto
de 297 mil millones ele pesos, incluía proyectos ya iniciados.
En ese momento, Arturo Herrera, quien era secretario de
Hacienda, dijo que en ese mes (octubre ele 2020) iniciarían
los trabajos de todos los proyectos anunciados.

El segundo paquete tuvo características similares: un monto
magno (228 mil millones de pesos) y un número ambicioso de
proyectos (29). Los clos paquetes sumaban 525 mil millones
de pesos, y desde el ano pasado detonarían un crecimiento
poderoso en materia de construcción.

Pues bien, ese crecimiento en la industria de la construc
ción parece no levantar del todo. Ayer, el Inegi dio a conocer
que en mayo, el valórele la producción generado por las em
presas constructoras disminuyó 1.1 por ciento en términos
reales respecto al mes de abril. Y lastimosamente este es el

segundo mes del ano en que ocurre
ello, pues en abril también hubo una

El valor de la
disminución respecto de marzo.

producción Losciatosdel Inegi perturban por
de las que se supone que a estas alturas del

constructoras añoya deberíamos tenerlos primeros
disminuyó 1.1% avancesde los proyectos anunciados

con bomboy platillo el año pasado,yen mayo 2021
los indicadores deberían estar refle

jando esto cuando menos desde el
segundo trimestre del año. Pero no es así. De hecho, los datos
indican que el valórele la construcción de obras cié ingeniería
civil tuvo una disminución de 3.2 por ciento en mayo de 2021,
con respecto a mayo de 2020.

Ni el presidente AM LO ni secretarios como Jorge Arganis
Díaz Leal o Rocío Nahle han sido precisamente meticulosos
en informar regularmente el avance de aquellos proyectos.
Su comunicación se concentra generalmente en reportar

gobierno, como la Refinería ele Dos
Santa Lucía. Pero los datos no dejan
en el peor ele los casos, cancelacio

ele Hacienda ha informado con

inquietante que se quiera lanzar
proyectos, del cual se elijo que se haría

en este mes, pero al parecer ya se
tanto, la burocracia está haciendo

los clos primeros paquetes no des
respecto, habrá recelo cié parte cié
entrar con bríos al tercero, por la

camino para la ejecución y la llegada
para materializarlos pueden ser

como nuevo titular de Hacienda
ele él.
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Ante el incremento en ¡o siniestralidad en

carreteras, varías aseguradoras han abandonado
las pólizas para operadores logísticos

pesar de las señales ele recuperación eco
Anómica, no todos los bancos han podido

reactivar la colocación de créditos.

El tema pasa definitivamente por el
empleo y el cierre de miles ele empresas,
pero también por las estrategias para dar
financiamiento, siendo Banorte, de Carlos

HankGonzález, una c!e las entidades que reporta crecimiento.
En el caso del crédito al consumo—un producto muy com

petido no sólo por la banca tradicional, sino ahora también por
las fintech—, al cierre dejunio, Banorte logró un crecimiento
de 7 por ciento. El desempeño ele ese grupo comienza a refle
jarse en sus acciones, que ayer ganaron más de 2 por ciento.

Banorte además es uno de los bancos con mayor salud
financiera,y al cierre del segundo trimestre reportó un índice
de capitalización de 21.92 por ciento, muy arriba ele lo exigido
por las autoridades financieras. Su cartera de crédito total
vigente hasta junio pasado llegó a 794 mil 544 millones de
pesos, y si bien ha permanecido sin cambio en el año, en la
parte de crédito al consumo refleja aumento para alcanzar
314 mil 447 millones de pesos.

Banorte, como le digo, reporta
buen desempeño al monto de prestar
y en lo que va del año gana particiEl banco
pación de mercado en la mayoría elereporta buen
los rubros clave: Cartera Total Vigentedesempeño (+116 pb), Comercial y Corporativa

al monto de (+146 pb), Hipotecario (+42 pb], TclC
prestar (+12 pb), Automotriz (+138pb) y Nó
  mina (+116pb). Y bueno, ele la mano

de su ampliación cié cartera destaca
que el índice de cartera vencida se ubicó en 1.4 por ciento, sin
duda uno de los más sanos del sistema.

LA RUTA DEL DINERO

Cor, el incremento de la inseguridad en las carreteras, los
riesgos para los operadores logísticos han crecido. Ante
este escenario, las pequeñasy medianas empresas ÍPymes)
son las más vulnerables por el alto costo de los siniestros,

la continuidad de su operación.
ele las aseguradoras se han alejado
alta siniestralidad. Una firma que se
es AIC, que tiene como titular ele la

Marítimos y ele Transporte en América
con coberturas que protegen al

daños o pérdidas a la mercancía ele
propietario y conductor ele la unidad...
uno ele sus más recientes estudios:
oficina?, la Fundación Friec rich Ebert

derivado ele la pandemia, las condiciones
han provocado que el teletrabajo se

condiciones pandémicas actuales, las
al menos, ocho meses más, a decir

cifras ele la OIT, en 2019, tres por ciento
América Latina se encontraba en la
cifra que incrementó el año pasado
asalariados, es decir, a próxima da

personas transitaron al home office.
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

LOS CAMBIOS LEGISLATIVOS DIERON
MAYOR CLARIDAD EN LA DISTRIBUCIÓN
DE RIESGOS DE CUALQUIER PROYECTO
ENTRE GOBIERNO Y SECTOR PRIVADO

ESDE LA DÉCADA de los
90 y marcadamente desde
1997con el primer CongreD so dividido de nuestra his

toria, el Poder Legislativo
se ha constituido como un

espacio de la mayor rele
vancia en términos de formación y diseño de
políticas públicas, particularmente a través
del Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) y la aprobación de ordenamientos que
van desde reformas constitucionales hasta
legislaciones secundarias y reglamentos.
Las distintas legislaturas en este perio

do han sido relevantes en la generación de
los marcos legales que regulan sectores tan

importantes como energético, telecomunica
ciones, minero y financiero, entre otros. El de
infraestructura, y en particular carreteras y
autopistas, no ha sido ajeno a esta dinámica.
La aprobación de la Ley de Asociaciones

PúblicoPrivadas (2012) o subsecuentes
reformas a la Ley de Caminos, Puentes y
Autotransporte Federal, como por ejemplo
la creación del Artículo 6 Bis en 2016, han
sido eventos significativos en la forma en la
que se conducen las relaciones entre Estado
y empresa como entes que desarrollan in
fraestructura vial. Estos cambios legislativos
han propiciado una mayor claridad en la
distribución de riesgos de cualquier proyecto
entre gobierno y sector privado, una mayor
certeza legal para quienes invierten en el
sector y reglas más claras.
Es evidente que, a partir de la

promulgación de la Ley APP, el
interés y la participación de los
privados en el sector carretero
se incrementaron. Sí bien ésta es
perfectible, su instrumentación
ha sido un paso clave para aten
der la brecha que en materia de
infraestructura aún persiste (no
es casualidad que diversas enti
dades federativas han adoptado
los preceptos de esta ley como
parte de sus marcos regulatorios locales).

De cara al inicio a la LXV Legislatura en la
Cámara de Diputados, vale la pena recapitu
lar las principales herramientas con las que
cuentan nuestros representantes para incidir
en el desarrollo de infraestructura vial. De la
mano del Congreso de la Unión, los activos
carreteros del país podrían verse benefi
ciados a partir de las tres funciones básicas
que la Constitución otorga a los diputados y
senadores: legislar, fiscalizar y representar.
Primero, haciendo leyes que reflejen las

necesidades de una realidad cambiante; ejem
plo de ello son las recientes modificaciones
legales hechas por la Cámara de Diputados
para inhibir la toma de casetas de peaje en
autopistas, pues ante el huachicol carretero, se
generó una pérdida de ingresos que se tradujo
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en altos costos sociales que incluso amena
zaban la correcta provisión de programas
federales dirigidos a sectores marginados.

Segundo, fiscalizando el ejercicio del gasto
en el sector, tanto presupuestal (en el Pre
supuesto de Egresos de la Federación) como
no presupuestal (en fondos específicos) los
legisladores ayudan a optimizar su gasto y
a vigilar su rendimiento. Al ser proyectos de
impacto diferido en el tiempo, la fiscalización
de éstos resulta elemental. En este sentido, la
labor que realiza la Auditoría Superior de la
Federación es de mayor importancia.
Tercero, representando a los habitantes

de su distrito o entidad, los legisladores son
un vehículo para canalizar demandas ciu
dadanas, muchas en torno a un proyecto
relevante, como una carretera o autopista,

de modo que se maximicen los
beneficios a la población.
Cuarto, modificando y apro

bando el PEF. Este es el instru

mento de política pública por
excelencia; en él se reflejan las
prioridades de los gobiernos y
órganos legislativos y marcan
la pauta en el desarrollo y cre
cimiento de la economía.

Existe un quinto factor con
cerniente al marco jurídico del

Congreso, pues actualmente sólo la Cámara
de Diputados cuenta con una comisión ad
hoc (Infraestructura); mientras que el Senado
integra un espectro muy amplio de temas para
atender los asuntos de este subsector en la

Comisión de Comunicaciones y Transportes.
Resulta fundamental continuar el camino

de la profesionalización de los cuerpos de ase
sores con los que cuenta el Poder Legislativo.

Sería relevante la conformación de un cen
tro de estudios (como los de Opinión Pública)
avocado al desarrollo de análisis, propuestas
de políticas públicas y de mejores prácticas,
entre otros, para alcanzar, en conjunto con
el Poder Ejecutivo, entidades federativas y
sector privado, una infraestructura de clase
mundial como nos lo exige nuestras reali
dades económicas y sociales.

EL PODER
LEGISLATIVO

TIENE MAYOR

RELEVANCIA
EN EL DISEÑO
DE POLÍTICAS
PÚBLICAS
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Aumento en el ritmo de Covid vs el cierre de la economía
Después de vivir el cierre de la econo

mía entre finales de marzo y hasta
junio de 2020 con todas sus conse
cuencias, tanto Gobierno, empresa

rios y sociedad cuestionan en estos momentos, si
un nuevo cierre de la economía daría solución

a limitar la pandemia, o bien, acelerar la vacu
nación dejóvenesyadultos no vacunados, seguir
con las medidas de cubrebocas y toda la higiene
necesaria, tratar de mantenerel distanciamiento.
El promedio de vacunación está aumentando

y al cierre de ayer, registraba cerca de 987mil va
cunas por día, lo que ha mejorado en un 70  80%
el promedio de vacunación registrado hace un
par de semanas. De continuar así, se estima que
el 70% de la población con una o dos vacunas,
quedaría para 22 de noviembre próximo, signi
fican alrededor de 119 días.
Cerrar la economía implica la pérdida de mi

les de empleos, el cierre de negocios, aumento
de precios, truncamiento de cadenas de sumi
nistros, entre otros. Sin embargo, no cerrar la
economía implica el riesgo de un mayor número
de contagios y muertes en un momento delicado.
En la medida de poder seguir con salidas li

mitadas y/o trabajo en casa, ayudamos mucho.
Nuestra libertad llega hasta no afectar al vecino.
Cerrar la economía tendría grande s consecuen

cias y más en estos tiempos. El sector salud se
mantiene vigilante pero también necesitan un
descanso. Su ritmo de trabajo ha sido constante
en 16 meses. ¿Usted qué haría?
TRASDOS MESESDEMEJORAENLA
CREACIÓN DE EMPLEOS...
La iniciativa presentada por el senador Ricardo
Monreal para aplazar la entrada en vigor de la re
forma del outsourcmg es fundamental, especial
mente si el Gobierno quiere que las industrias que
mueven la economía de México sigan generando
empleos e impulsando laeconomía de nuestropaís.
Tan solo la industria de la construcción apor

ta alrededor del 14% del PIB de México y, de
acuerdo con Inegi, utiliza insumos de múltiples
industrias: acero, hierro, cemento, arena, cal,
madera, aluminio, vidrio y subcontrata sera
dos tan diversos que difícilmente el dueño de la
obra puede ej ecutarlos todos.
Elpuntoesque, como suele sucederen México,

todos los subcontratistas de las diferentes indus

trias con personal trabaj ando fuera de las insta
laciones del patrón, deben de registrarse ante la
STPSyéste presenta ineficiencias. ¿Será quela4T
permitiría un nuevo golpe a la economía mexica
na? La reforma a la subcontratación es un acto de

justicia para millones de trabajadores, ojalá que

no se cometa una injusticia al hacer sentir a los pa
tronesobligadosadespedirlosporfaltadetiempo
para adoptar la nueva normativa. De ahí, que fue
bienvenido el aplazamiento que aparentemente

el congreso aprobará plazos y su regulación.

FILANTROPÍAFRENTEALAPANDEMIA
Sin duda, la pandemia ha generado diversos
cambios en el sector económico, sobre todo en
abril y mayo de 2020, cuando se registró una
pérdida de 12 millones de empleos, sin embar
go, surgieron iniciativas de la sociedad civil,
como Cocinamos Monterrey, en Nuevo León,
que ha brindado alimentos saludables a más de
120 mil personas, durante los últimos 13 meses.
Las impulsoras del proyecto, Lidia Elizondo

Himes y GrettaVillarreal, han reunido apoyos
enespecie, tantode comida comode medicamen
tos, y han organizado su distribución, para ayudar
a las personas en situación vulnerable debido a
la contingencia sanitaria, e incluso, a quienes se
vieron afectados porincendios e inundaciones.
Es también notable la colaboración de diver

sas empresas, como El Pollo Loco, LaModerna,
Agua Novaüvy Symrise, que se s umaron a esta
causa para poder beneficiar a un mayor número
de personas.
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Verano peligroso

Justo cuando en ésta semana 13 estados del

país regresan al Semáforo Naranja consi
derado riesgo alto por el incremento de
contagios y fallecimientos de la varian
te Delta, las expectativas oficiales de la
Secretaría de Turismo auguran la llegada
de 20 millones de turistas y una derrama

económica por hospedaje cercana a los 50 mil mi
llones de pesos.

El titular de Sectur, Miguel Torruco Marqués, des
borda optimismo, luego de que en 2020 la pandemia
del Covid19 provocó una caída del 46%, que se tra
dujo un saldo negativo para el sector turístico de 13
mil millones de pesos.
Para este año no habrá pandemia que empañe el

ánimo de la reactivación. La orden presidencial es
que no habrá suspensión de actividades económicas
y esto incluye al sector turismo.

Los empresarios y el Gobierno de la 4T apuestan
a que el turismo nacional sea el protagonista de la
recuperación de los principales destinos. La decisión
de Estados Unidos de restringir los viajes no esencia
les por la vía terrestre a lo largo de la frontera hasta
el 21 de agosto, así como las medidas de control en
el Caribe y Europa, son un área de oportunidad para
voltear al turismo doméstico.

Pero la amenaza sigue latente. Los contagios van
en aumento.

Los prestadores de servicios del sector consideran
que las actividades económicas están condicionadas
al avance de la variante Delta, pese a que muchos in
virtieron dinero en capacitación y equipamiento para
cumplir las normas y protocolos sanitarios.

El riesgo de contagios, como lo ha reconocido la
ConcanacoServytur, es una de las variables que más
influirá en la decisión de las familias mexicanas a la

hora de hacer sus maletas y salir de vacaciones.
El buen manejo de la tercera ola será decisivo. Me

nos abrazos y más sana distancia.
Y en esta ocasión, la responsabilidad no sólo es de

las autoridades sanitarias, que durante el 2020 fueron
criticadas por el mal manejo de la crisis de salud que
arrojó miles de decesos, saturación de hospitales y la
falta de medicamentos y equipamiento.
El riesgo de que no ocurra un verano peligro

so le corresponderá también a la ciudadanía, que
asuma con responsabilidad las recomendaciones
y no "baje la guardia". Eso ayudaría al regreso a
clases presenciales, pues el inquilino de Palacio
Nacional ha reiterado en diversas ocasiones que
el retorno a las aulas es inevitable "llueva, truene
o relampaguee".

GUÍA DE TURISTAS:
Con motivo del Día Internacional de la Mujer Afrodes
cendiente, celebrado el pasado 25 de julio, va nuestro
sincero reconocimiento a todas aquellas guerreras,
dignas representantes de nuestra tercera raíz, quienes
aún son víctimas de la discriminación y el racismo
en nuestro país.

•Periodista. Asesor en Comunicación Política.
Egresado de la Escuela de Periodismo "Carlos

Septién García". Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

rcontrerasreges@gmail.com
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Columnas Económicas

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 25,566
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Cartones

Pacasso

Costo: 38,306 Cartón / 3a Ola / AMLO/ Pacasso
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Cartones

Calderón

Costo: 47,742 Cartón / Lorenzo Córdova / Noroña / Ebrad / AMLO / El bueni, el malo y el feo / Calderón
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Cartones

Helioflores

Costo: 29,273 Cartón / OEA / Helioflores

Página 1 de 28



Fecha: 27/07/2021

Página: 12

Area cm2: 217

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 24,412 Cartón / La tercer ola / Kemchs
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Cartones

Liera

Costo: 16,284 Cartón /  / La CDMX se acerca mucho ya / Liera
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Cartones

Solís

Costo: 16,639 Cartón / Tokio 2020/ Solís
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Cartones

Cartones

Costo: 67,954 Cartón / Expresichente... / Vicente Fox Quesada / Rictus
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Cartones

Cartones

Costo: 54,808 Cartón / Cuidado es una trampa / Garci
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Cartones

Cartón / Nerilicón

Costo: 148,008 Cartón / Con todo respeto / AMLO /Nerilicón
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Cartones

Cartón / Perujo

Costo: 149,626 Cartón / Deporte de exhibición / Perujo
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Cartones

Qucho

Costo: 59,041 Cartón / Cartucho / Qucho
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Area cm2: 110
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 88,966 Cartón / Noroñas / Chavo del Toro
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Cartones

El país de nunca jabaz

Costo: 22,456 Cartón / Sin estrategia, ¿Para qué? / Guardia Nacional /  El país de nunca jabaz
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Cartones

Tacho

Costo: 22,204 Cartón / La chamba con vallas / Tacho
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Cartones

Cartón / Magú

Costo: 13,815 Cartón / Escaparate mundial / Magú
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Cartones

Cartón / El Fisgón

Costo: 13,378 Cartón / Organismo lacayo / El Fisgón

Página 16 de 28



Fecha: 27/07/2021

Página: 5

Area cm2: 182
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Cartones

Cartón / Rocha

Costo: 16,541 Cartón / Involución demócrata / Rocha
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Cartones

Hernández

Costo: 13,451 Cartón / Visionarios / Enrique Peña Nieto
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Cartones

Cartones

Costo: 8,065 Cartón / Humanistas / E. Rocha
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Cartones

Cartones

Costo: 16,800 Cartón / Humor / 4T / Falcón
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Cartones

Osvaldo

Costo: 8,782 Cartón / Reacción / Fernandez Noroña / Osvaldo
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Cartones

Rubén

Costo: 5,429 Cartón / No saben lo que hacen / Rubén
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Cartones

Alarcón

Costo: 9,073 Cartón / Tal cual / La Consulta
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Cartones

Pacasso

Costo: 20,496 Cartón / 3a Ola / Pacasso
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Area cm2: 198
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Cartones

Cartón / Osvaldo

Costo: 5,718 Cartón / Reacción / Osvaldo
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Area cm2: 116
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Cartones

Luy

Costo: 6,302 Carton / PAN / Engaños politicos / Luy
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Cartones

Xolo

Costo: 33,210 Cartón / La prioridad / Xolo
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